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Слово к читателю

В конце уходящего года принято подводить итоги и определять задачи на год наступающий. 

2008 год запомнится россиянам многообразием политических и экономических событий.  Прежде 

всего именно в 2008 году был избран новый президент России – Дмитрий Медведев, а Владимир 

 Путин назначен председателем правительства. Внешнеполитический и экономический курс России не 

 изменился и была сохранена его преемственность. Глава государства и глава правительства работают 

в тесном, плодотворном сотрудничестве, внося в процесс руководства такие принципы, как инициатив -

ность, оперативность и высокая ответственность. Пожалуй, такого гармоничного сочетания интересов 

государства и граждан в работе высшей власти в истории России еще не было.

За уходящий год Россия еще раз показала всему миру способность отстаивать свои национальные 

интересы, как это было во время грузино-осетинского конфликта, и приверженность мирным принципам 

существования, что наглядно было продемонстрировано в момент признания независимости кавказ ских 

республик. Несмотря на то что реакция на действия России со стороны Запада была  неоднозначна, 

наше государство выстраивало свою политику согласно действующим нормам международного права. 

И ориентировалось на принципы национальной безопасности. 

В уходящем году диалог России со странами СНГ стал более активным и плодотворным. Развитие 

новых экономических связей с Белоруссией, Туркменистаном, Молдавией, Казахстаном, Узбекистаном 

наглядно показало взятый нашей страной курс на взаимовыгодное сотрудничество, возрождение и 

 укрепление отношений с бывшими братскими республиками.

Прокатившийся по всему миру финансовый экономический кризис не мог не затронуть и нашу 

страну. Однако, как показала практика, российская экономика имеет запасы прочности.  Государ -

ство сделало все возможное, чтобы защитить финансовые институты, бизнес – один из основных 

 механизмов экономики и главным образом – рядовых граждан. В правительстве были разработаны 

меры по противодействию кризису, и в основном – социальные. В этой непростой ситуации заявления 

и решения руководства страны вносят ощущение защищенности и способствуют чувству увереннос-

ти в завтрашнем дне. 

Но какие бы ни выпали на долю нашей страны испытания, мы знаем, что Россия – мощное 

 государство, где умеют в трудный момент объединить все силы, чтобы  противостоять любым 

вызовам современности. 

Пользуясь случаем, поздравляем своих читателей с Новым годом!  Желаем 

всем новых побед, открытий и уверенности в завтрашнем дне.
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САММИТ «ДВАДЦАТКИ»
Дмитрий Медведев принял участие в заседании

«Группы двадцати» – неформальной международной
организации, созданной для обсуждения ключевых
вопросов глобальной экономической и финансовой
политики. В состав «двадцатки» входят Австралия, Ар-
гентина, Бразилия, Великобритания, Германия, Ин-
дия, Индонезия, Италия, Канада, Китай, Южная Ко-
рея, Мексика, Россия, Саудовская Аравия, США, Тур-
ция, Франция, ЮАР, Япония, а также коллективный
участник – Европейский cоюз. Главной темой послед-
него саммита стал мировой финансовый кризис.

В своем выступлении на заседании «двадцатки»
Дмитрий Медведев отметил, что отрицательные тен-
денции на глобальном рынке лишь набирают обороты
и, несмотря на беспрецедентные меры правительств и
центральных банков ведущих стран, кризис распро-
страняется на реальный сектор экономики. Затем он
озвучил в тезисном виде основные российские иници-
ативы по выходу из него. Речь идет о необходимости
перестраивать всю международную финансовую архи-
тектуру, сделав ее открытой, справедливой, эффектив-
ной и легитимной. 

Основу российских предложений можно кратко вы-
разить в виде четырех пунктов. Первое – реформиро-
вание международных институтов регулирования гло-
бальной экономики надо зафиксировать в формате
международных соглашений, что обеспечит их леги-
тимность. «Большая двадцатка» должна стать основ-
ным координатором реформирования и развития ми-
ровой финансовой системы, а ее следующий саммит
должен быть созван не позднее 30 апреля 2009 года.
Второе – необходимо создать компетентные междуна-
родные арбитражные институты. Третье – ведущие
страны, в особенности страны – эмитенты резервных
валют, должны придерживаться общих требований в
сфере макроэкономической, в том числе бюджетной и
денежно-кредитной, политики. Причем чем больше
появится резервных валют – тем более стабильной бу-
дет мировая финансовая система. И четвертое – упра-
вление рисками должно строиться на принципах мак-
симальной прозрачности, подотчетности и адекватно-
сти современным финансовым технологиям. Кроме
того, надо изменить подходы к регулированию дея-
тельности рейтинговых агентств, аудиторских компа-
ний, биржевой торговли и офшорных зон.

По итогам саммита лидеры «двадцатки» приняли ан-
тикризисную декларацию. Дмитрий Медведев назвал
ее первым шагом по преодолению последствий кризи-
са, шагом разумным и правильным, но недостаточ-
ным. Принятие более конкретных мер ожидается на

следующей встрече «Группы двадцати», которая долж-
на состояться в марте или апреле будущего года, что
согласуется с предложением российской стороны.

Помимо участия в общем заседании Дмитрий
Медведев провел в Вашингтоне ряд двусторонних
встреч со своими коллегами из ведущих стран мира.
Он встретился с канцлером ФРГ Ангелой Меркель и
премьер-министром Великобритании Гордоном Брау-
ном, председателем КНР Ху Цзиньтао. Кроме того,
российский президент встретился с представителями
очень влиятельной общественной организации – Со-
вета по международным отношениям. (В состав Сове-
та входят практически все нынешние и бывшие аме-
риканские президенты, госсекретари, министры обо-
роны и финансов, представители крупнейших амери-
канских и международных компаний и неправитель-
ственных организаций; члены Совета участвуют в вы-
работке внешней политики США и подготовке нового
поколения американских политиков.) В рамках этой
встречи обсуждались различные аспекты российско-
американских отношений, в частности проблема
ПРО, ситуация вокруг Грузии и Ирана, вопросы евро-
пейской безопасности.

НАША ЦЕЛЬ – 
КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТЬ 

Дмитрий Медведев посетил Удмуртскую Республи-
ку. Главным пунктом поездки президента в регион ста-
ло заседание Государственного совета, в рамках кото-
рого вопрос, поднятый применительно к одному реги-
ону, обсуждался уже в масштабах всей страны. Тема
Госсовета звучала так: «О мерах по развитию нацио-
нальной конкурентоспособности в условиях мирового
финансового кризиса». С основным докладом высту-
пил губернатор Новосибирской области Виктор Толо-
конский. Кроме того, на заседании Госсовета прозву-
чали доклады министра экономического развития
Эльвиры Набиуллиной, губернатора Калужской обла-
сти Анатолия Артамонова и губернатора Томской об-
ласти Виктора Кресса. 

Открывая заседание, Дмитрий Медведев подчерк-
нул, что «национальная конкурентоспособность была
и остается нашей стратегической целью». Президент
обозначил основные меры, предпринимаемые для то-
го, чтобы обеспечить развитие конкурентоспособной
экономики, невзирая на мировой кризис. Речь идет и
о поддержке финансовой системы, и о необходимости
обеспечить финансирование реального сектора эко-
номики (это было названо ключевой задачей), и о про-
движении российской продукции на внешние рынки в
условиях принятия многими странами ряда антикри-
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зисных мер протекционистского характера. В частно-
сти, надо максимально использовать все возможности
для продвижения товаров на рынки стран СНГ. 

Еще одна важная задача, о которой в последние ме-
сяцы говорилось многократно, – это поддержать раз-
витие малого и среднего бизнеса. В нынешних непро-
стых условиях это помимо всего прочего важно еще и
для того, чтобы не допустить роста безработицы, со-
хранить квалифицированные кадры. В этой связи пре-
зидент отметил, что «программы поддержки малого и
среднего бизнеса должны быть, в самом лучшем смыс-
ле этого слова, радикальными». 

Чтобы вся работа по антикризисным мероприятиям
и по повышению конкурентоспособности экономики
носила системный, а не фрагментарный характер, по-
мимо федеральных программ нужны и связанные с
ними региональные. Каждому субъекту Федерации
необходимо разработать и принять собственный план
действий. 

Говоря о финансировании всех запланированных
стабилизационных программ, глава государства оз-
вучил цифру в 5 трлн. руб.; причем даже эта цифра
еще не окончательная. Вместе с тем было подчеркну-
то, что злоупотребления с этими средствами будут
наказываться самым жестким образом. Более того,
абсолютно недопустимо любое нецелевое их исполь-
зование, какими бы благовидными целями оно ни
обосновывалось.

В докладе новосибирского губернатора Виктора То-
локонского было подчеркнуто, что в сложившихся ус-

ловиях непродуктивны две крайние позиции: забыть
планы развития до лучших времен или, наоборот, де-
лать вид, что кризис вообще нас не касается. Необхо-
димо осуществлять комплекс антикризисных мер, па-
раллельно выполняя ранее принятые программы. 

По мнению готовившей доклад рабочей группы Гос-
совета, помимо возникающих сложностей и угроз
кризис открывает и ряд новых возможностей. Так, в
сложившихся условиях существенно возрастает моти-
вация к повышению эффективности субъектов эконо-
мической деятельности, снижению издержек, модер-
низации управления, обновлению технологий, повы-
шению качества продукции и ее инновационности.
Нынешняя ситуация может быть использована для
преодоления производственной закостенелости во
многих отраслях; на это должна быть нацелена работа
государственных институтов развития. Более того,
возникают благоприятные условия для приобретения
ряда зарубежных активов: небольших предприятий,
инжиниринговых компаний, фондов, которые можно
использовать в интересах инновационного развития
российской экономики. (Отметим, что того же мне-
ния придерживаются в правительстве.)

По окончании заседания Дмитрий Медведев отве-
тил на ряд вопросов представителей региональных
СМИ, касавшихся не только темы, обсуждавшейся на
Госсовете, но и других вопросов внутренней и внеш-
ней политики, а также целого ряда региональных и от-
раслевых проблем. В частности, президент проком-
ментировал предложенные им поправки в Конститу-
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цию, ведущие к расширению парламентского контро-
ля над деятельностью правительства и к увеличению
сроков полномочий Государственной думы и прези-
дента до 5 и 6 лет соответственно. Кроме того, он од-
нозначно подтвердил свою приверженность существу-
ющей системе избрания руководителей субъектов Фе-
дерации региональными парламентами по представ-
лению главы государства. 

НОВЫЙ СТАРТ РОССИЙСКО-ПЕРУАНСКОГО
СОТРУДНИЧЕСТВА

По окончании прошедшего в Лиме форума АТЭС
состоялись российско-перуанские переговоры на выс-
шем уровне. Дмитрий Медведев встречался с прези-
дентом Перу Аланом Гарсия Пересом, а также с руко-
водством Национального конгресса (парламента) Пе-
ру. Это был первый визит главы Российского государ-
ства в Перу за всю историю двусторонних отношений,
что придавало ему особое значение. Желая подчерк-
нуть важность визита и надежды, связанные с расши-
рением сотрудничества, Алан Гарсия Перес вручил
Дмитрию Медведеву высшую награду своей страны –
орден «Солнце Перу». А российский президент при-
гласил своего перуанского коллегу нанести ответный
визит в нашу страну.

Напомним, что официальные отношения между
СССР и Перу были установлены в 1969 году. В 1970-е
годы двусторонние экономические связи развивались
достаточно интенсивно, в частности за счет поставок
советских вооружений, а товарооборот достигал
1 млрд. долл. В 1990-е годы сотрудничество между Мо-

сквой и Лимой было практически свернуто. В настоя-
щее время товарооборот, по разным данным, составля-
ет от 100 млн. долл. до 200 млн. долл., что конечно же
недопустимо мало. Поэтому главной темой перегово-
ров российского и перуанского президентов было рас-
ширение торговых связей и налаживание взаимодейст-
вия в целом ряде отраслей экономики. В первую оче-
редь речь идет о нефтяной, газовой и горнорудной про-
мышленности, о сотрудничестве в космосе, атомной
энергетике, электроэнергетике и, конечно, в военно-
технической сфере, где уже имеется определенный за-
дел. В ходе переговоров перуанские руководители вы-
сказывали заинтересованность в приходе российских
частных инвесторов. Еще одним направлением сотруд-
ничества Москвы и Лимы была сфера образования:
многие перуанцы получили специальность в советских
вузах. Поэтому вопросы образования, взаимного при-
знания дипломов, взаимодействия в науке и культуре
также были в числе основных тем переговоров.

Их итогами стало 7 соглашений. В совместном заяв-
лении двух президентов были зафиксированы парт-
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нерские отношения в политической, экономической и
гуманитарной областях. «Рособоронэкспорт» подпи-
сал меморандум о намерениях с перуанским Мини-
стерством обороны, а российская корпорация «Обо-
ронпром» – соглашение о создании в Перу сервисно-
го центра для обслуживания и ремонта российских бо-
евых вертолетов. Кроме того, в рамках визита были
подписаны межправительственное соглашение о
борьбе с незаконным оборотом наркотиков, договор о
сотрудничестве между Российской академией наук и
Национальным советом Перу по науке, технологиям и
инновациям и два межбанковских документа, заклю-
ченных Внешэкономбанком и Внешторгбанком с На-
циональным банком Перу. Стороны договорились со-
здать межправительственную комиссию, которая бу-
дет курировать сотрудничество по всем ключевым на-
правлениям. 

Конечно, итоги визита – это лишь первый шаг в на-
правлении восстановления российско-перуанских от-
ношений. Большинство договоренностей пока носят
характер деклараций о намерениях, и до того уровня
экономических связей, который существовал в совет-
скую эпоху, по-прежнему далеко. Однако сам факт ви-
зита говорит о многом, особенно на фоне общей тен-
денции повышения российской экономической и во-
енно-политической активности в Латинской Америке.
По словам Медведева, реализация достигнутых дого-
воренностей позволит поднять двусторонние отноше-
ния на ту высоту, которую они по-настоящему заслу-
живают, укрепить контакты в еще большей степени,
чем это было 20–30 лет назад.

РАЗВИТИЕ РОССИЙСКО-БРАЗИЛЬСКОГО
ПАРТНЕРСТВА

Дмитрий Медведев посетил крупнейшую страну ла-
тиноамериканского континента – Бразилию. Его
официальный визит в Рио-де-Жанейро был приуро-
чен к 180-летию установления дипломатических отно-
шений между двумя странами. Надо сказать, что Бра-
зилия – наиболее экономически развитая страна Юж-
ной Америки – входит в «Большую двадцатку» и в по-
следние годы является одним из локомотивов роста
мировой экономики наряду с Китаем, Индией и Рос-
сией. Более того, она имеет и большие геополитиче-
ские амбиции, добивается места постоянного члена
Совета Безопасности ООН в случае расширения его
состава. Бразилия также является крупнейшим эконо-
мическим партнером России в Латинской Америке. За
последние 5 лет товарооборот между двумя странами
увеличился более чем втрое; по итогам прошлого года
он превысил 5 млрд. долл., а в этом году – уже более
6 млрд. долл.

Программа визита российского президента была до-
статочно обширной. Он начался с возложения венка к
Национальному монументу павшим во Второй миро-
вой войне (напомним, что Бразилия – единственная
латиноамериканская страна, пославшая своих солдат
на борьбу с фашизмом). Затем Дмитрий Медведев по-
сетил штаб-квартиру государственной нефтегазовой
компании «Петробраз», где ознакомился с бразиль-
ским опытом разведки и разработки месторождений
углеводородов, а также с опытом производства биото-
плива, на долю которого приходится 30% бразильской
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энергетики. Российский президент также встретился с
руководителями государственных и частных компа-
ний, работающих в области энергетики, горнорудной
промышленности, сельскохозяйственного и банков-
ского сектора. 

Во второй день визита глава Российского государст-
ва посетил крупнейший в мире футбольный стадион
«Маракана» – национальную гордость Бразилии. Пос-
ле всех этих мероприятий состоялись переговоры рос-
сийского президента с его бразильским коллегой Луи-
сом Инасиу Лулой да Силвой с участием правительст-
венных делегаций двух стран.

В рамках переговоров Дмитрия Медведева с Луи-
сом да Силвой обсуждались различные аспекты эко-
номического взаимодействия двух стран и ряд воп-
росов международной повестки дня, включая проб-
лему мирового кризиса. Особого внимания заслужи-
вает обмен мнениями по сотрудничеству в формате
БРИК (Бразилия, Россия, Индия и Китай), в том
числе участие этой новой организации в решении
проблем глобальной экономики. Россия и Бразилия
приветствовали расширение контактов в четырех-
стороннем формате, в частности состоявшиеся в
этом году встречи министров иностранных дел и ми-
нистров финансов; высказались за проведение в
России в 2009 году первого саммита БРИК на выс-
шем уровне. По словам бразильского президента, че-
тыре страны должны совместными усилиями выхо-
дить из кризиса, с тем чтобы выйти из него гораздо
более сильными, чем вошли в него. Таким образом,
мы видим постепенное превращение БРИК из абст-

рактной аббревиатуры, объединившей четыре наи-
более крупные незападные экономики, в реальную
силу на международной арене.  

В числе экономических тем переговоров значились
совместные проекты в энергетике, освоении космоса,
в ряде высокотехнологических отраслей и сельском
хозяйстве. В частности, речь шла о сотрудничестве
«Газпрома» с упомянутой выше компанией «Петроб-
раз». В рамках визита были подписаны два документа
в сфере военно-технического сотрудничества и согла-
шение, позволяющее Бразилии участвовать в исполь-
зовании российской глобальной навигационной спут-
никовой системы – ГЛОНАСС. 

Оценивая взаимодействие двух стран в различных
отраслях, Дмитрий Медведев сказал, что задача фор-
мирования технологического альянса между Россией
и Бразилией может быть успешно выполнена уже в са-
мое ближайшее время. А Луис да Силва выразил заин-
тересованность в российских инвестициях в инфра-
структурные проекты в его стране. Еще одно подпи-
санное соглашение было направлено на расширение
туризма и упрощение контактов между бразильцами и
россиянами: оно установило безвизовый режим для
поездок граждан на срок до 90 дней.  

В подписанном по итогам переговоров совместном
заявлении президентов России и Бразилии было под-
черкнуто совпадение позиций двух стран по ряду клю-
чевых вопросов современной глобальной политики. И
Россия, и Бразилия выступают за формирование «бо-
лее демократической международной системы, в пол-
ной мере учитывающей законные интересы новых

ВВП №4218

ПРЕЗИДЕНТ

Фото ИТАР-ТАСС Президент России Дмитрий Медведев
(в центре), президент нефтегазовой

компании «Петробраз» Жозе Сержиу
Габриэлли (слева) в штаб-квартире

нефтегазовой компании «Петробраз»



центров экономического и политического влияния и
опирающейся на верховенство международного пра-
ва». Стороны выразили убежденность в том, что для
разрешения региональных и международных конфли-
ктов могут использоваться только политико-диплома-
тические методы при неукоснительном соблюдении
норм международного права и учете законных интере-
сов всех вовлеченных сторон. В заявлении также гово-
рится о сотрудничестве по самым разным направлени-
ям, в том числе в рамках БРИК и других международ-
ных организаций. 

ВСТРЕЧА С УГО ЧАВЕСОМ
Дмитрий Медведев нанес визит в Венесуэлу. Нес-

мотря на то что дипломатические отношения между
Москвой и Каракасом имеют 150-летнюю историю,
глава Российского государства еще ни разу не посе-
щал эту страну. Вместе с тем отношения России с Ве-
несуэлой, в отличие от большинства южноамерикан-
ских стран, находятся на высоком уровне. Во многом
это связано с личностью венесуэльского президента
Уго Чавеса, который ищет союзников в борьбе с ге-
гемонией США в Латинской Америке. Он начал ак-
тивно выстраивать отношения с нашей страной в го-
ды президентства Владимира Путина, а в июле теку-
щего года Дмитрий Медведев принимал его в своей
подмосковной резиденции. 

Сотрудничество с Венесуэлой стало крупным про-
рывом современной России на южноамериканском
континенте. Прорывом тем более ценным, что поми-
мо геополитики Москва и Каракас имеют важную

экономическую причину для сотрудничества: Венесу-
эла, как и Россия, – крупный экспортер нефти на ми-
ровой рынок. В ходе упомянутого выше июльского ви-
зита Чавеса в Россию был подписан ряд соглашений
между венесуэльской государственной нефтяной ком-
панией «ПДВСА» и «Газпромом», «ЛУКОЙЛом», еще
несколькими энергетическими компаниями, которые
открыли российским нефтяникам и газовикам дорогу
на латиноамериканский рынок. По итогам прошлого
года товарооборот между двумя странами превысил 1
млрд. долл. 

Расширяется и военное сотрудничество между Мо-
сквой и Каракасом. Недавно в Венесуэле побывали
российские стратегические бомбардировщики. Вслед
за этим к ее берегам прибыла группа кораблей Север-
ного флота для участия в первых совместных военно-
морских учениях, которые прошли в начале декабря. В
состав этой группы вошли тяжелый атомный ракет-
ный крейсер «Петр Великий», большой противоло-
дочный корабль «Адмирал Чабаненко» и несколько
судов обеспечения. 

Визит российского президента в Каракас начался с
возложения венка к могиле национального героя Ве-
несуэлы Симона Боливара. Встречая высокого гостя,
Уго Чавес, в частности, заявил, что народы мира бла-
годарны России за то, что она способствует становле-
нию многополярной системы. Дмитрий Медведев, в
свою очередь, назвал Венесуэлу одним из ключевых
партнеров России в Латинской Америке и выразил
удовлетворение высокими темпами развития двусто-
ронних отношений.  
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Главными темами переговоров были различные ас-
пекты сотрудничества в энергетике и в военно-тех-
нической сфере. По их итогам были подписаны че-
тыре межправительственных соглашения – о взаи-
модействии в энергетике и в сфере мирного атома, о
воздушном сообщении и о безвизовых поездках гра-
ждан. Кроме того, был подписан договор о сотруд-
ничестве между российской антимонопольной служ-
бой и венесуэльским Министерством по делам лег-
кой промышленности и торговли; соглашения с ве-
несуэльскими компаниями заключили российский
«Газпром» и «Объединенная судостроительная кор-
порация». Речь также шла о сотрудничестве в ряде
других отраслей, в частности в горнодобывающей
промышленности, в сельском хозяйстве и транспор-
те. Стороны договорились в ближайшие недели
окончательно доработать и подписать межправи-
тельственное соглашение о создании российско-ве-
несуэльского банка. 

Последним пунктом визита стало посещение двумя
президентами российского противолодочного кораб-
ля «Адмирал Чабаненко» в порту Ла-Гуайра. Дмитрий
Медведев заявил, что Россия готова и дальше разви-
вать военное сотрудничество с Венесуэлой, назвав его
одним из факторов обеспечения стабильности в реги-
оне и в мире в целом. 

НОВАЯ ОСНОВА ДЛЯ СТАРОЙ ДРУЖБЫ
Большое латиноамериканское турне российского

президента завершилось визитом в традиционно дру-
жественную для России страну региона.

Дмитрий Медведев посетил Кубу – давнего союзни-
ка нашей страны в Латинской Америке. Особо друже-
ственные отношения Москвы и Гаваны, сложившиеся
в советские времена, базировались на идеологии и во-
енно-стратегических интересах. Впоследствии, когда
идеологический мотив для дружбы отпал, а значение
военного уменьшилось, российско-кубинские отно-
шения прошли через период охлаждения, однако по-
прежнему оставались достаточно тесными. Вплоть до
прорыва в отношениях с Венесуэлой Куба была, пожа-
луй, единственным союзником России в регионе. Те-
перь отношения с Гаваной вновь имеют тенденцию к
укреплению, но теперь на первое место выходит дру-
гой мотив – экономический.  

В рамках визита российский президент возложил
венки к памятнику национальному герою Кубы Хосе
Марти и к монументу, построенному в память о со-
ветских воинах, погибших в 1962–1966 годах при ли-
квидации последствий стихийных бедствий на Кубе.
Дмитрий Медведев также посетил первый на Кубе
храм Русской Православной Церкви, освященный в
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честь Казанской иконы Божией Матери в октябре
этого года. 

В ходе переговоров с председателем Государственно-
го совета и Совета министров Кубы Раулем Кастро об-
суждались различные аспекты экономического и во-
енно-технического взаимодействия двух стран, вопро-
сы безопасности и многостороннего сотрудничества в
регионе. Рассматривались также конкретные проекты
в энергетике, в цветной металлургии и в сфере туриз-
ма. Дмитрий Медведев встречался и с лидером кубин-
ской революции Фиделем Кастро. В ходе этой встречи
речь шла о российско-кубинских отношениях и раз-
личных вопросах международной политики.

Здесь же, в Гаване, Дмитрий Медведев, отвечая на
вопросы журналистов, подвел основные итоги всего
латиноамериканского турне. Российский президент
признал, что в прошлом Москва не уделяла должного
внимания южноамериканским государствам и конта-
кты с ними носили эпизодический характер. Нынеш-
нее турне по странам региона – это не просто ознако-
мительная поездка, а серьезное геополитическое ре-
шение. Россия намерена развивать отношения с Ла-
тинской Америкой и странами Карибского бассейна.

МИНИМИЗИРОВАТЬ ПОСЛЕДСТВИЯ 
КРИЗИСА

Дмитрий Медведев провел две встречи, посвящен-
ные вопросам минимизации последствий мирового
кризиса для российской экономики и социальной
сферы. Министр промышленности и торговли Виктор

Христенко доложил президенту о мерах, предприни-
маемых для поддержки ряда отраслей промышленно-
сти и торговых сетей. Затем глава государства обсудил
возникшие социально-экономические проблемы в це-
лом с первым вице-премьером Игорем Шуваловым.

По словам Христенко, правительству удалось нор-
мализовать взаимоотношения между банками и торго-
выми сетями. В результате все кредитные линии в этой
отрасли организованы и торговые сети функциониру-
ют в нормальном режиме. Кризисные явления в той
или иной мере затронули большинство отраслей про-
мышленности, но ситуация в разных секторах разнит-
ся. Так, в оборонно-промышленном комплексе ситуа-
ция более стабильна, поскольку большинство его за-
казов – государственные. Чтобы предприятия ОПК
вошли в 2009 год в спокойном режиме, правительство
формирует гособоронзаказ опережающими темпами.
Наиболее сложная ситуация – в черной металлургии и
автомобильной промышленности, что характерно и
для других стран. Главная проблема металлургов свя-
зана со снижением экспорта из-за кризиса в странах-
покупателях. Что касается автопрома, то помочь ему
крайне важно по двум причинам: во-первых, в нем за-
нято (с учетом смежных отраслей) 1,5 млн. человек;
во-вторых, в отрасль удалось привлечь крупные ино-
странные инвестиции (6 млрд. долл.), а стало быть,
развитие ситуации будет влиять на отношение к Рос-
сии зарубежных инвесторов. Поэтому помимо общих
макроэкономических мер кабинет министров будет
принимать более конкретные, специфические реше-
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ния по этим и некоторым другим отраслям. В легкой
промышленности могут возникнуть серьезные проб-
лемы из-за того, что под влиянием кризиса возможно
резкое увеличение количества дешевой контрафакт-
ной продукции из-за рубежа, что ударит по отечест-
венным производителям. В этой связи Христенко про-
сил президента ужесточить ряд пограничных и тамо-
женных мер, направленных на борьбу с контрабандой. 

Выслушав министра, Дмитрий Медведев предло-
жил, в случае если есть такая необходимость, готовить
законопроекты, направленные на поддержку отдель-
ных отраслей. 

Игорь Шувалов в первую очередь сообщил прези-
денту, что, несмотря на кризис, экономика сохраняет
быстрые темпы роста. По самым последним прогно-
зам Минэкономразвития, в этом году ВВП вырастет
на 6,8–7%. Уровень инфляции будет больше 12%, что
выше запланированных 8,5%, но ниже того, что про-
гнозировали эксперты, когда начался кризис.

Переходя к конкретным антикризисным мерам,
первый вице-премьер сообщил, что в правительстве
проводятся отраслевые совещания на эту тему с пред-
ставителями черной и цветной металлургии, рознич-
ной торговли, аптечных сетей, строительного бизне-
са и т.д. Проводится дополнительный анализ феде-
ральных целевых программ, инвестиционных про-
грамм крупнейших компаний с государственным
участием – «Газпрома», «Роснефти», ОАО «РЖД» и
других. Его цель – сосредоточиться в ближайшее вре-
мя на наиболее важных программах и на завершении

уже начатого строительства, а некоторые уже утвер-
жденные, но еще не начавшие реализацию проекты
пока придется отложить. 

В ходе встречи речь шла и об очень сложной и важ-
ной проблеме с кредитованием промышленности.
Дело в том, что государство выделило банкам огром-
ные средства, но до предприятий они все еще не дош-
ли. Это связано с тем, что по действующим правилам
банки требуют от заемщиков предоставление залога.
В условиях, когда акции многих предприятий обесце-
нились и их реальная стоимость в разы отличается от
рыночной, договориться о размере обеспечения
очень трудно. По словам Шувалова, в этой связи
предлагается внести ряд изменений в законодатель-
ство и в нормативные документы Центробанка, кото-
рые сделают условия кредитования промышленности
менее жесткими. Кроме того, надо сформировать пе-
речень наиболее крупных предприятий, которые в
любом случае будут кредитоваться через банки с го-
сударственным участием – Сбербанк, Внешторгбанк,
Газпромбанк. Дмитрий Медведев поддержал такой
подход и поручил работать более оперативно, по-
скольку промедление может привести к остановке
ряда производств.   

Президент обратил особое внимание на ситуацию
в социальной сфере. Необходимо сохранить все то
позитивное, что было достигнуто за последние го-
ды. В частности, надо контролировать параметры
безработицы, отслеживать ситуацию с выплатой за-
работной платы. Если где-то на уровне регионов и
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крупных предприятий возникнут проблемы задол-
женности по зарплате, надо вмешиваться и застав-
лять платить. Дмитрий Медведев поручил Игорю
Шувалову держать этот вопрос в зоне постоянного
внимания.   

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ СУДЕБНОЙ 
СИСТЕМЫ

Дмитрий Медведев принял участие в работе VII Все-
российского съезда судей. Выступая перед судейским
сообществом, глава государства назвал качество рабо-
ты судов определяющим фактором демократического
развития нашей страны. За прошедшие годы в России
были решены фундаментальные проблемы судебной
системы: сформировано конституционное правосу-
дие, экономическое и административное судопроиз-
водство, восстановлены суды присяжных и мировые
суды, создана служба судебных приставов.

В то же время существует целый ряд задач, требую-
щих решения в ближайшем будущем. Прежде всего
надо добиваться повышения доверия и уважения гра-
ждан к суду. Пришло время принять закон, который
сделает работу судов более открытой, закрепит раз-
личные формы обнародования информации о ней, в
том числе через интернет. Надо рассмотреть вопросы о
сокращении сроков рассмотрения гражданских дел,
об установлении механизма возмещения ущерба, при-
чиненного при нарушении прав граждан на полное и
своевременное исполнение судебных решений. Меж-
ду тем исполнительное производство – это давняя

проблема. Хотя служба судебных приставов наделена
необходимыми полномочиями и ресурсами, ради-
кальных изменений к лучшему пока нет. Согласно
данным статистики, не выполняется каждое второе
решение и судов общей юрисдикции, и арбитражных
судов. В связи с этим необходимо сформулировать
конкретные предложения по улучшению исполни-
тельного производства. 

Один из ключевых вопросов – независимость су-
дов, которая четко закреплена в законе, но не всегда
соблюдается на практике. По словам президента,
формы давления на суд меняются соответственно из-
менениям в обществе. Звонков из различных инстан-
ций стало меньше, зато появилась такая форма дав-
ления, как организация заказной, срежиссированной
информационной кампании, «оплаченной попытки
«наезда» на судью для того, чтобы склонить его к
принятию того или иного решения». Надо подумать и
над тем, как бороться с данным явлением. Коммен-
тируя тему обращений российских граждан в Страс-
бургский суд, Дмитрий Медведев заявил, что любой
международный суд не может и не должен подменять
российское правосудие. И в этом смысле наша судеб-
ная система тоже должна быть абсолютно независи-
мой. Вместе с тем она должна быть настолько эффе-
ктивной, чтобы свести к минимуму обращения в ме-
ждународные суды.

Владимир ЛАГУТИН
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Дмитрий Медведев направил в Федеральное
собрание Российской Федерации президент-
ское Бюджетное послание, в котором сформу-
лировал основные принципы бюджетной поли-
тики на предстоящие три года.

ИНФЛЯЦИЯ ПРОТИВ ДОХОДОВ 
Президент России подчеркнул, что наиболее острой

проблемой в настоящее время является рост цен. И
необходимость замедления роста цен – это одновре-
менно макроэкономическая и социальная задача.

Инфляция уменьшает реальные доходы граждан, их
покупательную способность, склонность к сбереже-
нию, подрывает основы многолетнего бюджетного
планирования. Бюджетная политика должна быть ин-
струментом макроэкономического регулирования и
играть важную роль в снижении инфляции.

Одной из базовых предпосылок снижения инфля-
ции, по мнению Дмитрия Медведева, является безус-
ловное соблюдение требований Бюджетного кодекса
Российской Федерации по обеспечению долгосроч-
ной устойчивой бюджетной системы, использованию
нефтегазовых доходов и ограничению дефицита феде-
рального бюджета.

Президент особо остановился на том, что ответст-
венность за борьбу с инфляцией возлагается на прави-
тельство РФ и Банк России, которые совместно долж-
ны предпринимать исчерпывающие меры по обеспе-
чению снижения инфляции.

СБАЛАНСИРОВАННОСТЬ ПЕНСИОННОЙ 
СИСТЕМЫ

Президент указал, что обеспечение сбалансирован-
ности пенсионной системы является одной из наибо-
лее серьезных проблем экономической политики. Не-
обходимо сформировать устойчивый механизм пенси-
онного обеспечения на длительную перспективу, соз-
дать условия для получения достойной пенсии населе-
нием страны.

В комплексе конкретных мер президент предложил
упорядочить источники финансирования пенсий, раз-
вивать негосударственное пенсионное страхование, по-
вышать эффективность управления пенсионными на-
коплениями. Дмитрий Медведев упомянул о системе
софинансирования пенсионных накоплений с исполь-
зованием средств Фонда национального благосостоя-
ния (ФНБ). Данная мера должна сыграть важную роль
в будущем. Президент указал, что все подготовитель-
ные работы для запуска системы софинансирования из
ФНБ должны завершиться к концу этого года. Дмитрий
Медведев еще раз напомнил, что ФНБ создан именно

для накопления финансовых средств с целью обеспече-
ния долгосрочной устойчивой пенсионной системы.

Государство работало над улучшением пенсионного
обеспечения и в предыдущий год. Так, с 1 декабря 2007
года увеличен размер базовой части трудовой пенсии
на 300 руб., с 1 августа 2008 года предусмотрена инде-
ксация на 15%. С 1 февраля 2008 года страховая часть
трудовой пенсии проиндексирована на 12%, а с 1 апре-
ля 2008 года – на 7,5%.

В 2009 году средний размер социальной пенсии дол-
жен достигнуть величины прожиточного минимума
пенсионера, а средний размер трудовой пенсии по
старости – превысить прожиточный минимум пенси-
онера более чем в 1,3 раза.

ДОЛГОСРОЧНЫЕ БЮДЖЕТНЫЕ 
ПРОГРАММЫ

Президент поставил задачу перейти на современные
принципы государственного инвестирования и реали-
зацию долгосрочных программ за счет бюджетных
средств. Соответствующие нормы Бюджетного кодек-
са РФ должны быть внедрены к 2010 году. Следует по-
высить эффективность расходования бюджетных
средств за счет перехода к финансовому обеспечению
государственных услуг на основе государственного за-
дания и принципов нормативно-подушевого финан-
сирования. Было сказано и о планируемом внесении в
Государственную думу проекта федерального закона о
государственном и муниципальном финансовом кон-
троле и ответственности за нарушение бюджетного за-
конодательства. 

Приоритетными направлениями бюджетных расхо-
дов в рамках трехлетнего планирования определены:
здравоохранение, образование, научные исследова-
ния, опытно-конструкторские разработки, модерни-
зация транспортной инфраструктуры. 

Одним из приоритетов Дмитрий Медведев объявил
формирование здорового образа жизни на массовом
уровне, а также расширение возможностей духовного
развития россиян. Президент предложил увеличить
ассигнования на ФЦП «Культура России на 2006–2010
годы».

МЕСТНЫЕ БЮДЖЕТЫ
Президент отметил, что внесенные в 2007 году по-

правки в Бюджетный кодекс РФ завершили процесс
закрепления на долгосрочной основе доходов за субъ-
ектами РФ и муниципальными образованиями. Также
фактором устойчивого роста налоговых и неналоговых
доходов консолидированных бюджетов субъектов РФ
стали внесенные поправки в Бюджетный кодекс РФ. 
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Начиная с 2008 года впервые на законодательном
уровне созданы стимулы для сокращения дотационно-
сти местных бюджетов за счет расширения полномо-
чий субъектов РФ и муниципальных образований с
высокой степенью бюджетной самообеспеченности. В
то же время, отметил Дмитрий Медведев, предостав-
ление субсидий из федерального бюджета снижает
стимул инвестиционной активности самих субъектов. 

Президент высказал серьезную озабоченность отно-
сительно того, что ряд субъектов РФ отложили до 2009
года завершение реформы местного самоуправления и
формирование связанных с ней инструментов и мето-
дов межбюджетных отношений. Президент подчерк-
нул, что далеко не всегда органами государственной
власти субъектов РФ соблюдаются установленные
Бюджетным кодексом принципы финансовых взаи-
моотношений с муниципальными образованиями, в
том числе закрепление за местными бюджетами на
долгосрочной основе отчислений от налогов, подле-
жащих зачислению в бюджеты субъектов. С трудом
преодолеваются традиции «централизованного регу-

лирования» доходов и расходов
местных бюджетов, акцентировал
внимание президент России.

С 1 января 2009 года должны в
полном объеме вступить в силу
положения Федерального закона
«Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в
Российской Федерации» и связан-
ные с ним нормы Бюджетного ко-
декса РФ, регулирующие финан-
совые взаимоотношения между
бюджетами субъектов РФ и мест-
ными бюджетами. Таким образом,
завершится переходный период
формирования новой системы ме-
стного самоуправления. 

СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА
Дмитрий Медведев особо под-

черкнул, что необходимо усилить
роль бюджета в повышении уров-
ня жизни населения на долгосроч-
ную перспективу. Одним из ком-
понентов реформирования отрас-
лей бюджетной сферы является
реформирование оплаты труда,
которая рассматривается в совре-
менных условиях инновационного
социально-экономического раз-
вития России как эффективный
инструмент обеспечения выпол-
нения государственных обяза-
тельств по повышению качества
оказываемых бесплатных соци-
альных услуг.

Необходимо реализовать пере-
ход федеральных бюджетных учре-
ждений на новые системы оплаты
труда. Объем средств на увеличе-

ние фондов оплаты труда должен быть достаточным, в
том числе для обеспечения соответствующего уровня
дифференциации в оплате труда при вступлении в си-
лу с 1 января 2009 года решения об увеличении мини-
мального размера оплаты труда до 4 тыс. 330 руб. 

Предложено предусмотреть бюджетные ассигнова-
ния на регулярную индексацию пособий гражданам,
имеющим детей, на увеличение компенсационных
выплат по уходу за инвалидами I группы, детьми-ин-
валидами, престарелыми гражданами. С учетом пози-
тивно складывающейся динамики рождаемости сле-
дует ожидать увеличения потребности в средствах ма-
теринского капитала, добавил президент.

Будут предусмотрены ассигнования для решения за-
дачи обеспечения военнослужащих и ветеранов Во-
оруженных сил постоянным жильем к 2010 году, а к
концу 2012 года должен быть полностью сформирован
фонд служебного жилья для военнослужащих.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Владимир Путин утвердил Концепцию долго-
срочного социально-экономического разви-
тия Российской Федерации на период до 2020
года. Напомним, что этот стратегический доку-
мент, о котором мы неоднократно писали в
предыдущих номерах, пройдя широкое обсуж-
дение в министерствах и ведомствах, с пред-
ставителями бизнеса и научного сообщества,
был в целом одобрен на заседании кабинета
министров 1 октября. Затем, после доработки
последних деталей, он был направлен на под-
пись главе правительства. Еще одним распо-
ряжением премьер-министра были утвержде-
ны Основные направления деятельности пра-
вительства на период до 2012 года и перечень
проектов по их реализации. Эти документы со-
держат пошаговый план выполнения первого
этапа Стратегии-2020. Решение Владимира
Путина показало, что, невзирая на разразив-
шийся кризис мировой экономики, россий-
ское правительство не стало менять свою дол-
госрочную стратегию, взятый ранее курс на
развитие страны.

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ЗАДАЧИ
На фоне окончательного утверждения стратегиче-

ского плана оперативная работа правительства по ре-
ализации намеченных задач развития экономики за-
метно активизировалась. В создавшихся условиях
глобального кризиса перед кабинетом министров
стоит не только задача пройти его с наименьшими
потерями для российской экономики, но и использо-
вать некоторые его проявления в целях модерниза-
ции ряда отраслей, для ускорения перехода на инно-
вационный путь развития страны. Эти задачи требу-
ют большого напряжения в работе. Так, за три недели
было проведено два заседания правительства в пол-
ном составе, два заседания Президиума и ряд важных
совещаний. 

Одним из таких совещаний было прошедшее 26 но-
ября заседание Совета по конкурентоспособности и
предпринимательству. Владимир Путин напомнил со-
бравшимся представителям власти и бизнеса, что в
связи с кризисом государство разработало комплекс
мер по поддержке реального сектора экономики. Вме-
сте с тем если они не будут сопровождаться развитием
конкуренции и повышением эффективности эконо-
мической деятельности, то могут привести к обратно-
му результату – к консервации неэффективных некон-
курентоспособных производств за счет средств гос-
поддержки. В этой связи правительство разработало

программу развития конкуренции, которую можно
разделить на два главных направления – меры анти-
монопольного характера и формирование конкурент-
ных рынков. Необходимо активизировать борьбу с
картельными соглашениями, прекратить порочную
практику предоставления незаконных преимуществ
отдельным «близким» к госструктурам компаниям и,
наоборот, создания искусственных барьеров для «чу-
жого» бизнеса. Поэтому ответственность представите-
лей власти и бизнеса за подобные действия будет уси-
лена, вплоть до уголовного наказания. Параллельно с
этим надо улучшать информационную поддержку биз-
неса, расширять перечень публикуемых органами вла-
сти сведений о состоянии рынков, о ценовых индика-
торах и т.д. В некоторых секторах, где нарушение пра-
вил конкуренции приняло системный характер, необ-
ходимы специальные решения, касающиеся данных
отраслей. Речь идет о ценообразовании на авиацион-
ное топливо, об условиях подключения к электриче-
ским сетям, о рынке коксующегося угля и нефтепро-
дуктов, о жилищно-коммунальном хозяйстве и ряде
других сфер экономической деятельности. Предстоит
и совершенствование законодательной базы антимо-
нопольного регулирования. 

Если на упомянутом выше совещании рассматрива-
лись общеэкономические меры развития, то уже на
следующий день ряд членов кабинета обсуждали воп-
росы технологического характера. 27 ноября под пред-
седательством вице-премьера Сергея Иванова прошло
заседание правительственной комиссии по высоким
технологиям и инновациям. Одной из тем совещания
было повышение эффективности энергопотребления
на основе применения нанотехнологий в топливно-
энергетическом комплексе (ТЭК). В частности, име-
ется в виду развитие полупроводникового освещения,
то есть светодиодов. По мнению экспертов, потенци-
ал энергосбережения в ТЭК составляет 30% от всей
потребляемой электроэнергии; похожая ситуация и в
других отраслях промышленности и в ЖКХ, так что
цена вопроса очень большая. Другой темой заседания
стала инновационная деятельность учреждений науки
и образования. По словам Иванова, в этой области по-
ка нет больших достижений. Одной из главных при-
чин стало то, что по действующему законодательству
бюджетные учреждения не могут законно внедрять ре-
зультаты интеллектуальной деятельности и занимать-
ся инновациями. В этой связи Министерство образо-
вания и науки подготовило законопроект, позволяю-
щий научным и образовательным учреждениям, фи-
нансируемым за счет бюджета, создавать малые пред-
приятия в инновационной сфере.  
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Вопросами развития транспорта кабинет министров
занимался в последнее время особенно плотно. На-
помним, что в октябре правительство утвердило
Транспортную стратегию России на период до 2030 го-
да. А одна из главных тем состоявшегося 13 ноября за-
седания кабинета была связана с важнейшим для на-
шей страны видом транспорта – железнодорожным.
Отметим, что его доля в общем грузообороте транс-
портной системы страны (без учета транспортировки
энергоносителей по трубопроводам) составляет 85,2%. 

Предваряя обсуждение вопроса, Владимир Путин
напомнил, что реформа железнодорожного транспор-
та осуществляется поэтапно, начиная с 2001 года. Пер-
вые два этапа уже выполнены; в рамках их реализации
было создано ОАО «РЖД», а на рынке грузоперевозок
появились независимые операторы. Основной задачей
нынешнего, третьего, этапа реформы является созда-
ние развитого конкурентного рынка грузовых и пасса-
жирских железнодорожных перевозок. К настоящему
моменту в регионах уже создано 11 пригородных пас-
сажирских компаний и еще 12 таких проектов нахо-
дятся в работе. В результате выполнения третьего эта-
па реформы должно произойти окончательное разде-
ление функций государственного управления и хозяй-
ственной деятельности на железнодорожном транс-
порте. Говоря об инвестиционных планах отрасли,
председатель правительства обратил внимание на то,
что они принимаются в непростых условиях глобаль-
ного финансового кризиса, который может привести к
снижению объема перевозок. Тем не менее основные

параметры, намеченные до кризиса, должны быть со-
хранены. В частности, надо принимать во внимание и
удешевление строительства за счет снижения цен на
металл, цемент и ряд других материалов.

Министр транспорта Игорь Левитин представил до-
клады по вопросам о ходе структурной реформы на
железнодорожном транспорте и о проектах инвести-
ционной программы и финансового плана ОАО «Рос-
сийские железные дороги». В его выступлении был от-
мечен ряд достижений отрасли за последнее время. В
частности, были введены новые международные мар-
шруты Калининград – Мальборк и Калининград –
Берлин, возобновлено ежедневное курсирование по-
езда Москва – Варшава, установлено беспересадочное
железнодорожное сообщение Москвы с Венецией,
Амстердамом, Базелем и Мюнхеном, открыты новые
вокзалы: Светлогорск на Калининградской дороге и
Челябинск – на Южно-Уральской. По словам минист-
ра, в числе главных приоритетов инвестиционной
программы ОАО «РЖД» на 2009–2011 годы – создание
железнодорожной инфраструктуры, необходимой для
проведения Олимпийских игр 2014 года в Сочи. За-
планировано строительство железнодорожной линии
Прохоровка – Журавка – Чертково – Батайск, разви-
тие Московского транспортного узла и ряд других ин-
вестиционных проектов.

Игорь Левитин также озвучил ряд цифр, характери-
зующих финансовое состояние отрасли. Так, за 9 ме-
сяцев 2008 года доходы ОАО «РЖД» от основных ви-
дов деятельности составили 838,4 млрд. руб., что на
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15,1% выше показателя за аналогичный период про-
шлого года. По последним прогнозам, годовой доход
компании должен составить 1112 млрд. руб., а чистая
прибыль – 5,6 млрд. руб. Инвестиционная программа
ОАО «РЖД» в прошлом году составила 255,5 млрд.
руб., в этом году ожидается общий объем инвестиций
в размере 388 млрд. руб. В ближайшие три года доходы
компании должны возрасти. В 2009 году их общий
объем запланирован на уровне 1207,9 млрд. руб. При
этом основную его часть (1016,2 млрд. руб.) составят
доходы от грузоперевозок. Доходы компании в 2010 и
2011 годах запланированы в размере 1377,3 млрд. руб.
и 1575,8 млрд. руб. соответственно. 

Разговор об инвестиционных планах, но уже в мас-
штабе всей страны произошел на следующем заседании
кабинета. Одним из главных инструментов развития
экономики должен стать Инвестиционный фонд. Он
был создан три года назад для того, чтобы участвовать в
финансировании крупных проектов, имеющих общего-
сударственное значение, на основе механизмов частно-
государственного партнерства, а также для поддержки
важнейших региональных проектов. В настоящее время
на счетах фонда сосредоточено около 400 млрд. руб. От-
чет об эффективности использования этих средств
представил на заседании правительства 27 ноября ми-
нистр регионального развития Виктор Басаргин. В на-
стоящее время фонд курирует 21 проект, 14 из которых
были утверждены правительством в ноябре 2006 года, а
остальные 7 – в августе 2007 года. 7 проектов, утвер-
жденных в прошлом году, пока находятся на стадии раз-

работки проектной документации. По первым 14 проек-
там уже началось или начинается реальное финансиро-
вание. Их общая стоимость оценивается в 1265,3 млрд.
руб., из которых около 30% финансирования (363,6
млрд. руб.) взял на себя фонд, а остальное – средства ре-
гиональных бюджетов и частных инвесторов. 

Если взглянуть на разбивку по отраслям, то главным
направлением использования средств фонда стали
проекты в сфере транспортной инфраструктуры. В
рамках 21 утвержденного проекта предполагается по-
строить 11 автодорог, 10 железнодорожных линий,
тоннели, мостовые переходы, многопрофильный пе-
регрузочный комплекс в морском порту Усть-Луга. Та-
кой приоритет вполне объясним, поскольку строи-
тельство дорог имеет ключевое значение и для эконо-
мики, и для населения, но вот привлечь туда средства
частных инвесторов пока еще довольно трудно. Также
большое внимание будет уделено строительству объе-
ктов энергетики и электросетевого хозяйства – всего
их предусмотрено 17. Отметим также несколько про-
мышленных проектов: создание комплекса нефтепе-
рерабатывающих и нефтехимических заводов в Ниж-
некамске (Татарстан) и промышленного комплекса в
Новомосковске Тульской области; строительство гор-
но-металлургического комбината и организация про-
изводства интегральных микросхем. Ряд проектов
представляют собой комплексные планы развития
крупных территорий: Нижнего Приангарья, Южной
Якутии, а также крупнейший межрегиональный про-
ект «Урал Промышленный – Урал Полярный».  
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Вместе с тем, оценивая работу фонда, Владимир
Путин отметил ряд недостатков. В частности, процесс
выбора проектов забюрократизирован, а разработка
документации и начало реального финансирования в
ряде случаев идут с задержкой. Даже есть такие приме-
ры, когда частный инвестор уже начал вкладывать
деньги, а государственный фонд не выполняет свои
обязательства. В то же время при определении даль-
нейших приоритетов работы фонда приходится делать
поправку на ситуацию в финансовой сфере. Предсто-
ит проанализировать проекты на предмет их перспек-
тивности, актуальности на сегодняшний день. В пер-
вую очередь надо отдавать приоритет тем из них, кото-
рые будут служить поддержанию деловой активности
и стимулировать внутренний спрос. Кроме того, в
предстоящие два-три года целесообразно сконцентри-
ровать усилия на поддержке тех проектов, которые на-
ходятся в завершающей стадии и которые можно будет
завершить в ближайшее время. Все эти замечания бы-
ли отражены в решении, принятом по итогам заседа-
ния правительства. 

Еще один важнейший, особенно в нынешней ситуа-
ции, вопрос – определиться с дальнейшими путями
развития финансовых рынков, с которых и начался
мировой кризис. С докладом на эту тему на состояв-
шемся 1 декабря заседании Президиума выступил ру-
ководитель Федеральной службы по финансовым
рынкам Владимир Миловидов. Предложенный проект
стратегии, рассчитанной на период до 2020 года, на-
правлен на повышение конкурентоспособности оте-

чественного финансового рынка. Основными меха-
низмами должны стать повышение емкости и про-
зрачности финансового рынка, создание эффектив-
ной рыночной инфраструктуры, формирование благо-
приятного налогового климата, защита законных ин-
тересов инвесторов от недобросовестных игроков, ис-
пользующих инсайдерскую информацию. По итогам
обсуждения правительство одобрило проект страте-
гии, поручив уточнить некоторые его положения. 

В ходе заседания Президиума Владимир Путин от-
метил, что российские торговые площадки пока явно
уступают ведущим мировым центрам и чрезмерно за-
висят от настроений, царящих на рубежных рынках.
Все это особенно проявилось в условиях мирового
кризиса. В результате текущие биржевые котировки
акций отечественных предприятий намного ниже их
реальной стоимости. В то же время ситуацию, сложив-
шуюся в глобальной финансовой системе, надо ис-
пользовать в интересах нашей страны. В условиях, ко-
гда «может измениться расстановка сил в мировой
экономике, у России появляется дополнительный
шанс стать одним из мировых финансовых центров».

Из Прямой линии 4 декабря: 
Об экономическом росте. Несмотря на негативное

влияние мирового финансового кризиса на экономику
России, результаты по году в целом являются хорошими. 

Рост экономики составит около 7%. Рост реальной
заработной платы будет примерно 12,6%, рост реальной
пенсии составит 12 с небольшим процентов. Росло про-
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мышленное производство – 4,8%. Что касается сельско-
го хозяйства, то оно показало рекордные результаты за
многие годы – 8,8%. 

О социальных обязательствах.Все, что мы планирова-
ли в социальной сфере, все, что связано с повышением со-
циальных пособий, пенсий, – все будет исполняться. В
некоторых странах, которые столкнулись с кризисом,
планируется снижение уровня заработных плат и дохо-
дов населения. В социальной сфере мы этого делать не
будем, наоборот, мы намерены все наши планы по повы-
шению всех этих пособий исполнить. 

О демографии.Я не могу не порадоваться тому, что у
нас в этой сфере происходит. Несмотря ни на какие про-
блемы, усилия государства все-таки дают положитель-
ный результат. У нас в текущем году самая большая ро-
ждаемость за последние 15 лет – рост около 7%.

НОВЫЕ ВЫЗОВЫ 
И НОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ 

Одним из последствий мирового финансового кри-
зиса неизбежно станет принятие многими странами, в
том числе и Россией, ряда решений, направленных на
защиту внутреннего рынка. Принятие мер протекцио-
нистского характера, так же как и экономическая гло-
бализация, которую они ограничивают, имеет и свои
плюсы, и свои минусы. С одной стороны, это позволя-
ет поддержать реальный сектор экономики на внутрен-
нем рынке, но с другой – ряд отраслей того же реаль-
ного сектора, ориентированные на экспорт, будут ис-
пытывать большие трудности из-за подобных ограни-

чений, введенных странами-партнерами. В этой связи
встает ключевая задача – добиться минимизации
ущерба для российского экспорта в сложившихся усло-
виях, активизировать продвижение отечественных то-
варов на внешние рынки везде, где это возможно. 

Одним из наиболее перспективных внешних рын-
ков, конечно, является рынок стран СНГ, наиболее
тесно связанных с Россией. Здесь надо использовать
все свои политические и экономические возможности
по максимуму. 

Владимир Путин нанес визит в Молдавию, где при-
нял участие в заседании Совета глав правительств
стран СНГ. 

В числе тем обоих прошедших в ноябре заседаний
правительства были вопросы, связанные с формиро-
ванием Таможенного союза России, Белоруссии и Ка-
захстана. Министр экономического развития Эльвира
Набиуллина представила кабинету законопроекты о
ратификации соглашений «О вывозных таможенных
пошлинах в отношении третьих стран», «О единых ме-
рах нетарифного регулирования в отношении третьих
стран», «О единых правилах определения страны про-
исхождения товаров» и «О едином таможенно-тариф-
ном регулировании». Все они были подписаны 25 ян-
варя текущего года и направлены на создание единой
таможенной территории России, Белоруссии и Казах-
стана. Затем предполагается присоединение к союзу
остальных стран – участниц ЕврАзЭС. По словам
Владимира Путина, после их вступления в силу созда-
ние Таможенного союза перейдет в практическую пло-
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скость. Правительство одобрило законопроекты и на-
правило их на ратификацию в Думу. А 27 ноября каби-
нет министров рассмотрел и одобрил ряд соглашений
и протоколов, касающихся таможенной стоимости то-
варов, тарифных квот, льгот и преференций в рамках
Таможенного союза. 

Конечно, задачи по активизации внешнеэкономи-
ческой деятельности стоят не только в отношениях
стран СНГ. Необходимо продвигать российские това-
ры и услуги на рынки Евросоюза, где работать слож-
ней. Недавно произошло важное событие на этом на-
правлении: было подписано соглашение о поставках
российского ядерного топлива в Словакию. Помимо
собственно коммерческой выгоды его важность состо-
ит в том, что российские атомщики выиграли в откры-
той конкурентной борьбе у американской компании
«Вестингауз», которая в 1990-е годы вытеснила их с
традиционных рынков Центральной и Восточной Ев-
ропы. В последующем Россия постепенно отвоевыва-
ла прежние позиции у «Вестингауза», и Словакия ста-
ла последней точкой в этой борьбе. В ходе заседания
Президиума правительства 17 ноября глава Росатома
Сергей Кириенко заявил, что теперь Россия полно-
стью вернула себе атомный рынок Восточной и Цент-
ральной Европы.

В тот же день вице-премьер Александр Жуков рас-
сказал членам Президиума о заседании российско-ис-
панской межправительственной комиссии и прохо-
дивших параллельно встречах с представителями ис-
панского бизнеса. Речь шла о развитии сотрудничест-

ва в энергетике, в транспортных отраслях, в промыш-
ленности и в сфере туризма. По словам Жукова, ис-
панская сторона проявила большой интерес к участию
в реализации ряда инфраструктурных проектов на
российской территории – строительстве автодорог,
железных дорог и электростанций.

Стабильно развиваются отношения с главным евро-
пейским партнером России – Германией. 28 ноября
Владимир Путин встречался с Вульфом Бернотатом –
председателем правления немецкого концерна E.ON
AG, одного из крупнейших иностранных инвесторов в
нашей стране. Этому концерну принадлежит большой
пакет акций «Газпрома», а недавно он вложил 4,6 млрд.
евро в одну из крупнейших генерирующих компаний
бывшего РАО ЕЭС ОГК-4. В сотрудничестве с E.ON
AG «Газпром» приобрел пакет акций в немецкой газо-
транспортной системе и реализует проект «Северный
поток». В ходе встречи российский премьер обратил
внимание на то, что в Германии с экспортно-ориенти-
рованными на Россию предприятиями связано
700 тыс. рабочих мест. Бернотат, в свою очередь, сооб-
щил, что его концерн и ряд других немецких компаний
недавно отметили 35-летие начала поставок россий-
ского газа в ФРГ. По его словам, отношения E.ON AG
с «Газпромом» и с Россией в целом характеризуются
стабильностью и высокой степенью надежности.

Вместе с тем возрастает роль России в принятии ре-
шений, определяющих структуру глобальной эконо-
мики. В рамках заседания «Большой двадцатки» было
решено, что в ближайшие месяцы Россия вступит в
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«Форум финансовой стабильности» – влиятельный не-
формальный клуб с участием правительственных, ча-
стных и научных организаций, который разрабатывает
правила игры на мировых финансовых рынках. По ре-
шению «двадцатки» до конца марта должны быть вы-
работаны новые правила регулирования финансовых
рынков, новые правила отчетности и учета рисков фи-
нансовых организаций, а также новые требования к
рейтинговым агентствам, и Россия будет участвовать в
разработке этих документов. По словам вице-премьера
– министра финансов Алексея Кудрина сейчас обсуж-
дается усиление роли стран БРИК (Бразилия, Россия,
Индия и Китай) в работе всех международных финан-
совых органов. Таким образом, у нашей страны возни-
кла перспектива быть в числе создателей новой, более
справедливой модели мировой экономики.

Из Прямой линии 4 декабря: 
Об отношениях с будущей администрацией США.Сей-

час мы видим позитивные сигналы. В чем они заключа-
ются? Обратите внимание на встречу министров ино-
странных дел стран – членов НАТО: и Украине, и Грузии
отказано в Плане действий по присоединению к альянсу.
Мы уже на экспертном уровне от людей, которые очень
близки к вновь избранному президенту, слышим о том,
что с этим не надо спешить, не нужно портить отно-
шения с Россией. Мы уже слышим о том, что нужно еще
раз взвесить целесообразность размещения третьего по-
зиционного района систем противоракетной обороны в
Польше и радара в Чехии. Мы слышим о том, что необ-

ходимо выстраивать отношения с Россией, учитывая ее
интересы. Если это не просто слова, если они будут
трансформированы в практическую политику, то, ко-
нечно, наша реакция будет адекватной, и наши амери-
канские партнеры ее сразу почувствуют.  

Об отношениях с Евросоюзом. Европа для нас сегодня
самый крупный партнер – более 50% товарооборота
России приходится на страны Евросоюза. Более того, мы
не просто торгуем со странами Евросоюза – в экономи-
ческой сфере, в ключевых отраслях происходит реальная
интеграция. И в политической сфере прогресс налицо. К
сожалению, здесь очень много наносного, очень много
привнесено из прошлого, очень много фобий, особенно сре-
ди так называемых «младоевропейцев». Но я думаю, что
со временем и в этих странах придет осознание того, что
нужно смотреть в будущее, а не цепляться за прошлое. 

Об отношениях с Украиной. Я считаю, что мы все де-
лаем для того, чтобы отношения с Украиной улучшались.
Мы не поднимаем вопросов надуманного характера типа
«голодомора», политизируя эти общие проблемы прошло-
го. Мы все делаем для того, чтобы отношения с этой по-
настоящему братской республикой именно в таком ка-
честве и развивались в будущем.

О грузино-осетинском конфликте.Это преступление
не только против России, ее граждан и против осетин-
ского народа – это преступление и против грузинского
народа, против грузинской государственности. Грузии
нанесен страшный удар по ее территориальной целост-
ности. Ведь если бы не было этой агрессии, Россия, на-
верное, и дальше продолжала бы усилия по созданию ус-
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ловий для территориального воссоединения Грузии. Пос-
ле этой агрессии стало очевидным, что это уже невоз-
можно и что нужно предпринять такие действия, ко-
торые предотвратили бы в будущем кровопролитие в
этом регионе. В этой связи я думаю, что грузинский на-
род сам примет решение о том, какую ответственность
должны понести те политики, которые привели к этим
тяжелейшим и драматическим последствиям. 

НЕСКОЛЬКО ВАЖНЫХ РЕШЕНИЙ
Помимо работы над внутри- и внешнеэкономически-

ми задачами кабинет министров принял ряд важных ре-
шений, касающихся социальной и региональной поли-
тики. Одной из главных тем заседаний правительства
был законопроект, представленный министром здраво-
охранения и социального развития Татьяной Голиковой
и напрямую затрагивающий интересы десятков милли-
онов граждан. В соответствии с ним в 2009 году базовая
часть трудовой пенсии будет увеличена дважды: с 1 мар-
та – на 8,7%, а с 1 декабря – еще на 26,15%; в целом за
год ее рост составит 37%. В результате всех этих повы-
шений к концу будущего года будет решена давно по-
ставленная задача – средний размер социальной пен-
сии станет не ниже прожиточного минимума пенсио-
нера. Страховая часть трудовой пенсии тоже будет уве-
личена – с 1 апреля она возрастет на 15,6%. 

Помимо повышения пенсий законопроект преду-
сматривает увеличение размера целого ряда выплат
для льготных категорий граждан: ветеранов, инвали-
дов, чернобыльцев и т.д. Кроме того, уточняется воп-

рос финансовых затрат на получение государственной
социальной помощи в виде обеспечения лекарствен-
ными средствами, изделиями медицинского назначе-
ния и продуктами лечебного питания. По итогам обсу-
ждения законопроект был одобрен кабинетом мини-
стров и внесен в Государственную думу. 

А федеральные бюджетные учреждения с 1 декабря
уже перешли на новую систему оплаты труда; эта ре-
форма коснулась трех миллионов человек. Ее основ-
ные принципы озвучил вице-премьер Александр Жу-
ков на заседании Президиума 17 ноября. Фонд оплаты
труда всех федеральных бюджетных учреждений вы-
растет на 30%. Однако это не означает одинакового
30-процентного повышения всех окладов: размер при-
бавки будет дифференцирован в зависимости от каче-
ства и интенсивности труда данного работника, то
есть у кого-то будет больше, у кого-то меньше 30%. А
для руководителей бюджетных предприятий установ-
лены специальные системы оценки их труда. В част-
ности, размер их оклада будет увязан с заработной
платой основного контингента работников данной
бюджетной организации.

Одним из наиболее значимых направлений работы
правительства является поддержка развития отдельных
регионов и территорий. Министр регионального разви-
тия Виктор Басаргин представил доклад, содержащий
оценки эффективности работы органов исполнитель-
ной власти субъектов Федерации за 2007 год. Подобный
документ был составлен впервые, он стал итогом мас-
штабной работы по выработке объективных критериев
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оценки деятельности региональных властей, начатой
по указанию Владимира Путина еще при прежнем гла-
ве Минрегиона Дмитрии Козаке, перешедшем в октяб-
ре на должность вице-премьера. При выставлении оце-
нок учитывались экономический рост, доходы населе-
ния, ситуация в здравоохранении, образовании, жи-
лищном строительстве и жилищно-коммунальном хо-
зяйстве, обеспечение общественной безопасности, ор-
ганизация государственного и муниципального управ-
ления и анализ эффективности расходования бюджет-
ных средств во всех субъектах Федерации. 

В докладе Басаргина были названы 20 регионов, ра-
бота исполнительной власти которых была признана
наиболее эффективной. Эти субъекты Федерации по-
лучат гранты из средств федерального бюджета; напра-
вления расходования этих средств региональные вла-
сти смогут определить самостоятельно. Приведем спи-
сок этих регионов в порядке убывания размера гранта:
Тюменская область, Чувашская Республика, Красно-
дарский край, Самарская область, Санкт-Петербург,
Республика Татарстан, Ростовская область, Пермский
край, Ханты-Мансийский автономный округ, Кали-
нинградская область, Москва, Томская область, Крас-
ноярский край, Белгородская область, Кемеровская
область, Московская область, Свердловская область,
Ставропольский край, Владимирская область, Ленин-
градская область. Конечно, объем этих грантов срав-
нительно невелик: на все 20 регионов выделено 2 млрд.
руб. Однако попадание в верхние строчки рейтинга –
еще и значимый моральный бонус региональным вла-

стям. Нетрудно предположить, что результаты экс-
пертных оценок будут использоваться и при внесении
президентом кандидатур на должности руководителей
регионов и при принятии решений о федеральном фи-
нансировании тех или иных региональных проектов.

Кроме того, в ноябре было принято постановление о
формировании правительственной комиссии по воп-
росам регионального развития. Основной ее задачей
станет координация взаимодействия федеральных и
региональных органов исполнительной власти при ре-
шении вопросов социально-экономического развития
субъектов Федерации и муниципальных образований.
Председателем комиссии по должности является глава
правительства. Помимо федеральных чиновников в ее
работе будут участвовать руководители субъектов Фе-
дерации, список которых будет утверждаться премье-
ром перед каждым заседанием в зависимости от рас-
сматриваемых на нем вопросов. 

2 декабря в Ярославле прошло первое заседание ко-
миссии, главной темой которого были вопросы под-
держки малого и среднего бизнеса. В частности, на
этом заседании Владимир Путин сообщил, что в буду-
щем году на эти цели будет выделено 10,5 млрд. руб. из
федерального бюджета, еще до 30 млрд. руб. будет на-
правлено по линии Банка развития.

Из Прямой линии 4 декабря: 
Когда закончится кризис? Некоторые эксперты счи-

тают, что уже в конце II–III кварталов следующего го-
да мировая экономика, а значит, и российская, выйдут
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на тренд подъема. Откровенно скажу, что таких немно-
го, большее количество экспертов склоняются к тому,
что реально подъем обозначится где-то весной 2010 года. 

Но в любом случае хочу это подчеркнуть: Россия и не
такие проблемы решала, преодолевала не такие сложно-
сти, с которыми мы сталкиваемся сегодня. Мы и эти
проблемы преодолеем, если будем вести себя ответст-
венно, будем целенаправленно решать те сложные вопро-
сы, которые стоят сегодня перед экономикой и социаль-
ной сферой. У нас для этого есть все возможности. Нам
нужно только, как это часто бывало, когда Россия
сталкивалась со сложностями и проблемами, сплотить-
ся вокруг интересов народа и решать их сообща. 

ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР 
4 декабря Владимир Путин провел седьмую по счету

Прямую линию с гражданами страны, но на этот раз –
в качестве главы правительства и председателя партии
«Единая Россия». В течение трех с лишним часов он
ответил на 80 вопросов, касавшихся всех сфер жизни
страны: социальной, экономической, политической,
военной, международной. По данным пресс-службы
правительства, в адрес премьер-министра поступило
1 636 800 телефонных звонков и 642 тысячи SMS-сооб-
щений. Кроме того, вопросы поступали с передвиж-
ных телевизионных станций, установленных во всех
федеральных округах на базе общественных приемных
председателя «Единой России».

Многие вопросы  были связаны с наиболее острой
проблемой последних месяцев – мировым финансо-

вым кризисом и его влиянием на нашу страну. Если
кратко резюмировать сказанное премьером, то он при-
знает наличие целого ряда серьезных проблем, но с оп-
тимизмом смотрит в будущее. По словам Владимира
Путина, у России есть все шансы пройти этот сложный
период с минимальными издержками и для экономи-
ки, и для наших граждан. Основания для такого опти-
мизма дают результаты, достигнутые за 8 лет его пре-
бывания на посту президента: устойчивый экономиче-
ский рост и большой объем государственных резервов.

В ходе ответов на вопросы сограждан глава прави-
тельства заверил, что накопленные резервы позволят
избежать резких колебаний курса рубля. Он также вы-
сказался в поддержку предложений Дмитрия Медведева
об увеличении срока президентских полномочий. Учи-
тывая сложную ситуацию с ипотечными кредитами,
премьер-министр решил инициировать несколько за-
конодательных изменений; в частности разрешить ис-
пользовать для погашений кредита «материнский капи-
тал» не с 2010-го, а уже с 2009 года. Говоря о реформи-
ровании армии, председатель правительства заявил, что
никаких массовых увольнений офицеров не планирует-
ся. Кроме того, было однозначно опровергнуто не-
сколько слухов: об отмене льгот для пенсионеров, об
увеличении срока службы по призыву, о намерении пе-
чатать новые деньги. А на вопрос, что он любит больше
всего, Владимир Путин ответил коротко: «Россию!» 

Владимир ЛАГУТИН
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Б
ергедорфский форум проводится в разных стра-
нах 2–3 раза в год под председательством быв-
шего Федерального президента Германии Ри-

харда фон Вайцзеккера в рамках диалога «Восток – За-
пад». Мероприятие направлено на расширение между-
народного диалога политических, экономических и
общественных институтов стран.

На открытии конференции выступил министр
иностранных дел России Сергей Лавров. Он изложил
позицию России по ряду важных политических со-
бытий в мире, оценил тенденции развития междуна-
родных отношений.

Тема конференции авторитетного политического
форума и прямо, и косвенно указывает на важную и
все возрастающую роль России в мире. Сергей Лавров
отметил, что название мероприятия «весьма верно от-
ражает наше собственное мироощущение, поскольку
нашу роль в глобализирующемся мире мы формулиру-
ем не только на основе того, чего нам от этого мира на-
до, но и от того, чего этот мир ждет от нас». 

МЕЖДУНАРОДНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Международное положение России, по словам ми-

нистра иностранных дел, обрело новое качество в ус-
ловиях системного кризиса международных отноше-
ний. А по мере дальнейшего укрепления России, ее
позиций на международной арене повышается и наша
ответственность за происходящее в мире. Такое пони-
мание легло в основу внешнеполитической филосо-
фии, которая изложена в Концепции внешней поли-
тики Российской Федерации, утвержденной прези-
дентом Дмитрием Медведевым. 

В нынешней ситуации ответственность ведущих го-
сударств в международных делах должна выражаться в
отказе от их экономического и политического эгоиз-
ма, от продвижения своих политических и экономиче-
ских интересов в ущерб другим, в готовности внесения
собственного вклада в усилия по повышению управля-
емости мировых процессов, включая формирование
коллективного лидерства ведущих государств. 

Международное же сообщество, по мнению Сергея
Лаврова, непростительно долго пассивно наблюдало
за процессами разбалансировки существующей гло-
бальной системы управления, которая в настоящее
время дает ощутимые сбои не только в политике, но и
в экономике и финансах. А при отсутствии общих пра-
вил поведения мир будут и далее преследовать кризис-

ные явления и нестабильность. «Мягкая посадка» для
всех возможна только посредством по-настоящему
коллективных усилий, с вовлечением всех «игроков»,
обладающих потенциалом и ресурсами, необходимы-
ми для реализации согласованных решений. 

КРИЗИС ЖАНРА
Министр иностранных дел России в своем выступле-

нии особо остановился на событиях августа на Кавказе,
которые имели далеко идущие геополитические пос-
ледствия, в том числе для евроатлантической политики.
«Действия режима Саакашвили наглядно высветили
несостоятельность всей европейской архитектуры безо-
пасности. Фрагментированная, с претензией на нато-
центричность, она не смогла предотвратить ни военную
авантюру, ни подготовившие ее поставки тбилисскому
режиму огромного количества наступательных воору-
жений вопреки кодексам ЕС и ОБСЕ и Вассенаарским
договоренностям», – заявил Сергей Лавров. 

Кавказские события также показали, что современ-
ные проблемы, включая урегулирование конфликтов и
кризисных ситуаций, не имеют силовых решений. Нет
альтернативы политико-дипломатическим методам с
вовлечением всех сторон в целях достижения согласия. 

Россия в тот момент действовала, не выходя за рам-
ки закона, чрезвычайным образом в чрезвычайных об-
стоятельствах, вызванных грубейшим нарушением
грузинской стороной международного права и своих
международных обязательств. 

Глава МИД РФ отметил, что взаимопривилегиро-
ванные отношения между государствами на простран-
стве бывшего Советского Союза являются историче-
ски обусловленными, и ошибочно выдавать их некой
«сферой влияния». Если принять эту логику, то под это
определение подпадают Европейская политика сосед-
ства, «Восточное партнерство» и многие другие проек-
ты Евросоюза, решения по которым принимаются без
участия России, хотя они касаются ее соседей, не го-
воря уже о проектах НАТО. «В обсуждениях по статусу
Косова наши европейские партнеры постоянно апел-
лировали к тому, что Балканы – «европейская пробле-
ма». То есть имелись в виду особые, привилегирован-
ные интересы Евросоюза в этом регионе, причем не-
взирая на позицию Сербии. Когда же мы устами пре-
зидента упомянули о наших привилегированных ин-
тересах, вдруг начался шум. Еще раз хотелось бы под-
черкнуть, что не только у России есть привилегиро-
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ванные интересы, прежде всего в отношениях с наши-
ми ближайшими соседями, но речь идет о том, что у
наших ближайших соседей в России есть такие же
привилегированные интересы. Не понимать это и пы-
таться разрушать то, что зиждется на совместной объ-
ективной истории, на взаимозависимости и взаимопе-
реплетении экономики, инфраструктуры, культуры,
гуманитарных сфер жизни, – это идти против исто-
рии», – отметил Сергей Лавров. 

ЧАСТЬ ЕВРОПЫ
Опасным назвал министр иностранных дел отноше-

ние к России как к заведомо чуждому Европе элемен-
ту. Он напомнил, что Владимир Путин, будучи прези-
дентом РФ, и президент РФ Дмитрий Медведев, вы-
ступая в Берлине и затем в Эвиане, убедительно обос-
новали приверженность России европейскому выбору.
Эта линия нашла свое воплощение в таких идеях, при-
званных обеспечить единство всей европейской циви-
лизации, как стратегическая открытость, под которой
Россия понимает реальное вовлечение Евросоюза в
обсуждение проблем стратегической стабильности,
которая до сих пор ограничена диалогом России с Ва-

шингтоном. Наладив тройственное
взаимодействие Россия – США –
Европа, можно было бы в корне из-
менить характер стратегических от-
ношений в мире. 

Сергей Лавров высказал мнение
руководства России о назревшей не-
обходимости капитальной пере-
стройки европейской архитектуры
безопасности, ее модернизации в со-
ответствии с требованиями времени:
«Необходимо начать переговоры по
новому, юридически обязывающему
Договору о евроатлантической безо-
пасности. С его помощью можно со-
здать надежную систему подлинно
всеобъемлющей безопасности, при-
званную объединить всю Евро-Ат-
лантику на основе единых правил и
гарантий неделимости безопасности.
Ключевые принципы такого доку-
мента президент России сформули-
ровал на конференции по мировой
политике в Эвиане». 

Логика истории подсказывает вос-
становление единства в европейской
цивилизации. И Россия, и США
произросли из европейской цивили-
зации, занимались в значительной
степени ее распространением на дру-
гие части света. Фундаментальными
характеристиками нового этапа ми-
рового развития будут синтез различ-
ных моделей развития и сосущество-
вание, в том числе различных куль-
тур и религиозных традиций. США –
неотъемлемая часть европейской ци-
вилизации, продукт ее историческо-

го развития. И сейчас, наверное, пришло время «вер-
нуться в Европу», то есть воспринять европейское миро-
ощущение, сформировавшееся в том числе в период
«холодной войны» не без участия Америки. 

Сегодня, признал Сергей Лавров, наши отношения
переживают не самый простой период, есть принци-
пиальные различия в подходах к целому ряду между-
народных проблем. В то же время у нас есть все воз-
можности для выстраивания конструктивного двусто-
роннего взаимодействия на долгосрочной основе. 

Россия готова к полноформатному сотрудничеству с
США, настроена вести дела в предсказуемом и взаимо-
выгодном ключе, на основе равноправия и учета инте-
ресов друг друга в полном соответствии с сочинской Де-
кларацией о стратегических рамках партнерства, подпи-
санной президентами России и США. «Подход, осно-
ванный на стремлении понять друг друга и искать пути
дальнейшего развития отношений с учетом интересов
партнера, – это единственно возможный способ вести
дела в современном мире», – заключил Сергей Лавров.

Екатерина ГЛУШИК
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Центральным внутриполитическим событием
уходящего года  стал прошедший  десятый съезд
партии «Единая Россия». Впервые работой съез-
да лично руководил глава правительства Влади-
мир Путин, занявший должность председателя
партии весной этого года. Главная  тема съезда
– обсуждение задач по реализации Концепции
долгосрочного развития страны до 2020 года, а
также первоочередных мер, необходимых в сло-
жившихся условиях мирового кризиса.

В
своем кратком выступлении перед делегатами
Дмитрий Медведев отметил роль «Единой Рос-
сии» в решении общенациональных задач, в ра-

боте законодательных органов власти всех уровней.
Важнейшей текущей задачей глава государства назвал
преодоление негативных последствий финансового
кризиса. В этой связи он напомнил, что, согласно
Конституции, Россия – социальное государство, а это
значит, что решение социальных проблем должно
быть в центре внимания; это особенно важно в сло-
жившейся ситуации. 

Главным событием съезда стало выступление пред-
седателя партии и правительства Владимира Путина.
В докладе можно выделить три основных направле-
ния. Первое – это стратегические цели, вытекающие
из Концепции-2020, второе – текущие оперативные
меры, необходимость принятия которых обусловлена

мировым кризисом, третье – собственно партийные
задачи, но и они, как правило, упоминались в связке с
общенациональными. 

Формулируя основные задачи развития страны,
Владимир Путин четко расставил приоритеты. По
словам премьера, «наша главная, безусловная цель –
это улучшение жизни людей». Необходимо ускорить
модернизацию в отраслях, ориентированных на чело-
века, – в образовании, здравоохранении, социальной
сфере. Сегодняшние инвестиции на эти цели завтра
станут нашим конкурентным преимуществом. 

Вторая базовая задача – это повышение конкурен-
тоспособности отечественной экономики. Одним из
направлений ее решения должно стать снижение не-
оправданных издержек производства, в частности
энергосбережение. Другое направление связано с це-
лым рядом налоговых новаций, стимулирующих раз-
витие предпринимательства, а также со снятием адми-
нистративных барьеров, мешающих созданию новых
предприятий малого и среднего бизнеса. Понятно, что
это потребует законодательных изменений, реализа-
ция которых ляжет в первую очередь на депутатов
«Единой России». 

Третья ключевая задача – это начать «агрессивно, в
хорошем смысле этого слова, использовать инструмен-
ты продвижения и отстаивания наших экономических
интересов». Надо превратить систему поддержки рос-
сийского экспорта в еще один эффективный инстру-
мент развития страны. Нужно подумать и о покупке ак-
тивов иностранных высокотехнологических компаний. 

Еще одна задача – невзирая на кризис, продолжить
реализацию инфраструктурных проектов, в первую
очередь в энергетике и в транспортных отраслях.
(Вспомним, что именно эти проекты стали главными
приоритетами для Инвестиционного фонда.)

Говоря о финансовой составляющей антикризисных
мер, Владимир Путин в первую очередь отметил необ-
ходимость обеспечить кредитование отечественных
предприятий практически полностью за счет собст-
венных ресурсов. Все возможности для этого есть, так
как государство накопило крупные финансовые ре-
зервы, а экономика генерирует большой объем дохо-
дов. Необходимо шире использовать потенциал ин-
ститутов развития, а также банков с государственным
участием. Кроме того, надо расширить практику вы-
купа коммерческими банками облигаций крупнейших
отечественных компаний. А Центробанк будет рефи-
нансировать их под залог этих облигаций. В связи с
изменениями конфигурации глобальной экономики
расширяются возможности для создания в России
международного финансового центра и превращения
рубля в региональную резервную валюту. Необходимо
воспользоваться появившимся шансом, над чем сей-
час работает кабинет министров.

Помимо изменений в кредитно-финансовой поли-
тике необходимы специальные меры поддержки от-
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дельных отраслей реального сектора. В первую оче-
редь речь идет о таких отраслях, как строительство,
оборонно-промышленный комплекс, сельское хозяй-
ство, машиностроение, топливно-энергетический
комплекс. В частности, глава правительства упомянул
снижение налога на добычу полезных ископаемых и
меры, направленные на расширение доступа к креди-
там для оборонщиков и для крестьян. Кроме того, при
размещении госзаказа надо пойти на определенные
преференции отечественным поставщикам. А в связи
с возможностью увольнений в некоторых отраслях,
которые в наибольшей степени уязвимы перед кризи-
сом, нужна активная политика на рынке труда. Необ-
ходимо разработать систему мер по сохранению суще-
ствующих и по созданию новых рабочих мест, напра-
вить значительные средства на программы професси-
ональной переподготовки и временной занятости.
Важную роль в этом должен сыграть малый бизнес,
который способен быстрее адаптироваться к меняю-
щимся условиям.

Оценивая работу партии за последний год, Владимир
Путин отметил, что она успешно провела несколько
избирательных кампаний, обеспечив преемственность
и стабильность власти в России. Поддержка граждан
получена партией благодаря реальным делам, потому
что ее представители смогли добиться позитивных пе-
ремен в жизни страны. «Единая Россия» стала той
партией, которая предложила обществу конструктив-
ную повестку дня. Теперь ее ключевые задачи – гене-
рация новых идей и контроль над реализацией уже

принятых решений. Необходимо умение чувствовать
общественные настроения, знать нужды людей и пе-
реводить запросы граждан на язык политических про-
грамм и законопроектов. Важную роль в этом играют
общественные приемные партии. 

Вместе с тем надо помнить, что «Единая Россия» не-
сет всю полноту ответственности за происходящее в
стране и ее политические перспективы будут зависеть
от того, насколько удастся справиться с возникшими
проблемами. В этой связи глава правительства напом-
нил своим товарищам по партии, что «сила и реальные
возможности любой общественной структуры позна-
ются именно в нелегкие времена». 

Заканчивая свое выступление, Владимир Путин зая-
вил, что «Единая Россия» отстаивала и будет отстаи-
вать ценности российского патриотизма, которые
сплачивают нас и делают единым народом. Потому
что только консолидированная, скрепленная общими
устремлениями нация способна достойно преодолеть
любые трудности, достичь успеха и процветания.   

Выступление премьер-министра на съезде «Единой
России» не осталось без последствий. Уже 27 ноября
на заседании правительства было принято решение
поручить руководителям органов исполнительной
власти принять меры по реализации его основных по-
ложений. Такая оперативность стала еще одним свиде-
тельством сплоченной работы кабинета министров и
правящей партии.

Владимир ЛАГУТИН
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Уходящий Год семьи должен стать началом россий-
ского духовного возрождения и народосбереже-
ния. Об этом заявил заместитель председателя Со-
вета Федерации Михаил Николаев, член Комитета
Совета Федерации по социальной политике и
здравоохранению, представитель от Республики
Саха (Якутия). В течение всего Года семьи он неод-
нократно выступал с законодательными инициа-
тивами по социальным проблемам не только как
сенатор, но и как председатель Национального об-
щественного комитета «Российская семья». 

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КАЖДОГО 
ГРАЖДАНИНА

В аспекте построения дальнесрочных экономических
стратегий нельзя не коснуться темы демографических
проблем России, здоровья населения и продолжитель-
ности жизни. Принята Концепция демографической по-
литики Российской Федерации на период до 2025 года.
Законодатели приступили к разработке Концепции раз-
вития здравоохранения до 2020 года. Эти документы не
менее важны, чем экономическое планирование, так как
сегодня долгосрочное бюджетное планирование зависит
от прогностических оценок демографической ситуации.

С 63 до 53% к 2023 году сократится доля лиц трудо-
способного населения России. Это выбывание из эко-
номики более 1 млн. человек! Данная тенденция уже
отразилась на федеральной бюджетной политике. В
2009–2011 годах межбюджетные трансферты резко пе-
реориентированы на обслуживание бюджета Пенси-
онного фонда РФ в ущерб бюджетам субъектов Рос-
сийской Федерации. Социальные демографические
проблемы все большей тяжестью ложатся на феде-
ральный бюджет страны.    

Помимо увеличения производительности труда не-
обходимо реформировать все подходы по медицин-
скому и профилактическому обеспечению населения
России. Но и эти меры могут быть безрезультативны-
ми в условиях отсутствия мотивации у каждого граж-
данина государства сохранить свое здоровье.

«Сегодня нет перелома в массовом сознании, по-
прежнему для многих людей показателем жизненного
успеха является уровень материального благосостоя-
ния, карьера, власть, но отнюдь не здоровье, – говорит
вице-спикер Михаил Николаев. – Надо прежде всего
внедрить в массовое сознание россиян твердое убеж-
дение в том, что охрана собственного здоровья – это
обязанность каждого человека и ни у кого нет права ее
перекладывать на окружающих».

«Созидание здоровья должно начинаться не в меди-
цинских учреждениях, а в семье. Семья – кузница здо-
ровья. Так повелось на Руси с древних времен. Необ-

ходим возврат к традиционным духовным ценностям
народов России, среди которых главными всегда были
здоровье и семья», – продолжает Михаил Николаев.
Сенатор убежден, что социальный институт семьи
требует принятия неотложных мер по его укреплению
и развитию. Мировой опыт показывает, что институ-
циональные проблемы семьи эффективнее решаются
с помощью специально организованной системы го-
сударственной семейной политики. 

Возрождение авторитета российской семьи – основ-
ная цель проведения в этом году в нашей стране Года
семьи. Возрождение России идет из семьи. Разрабаты-
ваемые Советом Федерации подходы к формирова-
нию Концепции социальной политики современной
России являются реальными шагами поддержки се-
мьи. Две центральные проблемы – политика доходов
и политика занятости, выдвинутые в качестве базовых
для реформирования социальной сферы, – вполне от-
вечают социальным ожиданиям российских семей,
подчеркивает вице-спикер.

КАРДИНАЛЬНЫЕ МЕРЫ
Михаил Николаев предложил несколько кардиналь-

ных мер, которые, по его мнению, должны способст-
вовать не только улучшению демографической ситуа-
ции, но и оздоровлению общества в целом. Необходи-
мо повысить ответственность муниципальных органов
власти, законодательно закрепить персональную от-
ветственность руководителей муниципалитетов за со-
здание условий сохранения здоровья людей. Напри-
мер, местным властям вполне по силам ограничивать
продажу алкогольных напитков. Подобные меры
предлагается прописывать в уставах муниципалитетов.

Вице-спикер явился инициатором создания иннова-
ционного центра формирования здорового образа жиз-
ни на федеральном уровне. Задачу народосбережения
не решить, если применять лишь межведомственный
подход. Нужен многогранный, вмещающий в себя со-
циальные, медико-психологические, спортивные,
профилактические и другие смежные сферы россий-
ский инновационный центр, убежден Михаил Нико-
лаев. «Нам надо объединить усилия отечественных
специалистов в работе над сохранением и приумноже-
нием народов России. Преодоление демографического
кризиса и оздоровление нации невозможно без перехо-
да к здоровому образу жизни всей нации. Бессмыслен-
но лечить человека, пока он не изменит свой образ
жизни. До сих пор в стране нет самостоятельной наци-
ональной программы формирования здорового образа
жизни, нет специализированного ведомства в органах
исполнительной власти, нет персональной ответствен-
ности за эту работу», – подчеркивает вице-спикер.
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Михаил Николаев предлагает в рамках Концепции раз-
вития здравоохранения до 2020 года разработать Феде-
ральную целевую программу по формированию здорово-
го образа жизни: «Только при наличии такой программы
можно будет эффективно использовать ресурсы, которые
предусмотрены федеральным бюджетом для финансиро-
вания мероприятий по формированию здорового образа
жизни населения России». В бюджете страны для этих
целей (включая сокращение потребления алкоголя и та-
бака населением) заложено 830 млн. руб. на 2009 год,
900 млн. руб. – на 2010-й и 1 млрд. руб. – на 2011 год.

Эффективности от использования средств, выделяе-
мых на формирование здорового образа жизни у граж-
дан России, пока нет. Курящих подростков сегодня –
24%. По потреблению алкоголя Россия занимает одно
из первых мест в мире. Михаил Николаев привел вопи-
ющие примеры. После принятия федерального закона
об ограничении курения в нашей стране курение воз-
росло в 2 раза. Более того, курение пытаются сделать
спортом. Так, в Санкт-Петербурге в 2007 году состоял-
ся чемпионат мира по медленному курению табака. А в
будущем году планируется проведение соревнований
по медленному курению трубки в Новосибирске. Раз-
вернутая в России кампания по замене крепких напит-
ков на пиво привела к неожиданным последствиям: по-
требление водки осталось в стране прежним, зато по-
требление пива выросло за последние 5 лет в три раза.

Мировая практика имеет много положительных и
действенных примеров, когда борьба за здоровый об-
раз жизни оказывается эффективной. За рубежом ма-
териально стимулируют тех, кто ведет здоровый образ

жизни. Применяют действенную систему штрафов и
запретов для искоренения вредных привычек. 

В России неудачи в пропаганде здорового образа
жизни приводят к тому, что 30% в структуре смертно-
сти составляют мужчины трудоспособного возраста.
По показателям здоровья Россия занимает 127-е место
в рейтинге ВОЗ, по интегральному показателю дея-
тельности отрасли – 130-е место, а по показателю
справедливости финансирования здравоохранения
наша страна на 182-м месте (из 190).

Михаил Николаев считает, что в России нужно разра-
батывать стратегию по организации массового просве-
щения населения по вопросам питания. Наше населе-
ние страдает от отсутствия просветительской деятель-
ности по организации правильного питания для рабо-
тающих и учащихся. К этой же проблеме относится и
острая востребованность в кратчайшие сроки восстано-
вить отечественную продовольственную базу. «Люди,
которые не уделяют должного внимания правильному
питанию, в 5 раз чаще подвержены заболеваниям», –
отмечает вице-спикер. Михаил Николаев также делает
упор на повышении качества питьевой воды.

Прививать навыки здорового образа жизни молодо-
му поколению необходимо со школьной скамьи. «Вы-
пускники школ сегодня не владеют элементарными
знаниями по поддержанию физического и духовного
здоровья. Российская молодежь в своем большинстве
безграмотна в отношении здорового образа жизни. В
учебных заведениях образовательный процесс не ори-
ентирован на формирование здорового образа жизни
как системы», – констатирует Михаил Николаев.
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Вице-спикер рекомендует региональным органам
власти утвердить образовательные программы по здо-
ровому образу жизни для школ. При этом максималь-
но использовать потенциал детского и юношеского
спорта. Нужны инновационные учебно-тренировоч-
ные программы, хорошие материально-технические
спортивные базы для школьников, массовое строи-
тельство малых спортивных объектов около школ. На
телевидении, по мнению Михаила Николаева, для ре-
бят не хватает спортивных передач, пропагандирую-
щих здоровый образ жизни.

Еще одно предложение вице-спикера Совета Феде-
рации Михаила Николаева – создавать семейные цен-
тры здоровья, где будет предоставлена возможность
для оздоровления всех членов семьи и занятия семей-
ным спортом.

Показательными являются Москва и Краснодар-
ский край, где уделяется особое внимание строитель-

ству во дворах спортивных мини-
комплексов, строительству мини-
стадионов. Так, в Москве прово-
дится спартакиада «Московский
двор – спортивный двор», а в Крас-
нодарском крае работает губерна-
торская программа «Площадки на-
шего двора», благодаря которой на
Кубани появятся 144 новые спор-
тивно-игровые площадки. 

МАТЕРИНСКАЯ СЛАВА
Михаил Николаев говорит о важ-

ности воспитания у молодежи ува-
жения к институтам семьи и брака.
«Все мы родом из семьи. Семья –
это не только общий быт и потреб-
ление. Это и общая духовность,
традиции», – напоминает вице-
спикер. Укрепление семейных цен-
ностей наиболее тесно связано с
демографической проблемой в
стране. Совет Федерации поддер-
жал инициативу учреждения в
стране нового праздника – Всерос-
сийского дня супружеской любви и
семейного счастья 8 июля, в день
почитания святых муромских чудо-
творцев Петра и Февронии.  

В этом году мероприятия, посвя-
щенные данному празднику, про-
шли в 18 городах Центрального фе-
дерального округа. Возвращаются
не только созидательные ценности,
но и забытые народные традиции,
уважение к матерям-героиням.

«Как-то тихо и незаметно мы от-
казались от присвоения звания ма-
тери-героини. Перестали награж-
дать многодетных женщин медалью
«Материнская слава». Но не везде.
В Якутии, наоборот, изготовили
красивый, с якутскими бриллиан-

тами, почетный знак «Материнская слава», утвердили
целый ряд социальных льгот, поощряющих материн-
ский подвиг. Возвеличили материнство, как это тради-
ционно присуще народу саха, – говорит Михаил Нико-
лаев. – Возродили знак «Материнская слава» в Кабар-
дино-Балкарии, Саратовской, Омской, Тюменской,
Челябинской областях, в Южно-Сахалинске, в Респуб-
лике Башкортостан и других регионах. Почетный знак
«За верность отцовскому долгу» придумали в Липец-
кой области. К награде прилагается премия в размере
10 тысяч рублей. Среди первых кавалеров почетного
знака – 17 многодетных отцов, четверо из них воспи-
тывают детей в одиночку».

Забота о детях и доме в России, по мнению вице-
спикера, должна рассматриваться и соответственно
оплачиваться как важнейшая государственная дея-
тельность: «Рабочий день женщины-матери на произ-
водстве должен быть сокращен как минимум вдвое.

ВВП №4242

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ 

PhotoXpress

Заместитель председателя
Совета Федерации 
Михаил Николаев



Надо подумать, как заинтересовать в этом каждого ра-
ботодателя. Вложение капитала в женщину-мать
должно стать национальным приоритетом».

По оценкам на 2009–2011 годы, в России все равно
будет наблюдаться уменьшение численности населе-
ния. Перед властью стоят такие важные и неотлож-
ные меры, как усиление государственной помощи
семьям, имеющим детей, в решении жилищных про-
блем; совершенствование системы государственных
семейных пособий; предоставление матери в связи с
рождением второго ребенка и каждого последующе-
го ребенка «базового материнского капитала»; со-
вершенствование мер поддержки семей с двумя и бо-
лее детьми; разработка мер по формированию в об-
ществе нравственных семейных ценностей и уста-
новки на создание полной, состоящей в законном
браке, семьи; совершенствование условий для воз-
можности сочетания выполнения трудовых обязан-
ностей с выполнением родительского долга по вос-
питанию детей.

Подвижки в улучшении демографической ситуации в
государстве все-таки есть. С 2001 года и по 2006 год в Рос-
сии родилось около 8,6 млн. человек. По прогнозам, сте-
пень государственной поддержки обеспечит в 2009–2011
годах рождение еще 5 млн. человек как минимум. 

К 2025 году население страны должно вырасти до
145 млн. человек, при этом поставлена задача увели-
чить среднюю продолжительность жизни до 75 лет.
Для достижения этой демографической планки госу-
дарство увеличило бюджетные затраты на социаль-

ную политику в целом до 2,56% ВВП и 14,6% от всех
расходов федерального бюджета в следующем году.

Михаил Николаев считает, что ключевым фактором
народосбережения в России является охрана здоровья
сельского населения: «Большинство сельских жителей
никогда не проходили нормального медицинского об-
следования и не могут позволить себе полноценное
лечение. Причин для этого много – непрерывный
производственный цикл в личном подсобном хозяйст-
ве, удаленность медицинских центров от села, дорого-
визна транспортных и медицинских услуг, невысокие
доходы сельских жителей. В результате село превосхо-
дит город по уровню смертности на 20%».

Вице-спикер предлагает пересмотреть систему сель-
ского здравоохранения, создать специальные отрасле-
вые органы управления сельским здравоохранением.
Более того, именно от села, от деревни идут истоки
многообразной этнической культуры семейной жиз-
ни. Перенос акцента в семейной политике на село раз-
будит творческий потенциал российской семьи, прив-
несет в нее гражданскую, религиозную и этническую
самоидентификацию.

Местные власти, объединив усилия с духовенством,
по мнению Михаила Николаева, должны создавать ду-
ховно-нравственные советы по семейной политике.
Тогда работа с семьями будет обеспечена на длитель-
ный период времени и направлена на сбережение и
приумножение народов России.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Александр ТОРШИН,Александр ТОРШИН,
первый заместитель председателя первый заместитель председателя 
Совета Федерации Совета Федерации 

Дорогие соотечественники!Дорогие соотечественники!

 2008  год  – это год 15-летия  2008  год  – это год 15-летия 

Совета Федерации Федерального соб-Совета Федерации Федерального соб-

рания Российской Федерации. Ведя рания Российской Федерации. Ведя 

свою летопись со времен Боярской свою летопись со времен Боярской 

думы, преобразованной в Сенат Пет-думы, преобразованной в Сенат Пет-

ром I  в 1711 году, парламент учас-ром I  в 1711 году, парламент учас-

твует в решении важнейших госу-твует в решении важнейших госу-

дарственных задач управления и дарственных задач управления и 

законодательства. Современный законодательства. Современный 

Совет  Федерации получил свой ста-Совет  Федерации получил свой ста-

тус 12 декабря 1993 года, что закреп-тус 12 декабря 1993 года, что закреп-

лено в Конституции РФ.лено в Конституции РФ.

  За прошедшие 15 лет новейшей   За прошедшие 15 лет новейшей 

истории России Совет Федерации истории России Совет Федерации 

укреплял федеративную модель госу-укреплял федеративную модель госу-

дарственно-правовой системы стра-дарственно-правовой системы стра-

ны, единство политического, соци-ны, единство политического, соци-

ально-экономического и культурного ально-экономического и культурного 

пространства 84 субъектов Россий-пространства 84 субъектов Россий-

ской Федерации.ской Федерации.

 Сегодня Совет Федерации –  Сегодня Совет Федерации – 

гарант стабильности и целостности гарант стабильности и целостности 

нашего государства. Ведь он, в отли-нашего государства. Ведь он, в отли-

чие от Государственной думы, не чие от Государственной думы, не 

может быть распущен, потому что может быть распущен, потому что 

является постоянно действующим является постоянно действующим 

органом, который в любой момент органом, который в любой момент 

может принять необходимое реше-может принять необходимое реше-

ние. И не случайно ему Конституцией ние. И не случайно ему Конституцией 

делегированы полномочия по исполь-делегированы полномочия по исполь-

зованию наших военных континген-зованию наших военных континген-

тов за рубежом, объявлению войны, тов за рубежом, объявлению войны, 

заключению мира. заключению мира. 

 Уходящий 2008 год стал для  Уходящий 2008 год стал для 

всех россиян  непростым годом. Годом всех россиян  непростым годом. Годом 

испытаний на верность демокра-испытаний на верность демокра-

тическим принципам и стойкость тическим принципам и стойкость 

в защите своих соотечественников, в защите своих соотечественников, 

П О З Д Р А В Л Е Н И ЕП О З Д Р А В Л Е Н И Е
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друзей и соседей от любых агрессив-друзей и соседей от любых агрессив-

ных действий. Члены Совета  Феде-ных действий. Члены Совета  Феде-

рации одними из первых  откликну-рации одними из первых  откликну-

лись на трагедию в Южной Осетии  и  лись на трагедию в Южной Осетии  и  

прибыли в Цхинвали в дни августов-прибыли в Цхинвали в дни августов-

ских  событий.ских  событий.
  

 Совет Федерации  и Государ- Совет Федерации  и Государ-

ственная дума провели  большую ственная дума провели  большую 

законотворческую работу и утверди-законотворческую работу и утверди-

ли ряд законопроектов, повышающих ли ряд законопроектов, повышающих 

стабильность российской банковской стабильность российской банковской 

системы и предотвращающих нега-системы и предотвращающих нега-

тивное влияние кризиса на отечес-тивное влияние кризиса на отечес-

твенную экономику и  особенно на  твенную экономику и  особенно на  

жизнь  граждан России.  Крайне важ-жизнь  граждан России.  Крайне важ-

но, чтобы достигнутые экономичес-но, чтобы достигнутые экономичес-

кие успехи не были сведены к нулю кие успехи не были сведены к нулю 

и намеченные планы долгосрочного и намеченные планы долгосрочного 

развития национальной экономики развития национальной экономики 

исполнялись. Конечной целью пред-исполнялись. Конечной целью пред-

принимаемых усилий является защи-принимаемых усилий является защи-

та экономических, политических и та экономических, политических и 

социальных интересов каждого граж-социальных интересов каждого граж-

данина России и страны в целом.данина России и страны в целом.

 Президент России Дмитрий  Президент России Дмитрий 

Медведев поставил  перед парламен-Медведев поставил  перед парламен-

том  РФ  сложную  задачу – дать том  РФ  сложную  задачу – дать 

отпор коррупции, масштабы которой отпор коррупции, масштабы которой 

потребовали разработки националь-потребовали разработки националь-

ного плана противодействия корруп-ного плана противодействия корруп-

ции. Совет Федерации всецело под-ции. Совет Федерации всецело под-

держал предложенный президентом держал предложенный президентом 

России план противодействия кор-России план противодействия кор-

рупции, и мы готовы и дальше вести рупции, и мы готовы и дальше вести 

непримиримую борьбу с этим злом.непримиримую борьбу с этим злом.

 Сердечно поздравляю вас  с  Сердечно поздравляю вас  с 

Новым 2009 годом! Новым 2009 годом! 

 Пусть новый год станет для  Пусть новый год станет для 

нашей страны годом стабильности нашей страны годом стабильности 

и дальнейшего экономического разви-и дальнейшего экономического разви-

тия. тия. 

 Желаю  Желаю всем успехов на поприще всем успехов на поприще 

служения своему Отечеству, в какой служения своему Отечеству, в какой 

бы сфере вы ни работали.бы сфере вы ни работали.



По предложению президента РФ Дмитрия
Медведева Государственная дума приняла в
действующую Конституцию поправки, согласно
которым глава Российского государства будет
избираться на шесть лет, а депутаты Госдумы –
на пять. К тому же Дума получает дополнитель-
ные контрольные функции: ежегодно кабинет
министров должен предоставлять ей отчет о
своей деятельности.

П
о мнению первого заместителя председателя
Государственной думы Олега Морозова, кон-
ституционные изменения внесены ради не-

скольких целей. Во-первых, для повышения роли пре-
зидентской власти как института, во-вторых, для уси-
ления роли представительной и законодательной вет-
вей власти в реализации их конституционных полно-
мочий. Третья цель – обеспечение стабильности вла-
сти, а четвертая – достижение сбалансированности
между полномочиями президента и парламента.

ПОПРАВКИ В НАЛОГОВЫЙ КОДЕКС
Госдума приняла во втором и третьем чтениях по-

правки, озвученные председателем правительства РФ
Владимиром Путиным на съезде партии «Единая Рос-
сия», в первую и вторую части Налогового кодекса
(НК) РФ. Все они направлены на совершенствование
налогового администрирования.

Как рассказал председатель Комитета Госдумы по
бюджету и налогам Юрий Васильев, сразу же после об-
ращения председателя правительства Владимира
Путина к депутатам наш комитет собрался на внеоче-
редное заседание, чтобы реализовать поставленные
перед нами задачи. «Мы руководствовались при этом
общей целью – сделать все возможное, чтобы приня-
тые поправки в Налоговый кодекс вошли в жизнь и
помогли нашему конкретному сектору, решили бы ряд
проблем, улучшающих положение налогоплательщи-
ка, – говорит он. – Принятые поправки в Налоговый
кодекс позволят предприятиям сэкономить 600 мил-
лиардов рублей на налогах». 

Согласно этим поправкам, будут отменены авансо-
вые платежи по налогу на прибыль. Таким образом,
предприятия смогут уплачивать налог на основании
фактически полученной прибыли. То есть компании
получат возможность не платить налог на прибыль,
которая есть только на бумаге. С 2009 года ставка на-
лога на прибыль будет уменьшена с 24% до 20% за счет
федеральной доли налога, которая сейчас составляет
6,5%. Только эта мера высвободит для предприятий
400 млрд. руб. Они не уйдут в федеральный бюджет.
Таким образом, государство, отказываясь от текущих

поступлений во имя развития экономики, предостав-
ляет предприятиям эти средства. В общей перспекти-
ве это даст возможность предприятиям нарастить свои
мощности и добиться повышения производительно-
сти труда. Несомненно, налоговые послабления поз-
волят поддержать малый бизнес в стране и увеличить
конкурентоспособность российских компаний в ны-
нешних непростых финансовых условиях.

Как сообщили в аппарате комитета, третий абзац
пункта 1 статьи 54 был дополнен предложением следу-
ющего содержания: «Налогоплательщик вправе про-
вести перерасчет налоговой базы и суммы налога за
налоговый (отчетный) период, в котором выявлены
ошибки (искажения), относящиеся к прошлым нало-
говым (отчетным) периодам, также и в тех случаях, ко-
гда допущенные ошибки (искажения) привели к из-
лишней уплате налога».

Васильев сообщил, что также одобрена поправка,
наделяющая министра финансов правом предостав-
лять отсрочку по уплате федеральных налогов органи-
зациям на срок до пяти лет, если сумма задолженности
превышает 10 млрд. руб.

Как сообщил Юрий Васильев, приняты и поправки
в Налоговый кодекс, ранее инициированные депута-
тами от «Единой России», которые освобождают от
уплаты НДС строительно-монтажные работы, выпол-
няемые компанией для собственных нужд. Для под-
держки отечественного производителя вводится нало-
гообложение по НДС на технологическое оборудова-
ние, ввозимое в качестве вклада в уставные капиталы
организаций, если аналоги такого оборудования про-
изводятся в России. Налогоплательщикам-экспорте-
рам разрешается представлять в инспекцию не сами
таможенные декларации, а их реестр, который заверен
таможней. Кроме того, поправки в статью 88 НК РФ
призваны устранить имеющиеся неясности в регла-
ментации порядка проведения камеральной проверки.
За налоговым органом закрепляется право по итогам
проверки выносить два самостоятельных решения по
возмещению НДС – одно в отношении той суммы, по
которой у налогоплательщика и инспекторов нет спо-
ра, а другое – по сумме, из-за которой возникли раз-
ногласия. Законопроект закрепляет существующую в
Конституции РФ и во всех процессуальных кодексах
норму о недопустимости использования налоговыми
органами доказательств, которые собраны с наруше-
нием законодательства.

– Хочу подчеркнуть, говорит Юрий Васильев, что с
момента принятия Налогового кодекса РФ Госдума
еще не вносила в налоговое законодательство столь ра-
дикальных изменений, направленных на поддержание
экономики страны. Не менее существенные меры при-
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няты по решению социальных проблем наших граж-
дан. Законом в два раза увеличивается норма о предос-
тавлении налогового вычета для граждан, покупающих
жилье по ипотеке. Теперь максимально возможная
экономия собственника жилья составит не 130 тыс.
руб., а 260 тыс. руб., причем эта норма начинает дейст-
вовать для тех, кто купил квартиру с 1 января 2008 года.

В целом же можно констатировать, что мечты биз-
нес-сообщества о снижении налогового бремени и уп-
рощении администрирования становятся реальностью.

ЗАКОН ОБ УСИЛЕНИИ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ 

Статистические данные МВД свидетельствуют, что
только за 9 месяцев текущего года произошло более
150 тыс. дорожно-транспортных происшествий
(ДТП), в которых погибли 20 992 человека и получили
ранения 155 213 человек. При этом количество ДТП
по вине пьяных водителей составило 10 164, в резуль-
тате их погибли 1743 человека, ранены 14 848 человек. 

Поэтому понятно, почему Государственная дума рас-
смотрела проект Федерального закона «О внесении из-
менений в статью 264 Уголовного кодекса Российской
Федерации» (об усилении уголовной ответственности
за нарушения Правил дорожного движения и эксплуа-
тации транспортных средств водителями, находящими-
ся в состоянии алкогольного и (или) наркотического
опьянения). Статья 264 устанавливает ответственность
за нарушение Правил дорожного движения и эксплуа-
тации транспортных средств, в результате которого на-

ступили тяжкие последствия в виде причинения тяжко-
го вреда здоровью или смерти одного или более чело-
век. Законопроектом предлагается дополнить статью
264 новыми частями, содержащими такой квалифици-
рующий признак состава преступления, как нахожде-
ние лица, совершившего преступление, в состоянии
опьянения. Законопроектом устанавливается безаль-
тернативная санкция в виде лишения свободы на срок
до трех лет с обязательным лишением права управлять
транспортным средством на срок до трех лет за причи-
нение тяжкого вреда. За деяния, повлекшие смерть че-
ловека и совершенные в состоянии опьянения, преду-
сматривается увеличение максимального срока лише-
ния свободы с пяти до семи лет, а в случае смерти двух
или более лиц – с семи до девяти лет лишения свободы. 

МОЩНАЯ ПРОМЫШЛЕННАЯ 
ИНФРАСТРУКТУРА

Известно, что большую часть бюджета нашей стра-
ны составляют поступления от реализации нефти, газа
и продуктов их переработки. Поэтому депутаты Госду-
мы стараются уделять должное внимание развитию
этих отраслей, внедрению на профильных предпри-
ятиях инновационных проектов.

Так, 18 ноября председатель Комитета по природ-
ным ресурсам, природопользованию и экологии Ната-
лья Комарова приняла участие в мероприятиях, по-
священных вводу в эксплуатацию вторых очередей
Юрхаровского газоконденсатного месторождения и
Пуровского завода по переработке конденсата – пер-
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вого предприятия подобного профиля, созданного в
России за последние десятилетия. 

Комментируя значение данного события для разви-
тия отечественного нефтеперерабатывающего комп-
лекса, Наталья Комарова отметила: «Коллективу ком-
пании «НОВАТЭК» удалось создать на Ямале мощную
промышленную инфраструктуру, обеспечивающую
глубокую и полную переработку добываемого сырья.
Не секрет, что суровые климатические условия и осо-
бенности месторождений, с одной стороны, серьезно
усложняют работу, но при этом создают дополнитель-
ный стимул для внедрения самых передовых разрабо-
ток и технологических решений. А это уже сегодня со-
здает мощный задел для наращивания конкурентных
преимуществ и надежного развития компании». 

Первая очередь завода была введена в эксплуатацию
в 2005 году. Уже в прошлом году завод переработал бо-
лее 2 млн. т сырья, произведя около 1,5 млн. т стабиль-
ного газового конденсата и 554 тыс. т сжиженных уг-
леводородных газов. С введением второй очереди пла-
нируется в 2 раза увеличить производственные мощ-
ности, что поможет обеспечить сырьем нефтеперера-
батывающую отрасль и даст толчок к развитию рос-
сийских нефтехимических производств. 

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ
28 ноября 2008 года на заседании комиссии прави-

тельства Российской Федерации по вопросам агро-
промышленного комплекса под руководством первого
вице-премьера Виктора Зубкова рассматривался воп-
рос «О проекте Доктрины продовольственной безо-

пасности Российской Федерации». Председатель Ко-
митета Государственной думы по аграрным вопросам,
член комиссии правительства РФ по АПК Валентин
Денисов отметил, что суть доктрины заключается в ба-
лансе интересов страны в условиях развития мирового
продовольственного рынка, защите граждан страны от
некачественного продовольствия, устойчивом разви-
тии АПК страны и повышении доли отечественного
продовольствия на российском рынке. 

С этой целью для оценки состояния продовольствен-
ной безопасности устанавливаются критерии в сферах
потребления, производства, организации и управле-
ния. В проекте доктрины обозначены минимальные
показатели производства основных видов сельскохо-
зяйственной продукции. Так, производство зерна не
должно быть менее 95%; сахара – 80%; растительного
масла – 80%; мясных продуктов – 85%; молочных про-
дуктов – 90%; рыбы и рыбопродуктов – 80%; картофе-
ля – 95%; соли пищевой – 85%. Валентин Денисов под-
черкнул, что «законодательная база, гарантирующая
продовольственную безопасность, должна состоять из
целого ряда законов. Одно из направлений работы де-
путатов Госдумы на 2009 год – совершенствование нор-
мативной и правовой базы функционирования агро-
промышленного комплекса. Продовольственная докт-
рина – это не узкоотраслевой документ, а документ на-
ционального масштаба, который должен быть понятен
каждому гражданину. Реализация доктрины позволит
обеспечить физическую и экономическую доступность
населения к качественному и безопасному продоволь-
ствию в соответствии с физиологическими нормами». 
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ЗДОРОВЬЕ СТРАНЫ – 
ЗДОРОВЬЕ НАРОДА 

Главная цель деятельности руководства страны –
благополучие граждан, которое невозможно без хоро-
шего состояния здоровья. Одним из условий его нару-
шения является табакокурение – доказанный фактор
риска развития сердечно-сосудистых заболеваний. 

20 ноября – в Международный день отказа от куре-
ния – председатель Комитета Государственной думы по
охране здоровья Ольга Борзова обратила внимание на
то, что наше государство взяло курс на формирование
здорового образа жизни у населения России. Впервые
на эти цели в федеральном бюджете заложены средства. 

Принятие в этом году закона о присоединении к
Рамочной Конвенции Всемирной организации здра-
воохранения по борьбе против табака – это тоже
проявление государственной заботы о здоровье гра-
ждан. Российское законодательство о курении по-
степенно будет приведено в соответствие с междуна-
родными нормами. «Снижение распространенности
табакокурения является реальным способом увели-
чения продолжительности жизни россиян и положи-
тельного влияния на экономику страны. По оценкам
международных экспертов, увеличение продолжи-
тельности жизни нации на один год дает прирост
внутреннего валового продукта на 3–4%», – отмети-
ла Борзова. 

По ее мнению, социально значимой задачей для
всего мирового сообщества, в том числе и для Рос-
сии, является профилактика и лечение сахарного ди-
абета. В нашей стране официально зарегистрирова-

но более 3 млн. больных сахарным диабетом. Диабет
превратился, по сути, в эпидемию. Борзова считает,
что к проблеме необходимо привлечь особое внима-
ние. Люди должны знать о факторах риска заболева-
ния диабетом и о профилактике болезни. 

На выявление и профилактику диабета направлен
ряд мероприятий приоритетного национального про-
екта «Здоровье». На эти цели в 2009 году из федераль-
ного бюджета поступит 376 млн. руб., в 2010-м – 409
млн. руб., в 2011 году – 434 млн. руб. 

По словам Борзовой, Комитет по охране здоровья
внимательно следит за ситуацией с обеспечением
необходимыми лекарственными средствами отдель-
ных категорий граждан. В субъекты Федерации по-
ставлено лекарств более чем на 59 млрд. руб., что на
40% больше по сравнению с аналогичным периодом
2007 года. Из этой суммы на 31,5 млрд. руб. закупле-
но лекарств для больных с высокозатратными забо-
леваниями, такими как гемофилия, миелолейкоз,
рассеянный склероз. Обслужено 51,2 млн. рецептов
на общую сумму 47 млрд. руб. (на 15% больше, чем в
2007 году). На обеспечение граждан дорогостоящи-
ми лекарствами в 2009 году будет выделено порядка
35 млрд. руб. Из них почти 1 млрд. руб. будет потра-
чен на доставку лекарств для обеспечения равнодос-
тупности лекарственной помощи городским и сель-
ским жителям. 

Екатерина СИМИНА, 
Илья АКИМОВ
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«Продовольственный баланс и экспортный по-
тенциал России: текущая ситуация и прогноз
развития» – тема круглого стола, который про-
вели Комиссия Общественной палаты по эко-
номическому развитию и поддержке предпри-
нимательства и Научно-экспертный совет при
Комитете Госдумы по аграрным вопросам.

О
ткрывая заседание, председатель комиссии Ва-
лерий Фадеев отметил, что в текущем году бы-
ло два серьезных события: очевидный рост цен

на продовольствие и мировой финансовый кризис.
Эти факторы приведут к перестройке мирового хозяй-
ства, а значит, Россия, как потенциальный экспортер
продовольствия мирового уровня, должна извлечь ма-
ксимальную выгоду в новых условиях. «Перед нами
стоит серьезная задача – изменить управление аграр-
ным сектором. Кризис – лучшее время для принятия
правильных и взвешенных решений на годы и десяти-
летия вперед», – отметил Фадеев.

Дискуссию продолжил председатель комитета Гос-
думы «аграрник» Валентин Денисов. В мировой прак-
тике агропромышленный комплекс работает в системе
индикативного планирования показателей, включая
ценовые. «Однако в России государство не всегда вы-
ступает в роли основного партнера агробизнеса. Если
говорить о таможенно-тарифном регулировании, то
эту функцию должен взять на себя Минсельхоз. В про-
тивном случае мы будем иметь подписанные Минэко-
номразвития не в интересах АПК соглашения по всту-
плению в ВТО. Самое неприятное, что мы выполняем
все требования в ущерб российским аграриям, но ни-
каких преференций от грядущего вступления в ВТО не
имеем», – отметил депутат.

Согласно данным Федеральной таможенной служ-
бы, в январе – августе 2008 года Россия увеличила за-
купки за рубежом почти всех видов продовольствен-
ных товаров. Например, ввезено 1030,2 тыс. т мяса на 3
млрд. долл. против 840,6 тыс. т на 2,1 млрд. за соответ-
ствующий период прошлого года. И это при том, что с
2003 года действуют квоты на импорт, превышение ко-
торых наказывается повышенными пошлинами (для
свинины и говядины – 30%, для мяса птицы – 60%).

В 2008 году Минсельхозу выделено 94,6 млрд. руб.
бюджетных средств, а расходы на субсидирование
процентных ставок по кредитам, взятым в россий-
ских банках, составят 31,5 млрд. руб. Но финансо-
вый кризис привел к замораживанию многих инве-
стиционных проектов, особенно в сфере животно-
водства, а это может привести к еще большей зави-
симости страны от продовольственного импорта.

В идеальных условиях Россию могла бы поддержать
схема: покупка продовольствия за деньги, вырученные
от продажи продовольствия. Но она не работает по
многим причинам. В этом году в стране собран ре-
кордный урожай зерновых – 103 млн. т. Это самый вы-
сокий показатель с 1993 года. В первой декаде этого
года цены на пшеницу действительно взлетели и со-
ставляли 9–10 руб. за кг. Сегодня они катастрофиче-
ски упали – ниже 4 руб. Кроме того, год назад тон на
рынке задавали два основных экспортера – Россия и
США. В этом году наблюдается резкое увеличение
экспорта из Евросоюза, кроме того, Украина предла-
гает вывести на внешние рынки 9 млн. т зерна вместо
прошлогоднего 1 млн. Экспортный потенциал России
в этом году – 28 млн. т зерна. Но вот вопрос: удастся
ли нам это продать и по каким ценам?! «Окончание
уборки совпало с началом мирового финансового кри-
зиса. Одно к другому – это ускорило падение цен. Ес-
ли экспорт не будет расти, то еще более увеличится да-
вление на внутренний рынок. Альтернативы экспорту
у нас сегодня нет», – подытожил Андрей Сизов, гене-
ральный директор компании «СовЭкон».

Если бы Россия не ввозила мясо, то наши внутрен-
ние потребности в зерне возросли бы примерно на
10 млн. т. Таков идеальный вариант. В реальности же
апрельское повышение цен на зерно (когда оно стало
резко уходить на внешние рынки) сразу ударило по
отечественному свиноводству. Теперь, в условиях
кризиса, животноводство, требующее «длинных»
кредитных денег, оказалось и вовсе в трудной ситуа-
ции. «В Волгограде полтора года назад катастрофиче-
ски начала падать цена на свинину. Фермеры привез-
ли две машины свиней к нашему банку и сказали:
«Мы привезли отдавать кредит. У нас в бизнес-плане
цена была 60 рублей за килограмм живого веса, на
рынке она сейчас – 30, а себестоимость – 40». Кто
виноват? Крестьянин? Потом цена пошла вверх», –
этим случаем из практики поделился Александр Бе-
ляков, заместитель председателя правления Россель-
хозбанка.  Эта кредитная организация наряду со
Сбербанком – основные «финансовые доноры»
АПК. Сегодня Россельхозбанк переживает трудные
времена, поскольку все свои основные ресурсы, кро-
ме уставного капитала, банк получил за рубежом.
Нынешний финансовый кризис показал, что самые
добросовестные плательщики – не крупные холдин-
ги, а мелкие и средние хозяйства, занятые реальной
экономикой. Холдинги были построены на принци-
пе финансовой капитализации – выход на IPO и при-
влечение средств. Но и предприятиям с реальным
производством, которые получили за три года нац-
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проекта современную технику, сумели скоопериро-
ваться, а достичь успехов в производстве ныне нелег-
ко. Главная трудность – продвижение товарной сель-
хозпродукции. Государство должно просчитывать,
сколько нам надо иметь продуктов питания, и напра-

влять бизнес на производство в тех отрас-
лях, которые нужно поднимать. 

Александр Корбут предложил меры для
поддержки экспорта: «Нужно заточить всю
госполитику на четкое понимание задачи:
Россия должна занять свое место на мировом
рынке. У нас земли много, и ее надо исполь-
зовать. Потому все переговоры на высшем
уровне должны включать в себя поставки рос-
сийской сельхозпродукции. Это прямая зада-
ча государства. Наконец, нам необходимо
специальное экспортное производство. У нас
запрещены ГМО-культуры. Но фактически
они возделываются на Кубани и Дальнем Во-
стоке – кукуруза и соя. Китайцы, корейцы,
японцы берут ГМО-культуры. Давайте разре-
шим хотя бы на экспорт их возделывать».
Еще один проверенный способ – государст-
венные кредиты странам-покупателям. 

Андрей Гуськов, еще один представитель
Научно-экспертного совета, напомнил со-
бравшимся, что продовольственная безо-
пасность для России возможна в том слу-
чае, когда в стране производится 90% зер-
новых, 80% сахара, 80% растительного мас-
ла, 85% мяса и молока, 80% рыбы. Но пока
доля отечественного продовольствия соста-
вляет 63%, и при самых благоприятных ус-
ловиях за пять лет она может подняться
только на 5%. Выход один – госплан. В со-
ветские времена всероссийская сеть инсти-
тутов по проектированию земли по госу-
дарственному заказу разрабатывала комп-
лексные программы развития подотраслей
сельского хозяйства регионов на основе на-
учных принципов внутрихозяйственного
землеустройства.  Для каждого отечествен-
ного сельхозпредприятия на 10–20 лет впе-
ред прописывался план развития растение-
водства и животноводства, определялись
системы севооборотов, при которых земля
имела возможность восстанавливаться, оп-
ределялись нормы внесения удобрений,
технологии обработки почвы, поголовье
скота, виды агротехники, количество жи-
лья и дорог, количество производственных
объектов, задействованных в процессе хра-
нения и переработки сельскохозяйствен-
ной продукции. Так закладывались основы
стабильного – устойчивого и ресурсосбере-
гающего – развития производства. И все же
возвращение к управлению продовольст-
венным балансом страны неизбежно. Ми-
ровой опыт показал – это единственный
путь для устойчивого развития сельских
территорий. 

Заложить основу долгосрочного положительного
продовольственного баланса России можно только на
научной основе в соединении с политической волей.

Сергей КОСЫГИН
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Российская экономика сильнее 
китайской 

По прогнозу консалтинговой компании
PricewaterhouseCoopers, доля развивающихся эконо-
мик в глобальном ВВП, составляющая сегодня 43,7%,
за пять лет увеличится до 50,2%, сообщает Guardian.

Разрастающаяся глобальная рецессия спровоцирует
радикальный сдвиг баланса экономических сил в сторо-
ну развивающихся экономик, в результате чего Запад ут-
ратит господство, принадлежащее ему с начала индуст-
риальной эпохи, полагает одна из ведущих консалтинго-
вых фирм Британии.

По мнению PricewaterhouseCoopers, несимметричная
природа экономического спада означает, что развиваю-
щиеся экономики во главе с Китаем и Индией уже через
пять лет могут обогнать промышленно развитые страны.

Главный экономист PWC Джон Хоксуорт (John
Hawksworth) заявил, что глобальная рецессия, вероятно,
ударит по развивающимся экономикам гораздо слабее,
чем по Западу, и к 2013 году их доля в глобальном ВВП
превысит 50%, если принять в расчет низкую стоимость
жизни в менее богатых странах.

По прогнозу PWC, США останутся крупнейшей мировой
экономикой, но их доля в глобальном ВВП уменьшится с
21,3% до 18,8%. На долю стран БРИК – Бразилии, России,
Индии и Китая – будет приходиться 26,5% глобального ВВП.

Сейчас в условиях снижения спроса на сырье и готовую
продукцию Россия и Китай спешно переориентируются на
внутренний спрос. Однако для реализации программы
стимулирования внутреннего потребления и инвестиций
РФ, в отличие от КНР, необходимо решить промежуточную
задачу реформирования национальной кредитной систе-
мы, сделать ее более «прозрачной», конкурентоспособ-
ной, ориентированной на инвестиции в реальную эконо-
мику и менее зависимой от внешних займов. На данный
момент действия российского руководства в данном на-
правлении представляются своевременными. Несмотря
на вероятный спад ВВП России в 2009 году до уровней по-
рядка 3–5%, стабилизация ситуации в российской эконо-
мике и постепенное ускорение ее долгосрочных темпов
роста возможно уже начиная с 2010 года, пишет ChinaPRO.

Высокий рейтинг 
кредитоспособности 

ЗАО АКБ «НОВИКОМБАНК» существенно укрепил
позиции в рейтинге 100 крупнейших российских
банков по сумме чистых активов. Также рейтинговое
агентство «Эксперт РА» присвоило НОВИКОМБАНКу
рейтинг кредитоспособности на уровне «А». 

Были отмечены сильные рыночные позиции банка в
сегменте обслуживания предприятий оборонно-про-
мышленного комплекса, стабильно высокие показатели
рентабельности активов и капитала, высокий уровень
риск-менеджмента, а также наличие проработанных пла-
нов по развитию бизнеса в среднесрочной перспективе. 

НОВИКОМБАНК специализируется на финансировании
российских промышленных предприятий оборонно-про-
мышленного комплекса, автомобилестроения и наукоемких
производств. Показатели его работы свидетельствуют о
прочных позициях в банковском секторе России. На 1 октя-
бря 2008 года чистые активы составили 29,7 млрд. руб., на
30,2% превысив аналогичный показатель прошлого года.
За тот же период объем кредитного портфеля вырос по
сравнению с аналогичным показателем 2007 года на 12,2%,
до 17,2 млрд. руб., привлеченные средства от клиентов –
некредитных организаций – на 69,5%, до 20 млрд. руб.

Еще одна новость: НОВИКОМБАНК и Федеральное го-
сударственное учреждение «Государственный фонд кон-
версии» заключили соглашение о взаимодействии и ин-
формационном обмене. Соответствующий документ под-
писали заместитель президента банка Наталия Юдина и
генеральный директор ФГУ «Государственный фонд кон-
версии» Елена Буйлова. Стороны будут совместно реали-
зовывать мероприятия, направленные на развитие пред-
приятий и организаций оборонно-промышленного комп-
лекса России, осуществлять поддержку экспорта продук-
ции в рамках военно-технического сотрудничества.

«Это очередной этап в реализации политики банка по ук-
реплению взаимодействия с российским ОПК. Та помощь,
которую мы совместно с фондом намерены предостав-
лять, позволит существенным образом улучшить ситуацию
на российских оборонных предприятиях», – считает пред-
седатель совета директоров НОВИКОМБАНКа Илья Губин. 
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Снижение госпошлины 

С 1 января 2009 года правительство намерено
снизить государственную пошлину, которая взима-
ется с граждан и юридических лиц за регистрацию
прав на земельные участки, переведенные из зе-
мель сельскохозяйственного назначения.

Сейчас госпошлина за регистрацию земельных уча-
стков составляет 500 руб. для физических лиц и 7,5
тыс. руб. для организаций. Правительство предлагает
снизить размер пошлины до 100 руб., а за госрегистра-
цию доли в праве общей собственности на земельные
участки из земель сельскохозяйственного назначения
– до 50 руб. 

Поправки предлагают также освободить физических
лиц и организации от уплаты пошлины за государствен-
ную регистрацию прав на земельные участки, использу-
емые для северного оленеводства, сообщает ГАЗЕТА. 

По замыслу, поправки должны облегчить регистрацию
прав крестьян на землю. Сегодня помимо бюрократиче-
ских преград граждане должны заплатить не менее 1
млн. руб. за межевание участков. В свою очередь, госпо-
шлина, например, за 250 долей будет стоить порядка
130 тыс. руб.

«Законопроект – маленький шаг вперед к тому, чтобы
регистрация земель улучшилась», – считает зампред Ко-
митета Госдумы по бюджету и налогам Геннадий Кулик.

Но законопроект вызвал и немало возражений. Член
Комитета по бюджету и налогам Владимир Федоткин
потребовал объяснить, каким образом законопроект
защищает тружеников села в момент усиленного за-
хвата земель сельхозназначения по всей стране. Ген-
надий Кулик ответил, что защищать тружеников села
должны другие законы, а именно поправки в Земель-
ный кодекс, «Об обороте земель сельскохозяйствен-
ного назначения».

«Они были подготовлены еще в сентябре прошлого го-
да, но так и не были рассмотрены Думой. Видимо, кому-
то выгодно такое положение дел. До сегодняшнего дня
200 миллионов гектаров земли в стране непонятно кому
принадлежат. Это земли, занятые лесополосами, доро-
гами», – в свою очередь, ответил Кулик.

«Сатурн» стал государственным 

Контролирующий крупный пакет (58,65%) акций
НПО «Сатурн» продан государству. К такому реше-
нию руководству предприятия пришлось прийти из-
за крайне сложного финансового положения «Са-
турна». Предприятие в обмен на господдержку сра-
зу вошло в «Оборонпром».

О том, что «Сатурн» войдет в «Оборонпром», стало из-
вестно еще в августе 2007 года. Тогда, будучи президен-
том, Владимир Путин подписал документы о начале соз-
дания интегрированных структур в области авиационно-
го двигателестроения. В тот же день было принято реше-
ние о создании первой такой интегрированной структуры
на базе ФГУП «Салют». В еще один холдинг должны были
войти предприятия Перми, Рыбинска, Уфы и Самары. 

Однако Уфимское моторостроительное производст-
венное объединение (УМПО) и НПО «Сатурн» пошли по
другому пути, создав свой мини-холдинг. Структуры,
принадлежащие менеджменту «Сатурна», купили 49,9%
акций УМПО. «Оборонпром» в июле этого года в качест-
ве компромисса предлагал частным акционерам НПО
«Сатурн» продать 13% плюс одна акция предприятия. Но
к сегодняшнему дню финансовое положение НПО резко
ухудшилось. 

Чтобы не допустить взрыва социальной напряженно-
сти в регионе, а также исполнения подписанного собст-
венноручно полтора года назад указа, в ситуацию вме-
шался председатель правительства Владимир Путин. В
итоге была достигнута доверенность о приобретении
«Оборонпромом» у акционеров НПО «Сатурн» 48,76% ак-
ций и УМПО – 58,65% акций. «Общая сумма сделки со-
ставит 1,6 млрд. руб.», – пишет РБК daily. Таким образом,
«Оборонпром» получает полный контроль над этими
предприятиями. 

Также премьер пообещал провести рефинансирова-
ние долгов с привлечением ресурсов ВТБ. По оценкам
Владимира Путина, на эти цели потребуется порядка 10
млрд. руб. «Необходимо обеспечить более активное уча-
стие в развитии НПО «Сатурн» госкомпаний, имеющих
опыт работы в высокотехнологичном машиностроении»,
– отметил премьер. 
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Ради порядка на рынке труда 

На пресс-конференции «Рынок труда в России в
условиях кризиса» было сделано несколько предло-
жений по стабилизации рынка труда.

По мнению участвовавших в пресс-конференции депута-
тов Госдумы Владимира Мединского и Андрея Исаева, од-
ной из первостепенных задач должно стать спасение офис-
ных служащих, потому что именно они являются неотъем-
лемой частью среднего класса – опорой государства. 

Конкретные меры по спасению должны быть предприня-
ты в ближайшее время. Во-первых, будет создан общерос-
сийский фонд занятости населения (интернет-портал с ма-
ксимально полной кадровой базой). Во-вторых, депутаты
планируют обратиться к банковскому сообществу с прось-
бой: на год заморозить взимание выплат по кредитам вме-
сте с процентами для тех, кто потерял работу и не в состо-
янии платить. В-третьих, планируется ряд мер для поддер-
жания малого бизнеса. «Мы предлагаем ввести наиболее
льготные условия для открытия малого бизнеса. В том чис-
ле среди наших предложений введение нулевой налоговой
ставки на три года для малых предприятий, которые будут
открыты людьми, уволенными по сокращению штата. Пусть
государство не получит доходов в виде налогов, зато сэко-
номит на пособиях», – заявил Владимир Мединский.

Однако в поддержке нуждается не только средний
класс. Депутаты выступили с инициативой ввести соци-
альные продовольственные сертификаты для малоиму-
щих, этот проект уже находится на рассмотрении прави-
тельства. «Расчеты уже есть, и если такие сертификаты
будут введены, это потребует 10 миллиардов рублей в
год», – отметил Андрей Исаев.

Еще один важный аспект проблемы – переселение лю-
дей из моногородов. Для того чтобы увеличить мобиль-
ность рынка труда, предлагается выдавать льготные
кредиты гражданам, лишившимся работы и переезжаю-
щим в другой город с целью трудоустройства.

Предпринятые меры должны стабилизировать ситуа-
цию на рынке труда. Кроме того, они имеют психологи-
ческий эффект для людей. Под опекой государства пе-
реживать критические моменты, связанные с трудоуст-
ройством, гораздо легче.  

Общие интересы 

Вице-премьер российского правительства Игорь
Сечин и президент Венесуэлы Уго Чавес подписали
меморандум «О создании российско-венесуэльско-
го банка». Уставный капитал нового банка составит
4 млрд. долл.

Со стороны России акционером выступит Газпром-
банк. Российско-венесуэльский банк станет «серьез-
ным инструментом для финансирования крупных проек-
тов на территории двух стран», отметил директор де-
партамента международных финансовых связей Мин-
фина Константин Вышковский. Кроме того, подписан
меморандум о взаимопонимании между ВТБ и Банком
внешней торговли Венесуэлы, которые будут создавать
механизмы финансирования.

Не исключено, что первым проектом российско-ве-
несуэльского банка может стать финансирование
строительства алюминиевого завода. «Русал» совме-
стно с венесуэльской компанией «Гуайана» планирует
построить интегрированный комплекс, который будет
включать алюминиевый завод мощностью в 750 тыс. т
и завод по производству глинозема мощностью 1,4
млн. т в год.

По словам директора международных проектов «Ру-
сала» Александра Лившица, в совместном предпри-
ятии партнерам будет принадлежать по 50%. Лившиц
лишь отметил, что самой большой проблемой являет-
ся обеспечение заводов электроэнергией, в связи с
чем компания планирует также строительство элект-
ростанции. Общие затраты также будут зависеть от не-
обходимости создания соответствующей инфраструк-
туры, отмечают эксперты и приводят в качестве при-
мера совместный проект «Русала» и «ГидроОГК» в Рос-
сии. Компании создают Богучанское энергометаллур-
гическое объединение (БЭМО), в которое будут вклю-
чены Богучанская ГЭС, находящаяся на стадии завер-
шения строительства, и еще не построенный алюми-
ниевый завод мощностью 600 тыс. т. Стоимость проек-
та без учета создания инфраструктуры оценивается в
3,6 млрд. долл., пишет ГАЗЕТА.
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На инновационном пути развития
Первоначально предполагалось, что количество
участников Белорусского инвестиционного форума
составит 200–220 человек. В итоге оно
превысило 370

Стратегия партнерства
То, что в Молдавии открывается российское торговое
представительство, вполне логично при таких
активных экономических и политических  контактах

На чем основан принцип нейтралитета
Президент Туркменистана Гурбангулы
Бердымухамедов не устает подчеркивать
универсальность принципов нейтрального статуса
своей страны

Кто спасет американский доллар
Когда доля активов Китая в американских
финансовых институтах перешагнет 50%, очень
и очень многое для Китая станет возможным

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА



Доля иностранного капитала в общем объеме
инвестиций в Белоруссии в 2010 году должна
увеличиться на 15–20%.Об этом заявил пре-
мьер-министр Белоруссии Сергей Сидорский на
Белорусском инвестиционном форуме 18 нояб-
ря в Лондоне.

Р
еспублика Беларусь успешно идет по инноваци-
онному пути развития. В кратчайшие сроки
здесь намечается построить более 100 инноваци-

онных предприятий и создать около 400 новых высо-
котехнологичных и высокоэффективных производств.
Для реализации таких проектов страна заинтересована
в привлечении иностранных инвестиций, доля кото-
рых постоянно увеличивается. 

Так, в 2007 году они составили 5,4 млрд. долларов.
Это в три раза превысило уровень 2005 года и в 7,5 раза
– 2002 года. Положительная динамика роста сохраня-
ется и в этом году. Подтверждение тому – увеличение
количества предприятий с иностранным капиталом:
2 тысячи в 2002 году и свыше 4 тысяч сегодня (из более
чем 100 стран мира). 

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ ВЫГОДНО ВСЕМ
В работе форума принимали участие представители

ООН, Международной финансовой корпорации, Ев-
ропейского банка реконструкции и развития. Бело-
русскую сторону на форуме представляли члены пра-
вительства, руководство администрации президента и
Национального банка РБ, руководители министерств,
концернов, исполнительных комитетов, представите-
ли белорусского бизнеса.

Премьер-министр Белоруссии Сергей Сидорский
сообщил, что Белоруссия прорабатывает вопрос ор-
ганизации инвестиционного форума в Объединен-
ных Арабских Эмиратах. Не исключена возможность
проведения такого форума и на американском кон-
тиненте.

Глава правительства Белоруссии подчеркнул, что
бизнес-сообществам республики и зарубежных стран,
имеющим большой потенциал для развития сотрудни-
чества по многим направлениям, необходимо актив-
нее взаимодействовать. 

ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТЬ ИНВЕСТОРОВ 
Первоначально предполагалось, что количество

участников Белорусского инвестиционного форума
составит 200–220 человек. В итоге оно превысило
370. Поскольку участие в мероприятии было плат-
ным, то число участников говорит о том, что евро-
пейские бизнесмены хотели из первых уст получить

информацию об экономике Белоруссии, узнать о хо-
де реформ в стране.

«Мы сделали все, чтобы они не только услышали, но
и почувствовали дух перемен, происходящих в Бело-
руссии», – пояснил Сергей Сидорский. Он подчерк-
нул, что в условиях мирового финансового кризиса
Белоруссия представила реальные проекты, показала
открытость экономики, которую кризис затронул в
наименьшей степени. «Участники форума высказали
мнение, что готовы инвестировать в нашу страну. Есть
огромная заинтересованность инвесторов работать в
Белоруссии, в том числе и из арабского мира», – кон-
статировал белорусский премьер.

По его словам, в ходе встреч с руководителями
крупнейших европейских предприятий обсуждались
отдельные проекты, заинтересованность в которых
выразили зарубежные бизнесмены. В частности,
компания «Катерпиллер» (США) предлагает перене-
сти ряд своих производств в Белоруссию. Были обсу-
ждены и другие проекты, связанные с деятельностью
Минского автомобильного завода и Минского трак-
торного завода.

Рассматривались предложения инвесторов в части
заключения контрактов в сфере строительства, маши-
ностроения, электроники. Только предприятия Ми-
нистерства промышленности Белоруссии познакоми-
ли участников форума с 9 инвестпроектами на общую
сумму более 4,5 млрд. долларов. Общая стоимость
проектов, представленных на форуме, составила по-
рядка 12–18 млрд. долларов.

ГОРОД В ГОРОДЕ 
Одним из самых значительных проектов Белорус-

ского инвестиционного форума был проект «Минск-
Сити», представленный председателем Совета дирек-
торов ООО «НГК «ИТЕРА» Игорем Макаровым. Он
отметил привлекательность белорусской экономики
для инвесторов. «Наши планы в Беларуси в первую
очередь связаны с относительно новым для нас напра-
влением бизнеса, девелопментом», – пояснил
И.Макаров. «Стоимость проекта, который реализует
«ИТЕРА – Инвест-Строй», оценивается в 5 миллиар-
дов долларов, а сроки его реализации составят 12 лет». 

«Минск-Сити» – ультрасовременный «город в горо-
де» – будет построен в центре белорусской столицы на
площади 318 га, где 60 тыс. минчан смогут отпраздно-
вать новоселье в новых квартирах.

До 2020 года в рамках проекта планируется возвести
3 млн. кв. м жилья, создать сеть объектов социальной
инфраструктуры, в том числе 9 детских садов и 7 школ.
Площадь офисных помещений составит 550 тыс. кв. м.
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На 200 тыс. кв. м разместится торгово-развлекатель-
ный комплекс. «Минск-Сити» будет обладать разви-
той транспортной инфраструктурой, по его террито-
рии пройдут маршруты всех видов городского транс-
порта, а также новая линия метрополитена. 

По словам Игоря Макарова, бу-
дут все основания гордиться дан-
ным проектом и с архитектурно-
эстетической точки зрения. В тен-
дере на лучшую концепцию за-
стройки «Минск-Сити» участво-
вали 10 архитектурных бюро из
различных стран. 

Еще одним проектом «ИТЕРЫ»
в Белоруссии является строитель-
ство многофункционального биз-
нес-центра в центральной части
Минска. До 2012 года здесь плани-
руется возвести жилой дом и две
высотные офисные башни, кото-
рые станут самыми высокими зда-
ниями столицы. Стоимость про-
екта составит 650 млн. долларов. 

Игорь Макаров отметил, что,
несмотря на масштабность строи-
тельных проектов, газовый бизнес
будет оставаться основным при-
оритетом деятельности «ИТЕРЫ».

ПОЛЕЗНЫЕ КОНТАКТЫ
Возможные направления сот-

рудничества Белоруссии и Вели-
кобритании в финансовой сфере
премьер-министр Белоруссии
Сергей Сидорский обсудил с
лорд-мэром Лондонского сити
Ианом Людером. По мнению
С. Сидорского, цель встречи –
найти новые импульсы развития
секторов экономик двух стран в
условиях мирового финансового
кризиса, наладить эффективное
сотрудничество между бизнесом и
финансовыми институтами. «Для
нашей страны очень важен опыт
Великобритании в развитии фи-
нансового рынка», – отметил Сер-
гей Сидорский.

Иан Людер подчеркнул, что ви-
зит премьер-министра Белоруссии
будет способствовать усилению

контактов с европейскими странами, а также финан-
совых структур Великобритании и Белоруссии. «Наде-
юсь, что сегодня мы сможем укрепить наши связи, уз-
нать, как Белоруссия будет позиционировать себя в
перспективе на международных финансовых рынках»,
– сказал Иан Людер.

Надо отметить, что правительство и Национальный
банк Белоруссии обратились в Международный ва-
лютный фонд (МВФ) с просьбой о предоставлении
2 млрд. долларов кредита. «Необходимый пакет доку-
ментов экспертам МВФ предоставлен. Сейчас прора-
батываются дополнительные вопросы», – пояснил
Сергей Сидорский. 

Он убежден, что кредит нужен как Белоруссии, так и
странам Евросоюза. Деньги нужны для того, чтобы

57

Фото ИТАР-ТАСС

ПО ВСЕМ ПЕРСПЕКТИВНЫМ
ИНВЕСТИЦИОННЫМ ПРОЕКТАМ,
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ИНВЕСТИЦИОННОМ ФОРУМЕ,
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«пробить финансовые тромбы», возникшие в резуль-
тате мирового финансового кризиса. Средства пойдут
на поддержку финансовых потоков между субъектами
хозяйствования Белоруссии и стран – ее торговых
партнеров. 

Белоруссия уже получила первый транш россий-
ского кредита, ресурсы которого будут использо-
ваться в расчетах за энергоресурсы с Россией. «Реги-
ональной валютой может стать российский рубль», –
подчеркнул Сергей Сидорский. Он сказал, что этот
вопрос уже обсужден президентами Белоруссии и
России, а правительствам даны соответствующие
поручения. 

Сергей Сидорский сообщил, что 14 ноября в Ки-
шиневе на заседании Совета глав правительств СНГ
он обсуждал вопрос региональной валюты с пре-
мьер-министром России Владимиром Путиным. «Я
считаю, что российский рубль как региональная ва-
люта имеет место быть», – добавил белорусский пре-
мьер-министр. Он отметил также, что дал поручение
Национальному банку Белоруссии приступить к ра-
боте по обеспечению кредитных поставок за счет
российского рубля, чтобы обеспечить его восполня-
емость. 

НАДЕЖНАЯ ОСНОВА БИЗНЕСА
Место проведения инвестиционного форума выбра-

но не случайно: Великобритания на протяжении ряда
лет находится в числе лидеров по объему инвестирова-

ния в экономику Республики Беларусь. Среди основ-
ных стран-инвесторов выступают также Россия, Авст-
рия, Швейцария, Германия.

Немаловажным для потенциальных инвесторов
является факт получения Белоруссией в 2007 году су-
веренного кредитного рейтинга, который подтвер-
ждает стабильность уровня его социально-экономи-
ческого развития. Несмотря на негативные послед-
ствия мирового финансового кризиса, рейтинг со-
хранен и в 2008 году. 

Страна направляет значительные средства на мо-
дернизацию предприятий, освоение новой продук-
ции и открытие рынков. Как показывают цифры,
деньги работают эффективно: объем белорусского
экспорта составляет 60% ВВП, республика торгует со
180 странами. 

Национальное законодательство, прежде всего эко-
номическое, усовершенствовано в сторону либерали-
зации, поскольку Белоруссия поставила перед собой
цель войти в число 30 стран мира с наиболее благопри-
ятными условиями ведения бизнеса. В рамках реали-
зации этой задачи только за последнее время принято
более 30 нормативных правовых актов, направленных
на совершенствование законодательства в различных
сферах экономики.

В Белоруссии – единственной из стран СНГ – при-
нят Инвестиционный кодекс, положения которого
направлены на стимулирование инвестиционной дея-
тельности, ее господдержку, а также защиту прав инве-
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сторов на территории республики. Приняты действен-
ные меры по отмене процедуры декларирования про-
исхождения капитала, а возврат банковских депозитов
в полном объеме гарантируется государством. Введен
пятилетний мораторий на ухудшение условий хозяй-
ствования для совместных и иностранных предпри-
ятий.

Важный аспект улучшения инвестиционного кли-
мата – отмена института «золотой акции», которая
вызывала нарекания международных организаций и
иностранных компаний и, по мнению иностранных
инвесторов, сдерживала приток зарубежного капита-
ла. Значительно упрощены условия получения лицен-
зий. Закреплен заявительный принцип государствен-
ной регистрации и ликвидации организаций. При
этом сокращено количество административных про-
цедур, а их проведение регламентировано жесткими
сроками для чиновников. Существенным образом из-
менено законодательство об изъятии и предоставле-
нии земельных участков, введен единый принцип их
аукционной продажи.

Для привлечения инвестиций республика предоста-
вляет иностранным инвесторам ряд преференций: в
свободных экономических зонах, малых и средних го-
родах, сельской местности, Парке высоких техноло-
гий. Резиденты этих территорий частично освобожда-
ются от налогов, таможенных платежей, пользуются
рядом других льгот.

Результативность мер, принятых правительством
Белоруссии, настолько впечатляюща, что все они на-
шли отражение в качестве положительного примера в
докладе Всемирного банка «Ведение бизнеса-2009».

РАСШИРЕНИЕ СФЕРЫ 
СОТРУДНИЧЕСТВА 

С каждым годом у Белоруссии, демонстрирующей
стабильность экономики и политической жизни, рас-
тет количество зарубежных партнеров. Готова сотруд-
ничать с Белоруссией в области изготовления меди-
цинских препаратов и оборудования и американская
компания Physician Sales & Service (PSS) World
Medical. Об этом шла речь на встрече президента Бе-
лоруссии Александра Лукашенко с председателем Со-
вета директоров ООО «НГК «ИТЕРА» Игорем
Макаровым и председателем правления – генераль-
ным директором PSS World Medical Дэвидом Смитом. 

Обращаясь к президенту, Дэвид Смит и Игорь
Макаров предложили наладить в Белоруссии выпуск
экспортно-ориентированных медицинских препара-
тов и оборудования. По словам господина Смита, у

PSS World Medical есть разработки, которые будут
интересны Белоруссии. Для «ИТЕРЫ» же производ-
ство и поставка медтехники – одна из интересных
тем бизнеса. 

PSS World Medical является лидером на рынке США
в области поставок общей медицинской продукции,
диагностического оборудования и специальных зака-
зов медицинских учреждений. Услугами компании
пользуются около 100 тысяч врачей, госпиталей и ча-
стных клиник США.

Общий доход компании – около 2 млрд. долларов.
Наряду с поставками товаров других производителей,
PSS World Medical предлагает 1200 наименований соб-
ственной медицинской продукции в 86 категориях,
которые производятся под маркой PSS на 75 предпри-
ятиях в 9 странах мира. 

Поскольку в Белоруссии оказывается поддержка
предприятиям, которые приходят с импортозамещаю-
щей продукцией и работают на экспорт, Александр
Лукашенко подчеркнул: «Если в условиях конкурен-
ции вы победите, поставляйте свою продукцию сколь-
ко хотите. Если вам нужна наша государственная под-
держка в плане поставки лекарственных препаратов и
медицинской техники, то мы оказываем такую под-
держку иностранным предприятиям, но вы должны
предложить цену ниже нынешних поставок. Тогда бу-
дет мотивация перед людьми, объяснение, почему я
поддерживаю ваше предприятие. А дальше – свобод-
ная конкуренция». 

Президент Белоруссии отметил также: «Знаю, что
вы построите предприятие, которое будет экспортно-
ориентированным, и будете производить ту продук-
цию, которой нет в Беларуси, потому получите солид-
ные в этом плане преференции. И тут мы будем вас
серьезно поддерживать и будем относиться к вам, как
к своему предприятию».

В свою очередь, Дэвид Смит сообщил, что есть пред-
ложения по изготовлению продукции на основе бело-
русских ресурсов и поставок ее в США и другие стра-
ны. Он высоко оценил проводимую Белоруссией по-
литику в сфере оздоровления населения и сказал, что
у компании «есть что предложить, чтобы включиться в
этот процесс и сделать его более динамичным». 

По итогам встречи участники договорились деталь-
но рассмотреть все возможности выхода компании на
белорусский рынок, а также проработать проекты соз-
дания в Белоруссии совместных производств по выпу-
ску лекарств, медицинского оборудования и сопутст-
вующих медицинских материалов. Белорусские спе-
циалисты должны внимательно изучить весь спектр
продукции, предлагаемой компанией, включая и про-
дукцию ее собственного производства.

Динамика развития промышленности Республики
Беларусь, увеличение с каждым годом числа ее зару-
бежных партнеров, которые вкладывают свои сред-
ства в реальные секторы экономики, подтверждают,
что выбор в пользу инновационного развития сделан
правильно. 

Екатерина ГЛУШИК
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В БЕЛОРУССИИ – ЕДИНСТВЕННОЙ
ИЗ СТРАН СНГ – ПРИНЯТ
ИНВЕСТИЦИОННЫЙ КОДЕКС,
ПОЛОЖЕНИЯ КОТОРОГО
НАПРАВЛЕНЫ НА СТИМУЛИРОВАНИЕ
ИНВЕСТИЦИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ



При переделе сфер влияния в Европе, начав-
шемся после роспуска Варшавского договора,
Молдавия с точки зрения большой  политики иг-
рала не главную роль. Лишенная каких-либо яр-
ких стратегических преимуществ, заявляла о
себе редко. Но ситуация в Кишиневе резко из-
менилась. В Молдавии – все признаки экономи-
ческого возрождения. 

Н
есмотря на желание Европы развести интересы
Молдавии и России, отношения нашиx  стран
остаются объективно близки и взаимовыгод-

ны. О том, что это на самом деле так, говорит очень
многое. К примеру, в Москве прошло десятое заседа-
ние Межправительственной комиссии по экономиче-
скому сотрудничеству между Молдавией и Россией.
Проведение ее – это логичное  продолжение  позитив-
ного диалога  сторон, сложившегося ранее  в Кишине-
ве в ходе встречи сопредседателей этой комиссии –
первого вице-премьера, министра экономики и торго-
вли Молдавии Игоря Додона и министра образования
и науки Российской Федерации Андрея Фурсенко.
Сопредседатели комиссии обменялись мнениями о

состоянии и перспективе развития сотрудничества в
торгово-экономической сфере. Согласно статистиче-
ским данным Российской Федерации, по итогам вось-
ми месяцев этого года товарооборот между Россией и
Молдавией уже превысил 1 млрд. долларов.  На рос-
сийские прилавки вернулись молдавские фрукты и
овощи, мясная продукция, вина и коньяки. Следует
отметить особо, что более 30 молдавских винодельче-
ских предприятий поставляют свою продукцию толь-
ко в Россию.

На этом фоне смотрится вполне закономерным, что
расширение российско-молдавского сотрудничества,
с одной стороны, и противостояние мировому финан-
совому кризису – с другой, стали предметом внимания
в ходе визита в Молдавию председателя Государствен-
ной Думы Российской Федерации  Бориса Грызлова.
Как он заявил: «Мы консолидируем политические и
экономические усилия для динамичного развития от-
ношений между Россией и Молдавией». 

СТАРЫЙ ДРУГ ЛУЧШЕ НОВЫХ ДВУХ
То, что в Молдавии открывается российское торго-

вое представительство, вполне логично при таких ак-
тивных экономических и политических  контактах. Об
этом событии сообщил    Борис Грызлов на встрече со
спикером парламента Молдавии Марианом Лупу в
Кишиневе. Торгпредство в Молдавии позволит акти-
визировать и расширить торгово-экономические свя-
зи на уровне деловых кругов двух стран. Глава нижней
палаты российского парламента отметил, что полити-
ческие силы, представленные в Госдуме, поддержива-
ют политику, направленную на укрепление россий-
ско- молдавских отношений. По его словам, в бли-
жайшее время Госдума завершит процедуру  ратифи-
кации межправительственного соглашения о принци-
пах взимания косвенных налогов во взаимной торгов-
ле, которое  подписано 19 июля прошлого года в Мо-
скве и  ратифицировано парламентом Молдавии. 

О том, что экономика Молдавии развивается,  сей-
час говорят и местные, и иностранные журналисты. В
значительной степени экономический рост обуслов-
лен подъемом производства в Приднестровье, кото-
рое, оставаясь де-юре частью Молдавии, уже второе
десятилетие фактически развивается как самостоя-
тельное государство, хоть и не признанное в мире.
Объем выпущенной промышленной продукции «на
левом берегу Днестра» за 9 месяцев с начала года по
сравнению с тем же периодом прошлого года увели-
чился на 6%, пишет местная «Ольвия-пресс». Число
работающих предприятий увеличилось до 104, нерабо-
тающих – уменьшилось до 21. Наиболее быстрыми

ВВП №4260

МОЛДАВИЯ 

Стратегия
партнерства

Президент Молдавии
Владимир Воронин

Фото РИА Новости



темпами развиваются электроэнергетика, черная ме-
таллургия и электротехническая промышленность.
Производство литейных машин в сравнении с 9 меся-
цами 2007 года выросло  в 2,3 раза. Больше произведе-
но машин для центробежного литья, машин для литья
под давлением, полуприцепов. Больше выпущено
хлопчатобумажной пряжи и тканей, трикотажных и
чулочно-носочных изделий. Начал выпуск продукции
Бендерский шелковый комбинат, давший за 9 месяцев
537 тысяч погонных метров шелковых тканей. При
этом общая сумма нереализованной продукции в
Приднестровье в сентябре этого года превысила
3 млрд. местных руб. (1 российский руб. равен 0,32
руб. Приднестровской Молдавской Республики
(ПМР). Вот почему российский рынок для Молдавии
– краеугольный камень уверенного роста, такой, ка-
ким никогда не станет рынок ЕС, где нынешней Мол-
давии будет предоставлен ничтожно малый сегмент (в
сравнении с возможностями России) в обмен на жест-
кую регламентацию, в том числе и во внутренней эко-
номической политике. Вот почему наличие множества
предпосылок для укрепления экономических связей
неизбежно привело оба государства к пониманию их
обоюдной выгоды. О чем и свидетельствует конструк-
тивный политический диалог  России и Молдавии. 

ВЫБОР НАДЕЖНОГО ПАРТНЕРА 
О том, насколько сильна тяга Молдавии к России,

говорит среди прочих и такой факт. Партия «Единая
Молдавия» будет добиваться придания русскому язы-

ку статуса второго государственного – об этом гово-
рится в резолюции партийного съезда, который про-
шел в Кишиневе. «В качестве первоочередной меры
преодоления разобщенности народа мы будем доби-
ваться законодательного закрепления за русским язы-
ком статуса второго государственного языка», – отме-
чается  в документе.

Председатель «Единой Молдавии» Анна Ткач утвер-
ждает, что партия насчитывает 9000 членов и позици-
онирует себя в качестве пророссийской силы. Она
примет участие в выборах   нового парламента Молда-
вии в начале 2009 года и рассчитывает получить до 15%
голосов.

В качестве приоритета во внешней политике партия
объявила сотрудничество со странами СНГ, и в первую
очередь с Российской Федерацией как основным стра-
тегическим партнером.

Россия готова выступить и  посредником в перего-
ворном процессе между Приднестровьем и Молда-
вией. Об этом прямо сказал во время  встречи с пре-
мьер-министром Молдавии Зинаидой Гречаной
председатель Государственной думы РФ Борис
Грызлов. Он подчеркнул, что Россия с самого нача-
ла конфликта решительно высказывается за мирное
решение проблемы и за скорейшее возобновление
переговоров. Россия в этой ситуации – надежный
партнер. 

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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Владимир ВОРОНИН,Владимир ВОРОНИН,
президент Республики Молдова президент Республики Молдова 

П О З Д Р А В Л Е Н И ЕП О З Д Р А В Л Е Н И Е
  Уважаемые читатели Уважаемые читатели 

журнала «ВВП»!журнала «ВВП»!

 Примите самые теплые и сер- Примите самые теплые и сер-

дечные поздравления с наступающим дечные поздравления с наступающим 

Новым 2009 годом. Этот теплый, Новым 2009 годом. Этот теплый, 

семейный праздник всегда объединял семейный праздник всегда объединял 

народы, укрепляя веру в лучшее буду-народы, укрепляя веру в лучшее буду-

щее, пробуждая добрые ожидания и щее, пробуждая добрые ожидания и 

надежды на новые свершения. надежды на новые свершения. 

 Подводя итоги уходящего года,  Подводя итоги уходящего года, 

можно смело сказать: это был год можно смело сказать: это был год 

упорной совместной работы, кото-упорной совместной работы, кото-

рый внес новую динамику в отношения рый внес новую динамику в отношения 

между Россией и Молдовой. Можно между Россией и Молдовой. Можно 

смело сказать, что сотрудничество смело сказать, что сотрудничество 

между нашими странами, традици-между нашими странами, традици-

онно теплые, дружеские отношения онно теплые, дружеские отношения 

между нашими народами вышли на между нашими народами вышли на 

новый, более высокий уровень.новый, более высокий уровень.

 Прагматичный формат  Прагматичный формат 

сотрудничества России и Молдо-сотрудничества России и Молдо-

вы опирается на ярко выраженные вы опирается на ярко выраженные 

отношения стратегического парт-отношения стратегического парт-

нерства между нашими государства-нерства между нашими государства-

ми. Год от года расширяются эконо-ми. Год от года расширяются эконо-

мические и политические контакты, мические и политические контакты, 

которые все яснее обозначают сферы которые все яснее обозначают сферы 

наших общих интересов.наших общих интересов.

 Одним из важных этапов в этой  Одним из важных этапов в этой 

работе стал официальный визит  пре-работе стал официальный визит  пре-

мьер-министра Российской Федера-мьер-министра Российской Федера-

ции Владимира Путина в Республику ции Владимира Путина в Республику 

Молдова. Знаковым итогом встреч в Молдова. Знаковым итогом встреч в 

Кишиневе стало подписание Програм-Кишиневе стало подписание Програм-

мы сотрудничества между Молдовой мы сотрудничества между Молдовой 

и Россией на 2009–2020 годы. Укре-и Россией на 2009–2020 годы. Укре-

пилось за это время и парламентское пилось за это время и парламентское 

сотрудничество, ознаменовавшееся сотрудничество, ознаменовавшееся 

визитами в Кишинев двух руководи-визитами в Кишинев двух руководи-
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телей палат российского парламента  телей палат российского парламента  

– господина Сергея Миронова и госпо-– господина Сергея Миронова и госпо-

дина Бориса Грызлова.дина Бориса Грызлова.

 Не может не впечатлять раз- Не может не впечатлять раз-

витие наших торговых отношений. витие наших торговых отношений. 

Россия и Молдова пришли к сущест-Россия и Молдова пришли к сущест-

венному росту товарооборота, кото-венному росту товарооборота, кото-

рый в 2008 году достиг двух миллиар-рый в 2008 году достиг двух миллиар-

дов долларов. Возобновились поставки дов долларов. Возобновились поставки 

в Россию молдавской растениевод-в Россию молдавской растениевод-

ческой и мясной продукции. Более 30 ческой и мясной продукции. Более 30 

молдавских винодельческих предпри-молдавских винодельческих предпри-

ятий экспортируют в Россию свои ятий экспортируют в Россию свои 

вина и коньяки. Успешно продвигает-вина и коньяки. Успешно продвигает-

ся сотрудничество в гуманитарной ся сотрудничество в гуманитарной 

сфере, в области энергетики и урегу-сфере, в области энергетики и урегу-

лирования миграционных проблем.лирования миграционных проблем.
  

 Особо подчеркну стабилизиру- Особо подчеркну стабилизиру-

ющую роль России в процессе при-ющую роль России в процессе при-

днестровского урегулирования, твер-днестровского урегулирования, твер-

дую позицию руководства Российского дую позицию руководства Российского 

государства по вопросу территори-государства по вопросу территори-

альной целостности Республики Мол-альной целостности Республики Мол-

дова.дова.

 Отмечу, что благодаря усили- Отмечу, что благодаря усили-

ям России в этом направлении в 2008 ям России в этом направлении в 2008 

году был достигнут хороший темп в году был достигнут хороший темп в 

нашей совместной работе по возоб-нашей совместной работе по возоб-

новлению переговоров между берегами новлению переговоров между берегами 

Днестра. Мы надеемся, что в насту-Днестра. Мы надеемся, что в насту-

пающем году эта работа в доказав-пающем году эта работа в доказав-

шем свою эффективность формате шем свою эффективность формате 

«5+2» завершится успехом, который «5+2» завершится успехом, который 

позволит придать новый импульс на позволит придать новый импульс на 

пути к окончательному решению при-пути к окончательному решению при-

днестровской проблемы.днестровской проблемы.

 Традиционно те Традиционно теплые отношения плые отношения 

между нашими народами обусловле-между нашими народами обусловле-

ны искренней политикой руководства ны искренней политикой руководства 

Молдовы в отношении русского язы-Молдовы в отношении русского язы-

ка и русской культуры. Мы бережно ка и русской культуры. Мы бережно 

относимся к русскому языку, который относимся к русскому языку, который 

всегда был консолидирующим факто-всегда был консолидирующим факто-

ром в многонациональном Молдав-ром в многонациональном Молдав-

ском государстве. Подчеркну, что ском государстве. Подчеркну, что 

Концепция молдавской национальной Концепция молдавской национальной 

политики закрепляет русский язык в политики закрепляет русский язык в 

Молдове в качестве языка межнаци-Молдове в качестве языка межнаци-

онального общения.онального общения.

 Убежден, что в 2009 году взаи- Убежден, что в 2009 году взаи-

мовыгодное и всестороннее сотрудни-мовыгодное и всестороннее сотрудни-

чество Молдовы и России будет дина-чество Молдовы и России будет дина-

мично развиваться на благо народов мично развиваться на благо народов 

наших стран.наших стран.

 Искренне желаю всем вам мира,  Искренне желаю всем вам мира, 

счастья и добра. Пусть все ваши счастья и добра. Пусть все ваши 

желания исполнятся. Пусть здоровье желания исполнятся. Пусть здоровье 

и благополучие будут в каждой рос-и благополучие будут в каждой рос-

сийской семье. сийской семье. 



В декабре в Туркменистане отметили очередную
годовщину обретения страной статуса постоян-
ного нейтралитета. Неизменные торжества по
случаю этой даты, причисленной Ашхабадом к
основным национальным праздникам, всякий
раз подчеркивают, сколь большое значение при-
дается в стране обретенному 13 лет назад ново-
му международному статусу. 12 декабря 1995 го-
да на заседании Генеральной Ассамблеи ООН
было принято единогласное решение о призна-
нии Туркменистана нейтральным государством.
К слову сказать, такого рода процедура была
применена впервые в международной практи-
ке. До той поры принципы нейтралитета, приме-
нявшиеся некоторыми странами на временной
или постоянной основе (Швеция, Швейцария),
были, так сказать, явлениями явочного, доморо-
щенного характера и не требовали официаль-
ной международной констатации.

Т
уркменская дипломатия приложила в свое время
немалые усилия, чтобы обретаемый нейтраль-
ный статус стал результатом официального меж-

дународного признания. Нейтралитет, как основной
принцип существования в мировом сообществе, был
закреплен в туркменской Конституции, а на нацио-
нальном флаге страны появились соответствующие
символы – две оливковые ветви, являющиеся одно-
временно и частью символики ООН. 

Сегодня, возвращаясь к событиям тринадцатилет-
ней давности, можно вспомнить, что мало кто сразу
сумел оценить по достоинству туркменскую междуна-
родную инициативу. Многие откровенно не понима-
ли, зачем молодому независимому государству нужна
официальная приставка нейтральности. Дальновид-
ность и основательность сделанного шага проявились
только со временем.

ИНСТРУМЕНТ БЕЗОПАСНОСТИ
С первых же дней обретения Туркменистаном ней-

трального статуса страна получила дополнительные
международные гарантии собственной безопасно-
сти. Взяв на вооружение принцип категорического
неприсоединения к каким-либо военно-политиче-
ским блокам и союзам, Туркменистан подчеркнуто
самоустранился от любых гипотетических предполо-
жений возникновения военной угрозы кому бы то ни
было со своей территории. Тем самым в корне была
исключена возможность любых военных противо-
стояний. Логика здесь была предельно ясной: тот,
кто категорически исключает возможность примене-

ния военной силы, вправе рассчитывать и на встреч-
ную любезность. 

Напомним, что во время проведения крупномас-
штабной операции по борьбе с террористической уг-
розой в Афганистане Туркменистан категорически от-
казался предоставлять свою территорию даже для вре-
менной дислокации иностранных военных сил. Иск-
лючения делались только для транзита транспортных
самолетов, доставлявших в соседнюю страну гумани-
тарные грузы. 

Такая позиция была чрезвычайно важной в период
становления молодого независимого государства на
фоне всеобщей нестабильности на постсоветском
пространстве, когда решению задач укрепления эко-
номики страны и сохранения гражданской стабильно-
сти общества ничто не должно было угрожать извне.

Не менее важными для Туркменистана остаются
принципы нейтралитета и сегодня, когда страна обре-
тает невиданную для себя ранее экономическую мощь
и выходит на крупномасштабное экономическое сот-
рудничество со многими государствами мира. Теперь
туркменский нейтралитет выступает своеобразной га-
рантией стабильности и неизменности принципов
взаимовыгодных отношений с любыми международ-
ными партнерами.

ИНСТРУМЕНТ ДОВЕРИЯ
Президент Туркменистана Гурбангулы Бердымухаме-

дов не устает подчеркивать универсальность принци-
пов нейтрального статуса своей страны в применении к
международному сотрудничеству решительно во всех
сферах. По его словам, «туркменский нейтралитет – это
не только действующая модель существования страны в
мировом сообществе, но и инструмент обретения меж-
дународного доверия и признания. Сам факт существо-
вания подобной модели внешнеполитических устрем-
лений стал новинкой для мирового сообщества и про-
шел долгую проверку и многократное тестирование на
прочность. Но неуклонность и последовательность по-
литики туркменского нейтралитета позволили нам до-
казать искренность и открытость своих намерений».

Сегодня степень доверия мирового сообщества к по-
литике туркменского нейтралитета находит весьма
конкретное выражение в масштабных иностранных
инвестициях в экономику страны, в интенсивном на-
растании торгового товарооборота Туркменистана с
рядом ведущих мировых держав.

Весьма наглядна в этом плане картина постоянного
расширения российско-туркменского экономическо-
го сотрудничества. По словам первого заместителя
председателя правительства России, сопредседателя
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Межправительственной российско-туркменской ко-
миссии по торгово-экономическому сотрудничеству
Виктора Зубкова, «складывающиеся перспективы
российско-туркменского партнерства не могут не об-
надеживать. На сегодняшний день выработанная сто-
ронами система взаимоотношений чрезвычайно
стройна и надежна. Все то, что было предпринято в
прежние годы, и в особенности в нынешнем году, по-
зволяет рассчитывать на значительное увеличение то-
варооборота между двумя странами. Думаю, что уже в
этом году мы сможем достичь беспрецедентной циф-
ры в 6,5 миллиарда долларов». 

Тут важно вспомнить и о неизменности российской
внешнеполитической позиции, направленной на под-
держку туркменского нейтралитета. И Владимир
Путин, и Дмитрий Медведев не раз отмечали высокую
международную эффективность нейтрального статуса
туркменского государства.

Статус нейтрального государства в определенной
мере повлиял и на участие Туркменистана в деятель-
ности СНГ. В свое время, стараясь исключить малей-
ший намек на политическую ангажированность,
Туркменистан формально пошел даже на ограниче-
ние своего членства в СНГ, перейдя в статус ассоции-
рованного участника Содружества и провозгласив
приоритетность двусторонних отношений во внеш-
ней политике. Хотя на деле, особенно в последние
два года, страна заметно активизировала свое участие
в решении вопросов функционирования СНГ и даже
провела прошлогодний саммит глав правительств
стран Содружества на своей территории.

Сегодня политическая площадка СНГ стала для
Туркменистана одной из сфер эффективного примене-
ния исповедуемых страной принципов нейтралитета. 

ИНСТРУМЕНТ ВОЗДЕЙСТВИЯ
Нейтрален – значит, беспристрастен. Значит, заранее

обязуешься не принимать ни чьей стороны в корыстных
интересах, действовать только в интересах общепри-
знанных ценностей. Нейтралитет довольно скоро поз-
волил Туркменистану стать практически идеальным ме-
стом для проведения переговоров между конфликтую-
щими сторонами в регионе Центральной Азии. Уже во
второй половине 90-х в Ашхабаде за столом переговоров
удается собрать и представителей сторон гражданского
противостояния в Таджикистане, и (что тогда совсем уж
казалось невозможным) участников внутриафганского
конфликта – делегатов движения «Талибан» и Северно-
го альянса. Сам факт проведения такого рода перегово-
ров имел тогда беспрецедентный характер и свидетель-
ствовал, что в регионе появились новые возможности
мирного урегулирования существующих разногласий.

К слову сказать, Центрально-Азиатский регион во
все времена человеческой истории оставался одной из
самых взрывоопасных территорий. Здесь и сегодня до-
вольно неспокойно, если помнить про Афганистан,
противостояние масштабных геополитических инте-
ресов в зоне Каспийского моря… Между тем, остава-
ясь островком стабильности и в политическом, и в
экономическом плане, Туркменистан год от года нара-
батывал инструментарий бесконфликтного решения
наболевших вопросов. По прошествии определенного
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времени, когда в ООН был поднят вопрос о необходи-
мости создания регионального центра организации по
превентивной дипломатии, было решено, что канди-
датура Ашхабада – столицы нейтрального государства
– подходит для этой цели как нельзя лучше.

Взятые Туркменистаном на вооружение принципы
бесконфликтного решения наболевших вопросов в реги-
оне продолжают находить свое неизменное воплощение
в шагах, предпринимаемых нынешним туркменским ли-
дером – президентом Гурбангулы Бердымухамедовым.
Весьма наглядно это проявилось совсем недавно в Биш-
кеке, на саммите глав стран СНГ, в рамках которого про-
шла встреча руководителей государств Центральной
Азии, посвященная обсуждению вопросов, связанных с
водно-энергетической проблематикой региона. 

Атмосфера взаимопонимания и весьма высокий
уровень конструктивности при обсуждении этих воп-
росов в немалой степени были заданы благодаря дей-
ственным предложениям президента Туркменистана
Гурбангулы Бердымухамедова, который выдвинул ряд
важных международных инициатив. С практической
точки зрения предложения главы Туркменистана во
время бишкекской встречи предусматривали выработ-
ку сбалансированного решения проблем, где должна
была быть обеспечена взаимокомпенсация потребно-
стей – как в сфере производства электроэнергии, так и
в области потребления водных ресурсов для сельско-
хозяйственных, производственных и бытовых нужд в
государствах Центральной Азии. Важным фактором,
задавшим позитивный тон обсуждению, стало и то,
что по предложению президента Туркменистана в ра-

боте заседания глав центральноазиатских стран при-
нимал участие и руководитель регионального Центра
ООН по превентивной дипломатии. 

Другим свежим и весьма наглядным примером эф-
фективности сегодняшней туркменской внешней по-
литики может послужить развитие взаимоотношений
между самим Туркменистаном и соседним Азербай-
джаном. В течение довольно продолжительного вре-
мени эти отношения никак нельзя было назвать без-
облачными. Яблоком раздора между двумя государст-
вами оставались шельфовые нефтяные месторожде-
ния в спорной по принадлежности акватории Каспий-
ского моря. Дело доходило даже до отзыва дипломати-
ческих миссий. Но события последнего года показали,
что приоритет интересов добрососедства оказался
сильнее временных размолвок. Проявленная готов-
ность Гурбангулы Бердымухамедова к открытому диа-
логу растопила существовавший ранее холодок отчуж-
дения и позволила сторонам выйти на качественно
новый уровень политического партнерства. 

Тринадцать лет – ничтожный по историческим мер-
кам срок. Но и этого времени хватило Туркменистану
для того, чтобы продемонстрировать миру эффектив-
ность работы современной модели нейтрального госу-
дарства, основной принцип которой заключен не в от-
страненности от жизни мирового сообщества, а в по-
зитивном воздействии на экономические и политиче-
ские процессы.

Михаил ПЕРЕПЛЕСНИН
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Британская The Financial Times считает прово-
кационными отношения дружбы и сотрудниче-
ства, сложившиеся в последнее время между
нашей страной и Венесуэлой, которую в ходе
своего латиноамериканского турне посетил
президент России Дмитрий Медведев. Это со-
дружество, по мнению британцев, обеим сторо-
нам нужно только для того, чтобы бросить вы-
зов США.

О
ставим на совести авторов газеты Чарльза Кло-
вера (Charles Clover) и Бенедикта Мэндера
(Benedict Mander) это весьма спорное утвержде-

ние, но обратим внимание на их аргументы. Как они
считают, «по мнению экспертов, время визита выбрано
не случайно. Они (эксперты) полагают, что после того,
как в августе Соединенные Штаты оказали поддержку
Грузии в ходе ее короткой войны с Россией, Москва
намерена продемонстрировать, что она тоже может
действовать в традиционной сфере влияния США».

Всякий человек старше двадцатилетнего возраста
вправе спросить у обидчивых британцев, почему Шта-
там можно вторгаться в сферу влияния России в Евро-
пе и Азии и уж совсем конкретно – на Кавказе, в сфе-
ру влияния Ирана на Ближнем Востоке, влезать со
своим уставом везде, где, по словам экспертов Центра
по исследованию глобализации Global Research, «пах-
нет нефтью», – но можно только Штатам и никакому
другому государству?

Авторы уверены, что «провокационная основа
дружбы Венесуэлы с Россией, недовольной тем, что
Америка поддержала Грузию в августовском конфлик-
те, не вызывает сомнений. Для обеих стран это вызов
господству США». Отсюда и ответ – Великобритании,
равно как и некоторым странам еще, «господство
США» выгодно и означает удовлетворение собствен-
ных политических и экономических интересов в этом
регионе мира под штатовским крылом. И им абсолют-
но все равно, каковы интересы самих стран, вынуж-
денных подчиняться такому господству.

К примеру, та же Венесуэла: по словам Дмитрия
Саймса (Dmitry Simes) из Никсоновского центра
(Nixon Centre) в Вашингтоне, «у России действитель-
но есть деловые интересы в Венесуэле, но я не думаю,
что для разговора о них пришлось бы отправлять туда
президента Медведева. За этой поездкой определенно
стоит политика».

Что ж, давайте разбираться. Россия готова помочь в
строительстве первого в Венесуэле ядерного реактора
– как ядовито подчеркивают британцы, «в мирных це-
лях». Венесуэла надеется, что основание совместного

банка с капиталом в 4 млрд. долл. для финансирова-
ния проектов развития поможет ей обойтись без
слишком дорогих и труднодоступных для нее традици-
онных западных кредитных линий. К слову сказать,
подобные совместные банки Венесуэлы с Ираном и
Китаем уже созданы. Мы готовы активно работать с
Венесуэлой по ряду соглашений о добыче ее энергети-
ческих и минеральных богатств, подписанных месяц
назад российскими компаниями. Есть и планы нала-
дить прямые авиарейсы Каракас – Москва.

ПОЛИТИКА НЕ ПО-АМЕРИКАНСКИ
Хосе Антонио Эхидио (Jose Antonio Ejidio) из Ин-

ститута международных исследований МИД Венесуэ-
лы не без основания полагает, что «одна из опорных
связей Венесуэлы с Россией – это ее заинтересован-
ность в обеспечении инвестиций и получении техно-
логий, с которыми капиталистические страны не хо-
тят нам помочь». И действительно, у Венесуэлы были
трудности с привлечением частных инвестиций для
разработки ее месторождений природного газа, самых
богатых на континенте. Не в последнюю очередь в
этой связи бурение в Венесуэльском заливе недавно
начал наш «Газпром» вместе с венесуэльской государ-
ственной энергетической компанией.

Надо помнить, что отношения Венесуэлы с западны-
ми инвесторами очень осложнились после того, как в
прошлом году ExxonMobil и Conoco Phillips лишились
многомиллиардных вложений в этой стране. Тогда го-
сударство, чтобы прекратить хищническое разграбле-
ние западными компаниями своих природных ресур-
сов, взяло под контроль проекты разработки нефте-
носного пояса Ориноко. А в начале ноября этого года
правительство объявило о планах национализировать
один из крупнейших в Латинской Америке золотых
рудников, разрабатываемый канадской компанией
Crystallex. Сейчас Венесуэла намерена вести его разра-
ботку совместно с компанией Rusoro, обладающей
поддержкой России и российским менеджментом.

Ну разве могло такое понравиться США и их союз-
никам, давно привыкшим выкачивать из Латинской
Америки все, что им нужно и сколько нужно?

Стратегическое партнерство с Россией может помочь
Венесуэле изменить инвестиционный климат в стране,
причем изменить на основе паритета интересов. О том,
что это крайне требуется экономике, говорят цифры: в
прошлом году Венесуэла получила всего 600 млн. долл.
прямых иностранных инвестиций – сравните их с чи-
лийскими 15,3 млрд. и бразильскими 37,7 млрд. долл.

Вот почему, укрепляя экономические отношения с
Россией, Уго Чавес, трижды за этот год побывавший в

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Британцы
за Америку в обиде
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Москве, не разбрасывается вызовами Вашингтону,
давно и основательно хозяйничающему в этом регио-
не мира, а прежде всего рассчитывает уменьшить зави-
симость своей экономики от прежних источников
иностранных инвестиций и кредита. Но для амери-
канских партнеров в Британии в том и состоит глав-
ный смысл процесса, что в результате его станут коро-
че и «рука Вашингтона», и возможности «его друзей»
диктовать Уго Чавесу условия инвестиций.

Чего тут больше – политики или экономики, – су-
дите сами. Но думается, что опасения The Financial
Times о том, что «дружба Венесуэлы с главными про-
тивниками США, такими как Россия, может лишить
ее шансов исправить отношения с Америкой после
прихода новой администрации Барака Обамы», следу-
ет испытывать самой Америке. Как утверждают в Ве-
несуэле, «нравится ему это или нет, но президенту
Обаме придется смириться с тем, что страны на зад-
нем дворе Дяди Сэма теперь ведут независимую внеш-
нюю политику и сами решают, кто будет им надежным
партнером».

Ну а что на этот счет думают американцы?
The Washington Times вовсю бьет тревогу! «Прибытие

российского отряда боевых кораблей и противолодоч-
ной авиации в зону Карибского бассейна на совмест-
ные учения с ВМС Венесуэлы, которые состоятся на
следующей неделе, станет для Москвы самым масштаб-
ным развертыванием военных сил и средств в Западном
полушарии со времен Кубинского ракетного кризиса
1962 года, – отмечает газета. – Однако данные учения

представляют скорее политический, нежели серьезный
военный вызов Соединенным Штатам Америки».

ПОЧЕМУ ЭТО ИМ ТАК НЕ НРАВИТСЯ?
Странные все-таки они, эти американцы. Нарисуют

ужастик своими руками – и тут же храбрятся: дескать,
не страшно совсем. Они уверены, что президент Венесу-
элы Уго Чавес и Россия считают эти учения «дерзкой
попыткой бросить вызов влиянию США в Латинской
Америке, а также «однополярной системе взглядов» Ва-
шингтона». А посему «Соединенные Штаты Америки не
могут молча продолжать свои действия по изоляции Ча-
веса или игнорировать причастность России к этой
опасной игре, особенно рост объемов продаж россий-
ского оружия. Чтобы противостоять этим тенденциям,
понадобятся активное и настойчивое участие США в де-
лах Западного полушария, а также новые партнерские
союзы с нашими южными соседями, в рамках которых
можно будет решать общие проблемы безопасности».

Прямо-таки «священная корова» эта американская зо-
на влияния, как видите. «Большой брат» Оруэлла в меж-
дународно-правовой интерпретации. Такого рода исте-
рические крики «проамериканцев» имеют очень понят-
ный смысл: всеподавляющее господство США ощутимо
колеблется, и они это чувствуют под ногами, что одно-
значно хорошо. Уже то хорошо, что активный диалог
России и Венесуэлы заставил США обновить свои поли-
тические подходы к южным соседям. Что называется, на
воре шапка горит. И как проговариваются Стивен Флэ-
наган,  директор Программы международной безопасно-
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сти Центра стратегических и международных исследова-
ний (Center for Strategic and International Affairs), и Джо-
анна Мендельсон Форман, старший научный сотрудник
Программы по Центральной и Южной Америке этого
центра, «русские используют свои взаимоотношения с
Чавесом для осуществления более масштабных геополи-
тических маневров. Москва хочет поставить Вашингтон
в известность, что если США продолжат оказывать под-
держку российским соседям, таким как Грузия, которых
Россия считает частью своей эксклюзивной сферы влия-
ния, то и она будет осуществлять свое вмешательство в
глубоком тылу Америки».

Но чтобы донести до американского Капитолия эту
простую мысль, нам совсем не обязательно плыть через
Атлантику. Просто США очень не хочется терять прямо
из-под руки рынок для сброса американских товаров и
богатый источник энергоресурсов, каковым была для
них не только Венесуэла. Теперь, чтобы попытаться
подмять регион снова под себя, требуется старый прием
– «забота о мире». И он уже запущен в действие. «Что-
бы обеспечить сохранение мира в Латинской Америке,
администрации Обамы надо будет наладить взаимодей-
ствие с нашими соседями в целях принятия таких пра-
вил, которые позволят странам закупать оружие для не-
обходимой и оправданной самообороны, но не для дес-
табилизации ситуации в регионе», – заявляют Флэна-
ган и Форман. Определять, что «необходимо и оправ-
данно», будут конечно же США. Как считают в Центре
стратегических и международных исследований США,
администрация теперь должна настоять на принятии

«законов о маркировке боеприпасов, чтобы облегчить
процесс отслеживания незаконной торговли ими», а на
самом деле не допустить Россию в этот рыночный сег-
мент, еще вчера бывший под их контролем.

По мнению авторов, именно «занятость Вашингто-
на делами в других точках планеты способствует тому,
что страны региона становятся более самостоятельны-
ми и самодостаточными в решении проблем собствен-
ной безопасности. Лидеры Бразилии, Аргентины и
Чили решили наладить взаимодействие и сотрудниче-
ство в сфере обороны и безопасности. Южноамери-
канские воинские подразделения составляют костяк
миротворческого контингента ООН на Гаити». 

Добавим сами – недавно сформированный Союз
южноамериканских наций (UNASUR) сумел разря-
дить потенциально взрывоопасную ситуацию в Боли-
вии. Кроме того, когда колумбийская авиация в пого-
не за наркоторговцами и террористами случайно втор-
глась в воздушное пространство Эквадора, был задей-
ствован механизм предотвращения конфликтов Орга-
низации американских государств.

Почему это так не нравится Америке? 
По той простой причине, что при последних трех пре-

зидентах США в политической элите этого государства
отложилась в виде главного принципа действий мысль о
том, что право на «сферу влияния» существует только у
одной страны. Посмотрим, изменится ли эта внешнепо-
литическая доктрина при новом президенте США.

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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На фоне нешуточных страстей, терзающих ми-
ровую экономику, роскошный подарок Китая в
виде выделения в течение двух лет 586 млрд.
долл. на антикризисные проекты – развитие
энергетического комплекса и сельского хозяй-
ства, строительство некоммерческого жилья,
дорог, аэропортов, технологические инновации
– поставил точку в вопросе о том, кто идет на
смену Дяде Сэму.

К
ак саркастически замечает британская Би-би-
си, «в то время как в Америке раздувался
мыльный пузырь на рынке дешевой ипотеки,

Китай постепенно превращался в самую быстрора-
стущую экономику в мире, на которую только в пер-
вом полугодии 2008 года пришлась одна треть миро-
вого ВВП». Действительно, сейчас у Китая в резер-
вах находится около 2 трлн. долл., 60% которых –
американские активы, в том числе гособлигации. И,
разумеется, сугубо теоретически Народный банк Ки-
тая может просто-напросто купить терпящую бедст-
вие банковскую систему США на корню. Так счита-
ет и эксперт по американо-китайским отношениям,
экономист компании Global Insight Тодд Ли: «Да,
Китай мог бы скупить всю американскую банков-
скую систему. Но политически вряд ли это возмож-
но. Правительство США не допустит, чтобы Китай
получил контрольный пакет в американских бан-
ках». 

Спорить с экспертом не будем, но арифметика ди-
ктует, что, когда доля активов Китая в американских
финансовых институтах перешагнет 50%, очень и
очень многое для Китая станет возможным. В этом
случае американская Федеральная резервная систе-
ма и тонущие банки сами будут готовы предлагать
активы платежеспособному Китаю, обеспечив таким
образом свою капитализацию. 

ПРИЕМЫ САМООБОРОНЫ 
О том, когда подобное может случиться, следует все-

рьез говорить уже сейчас. Например, по данным Би-
би-си, американский банк Morgan Stanley уже ведет
переговоры с Национальным государственным фон-
дом Китая о продаже ему до 49% своих акций. «Логич-
но предположить, – пишет издание, – что спасение
экономики США во многом будет осуществляться
именно на деньги Компартии Китая, второй после

Японии страны, держащей в активах наибольшее ко-
личество американских облигаций». 

О том, как широко продвинулся в мировую эконо-
мику Китай, мы знаем и на примере нашей собст-
венной страны. И уж тем более – американцы. Экс-
порт дешевых китайских товаров помогал сдержи-
вать инфляцию в США. Благодаря поставкам деше-
вых китайских товаров через крупнейшую американ-
скую розничную сеть Walmart, несмотря на большой
приток капитала, на протяжении нескольких лет ин-
фляция была ниже ожидаемой. За счет чего Феде-
ральная резервная система (ФРС) США могла выпу-
скать больше наличности, поддерживая при этом
экономический рост. 

Таким образом, как считает профессор Стэнфорд-
ского университета в Калифорнии Майкл Бернстам,
«из-за низкой инфляции ФРС США держала низкую
процентную ставку, а вследствие того, что сбереже-
ния американцев были нулевыми или отрицатель-
ными, возник этот пузырь на рынке ипотеки». А где
тонко, там, как известно, и рвется. Однако такая
точка зрения не совсем честна по отношению к Ки-
таю, поскольку игнорирует присутствие в США как
самой ФРС, так и целой серии экономических ин-
ститутов, призванных стоять на страже экономиче-
ских интересов страны. 

Так или иначе, но кризис начался, пути к его пре-
одолению искали сначала на саммите G20, затем на
саммите АТЭС, и при этом всем участникам этих
экономических форумов пришлось констатировать
появление на сцене нескольких лидеров, уже играю-
щих такую роль, которая будет определять будущее
мировой экономики в этом веке. Новый мировой
порядок предстоит устанавливать с их активным уча-
стием.

«В новой системе, – считает американский The
Wall Street Journal, – как и в старой, американская
экономика будет крупнейшей в мире, но не единст-
венной, от которой зависит благополучие мировой
системы в целом. В новой системе «первую скрипку»
будут играть наличные деньги – и китайцы». И даже
вопрос «почему?» сам собой отпадает. «Недавно вы-
пущенный китайским правительством стимулирую-
щий пакет стоимостью 600 млрд. долл. наглядно де-
монстрирует: у кого есть деньги, тому кризис не
страшен. А у Китая деньги есть, и их у него много»,
– заявляет издание.

ВВП №4270

КИТАЙ

Кто спасет
американский

доллар



ДИРИЖЕРЫ ИЗ ПОДНЕБЕСНОЙ
Действительно, саммит «Двадцатки» дал ясно по-

нять, что полюс силы сместился в сторону России с
Бразилией (с их сотнями миллиардов в валютных ре-
зервах), Саудовской Аравии, а также стагнирующей,
но все еще богатой Японии. Однако Китай по-преж-
нему играет в своей собственной, отдельной весовой
категории.

Сегодняшний, «кризисный»,
расклад событий таков, что де-
сятки миллионов домовладель-
цев в США, Европе, странах
Персидского залива и Азии в
одночасье потеряли значитель-
ную часть стоимости своих ак-
тивов. Многим из них уже не
хватает доходов для покрытия
платежей. 50-процентный об-
вал мировых активов нанес тя-
желый удар по пенсионным
программам. Миллионы поте-
ряли или вскоре потеряют ра-
боту. А государственный бюд-
жет США будет обладать еще
большим дефицитом. 

В последние пять лет миро-
вая экономика развивалась в
основном на кредитах – неда-
ром «красной кнопкой» кризи-
са стал кризис неплатежей в
недвижимости. Роль налично-
сти ощутимо снизилась. С уде-
шевлением кредита повыси-
лась и средняя стоимость сде-
лок. В США доходило до того,
что некоторые сделки заключа-
лись примерно с такими же ме-
рами предосторожности, как
при игре в «Монополию». Те-
перь кредит дешев, но в дефи-
ците, а с новыми законами та-
кого свободного оборота кре-
дитов, как прежде, уже не бу-
дет. Оставшиеся без налично-
сти попали в тяжелое положе-
ние.

А что же Китай? С 2 трлн.
долл. в резерве своего Цент-
рального банка Китай исклю-
чительно богат и практически
не имеет долгов. Это относит-

ся не только к правительству страны, но и ко многим
ее гражданам. Конечно, во многих китайских горо-
дах лопнули свои «пузыри» на рынке недвижимости,
но в общем и целом положение Китая исключитель-
но благоприятное, а зависимость этой страны от экс-
порта намного ниже, чем можно предположить. Вот
почему оттуда лучше видится, как проложить курс
экономики, чтобы она не утонула под американский
аккомпанемент. 

Но спасая себя, Китай, к счастью для американцев,
поневоле будет тащить из пучины и экономику Шта-
тов. Привязанная к американскому доллару экономи-
ка, огромный золотовалютный запас, в котором дол-
лар составляет основную валютную массу, делают
коммунистический Китай «лучшим другом» США в
этот сложный период. Действия Китая могут иметь
прямое благотворное воздействие на экономику
США. Уже сейчас ответственные за инвестиции лица в
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НЕДАВНО ВЫПУЩЕННЫЙ КИТАЙСКИМ
ПРАВИТЕЛЬСТВОМ СТИМУЛИРУЮЩИЙ
ПАКЕТ СТОИМОСТЬЮ 600 МЛРД.
ДОЛЛ. НАГЛЯДНО ДЕМОНСТРИРУЕТ:
У КОГО ЕСТЬ ДЕНЬГИ, ТОМУ КРИЗИС
НЕ СТРАШЕН



китайском правительстве ведут интенсивные перего-
воры о частичном приобретении страховой компании
American International Group. Кроме того, на Китай
приходится основная доля роста многих американ-
ских компаний, включая, например, Caterpillar, про-
изводящую свою продукцию в США и продающую ее
в Китай. Таким образом, с упадком развитых эконо-
мик стран Запада Китай неизбежно начинает играть
все более существенную роль в мировой системе. 

Как считает Закари Карабелл, президент компании
River Twice Research, «Китай тоже нуждается в дина-
мичном развитии США (и Европы). Пекин, вероятно,
продолжит скупать облигации американского Мин-
фина, чтобы предотвратить коллапс. Неприятно, ко-
нечно, что Китай станет нашим кредитором, но уж
лучше так, чем вовсе не иметь никаких кредиторов».

Соблазнительно задать и такой вопрос: а что если
Китай не захочет спасать американскую экономику и
«отгрузит» зеленую часть золотовалютного запаса в
Америку? Экономист из Global Insight Тодд Ли счита-

ет такое решение «экономическим самоубийством
Китая». По его словам, экономики двух стран сейчас
настолько тесно переплетены, что предпринимать рез-
кие шаги невыгодно ни той, ни другой стороне. «Ки-
тайское правительство прежде всего заинтересовано в
глобальной финансовой стабильности, потому что ему
до сих пор хочется иметь возможность инвестировать
за рубеж, – говорит он. – Если Китай обрушит доллар,
это навредит не только США, но будет иметь глобаль-
ный эффект. Поэтому Китай готов перетерпеть поте-
ри, которые приносят сейчас гособлигации». 

Ну а что же Россия в этом новом раскладе в мировой
экономике? Применительно к Китаю мы тоже выстра-
иваем направление отношений круто вверх. Только
что Китайская национальная нефтегазовая корпора-
ция (CNPC) и российские «Роснефть» и «Транснефть»
возобновили в Пекине переговоры о кредитах на по-
ставки российской нефти в Китай. На этом фоне бу-
маги «Роснефти» подорожали на 20,21%. «Газпром
нефть» сообщила, что договорилась с China Oil (дочер-
няя компания китайской CNPC) о поставках 1,2 млн.
т нефти в 2009 году транзитом через Казахстан. Увели-
чение поставок нефти в Китай планируется и в даль-
нейшем – как транзитом через Казахстан, так и по
трубопроводу Восточная Сибирь – Тихий океан. При
этом бумаги «Газпром нефти» подорожали по итогам
сессии на 5,95%. Так что кризис нас только сблизил. 

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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Совет в академическом стиле
Крупнейшие ученые страны, сменяя друг друга,
успешно выполняют ответственную миссию –
обеспечение взаимодействия первого лица страны
с научно-техническим и образовательным сообществом

Бриллианты из воздуха
Ученые продемонстрировали микроскоп
для высокотехнологичного производства, 
который настолько точен, что можно видеть 
каждый атом

Загадка космического пространства
До появления у планеты магнитного поля частицы
движутся в протопланетном облаке вокруг планеты
на разных орбитах, согласно законам Кеплера

Просвещенья дух
Инженеры и ученые считают важным разгадать
принцип работы мозга, побороть ядерную угрозу,
обеспечить безопасность киберпространства
и продолжить развитие виртуальной реальности

ГЛАВНАЯ ТЕМА



Недавно глава Российского государства Дмитрий
Медведев утвердил новый состав Совета при
президенте Российской Федерации по науке,
технологиям и образованию. Это событие дает
право говорить о своеобразном юбилее: присту-
пила к работе уже пятая команда специалистов,
каждый из которых является безусловным ли-
дером в научной, инновационной или образова-
тельной области. 

Н
ачиная с 2001 года, когда был создан консуль-
тативный орган при президенте РФ, крупней-
шие ученые страны, сменяя друг друга, успеш-

но выполняют ответственную миссию – обеспечение
взаимодействия первого лица страны с научно-техни-
ческим и образовательным сообществом. Благодаря
Совету глава государства из первых рук получает ин-
формацию о положении дел в сфере науки, техноло-
гий и образования в России и за рубежом. 

Бессменным заместителем председателя Совета все
эти годы являлся президент Российской академии на-
ук (РАН) академик Юрий Осипов. Стоит отметить и
тот факт, что большинство ученых, принимавших и
принимающих участие в работе президентского Сове-
та, являются членами РАН. Таким образом, Академия
наук как государственный институт реализует через
Совет свою ведущую, экспертную, функцию, активно
содействуя формированию и реализации государст-
венной политики в наиболее значимых для России об-
ластях. 

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ – 
НАУЧНАЯ ПОЛИТИКА

Научная общественность хорошо помнит «боевое
крещение» вновь созданного совещательного органа
при президенте страны, названного Советом по науке
и высоким технологиям: вместе с Советом безопасно-
сти и Президиумом Государственного совета Россий-
ской Федерации он участвовал в подготовке и приня-
тии в 2002 году «Основ политики Российской Федера-
ции в области развития науки и технологий на период
до 2010 года и дальнейшую перспективу». В этом доку-
менте развитие отечественной науки и технологий
впервые было отнесено к числу высших национальных
приоритетов Российского государства, что ознамено-
вало новый подход не только к развитию научно-инно-
вационного сектора, но и всей экономики страны.

Выступая на заседании при обсуждении «Основ»,
Владимир Путин, будучи тогда президентом РФ, отме-
тил важную роль Совета по науке и высоким техноло-
гиям в подготовке этого документа: «Выбор путей раз-
вития отечественной науки – это выбор нашей нацио-
нальной перспективы. Члены Совета по науке и высо-
ким технологиям, который только начинает свою ра-
боту, принимали самое активное участие в выработке
этих стратегических решений».

Создание новой адекватной времени модели орга-
низации науки было в тот момент необходимо как воз-
дух. Не секрет, что 90-е годы ХХ века, когда многие
страны мира совершили качественный скачок в новую
постиндустриальную эру, для России оказались поте-
рянным временем. Чтобы в максимально короткие
сроки наверстать упущенное и преодолеть кризисные
явления, угрожающие национальной безопасности
России, решено было консолидировать ограниченные
финансовые, материальные и интеллектуальные ре-
сурсы на стратегически значимых научно-технологи-
ческих направлениях. В «Основы политики Россий-
ской Федерации в области развития науки и техноло-
гий на период до 2010 года и дальнейшую перспекти-
ву» был включен перечень критических технологий и
научно-технологических приоритетов, сформирован-
ных совместными усилиями государственных чинов-
ников, ученых, представителей промышленности и
оборонной сферы. Этот документ стал базой давно на-
зревших структурных и институциональных перемен в
отечественном научно-техническом комплексе, про-
граммой действий государства на длительный период. 

Так, в качестве приложения к «Основам» был при-
нят график финансирования гражданской науки до
2010 года, разработанный при активном участии Рос-
сийской академии наук и до сих пор исполняющийся,
правда, в так называемом минимальном варианте. 

– Именно благодаря этому документу российская
наука и Академия наук впервые в постсоветский пери-
од получили увеличивавшееся из года в год государст-
венное финансирование и смогли перейти от выжива-
ния к развитию, – отметил президент РАН Юрий Оси-
пов на Общем собрании РАН в мае нынешнего года. 

Формирование заказа государства на научно-техни-
ческую продукцию, создание системы долгосрочного
прогнозирования в сфере науки и технологий, укреп-
ление кадрового потенциала науки, отработка меха-
низмов государственно-частного партнерства – в раз-
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витие этих положений «Основ политики Российской
Федерации в области развития науки и технологий на
период до 2010 года и дальнейшую перспективу» был
выпущен целый ряд нормативных документов. По по-
ручению президента РФ Совет проводил экспертизу
проектов федеральных законов, приказов, постанов-
лений, определивших механизм реализации постав-
ленных задач.

В ходе заседаний Совета по науке и высоким техно-
логиям при активном участии президента РФ были
выработаны рекомендации по решению системных
проблем исследовательского и инновационного сек-
торов экономики, связанных с развитием территорий
с высокой концентрацией научно-технологического
потенциала, поддержкой молодых ученых, усилением
интеграции образования, науки и бизнеса в целях тех-
нологического перевооружения национальной эконо-
мики. Работе Совета присущ академический стиль,
который характеризует тщательная экспертная прора-
ботка проблем силами ведущих ученых и открытость к
требованиям общества, поэтому большинство предло-
женных этим консультативным органом рецептов вос-
требуется федеральными органами власти.

БОЛЬШЕ ДОВЕРИЯ – 
ВЫШЕ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

В 2004 году Совет при президенте Российской Феде-
рации по науке и высоким технологиям был преобра-
зован в Совет при президенте Российской Федерации
по науке, технологиям и образованию. Сфера деятель-

ности Совета расширилась, соответственно был уве-
личен и его численный состав за счет включения пред-
ставителей образовательной сферы. 

В это же время Совету делегируется важная функция
– вырабатывать рекомендации для президента страны
по присуждению Государственных премий Россий-
ской Федерации. С 2004 года система государственно-
го поощрения за выдающиеся достижения в различ-
ных сферах деятельности была существенно изменена.
Размер премий вырос до 5 млн. руб. (что многократно
превысило прежние суммы выплат), при этом их ко-
личество сократилось: в области науки и технологий
ежегодно присуждается всего три премии. В марте
2006 года президент России учредил в дополнение к
ним еще одну – «За выдающиеся достижения в гума-
нитарной области». Высокий статус Государственных
премий предполагает столь же высокий уровень ответ-
ственности за решения по кандидатурам потенциаль-
ных лауреатов. Совет при президенте Российской Фе-
дерации по науке, технологиям и образованию прово-
дит скрупулезную независимую экспертизу работ со-
искателей с привлечением специалистов, номиниро-
ванных научным сообществом, после чего проводится
голосование членов Совета. Руководствуясь их реко-
мендациями, президент РФ принимает окончатель-
ные решения по присуждению премий.

СОВЕТУЮТ МОЛОДЫЕ
Организационная структура Совета меняется по

мере роста актуальности тех или иных решаемых им
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задач. Острота проблемы кадрового обеспечения на-
уки привела к мысли о необходимости создания при
президентском Совете по науке, технологиям и об-
разованию специального молодежного подразделе-
ния. Эта идея была реализована в 2007 году. В состав
Координационного совета по делам молодежи в на-
учной и образовательной сферах вошли молодые
ученые и преподаватели из исследовательских учре-
ждений Российской академии наук, государствен-
ных научных центров, ведущих вузов страны. Руко-
водителями Координационного совета стали пред-
ставители академической науки – главный научный
сотрудник Института археологии и этнографии Си-
бирского отделения РАН Наталья Полосьмак и уче-
ный секретарь Отделения историко-филологических
наук РАН Андрей Петров. 

Организационная сессия Координационного совета
по делам молодежи в научной и образовательной сфе-
рах, в ходе которой состоялась встреча его участников
с членами Президиума Совета при президенте Рос-
сийской Федерации по науке, технологиям и образо-
ванию, состоялась в Российской академии наук. Ре-
шено было, что Координационный совет станет не
только «молодежной секцией» Совета по науке, техно-
логиям и образованию при президенте России, но и
эффективным каналом обратной связи, по которому
будет осуществляться мониторинг результативности
предпринимаемых государством и научным сообщест-
вом мер по воспроизводству кадров научно-образова-
тельной сферы. На сессии были намечены механизмы

взаимодействия Координационного совета с Комис-
сией РАН по работе с молодежью. 

По предложению Координационного совета, под-
держанному Советом по науке, технологиям и образо-
ванию, в нынешнем году учреждена премия президен-
та Российской Федерации в области науки и иннова-
ций для молодых ученых. Экспертная работа по фор-
мированию списка приоритетных кандидатур из числа
номинантов (ежегодно будут выделяться три премии
размером 2,5 млн. руб. каждая) была возложена на
президентский Совет.

РОЛЬ ГОСУДАРСТВА 
В РАЗВИТИИ НАУКИ 

К наиболее значимым достижениям Совета при
президенте РФ по науке, технологиям и образова-
нию относится и принятие решений, касающихся
программы фундаментальных научных исследова-
ний государственных академий наук на 2008–2012
годы. Заседание Совета, рекомендации которого су-
щественно ускорили процесс подготовки и принятия
программы, состоялось 30 ноября прошлого года в
Президиуме Российской академии наук. Открывая
это мероприятие, Владимир Путин подчеркнул:
«Опережающее развитие фундаментальной науки
является необходимым условием для модернизации
российской экономики и завоевания лидирующих
позиций в мировом разделении труда». Он отметил,
что единая для всего академического сектора науки
программа, которая должна обеспечить координа-
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цию фундаментальных научных исследований в
стране, принимается впервые и в значительной сте-
пени по инициативе Академии наук. 

Президент РАН академик Юрий Осипов, со своей
стороны, предложил «сделать следующий шаг, создав
общероссийскую программу развития фундамен-
тальной науки, стержнем в которой стали бы мас-
штабные проекты, связанные с решением крупных
проблем в интересах государства». Осуществление
этой идеи, как и других высказанных на встрече
предложений, еще впереди. А «Программа фунда-
ментальных научных исследований государственных
академий наук на 2008–2012 годы», нацеленная на
поддержание научного приоритета России в фунда-
ментальных научных исследованиях мирового уров-
ня, в соответствии с рекомендациями Совета была
утверждена правительством РФ в феврале нынешне-
го года и вскоре начнет реализовываться.  

Обсуждались в рабочих органах президентского Со-
вета и впоследствии приобрели характер государст-
венных решений также вопросы расширения прав го-
сударственных академий наук, в частности РАН. Со-
гласно внесенным с подачи Совета предложениям,
были приняты нормативные акты, которые позволили
Российской академии наук самостоятельно опреде-
лять основные направления фундаментальных иссле-
дований, распоряжаться правами на объекты интелле-
ктуальной собственности и другие результаты научно-
технической деятельности, устанавливать числен-
ность работников и систему оплаты труда. 

Деятельное, заинтересованное участие в заседаниях
Совета по науке, технологиям и образованию первых
лиц страны превращает каждое такое мероприятие в
событие общественной значимости, итоги которого
долгое время обсуждаются в кругах научной интелли-
генции. Так, большой резонанс в академическом и ву-
зовском сообществе вызвали слова Владимира Пути-
на, произнесенные по окончании заседания в Прези-
диуме Российской академии наук в ноябре прошлого
года. Поблагодарив присутствующих и за плодотвор-
ную совместную работу на Совете, и «за все, что было
сделано в последние годы», он заявил: «В значитель-
ной степени благодаря усилиям руководства Академии
наук, академических институтов, вузов мы смогли в
сложный для страны период, в тяжелое время недофи-
нансирования науки сохранить научные школы и кад-
ры и тем самым создать условия для сегодняшнего раз-
вития». 

Президент РФ Дмитрий Медведев, приняв эстафету
своего предшественника, недавно собрал очередной
Совет по науке, технологиям и образованию, посвя-
щенный проблемам средней школы. На этом заседа-
нии, которое Совет провел уже в обновленном соста-
ве, прозвучало множество концепций построения рос-
сийской школы будущего, которые, несомненно, ля-
гут в основу реформирования действующей системы
среднего образования. 

Надежда ВОЛЧКОВА 
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Величайшие инженерные задачи XXI века, стоя-
щие перед человечеством, сформулированы 18
ведущими экспертами в различных областях
науки, техники и информационных технологий.
Список опубликован Национальной инженер-
ной академией США. Задачи распределены по
четырем разделам: экологическое равновесие,
здравоохранение, сокращение числа угроз и
уровень жизни. В документ вошли создание
экономически обоснованного способа преобра-
зования солнечного света в энергию и разра-
ботка управляемой термоядерной реакции, со-
кращение выбросов углекислого газа и управ-
ление азотным циклом.

В
списке важнейших задач и обеспечение доступа
человечества к чистой пресной воде. В этот пе-
речень входит также восстановление и модерни-

зация городской инфраструктуры, улучшение меди-
цинских препаратов и информатики здравоохранения.
Инженеры и ученые считают важным разгадать прин-
цип работы мозга, побороть ядерную угрозу, обеспе-
чить безопасность киберпространства и продолжить
развитие виртуальной реальности. Важными задачами
также названы персонализация обучения и создание
инструментария для научных открытий.

Исходя из этих задач, ученые будут планировать
свои научные исследования. Это своеобразный со-
циальный заказ государств. Нередко в адрес ученых
слышатся упреки, что они удовлетворяют свое любо-
пытство за государственный счет, за счет налогопла-
тельщиков. Действительно, ряд научных исследова-
ний не находит практического применения и являет-
ся исследованием ради исследования. Не случайно
даже составляются рейтинги самых бесполезных и
бессмысленных изысканий. А на основании изуче-
ния приоритетов, стоящих перед человечеством,
можно глобально исследовать наиболее важные для
мира вопросы. То есть перераспределять задачи меж-
ду странами и научными школами, исходя из обще-
человеческой необходимости. Ведь еще Антон Пав-
лович Чехов, подчеркивая мировой характер науки,
говорил: «Национальной науки нет, как нет нацио-
нальной таблицы умножения». 

ХРОНИКА ОТКРЫТИЙ  
Итоги научных открытий, совершенных в 2008 го-

ду, еще не подведены. А вот список гениальных изо-
бретений, которые были созданы в 2007 году учены-
ми всего мира, уже опубликован. Так, по мнению
экспертного сообщества, к числу научных открытий
2007 года, которые были созданы во имя спасения
планеты, чтобы противостоять ее перегреву, можно
отнести следующие.

Профессор Колумбийского университета Диксон
Деспомьер создал прототип экологического небоскре-

ба для парниковых культур, который будет функцио-
нировать 365 дней в году. Это актуальное решение, так
как в ближайшие 40 лет население планеты увеличит-
ся до 9,2 млрд. человек и возникнет необходимость в
удвоении объемов производства продуктов питания. 

Домашний скот ежегодно выбрасывает в воздух 80
млн. т метана. Британские ученые решили добавлять в
корм скота чеснок, который воздействует на бактерии,
производящие метан, и способствует улучшению пи-
щеварения. 

Профессор Клаус Лакнер из Колумбийского уни-
верситета разработал щетку высотой почти 100 метров,
чтобы абсорбировать двуокись углерода, что выбрасы-
вают в атмосферу автомобили.  

Американский физик Джон Латхэм совместно с
коллегами предложил для предотвращения повыше-
ния температуры на планете, причиной которого яв-
ляется увеличение в два раза количества двуокиси уг-
лерода в атмосфере, использовать флоты дистанцион-
но управляемых кораблей, которые могут отражать
солнечные лучи, создавая облака пара при помощи
океанской воды. 

Изменить генетическую структуру деревьев, чтобы
заставить их расти быстрее и сократить количество хи-
мического соединения, которое затрудняет их превра-
щение в биологическое топливо, предложили амери-
канские ученые. Таким образом, деревья будут абсор-
бировать больше двуокиси углерода в корнях, а остав-
шаяся часть деревьев может быть использована в каче-
стве биологического топлива. 

Большую площадь поверхности Земли занимают
океаны. Их можно сделать плодородными. При вне-
сении в морскую воду таких элементов, как мочеви-
на или железо, увеличивается плодородие океанов и
способность к воспроизводству планктона, чтобы он
был в состоянии поглощать большие объемы двуоки-
си углерода. 

По мнению лауреата Нобелевской премии Пауля
Крутцена, можно снизить температуру Земли блоки-
ровкой солнечных лучей. Для этого он предложил рас-
пылять в атмосфере серу при помощи ракет, самолетов
и искусственных вулканов. 

А астроном из университета Аризоны Роджер Энд-
жел предлагает охладить планету при помощи солнеч-
ного щита, запущенного на орбиту. Щит площадью 1,5
млн. кв. м создан из 16 тысяч миллиардов зеркал. 

Все эти научные достижения позволят отодвинуть
экологическую катастрофу, нависшую над планетой
из-за интенсивной человеческой деятельности.

ПОСЛЕ КОЛУМБА
Альберт Эйнштейн говорил: «Наука не является и

никогда не будет являться законченной книгой». И
даже в настоящее время, когда, казалось бы, изучены
все страны и континенты, возможны географиче-
ские открытия. 

ВВП №4278

ГЛАВНАЯ ТЕМА: НАУКА 

Просвещенья дух



Ученые заявляют о существовании серии озер под
4-километровым ледяным покровом Антарктиды. Вы-
числены примерные размеры озера под научно-иссле-
довательской станцией «Восток», названного тем же
именем, что и станция. Площадь озера примерно рав-
на площади, занимаемой Северной Ирландией, а его
глубина более полукилометра. Возраст воды в озере –
около миллиона лет, и за этот период вода ни разу не
соприкасалась с современной атмосферой.

Открытие озера Восток является, по мнению ряда
ученых, одним из крупнейших географических от-
крытий XX века. Это открытие не завершено, по-
скольку к озеру никто не прикасался: оно обнаруже-
но с помощью спутников, проводивших радарную
съемку. Бурение было приостановлено примерно в
250 м от озера.

Российским фондом фундаментальных исследова-
ний (РФФИ) объявлен конкурс на лучший проект
проникновения через ледяную толщу к озеру Восток
для отбора проб воды. Их необходимо взять таким об-

разом, чтобы защитить от контакта с современной ат-
мосферой и озеро, и пробы. Ученые предполагают, что
в озере могут быть неизвестные виды живых организ-
мов. Их существование поддерживается постоянным
поступлением в озеро из талого нижнего слоя льда ат-
мосферного воздуха, попавшего сюда сотни тысяч и
миллионы лет назад.

Обнаружение подледного озера – это одно из откры-
тий, совершенных в ходе осуществления грандиозного
научного проекта бурения скважины на станции «Вос-
ток» в Антарктиде, начатого в 70-х годах XX века. Инте-
ресное открытие в этом проекте связано также с очень
точным восстановлением климата Земли, его циклич-
ности, состава и свойств атмосферы за 450 тыс. лет – за
весь период образования антарктического льда. 

Предполагается, что за этими открытиями последу-
ют открытия, связанные с изучением самого озера Во-
сток. Возможно, российские ученые получат с помо-
щью исследований в Антарктиде точные данные о
климате Земли на протяжении всего плейстоцена
(2 млн. лет), что поможет понять многие проблемы
глобальных изменений климата в XXI веке.

Будущее географической науки – это любые теоре-
тические, в том числе физико-географические, откры-
тия. Они возникнут на основе изучения не свойствен-
ных прежней Земле географических объектов: при-
родно-антропогенных комплексов, хозяйственных
систем, культурных ландшафтов и т.д.

Изменение и образование новых географических
объектов нередко происходит в результате хозяйст-

79

Фото РИА Новости

МНОГО ГЕОГРАФИЧЕСКИХ
ОТКРЫТИЙ ОЖИДАЕТСЯ 
В ОБЛАСТИ ИССЛЕДОВАНИЙ
ГЕОГРАФИЧЕСКИХ
ЗАКОНОМЕРНОСТЕЙ И РИТМИЧЕСКИХ
ИЗМЕНЕНИЙ ПРИРОДНЫХ ПРОЦЕССОВ

Горный массив Вольтадт в Антарктиде,
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венной деятельности. Такова природа лесопарков,
карьеров, промышленных отвалов, городских и
сельских ландшафтов. При этом могут образовы-
ваться объекты с новыми для всей Земли свойства-
ми. Например, в терриконах (отвалах) Челябинского
угольного месторождения учеными обнаружено 40
новых минералов, образовавшихся в кислородной
среде при длительном складировании и хранении
вывезенной из шахт ненужной горной породы.

Коренные изменения в познание мира как окружа-
ющей среды вносит изучение одного из самых фунда-
ментальных понятий современной географии – эко-
логического потенциала ландшафтов. Много геогра-
фических открытий ожидается в области исследова-
ний географических закономерностей и ритмических
изменений природных процессов. Некоторые ритмы
(1800-летние, 80–90-летние, 11-летние и др.) уже от-
крыты. Но многие еще «ждут» в непознанном про-
странстве географической науки.

Это географическое открытие подледного озера по-
может решить задачу экологического равновесия, яв-
ляющуюся одной из важнейших для человечества. 

ГИПЕРБОЛОИД НЕ ИНЖЕНЕРА ГАРИНА
По мнению академика РАН, вице-президента

РАН, директора Физико-технического института
имени А.Ф. Иоффе РАН, депутата Государственной
думы РФ, лауреата Нобелевской премии по физике
2000 года Жореса Алферова, одним из важнейших
открытий человечества в XX веке является открытие

лазера. А ученые Мичиганского университета Карл
Крушельник (Karl Krushelnick) и Виктор Яновский
(Victor Yanovsky) недавно сообщили о создании лазе-
ра с рекордной плотностью потока мощности. Кру-
шельник, Яновский и их коллеги совершенствовали
титаново-сапфировый лазер HERCULES, разработ-
ку Мичиганского университета. Добавив к лазеру, за-
нимающему несколько лабораторных помещений,
новый усилитель, ученые добились того, чтобы мощ-
ность импульса достигала 300 тераватт. Для сравне-
ния: мощность всей электросети США считается
равной одному тераватту (триллиону, 10

12
ватт). То

есть этот лазер в 300 раз мощнее электросети США.
Предыдущая максимальная мощность HERCULES
достигала 50 тераватт. Импульс длится всего 30 фем-
тосекунд (фемтосекунда – одна квадриллионная,
10

-15
секунды). Луч концентрируется на очень не-

большом участке, диаметр которого в сто раз меньше
диаметра человеческого волоса. Разработчики утвер-
ждают, что HERCULES может выдавать такой ин-
тенсивный импульс каждые десять секунд, тогда как
другим мощным лазерам на перезарядку требуется
около часа. 

Наука в течение длительного времени копит теоре-
тический потенциал, чтобы использовать его в прак-
тической деятельности человека. Так что научные от-
крытия – это движение к будущему.  

Екатерина СИМИНА

ВВП №4280
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Юрий ОСИПОВ, Юрий ОСИПОВ, 
президент Российской академии наук президент Российской академии наук 

 Уважаемые читатели  Уважаемые читатели 
журнала «ВВП»!журнала «ВВП»!

 От имени Российской академии  От имени Российской академии 

наук примите сердечные поздравле-наук примите сердечные поздравле-

ния с Новым 2009 годом и пожелания ния с Новым 2009 годом и пожелания 

крепкого здоровья, счастья и творчес-крепкого здоровья, счастья и творчес-

ких успехов!ких успехов!

  В последние годы государством и самим научным сообществом ака-В последние годы государством и самим научным сообществом ака-

демии сделан ряд важных шагов, способствующих укреплению и развитию демии сделан ряд важных шагов, способствующих укреплению и развитию 

фундаментальных исследований в стране, повышению их роли в решении фундаментальных исследований в стране, повышению их роли в решении 

задач, стоящих перед государством.задач, стоящих перед государством.
  

  Полагаю, что предпринимаемые меры будут способствовать даль-Полагаю, что предпринимаемые меры будут способствовать даль-

нейшему наращиванию научного потенциала страны, достижению еще бо-нейшему наращиванию научного потенциала страны, достижению еще бо-

лее значительных научных результатов, что позволит России активно пе-лее значительных научных результатов, что позволит России активно пе-

рейти к инновационной экономике, основанной на знаниях, создаст условия рейти к инновационной экономике, основанной на знаниях, создаст условия 

для улучшения здоровья и благосостояния населения.для улучшения здоровья и благосостояния населения.

П О З Д Р А В Л Е Н И ЕП О З Д Р А В Л Е Н И Е



Инновационное развитие страны возможно
только при государственной поддержке высоко-
технологичной науки. Ведь во многом рост ВВП
зависит от внедрения высоких технологий. В це-
лях поддержки научного корпуса председатель
Совета Федерации Сергей МИРОНОВ начал по-
сещать ведущие институты Российской акаде-
мии наук. 

РАЗБИВАЯ КАМНИ В ПЫЛЬ
В Институте общей физики им. А.М. Прохорова

Российской академии наук (ИОФ РАН) ученые пред-
ставили спикеру инновационные разработки для оте-
чественного здравоохранения и нанопроизводства, а
также отечественные приборы для фундаментальных
исследований в области физики атомов. Один из них
– уникальный медицинский прибор «Лазурит», кото-
рому нет аналогов в мире. Главное – при работе лазера
не поражаются ткани организма человека (например,
ткани почки), а дробится только камень. 

Живой интерес спикера к инновационной техноло-
гии был незамедлительно замечен, и физики предло-
жили Сергею Михайловичу выступить в роли врача-
хирурга. На муляже-тренажере, имитирующем почку,
спикер без тени сомнения блестяще действовал лазер-
ным лучом, раздался характерный звук лазерной мик-
ропушки, и камень разрушился буквально на глазах
присутствующих. Вся микрохирургическая процедура
транслировалась на дисплее прибора. Установка поз-
воляет транслировать видеоизображение от эндоскопа
во время лазерной литотрипсии на дисплей прибора и
далее по интернет-связи в любую клинику мира для
онлайн-консультации с любым профессором, чьи со-
веты необходимы.

АЛМАЗЫ ИЗ ГАЗА
В РАН открыто новое отделение по направлению

«нанотехнологии». Директор Научного центра лазер-
ных материалов и технологий ИОФ РАН Вячеслав
Осико рассказал о технологии производства нанома-
териалов путем кристаллизации при температуре
3 тысячи градусов по Цельсию. Такой наноструктури-
рованный кристалл приобретает уникальные физиче-
ские свойства – очень высокую прочность и износоус-
тойчивость. Он годится для изготовления подшипни-
ков, работы в экстремальных условиях и на нефтяных
скважинах. Технология безотходная, дешевая, и сразу
можно получить хоть тонну искусственных алмазов –
фианитов – буквально из воздуха. 

В ИОФ РАН разработан метод, который позволяет,
применяя лазер, преобразовывать газ (метан или во-

дород) в искусственный алмаз. Для этого физики-
«прохоровцы» придумали супернанообъект – новый
углеродный материал. Это нанотрубка длиной по-
рядка одного микрона с толщиной стенки в один
атом! 

Заведующий лабораторией поверхностных явле-
ний Константин Ельцов представил сверхвысокова-
куумный сканирующий туннельный микроскоп, по-
зволяющий работать на атомном уровне. Пока эти
микроскопы делаются штучно (12 приборов в год)
компанией «Сигма Скан» на базе ИОФ РАН. Прибо-
рами уже оснащены физические лаборатории Моск-
вы, Санкт-Петербурга, Уфы, Новосибирска, Влади-
востока, Ижевска и Екатеринбурга. Это как раз тот
случай, когда имеющийся в России колоссальный
дефицит высококлассных приборов для фундамен-
тальной науки восполняется отечественными разра-
ботчиками. Однако Минобрнауки пока не оказывает
должной финансовой поддержки для закрепления
этого производства здесь. Тем временем Евросоюз
предлагает выгодные условия производства во Фран-
ции, проявляют интерес Италия и Китай.

Есть у этой технологии и промышленное применение
– наноэлектроника, создание элементов наноэлектро-
ники размером менее 20 нанометров. В этом направле-
нии специалисты-разработчики надеются на Роснано-
тех, под эгидой которого будет создаваться инноваци-
онный нанотехнологичный продукт. Отечественная на-
ноэлектроника принципиально важна для оборонных
технологий управления ядерным потенциалом, кото-
рые должны включать только российские детали и со-
ставляющие из соображений безопасности государства.

Ученые продемонстрировали микроскоп для
высокотехнологичного производства, который на-
столько точен, что можно видеть каждый атом. Ком-
ментируя демонстрацию, директор ИОФ РАН Иван
Щербаков категорично заявил: «Это та физика, на
которой стоит вся нанонаука. Нанотехнологии не
могут разрабатываться без таких приборов для нано-
производства».

Осмотрев все представленные технологии, Сергей
Миронов констатировал: «В стенах этого института
еще раз убеждаешься, что российская наука находится
на самых передовых рубежах как в фундаментальных
исследованиях, так и в создании самых современных
технологий». Спикер заметил, что помимо недостаточ-
ного государственного финансирования ученым при-
ходится сталкиваться с тотальным бюрократизмом.
Также спикер коснулся темы принятия чиновниками
непродуманных решений: «Иногда мы видим, что не-
которые чиновники считают возможным принимать
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решения, которые влияют на всю систему инноваций,
не очень заботясь о последствиях и даже не отвечая за
них. Чиновника уволят, а мы будем отброшены на де-
сятилетия по тем или иным научным направлениям».

Другая системная проблема – коррупция. Отечест-
венные производители оборудования страдают из-за
того, что в тендерах выигрывают иностранные компа-
нии. «Здесь я увидел образцы отечественной меди-
цинской техники, аналогов которой просто нет и не с
чем даже сравнивать. И если дать возможность нашим
врачам на такой технике работать, они будут просто
счастливы, – выразил негодование Сергей Миронов.
– Почему чиновники идут по пути закупки импорт-
ной техники? Приведу пример, который касается за-
купки любой техники. В Санкт-Петербурге был слу-
чай, когда закупались по тендеру автобусы. На кон-
курс были представлены отечественные (с наилуч-
шим соотношением цены и качества) и импортные.
Однако были закуплены импортные автобусы, каж-
дый по цене трех отечественных. И это делали по
вполне понятной причине, это как раз та причина, с
которой сейчас начинается борьба, имя ей коррупция.
Чиновники имели свои откаты при покупке этих ав-
тобусов. К сожалению, мы это видим при закупках
для государственных и муниципальных нужд. Это
нужно пресекать, нужно бороться, создавать реаль-
ные, конкурентные условия».

Спикер коснулся темы о 94-м законе. «Сегодня этот
закон способствует тому, что выигрывает тендер на
производство самых высокотехнологичных образцов

компания, имеющая стул и стол. А потом она уже на-
нимает тех реальных разработчиков и исполнителей,
которые способны выполнить работы. При этом льви-
ную долю прибыли кладут себе в карман, и почему го-
сударство должно кормить таких жуликов, абсолютно
непонятно», – жестко обозначил одну из актуальных
политических тем Сергей Миронов.

Спикер поддержал предложение директора ИОФ
РАН Ивана Щербакова о создании нового научного
центра, где работали бы физики и медики над созда-
нием новой медицинской аппаратуры. Сергей Миро-
нов заметил, что есть некоторые нормы законодатель-
ства, которые мешают реализовать эту идею, но Совет
Федерации будет помогать и рассматривать все вари-
анты для того, чтобы инициатива физиков стала ре-
альностью.

ДНО НЕФТЯНОЙ СКВАЖИНЫ
Сергей Миронов продолжил обсуждение актуаль-

ной темы – разработка недр нашей страны. Спикер
посетовал, что вопросы геологоразведки стоят остро:
«У нас действительно долгое время качали нефть, аб-
солютно не заботясь о том, что будет завтра. А сегод-
ня уже сами нефтяные компании вдруг удивляются:
ой-ой, а что-то там донышко показалось. И что же
дальше? К сожалению, в свое время брали только
«вершки». Легкую нефть быстренько выкачали и
дальше пошли новую скважину бурить». 

Сенаторы одобрили снижение налоговой нагрузки
на нефтяной сектор – внесли изменения в часть вто-
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рую Налогового кодекса, главу 26 «Налог на добычу
полезных ископаемых». Теперь при исчислении
ставки налога повышается необлагаемый налогом
минимум с 9 до 15 долларов США за баррель. Нуле-
вая ставка дается начиная с определенного накоп-
ленного объема добычи, например 15 млн. т нефти. В
этих условиях нефтедобывающая компания будет
максимально использовать каждое месторождение и
не будет платить НДПИ. Сергей Миронов подчерк-
нул: «Это как раз очень хороший стимул с точки зре-
ния горно-геологических условий добычи нефти.
Это шаг в нужном направлении, хотя и недостаточ-
ный. Нужно учитывать, какая глубина месторожде-
ния, какая нефть, какие породы, где находится
транспортная артерия, сколько нужно подвозить и
перекачивать». Законодательная работа сенаторов в
этом направлении продолжится.

Расширяется географический перечень участков
недр, добыча нефти на которых облагается по нуле-
вой налоговой ставке. Меняются порядок и сроки
признания расходов на приобретение лицензии на
право пользования недрами. Объемы прироста раз-
веданных запасов нефти не должны уменьшаться.
Впереди увеличение бюджетной поддержки для про-
ведения большой геологоразведки.

Субъекты Российской Федерации можно пред-
ставить как россыпь удивительных и самобытных

самоцветов на евразийском континенте. Не повре-
дит ли самобытности России тенденция укрупне-
ния и объединения областей? Отвечая на этот воп-
рос, Миронов сказал: «У нас федеративное государ-
ство, равенство всех субъектов РФ. Я считаю, что не
нужно объединяться ради объединения, укрупнять-
ся ради идеи, что меньшим числом субъектов легче
управлять. Самый главный критерий – это матери-
альный интерес жителей субъектов Федерации».
Спикер отметил, что такие субъекты, как Санкт-
Петербург и Ленинградская область, Москва и Мо-
сковская область, наверное, будут объединяться,
для этого есть экономические основания. Тем не
менее спикер напомнил, что ранее были предложе-
ния об объединении Ярославской, Ивановской и
Костромской областей. «А ведь у нас есть замеча-
тельный русский город Кострома, русский город
Иваново – столицы субъектов Российской Федера-
ции, это такие города, где и уровень культуры, и об-
разования, и науки достаточно высок. Теперь пред-
ставьте, что они объединились, и центром стал Яро-
славль, и что будет с замечательными русскими го-
родами Костромой и Иваново?» – парировал Сер-
гей Миронов.  

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Многофункциональный аппарат для
рефлексотерапии, созданный учеными
Новосибирска. Воздействуя магнитным
полем лазерного излучения, он
диагностирует и лечит различные болезни
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Современные ученые уже научились «эксплуати-
ровать» ДНК, этот универсальный белковый меха-
низм, таящий в себе бесконечные возможности.
От создания генномодифицированных продуктов
до смелых проектов нанобиотехнологий, где ДНК-
чипы заменят электронные, основанные на тра-
диционной кремниевой технологии.

КАК СОЗДАТЬ ЧЕЛОВЕКА-МЫШЬ
Спикер Совета Федерации Сергей Миронов посетил

московский Институт биологии гена Российской акаде-
мии наук. Там разработан целый арсенал новейших ген-
ных методик борьбы с раком. Научный руководитель
института, академик РАН Георгий Георгиев кратко кос-
нулся четырех из них, основных. Открыт ген, который
помогает организму бороться с опухолью, в результате
чего ее клетки погибают. Также можно вводить специ-
альный ген в клетки опухоли и подавлять ее рост. Мож-
но сделать так, чтобы клетка стала излучателем радиоак-
тивных альфа-частиц (создать нанотранспортеры, изби-
рательно доставляющие повреждающие агенты к опухо-
ли). Еще один метод – из крови верблюдов можно полу-
чать антитела, способные бороться с опухолью.

Все новейшие онкологические направления пока ап-
робируются на животных. Получены обнадеживающие
результаты, перед учеными встает вопрос о получении
разрешения на клинические испытания и введение этих
методик в медицинскую практику. Институт предлагает
шесть вариантов терапии онкологических заболеваний.
Кто знает, может быть, и до Нобелевской премии неда-
леко? По крайней мере проблему излечения онкологи-
ческих заболеваний еще никто в мире не решил.

Далее была показана уникальная лаборатория по изу-
чению контроля длины теломер в генах. Область науч-
ных экспериментов простирается не только на борьбу с
раком, но и на поиск «эликсира вечной молодости».
Идет расшифровка на уровне генов причин старения
клеток человека. 

Следующая лаборатория, показанная делегации из
Совета Федерации, называется «Лаборатория трансге-
неза». Здесь под руководством заместителя директора
Института биологии гена, заведующей лабораторией
Елены Садчиковой создаются трансгенные животные.
В состав лаборатории трансгенеза входит «Трансген-
банк» («Российская коллекция генетического матери-
ала»), в котором собраны уникальные гены человека и
животных, различные регуляторные элементы и ген-
ные конструкты. Это единственный банк данных по-
добного рода на всем постсоветском пространстве.
Материал собирается от научно-исследовательских
институтов биологического профиля системы РАН,
РАМН и РАСХН. Уже освоены и усовершенствованы
новейшие технологии проверки работы генных конст-
руктов на трансгенных мышах. Вывод генных иннова-
ций на промышленный уровень – это не разговоры о

заоблачном будущем. Это уже вполне конкретная про-
изводственная задача.

Директор «Трансгенбанка» Игорь Гольдман предло-
жил спикеру Совета Федерации Сергею Миронову лич-
но провести уникальную биотехнологическую опера-
цию. Под мощнейшим микроскопом с 400-кратным
увеличением спикер при помощи микроиглы-инъекто-
ра (размер которой измеряется нанометрами) внедрил в
ядро яйцеклетки мыши человеческий ген. «Вы сделали
гибрид человека и мыши. Не успеете уехать из институ-
та, а уже эту клетку подсадят мыши», – обратился к спи-
керу Игорь Гольдман. Он рассказал, что эффективность
данной методики пока не очень высокая, трансгенных
мышат рождается всего 5%. Да и в целом операция на-
столько тонкая, что нужно сделать порядка одной тыся-
чи таких наноинъекций, чтобы хоть один раз ген встро-
ился в нужное место в ядре клетки.

Далее делегации из Совета Федерации показали самих
трансгенных мышей. В их молоке находится человече-
ский белок – лактоферрин. Елена Садчикова с гордо-
стью представила результаты «мышиных надоев» моло-
ка. Каждая трансгенная мышка имеет свой генетиче-
ский паспорт, а ее молоко проходит тщательный анализ
на содержание белков. Лучшие отбираются для созда-
ния генетической линии. Институтом уже разведено бо-
лее трех тысяч трансгенных мышей. Все это делается для
того, чтобы освоенную генную технологию успешно пе-
ревести на сельскохозяйственных животных (коз).  

ГДЕ НАЙТИ ГЕН ЧЕЛОВЕКА
Целью разведения специальной породы трансгенных

коз (с геном лактоферрина человека) является получе-
ние молока, содержащего лактоферрин – бактерицид-
ный белок грудного женского молока, защищающий
новорожденного от различных инфекций. Молоко
трансгенной козы получается почти таким же, как жен-
ское грудное молоко.

В 2007 году родились два первых в мире козленка
(Лак-1 и Лак-2), в геном которых включен ген лакто-
феррина человека. В ближайших планах – изготовление
биологически полноценного детского питания на осно-
ве рекомбинантного лактоферрина, выделяемого из мо-
лока трансгенных животных.

Елена Садчикова подчеркнула, что не предполагается
употреблять самих трансгенных коз в пищу. «В мире
трансгенного лактоферрина пока нет, мы находимся на
пике этих разработок. Ни одна детская смесь из сущест-
вующих не содержит лактоферрин и не дает возможно-
сти нормальным образом формироваться иммунной си-
стеме организма. Надоенное от коз молоко будут норма-
лизовать по белкам (убирать лишние белки). После этой
процедуры получится готовый продукт для детей. Рань-
ше ведь именно козьим молоком выкармливали мла-
денцев, потому что коровье молоко не все переносят», –
рассказала Елена Садчикова. Однако трансгенное моло-

ДНК-эксплуатация
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ко еще не сертифицировано как продукт, решение этого
вопроса еще впереди.

Спикер Совета Федерации Сергей Миронов отметил,
что высветилась одна проблема – в России фактически
отсутствует козоводство. «Качественных коз для созда-
ния трансгенных у нас нет, козы, которых можно встре-
тить в деревнях, не подходят по своим параметрам, и
России необходимо закупить стадо племенных коз за
рубежом», – сказал Сергей Миронов. 

Сегодня в городе Жодино Минской области в рамках
российско-белорусского проекта создана биотехноло-
гическая ферма коз, оснащенная необходимым лабора-
торным оборудованием для получения трансгенных коз.
И в России организована база крестьянского хозяйства
«Атлант» в Шаховском районе Московской области, где
сотрудники Института биологии гена РАН теперь тоже
имеют возможность получать трансгенных коз. Ученые
смотрят дальше – не только лактоферрин, но и другие
нужные человеку белки можно получать методом транс-
генеза. У Института биологии гена есть программа по
созданию новой отрасли трансгенной фарминдустрии.

Поднимался вопрос о финансировании. Сергей Ми-
ронов согласился с тем, что нужно создавать ученым ус-
ловия финансирования по конкурсу: отменить единые
тарифы, чтобы руководители лаборатории распределя-
ли заработную плату по вкладу сотрудника в работу.

В вопросе об актуальности приоритетного финанси-
рования биотехнологий в сравнении с другими направ-
лениями науки Сергей Миронов был категоричен: «Пе-
реориентировать госфинансирование в поддержку толь-
ко биотехнологий не нужно. Государство обязано уде-

лять биотехнологиям внимание, но при этом, если мы
все ресурсы бросим только на биологию и запустим фи-
зику, химию и другие отрасли, это будет неправильно.
Здесь нужно ориентироваться на созданный в России
перечень критических технологий, по ним и идет при-
оритетное финансирование, чтобы Россия не сдала свои
передовые позиции через 20 лет другим странам».

ДНК ВМЕСТО НЕФТИ 
И КОМПЬЮТЕРОВ

Теме использования ДНК в технологиях будущего бы-
ла посвящена пресс-конференция с участием директора
Института математических проблем биологии РАН, за-
ведующего сектором квантово-механических систем,
доктора физико-математических наук Виктора Лахно и
главного научного сотрудника Института математиче-
ских проблем биологии РАН, профессора МГИМО Ан-
дрея Короткова.

В институте разработан алгоритм, который строит на-
бор оптимальных вторичных структур РНК (рибонукле-
иновых кислот, синтезирующихся на матрице ДНК).
Также идет работа над математическим построением ал-
горитмов генных сетей GeneNet, то есть групп генов,
контролирующих выполнение определенной функции
организма. В настоящее время для моделирования раз-
работаны две генные сети: дифференцировка эритроци-
тов и регуляция холестерина, что несомненно будет
иметь важное значение для лечения заболеваний крови
и сердечно-сосудистых заболеваний. Строятся матема-
тические модели в цепи ДНК – РНК – белки – энзимы
– химические реакции – жизнь клетки.

Фото ИТАР-ТАСС
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Виктор Лахно акцентировал внимание на том, что
биология объявлена наукой XXI века и половина всего
финансирования науки в ведущих странах мира идет на
биологию и медицину. Самые мощные суперкомпьюте-
ры созданы под биологические задачи, а не под физику
или химию.

Еще в 90-е годы в мире были созданы минимальные
модели живой клетки – по 600 генов. Однако, несмот-
ря на то что научная мысль движется вперед, от этого
направления пока не ожидают высокой коммерциали-
зации, и поэтому наблюдается тенденция сокращения
грантов и финансирования.

Тем не менее прикладные аспекты этой генной рекон-
струкции широки. Прежде всего можно создавать новые
лекарства. Появляется возможность более точной и бы-
строй диагностики заболеваний. Можно решить даже
энергетическую проблему. Фотосинтетические клетки
вырабатывают водород и кислород. Методом фотосин-
теза можно в будущем получать экологически чистое то-
пливо. Данная технология заменит нефть и газ.

Для осуществления таких сложных проектов нужно
осваивать технологии манипуляции отдельными мо-
лекулами. Также не менее важен доступ и работа в на-
учной международной информационной системе
GRID и российской системе RDIG (Russian Data
Intensive Grid).

Виктор Лахно подчеркнул, что в наноэлектронике
Россия находится в равных стартовых условиях с веду-
щими странами мира. Правда, ученые уже отмечают
задержку где-то на семь лет, потому что в США это на-
правление активно разрабатывается с 2000 года, в то

время как у нас программа по нанотехнологиям при-
нята только в 2007 году.

Согласно известному закону Мура, производитель-
ность компьютеров повышается вдвое каждые полтора
года. Однако вскоре наступит предел для традицион-
ной кремниевой технологии по возможностям умень-
шения микросхем. По прогнозам экспертов, это про-
изойдет в 2012–2015 годах. А вот нанобиоэлектроника
ДНК, подразумевающая нанобиочипы с размером
ячеек порядка нанометра и нанопровода на основе
ДНК и т.п., – позволит наращивать мощность компь-
ютеров невероятными темпами.

«Будут ли биотехнологии нацпроектом в России?» –
задались вопросом эксперты. Науке сегодня не хвата-
ет специфических менеджеров, той необходимой про-
слойки между производством и научной средой, кото-
рые занимались бы популяризацией науки и иннова-
ционных знаний. На Западе давно применяется удоб-
ная модель – малое предприятие коммерциализирует
научный продукт и доводит его до промышленного
производства. У нас же пока не получается коммерци-
ализировать научные идеи, отсюда и отставание. Экс-
перты говорили о том, что нужно больше уделять вни-
мания при подготовке школьников таким предметам,
как биология, химия, математика. Отрасль биотехно-
логий испытывает настоящий кадровый голод. Ведь
масштабы последующих открытий в области исполь-
зования ДНК можно сравнить с открытием в свое вре-
мя радиоактивности. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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В 2007 году исполнилось 50 лет с начала иссле-
дования космического пространства с помо-
щью спутников, а в 2008 году 50-летний юбилей
отметило NASA. Как известно, все научные экс-
перименты, связанные с космосом, требуют ог-
ромных финансовых затрат. Но овчинка выдел-
ки стоит. Ведь все это ради того, чтобы познать
окружающий мир, научиться использовать его
во благо человека. Сейчас многое из того, о чем
мечтали Галилей, Коперник, Максвелл, Циол-
ковский, Чижевский, Королев, сбывается. Но
неразгаданных загадок космического про-
странства еще много. Одна из них – кольца Са-
турна.

ТЕОРИИ ПРОИСХОЖДЕНИЯ 
Кольца Сатурна, несомненно, являются одним из

прекраснейших творений природы. Загадка их проис-
хождения уже четыреста лет остается нерешенной. С
момента их обнаружения в 1610 году итальянцем Гали-
лео Галилеем они продолжают притягивать внимание
ученых. Для человека, далекого от науки, формы ко-
лец известны по используемым логотипам в рекламе.
Об этой загадке природы написаны тысячи статей, на
исследования израсходованы десятки миллиардов
долларов. Однако проблема происхождения колец Са-
турна до сих пор не решена, а все существующие тео-
рии до сих пор носили разрозненный характер. 

В 1859 году английский физик, основатель электро-
магнетизма Джеймс Максвелл доказал, что кольца со-
стоят из бесконечного числа разделенных частиц, ина-
че они были бы разрушены. Правда, он считал, что
кольца должны с течением времени упасть на планету,
однако они существуют до сих пор, что и удивительно.

Согласно другому мнению, кольца могли образо-
ваться непосредственно из ледяных частиц протопла-
нетного облака, изначально окружавшего планету.
Кстати, облако при этом также могло наполняться ос-
татками разрушенных космических тел, приближав-
шихся к Сатурну. Ученые внимательно изучали грави-
тационные, магнитогидродинамические и плазмен-
ные эффекты у Сатурна, но пока объяснение долгого
стабильного существования колец и фундаменталь-
ных свойств их частиц не было получено. 

Существующая теория образования колец из облом-
ков астероида, приблизившегося к планете, считавша-
яся общепризнанной, трещит по швам благодаря мно-
гим, вновь обнаруженным сегодня явлениям в коль-

цах. Это и понятно: старая теория за неимением удо-
боваримого, физически понятного объяснения содер-
жит некое мистическое начало, годное разве что для
фантастических романов. «Кассини» – беспилотный
научный космический проект NASA – уже обнаружил
миллионы крупных ледовых образований в кольцах
(их назвали лунами) и новые кольца, но можно ли все
это объяснить? Оказывается, можно, если принять но-
вую теорию образования колец, предложенную рос-
сийскими физиками, исследовавшими проблему про-
исхождения колец в течение 20 лет.

ОТКРЫТИЕ РОССИЙСКИХ УЧЕНЫХ 
Если вспомнить эксперимент из школьных уроков

физики, то в ходе его железные опилки, насыпанные
вокруг магнита, находясь в его неоднородном магнит-
ном поле, собирались в отдельные полоски, либо
группировались вместе, либо образовывали щели.
Оказывается, между этим простым экспериментом и
происхождением колец Сатурна есть прямая связь. 

Как выяснилось, ледяные частицы, первоначально
окружавшие Сатурн, как облако, и вращающиеся вок-
руг него по законам Кеплера после включения маг-
нитного поля планеты стали приближаться к магнит-
ному экватору Сатурна, а затем распределились в эк-
ваториальной плоскости планеты в виде сомбреро, со-
стоящего из полосок, как в известном школьном экс-
перименте. Но как из протопланетного облака на эк-
ваторе планеты могло сформироваться дисковое сом-
бреро Сатурна, состоящее из колец и щелей, до сих
пор оставалось не ясным.

В то же время известно, что электромагнитные взаи-
модействия являются весьма важными в Солнечной си-
стеме, и в частности для Сатурна. На это указывали в
своих работах Циолковский, Чижевский, Альвен и дру-
гие ученые. Поскольку кольца наблюдаются только у
планет с магнитным полем за поясом астероидов, где
достаточно низкая температура, а частицы колец не сли-
паются, в 1994 году на международной конференции
была выдвинута гипотеза возможной сверхпроводимо-
сти ледяных частиц колец. Это, в принципе, возможно,
поскольку кольца слабо нагреваются Солнцем и их тем-
пература порядка 70–100 К держится уже долгое время. 

Подобное предположение основано на том, что в ла-
бораториях уже получен широкий спектр заморожен-
ных многокомпонентных веществ, обладающих высо-
котемпературной сверхпроводимостью, открытой в
1986 году. В том же 1986 году уральские физики под ру-
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ководством ныне декана физического факультета
Уральского госуниверситета, доктора физико-матема-
тических наук  А.Н. Бабушкина экспериментально в
лаборатории показали, что при более низких темпера-
турах, но высоких давлениях лед может обладать
сверхпроводимостью. Разумеется, лед – это сложное
образование. На Земле существует огромное число его
модификаций. Знания же о свойствах космического
льда весьма ограничены.

Физически сверхпроводимость частиц кольца оз-
начает, что частицы выталкивают внутреннее маг-
нитное поле, возникающая при этом сила создает да-
вление, направленное на частицу. Для расположен-
ных рядом частиц это приводит к тому, что вытолк-
нутое из частиц магнитное поле создает давление –
силы, которые расталкивают эти частицы, и они не
слипаются. (Эффект выталкивания магнитного поля
из сверхпроводника был открыт Мейсснером и Ок-
сенфельдом в 1933 году.)

Особенность предложенной теории происхожде-
ния колец Сатурна за счет наличия у частиц колец
сверхпроводящих свойств состоит в том, что она не
отвергает полученные ранее знания, а дополняет их
вновь открытыми физическими эффектами, объеди-
няет их, позволяет получить физически реальную
картину и ответить на вопрос: как кольца образова-
лись? При этом гравитационные, гидродинамиче-
ские и плазменные взаимодействия не подвергаются
декомпозиции, а лишь дополняются свойствами по-

ведения сверхпроводящих частиц в неоднородном
магнитном поле Сатурна.

Сценарий происхождения дисковой системы колец
Сатурна выглядит так. До появления у планеты маг-
нитного поля частицы движутся в протопланетном об-
лаке вокруг планеты на разных орбитах, согласно за-
конам Кеплера. При этом сила гравитации уравнове-
шена центробежной силой. С появлением у планеты
магнитного поля начинает «работать» сверхпроводи-
мость частиц, они взаимодействуют с магнитным по-
лем. Как показывает анализ, орбиты сверхпроводящих
частиц протопланетного облака проявляют идеальный
диамагнетизм и, приобретая дополнительное азиму-
тально-орбитальное движение, дрейфуют, смещаясь в
плоскость магнитного экватора, образуя дисковое
сомбреро. Происходит это потому, что в плоскости
магнитного экватора, который у Сатурна практически
совпадает с географическим экватором, у частиц наи-
меньшая магнитная энергия. Основную роль здесь иг-
рает огромный магнитный момент Сатурна, который в
500 раз больше земного. Отсюда следует, что через ка-
кое-то, может, даже очень длительное, время, после
включения магнитного поля планеты, сверхпроводя-
щим частицам протопланетного облака энергетически
выгодно собраться в плоскости магнитного экватора
планеты.

Формирование кольцевой структуры диска, напо-
минающей грампластинку, происходит подобно то-
му, как металлические частицы образуют в неодно-
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родном поле магнита области сгущений и разреже-
ний. Магнитное поле Сатурна в плоскости кольцево-
го диска неоднородно, так как каждая сверхпроводя-
щая частица вытесняет магнитное поле из своего
объема согласно эффекту Мейсснера – Оксенфель-
да. Силовые линии магнитного поля стремятся замк-
нуться через области с наибольшим магнитным по-
током. Уплотнения магнитного потока расчищают
щели в кольцевом диске, расталкивают сверхпрово-
дящие частицы и формируют отдельные структуры,
которые выглядят как кольца. Плотность магнитно-
го потока в кольце будет ниже, чем в окружающем
его пространстве щелей, что способствует формиро-
ванию устойчивой структуры кольцевых образова-
ний. Разность плотностей магнитного потока на гра-
ницах колец вызывает направленное внутрь кольца
магнитное давление, и поэтому края колец выглядят
резкими. 

На формирование специфической картины системы
колец и щелей оказывают влияние гравитационные
эффекты, которые называют орбитальными резонан-
сами, вызванные присутствием спутников Сатурна, а
также из-за больших обломков и лун в кольцах, кото-
рые образовались в результате столкновений и слипа-
ния еще до появления у планеты магнитного поля.

ЗНАЧЕНИЕ ОТКРЫТИЯ 
Предложенная авторами электромагнитная модель

возможной роли сверхпроводимости частиц колец в
формировании системы колец, на удивление, может

объяснить многие экспериментальные данные на-
земных экспериментов и космических зондов NASA
«Пионер», «Вояджер-1, 2» и «Кассини-Гюйгенс».
При этом становится ясно, почему частицы колец не
слипаются; почему кольца существуют только у пла-
нет после пояса астероидов, где температура способ-
ствует появлению у вещества сверхпроводящих
свойств; почему отражение микроволн круговой по-
ляризации от колец происходит, как от сверхпровод-
ника, являющегося магнитным зеркалом; почему су-
ществует широкополосное дискретное неполяризо-
ванное радиоизлучение в диапазоне 20,4 кГц – 40,2
МГц, которое можно объяснить нестационарным
эффектом Джозефсона для сверхпроводников; поче-
му наблюдается аномальное поведение зависимости
теплового излучения колец в диапазоне от 10 мкм до
1 см, что также характерно для сверхпроводников;
почему существует около колец атмосфера «неиз-
вестного» происхождения, что можно объяснить
диамагнитным выталкиванием газовых молекул за
счет молекулярных магнитных моментов, наведен-
ных в сверхпроводящих частицах; почему существу-
ют волны плотности и изгибные волны в кольцах,
что можно объяснить как возбуждение параметриче-
ских колебаний пондеромоторными силами, возни-
кающими при касательном направлении внешнего
магнитного поля к свободной поверхности коллек-
тива сверхпроводящих частиц кольца и поперечно к
линиям постоянной фазы. Ясно также, что у планет,
находящихся между Солнцем и поясом астероидов,
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колец быть не может, так как это пространство хоро-
шо прогревается Солнцем, а температура разрушает
сверхпроводимость. Кольца могут быть только у пла-
нет с магнитным полем, находящихся за поясом ас-
тероидов, а их внешний вид зависит от особенностей
вещества протопланетного облака, а также от физи-
ческих и особенно электромагнитных параметров
планеты.

Следствием предложенной теории происхождения и
образования колец у Сатурна является тот факт, что
складывается некая единая картина электромагнит-
ных взаимодействий в Солнечной системе, позволяю-
щая подтвердить мнение Х. Альвена, что в самом про-
цессе происхождения и образования колец у Сатурна
может быть заложена история происхождения Сол-
нечной системы на раннем (холодном) этапе ее разви-
тия. Очевидно также, что выявление роли сверхпрово-
димости в образовании колец дает стимул новым ис-
следованиям ее роли в космическом пространстве.

Является ли данная теория лишь моделью или ре-
альностью (и будет ли Нобель?), покажут дальней-
шие исследования. Важно, что сама идея сверхпро-
водимости частиц колец выглядит по-новому, инте-
ресно. Хорошо и то, что новая теория происхожде-
ния колец Сатурна не вынуждает отказываться от
проведенных исследований других авторов, а допол-
няет и даже объединяет их, вскрывая возможную
природу происхождения планетных колец. 

В частности, и для этой цели осуществлена Мис-
сия Cassini («Кассини») – самый амбициозный бес-

пилотный научный космический проект NASA, в ко-
тором принимают участие Европейское космическое
агентство и Итальянское космическое агентство. Об-
щая стоимость проекта – примерно 4,5 млрд. долл.
Запущенный в сторону Сатурна в 1997 году зонд с
2004 года исследует систему Сатурна, помогая ре-
шить главную задачу – понять, как же образовались
эти загадочные, завораживающие всех кольца Сатур-
на. А может, удастся понять и происхождение колец
у других планет за поясом астероидов – Юпитера,
Урана и Нептуна. 

Несмотря на то что официально Российское кос-
мическое агентство не участвует в эксперименте
«Кассини», российские ученые внесли достойный
научный вклад в исследования происхождения ко-
лец Сатурна. В соответствии с приглашением амери-
канского издательства NASA сдана в печать глава в
монографию об исследованиях Сатурна, посвящен-
ная новой теории российских ученых (2008 год). Ин-
тересно, что со времени возникновения новой ори-
гинальной научной идеи прошло 20 лет! Все эти годы
пришлось пробивать дорогу новой идее.

Все это еще раз подтверждает необходимость стра-
тегического партнерства ученых России и США в до-
рогостоящих исследованиях космического про-
странства.

Владимир ЧЕРНЫЙ, 
доктор физико-математических наук
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Около девяти лет назад на губернаторский пост
в Подмосковье заступил генерал-афганец, Ге-
рой Советского Союза Борис ГРОМОВ. Сейчас
он – самый успешный региональный лидер в
стране из бывших военных. Как область завер-
шает очередной год? Столкнулась ли она уже с
разразившимся кризисом? Не пошатнутся ли в
связи с этим ее позиции уже в следующем году?
Чем не повод встретиться с Громовым и задать
ему эти и другие вопросы…

– Борис Всеволодович, в последние годы налицо ры-
вок Московской области в экономике. Некоторые экс-
перты даже говорят о неком экономическом чуде. Како-
вы причины такого динамичного развития экономики ре-
гиона?

– Чуда никакого нет. Просто власти области, про-
стые люди проделали огромную, титаническую работу.
Перемен к лучшему удалось добиться за счет форсиро-
ванного подъема экономики, наведения порядка с со-
биранием налогов. Регион не просто преодолел кри-
зис 90-х – он вернул себе место в ряду лидирующих
субъектов России. В 1999 году область плелась в хво-
сте, в конце пятого десятка. Сегодня картина совер-
шенно иная. К примеру, темпы роста валового регио-
нального продукта области за последние годы опере-
жают динамику среднероссийского производства. И
это при том, что в Подмосковье отсутствуют сырьевые
источники. Валовой региональный продукт в про-
шлом году составил чуть более 1 триллиона рублей. В
этом году, по еще неполным данным, мы значительно
перекрываем этот рубеж. 

– Один из ключевых моментов стратегии экономиче-
ского развития Подмосковного региона – инвестицион-
ная политика. Стратегия эта понятная и простая: искать
и находить потенциального инвестора…

– Инвестиции и еще раз инвестиции – это наш ко-
нек. Без них на крупный прорыв нельзя рассчитывать.
Объем инвестиций в основной капитал вырос с 2000
года почти в 2 раза. Поступления инвестиций из-за ру-
бежа за этот же период увеличились больше чем в 10
раз, и в прошлом году они составили 4,6 миллиарда
долларов. В этом году ожидаются поступления 6,5
миллиарда долларов.

Список доверяющих Подмосковью партнеров из го-
да в год расширяется. Очень интересные и масштаб-
ные проекты предлагают и уже реализуют предприни-

матели из Франции, Германии, Италии, Китая, Казах-
стана, Южной Кореи. На сегодня список партнеров
области включает в себя более 30 стран.

– А каковы приоритеты области в промышленной по-
литике?

– Один из основных приоритетов – формирование
новых организационно-экономических форм. Они
позволяют эффективно использовать инновационный
потенциал наукоградов для экономического развития
области.

Можно назвать только один проект, но осуществле-
ние его даст толчок развитию высокотехнологичных
отраслей и в Подмосковье, и в стране. Я имею в виду
особую экономическую зону в Дубне. Здесь планиру-
ется развивать информационные и ядерно-физиче-
ские технологии. Для этого создается крупнейший в
России центр программирования, который сможет
конкурировать с аналогичными центрами в Индии и
Китае. Сейчас здесь полным ходом идут работы, они
ведутся круглосуточно в три смены. Этот темп говорит
о том, какое значение и федеральное правительство, и
правительство Московской области придают реализа-
ции этого проекта. К 2011 году планируется создать
почти 14 тысяч новых рабочих мест, ежегодный объем
производства на территории особой экономической
зоны составит более 16 миллиардов рублей в год.

На реализацию установки президента по развитию
высокотехнологичных производств направлена и при-
нятая областным правительством программа по созда-
нию промышленных округов. Это, пожалуй, беспре-
цедентный план нового витка индустриализации стра-
ны в отдельно взятом регионе. Программа предпола-
гает в короткие сроки, до 2010 года, создать 72-й про-
мышленный округ на территории 32 муниципальных
образований. 

– Развитие экономики, на ваш взгляд, – это некая са-
моцель или область рассматривает экономический подъ-
ем как фундамент для всех сфер деятельности региона, в
том числе и социальной?

– Ресурс социальной поддержки населения региона
от населения же и зависит. Социальная помощь, под-
держка напрямую зависят от роста экономики, ее фор-
сированного подъема. То есть от того, в чем принима-
ет участие все население. 

Подмосковье добилось стабильной наполняемости
бюджета налогами. А поскольку казна пополняется, то
можно платить зарплату, пособия, выдавать людям
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льготы и строить. Ведь если не строить, не модернизи-
ровать, не совершенствовать производство – никакого
экономического развития не происходит. Развитие
промышленности, транспорта, логистики создает не-
обходимые предпосылки для роста экономики облас-
ти и напрямую связано с повышением благосостояния
населения. 

До конца 2008 года в области будет создано как ми-
нимум 240 супермаркетов, универмагов, торговых до-
мов и универсамов, специализированных магазинов и
порядка 350 торговых центров и торговых комплексов.
Однако можно говорить, что приведенный список не
является окончательным. 

С самого первого дня власти Подмосковья ведут со-
циально ориентированную политику. Это видно по
всему. По росту зарплат, пенсий. По тому масштабно-
му строительству больниц, школ, библиотек, я уже не
говорю о спортивных объектах. 

Причем социальная составляющая из года в год на-
ращивается. Два года назад в социально-культурную
сферу направлялось 57% областного бюджета, в этом
году – уже 60%. Весь бюджет мы спланировали на этот
год в 350 миллиардов рублей, из них почти половина –
156 миллиардов – будет направлена на социально-
культурную сферу. 

– 2008 год в России объявлен Годом семьи. Как он
проходит в Московской области?

– Когда мы говорим о внимании к семье, мы конеч-
но же в первую очередь имеем в виду демографиче-
скую сторону вопроса. Без улучшения материального

благополучия семьи, повышения качества жизни тру-
дно рассчитывать на повышение рождаемости.

Подмосковье – один из немногих регионов страны,
где в течение нескольких последних лет рождаемость не
только не падает, но и активно растет. Например, в про-
шлом году родились 63 тысячи ребятишек. В этом году
мы ожидаем еще большего прибавления. Мне думается,
что это происходит за счет того, что усилиями подмос-
ковных властей удалось создать систему социальной
поддержки семей. В первую очередь семей с детьми.

В Подмосковье сейчас проживают 1 миллион 900
тысяч семейных пар. В 800 тысячах из них растут дети
– всего более 1 миллиона девочек и мальчиков. Вот
для них, для улучшения комфорта их жизни власти ре-
ализуют целый ряд законов. Эти законы гарантируют
дополнительную финансовую поддержку молодым
матерям, детям-сиротам и детям, оставшимся без по-
печения родителей. 

Очень важна в этой семейной политике и поощри-
тельная мера, которая является в то же время и боль-
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шой нравственной составляющей. В прошлом году мы
учредили у себя знак «Материнская слава» для много-
детных матерей. По его положению обладательнице
знака полагается 100 000 рублей. В этом году «Мате-
ринскую славу» уже получили 48 человек, и всем им
выплачена эта сумма. А наш областной ЗАГС учредил
знак «Во благо семьи и общества» для семейных пар. В
2008 году им были удостоены 43 пары.

– Сейчас над всеми, как дамоклов меч, висит разра-
зившийся мировой кризис. Не обошел он стороной и Рос-
сию, Московскую область. Что предпринимаете для ми-
нимизации его последствий?

– Первое, что мы сделали, оптимизировали структу-
ру региональной исполнительной власти. Это позво-
лит сделать ее более эффективной и сократить расхо-
ды на ее содержание.

С этой целью проводится объединение трех комите-
тов – по физической культуре и спорту, по туризму и
по делам молодежи – в единый новый, причем с суще-
ственным сокращением штатной численности. Со-
кращаем более тысячи вакантных должностей во всех
областных ведомствах. Все эти меры позволят нам сэ-
кономить сотни миллионов бюджетных средств.

– Наверное, в связи с кризисом под угрозой оказались
и сам бюджет, и развитие области на будущий год?

– Вот уж нет. Возьмем для примера сельское хозяйст-
во. На его поддержку на следующий год мы направляем
1,5 миллиарда рублей. А по направлениям – 1,2 милли-
арда. А это на 80% больше, чем в нынешнем году. Плюс
к этому предусматриваются средства на развитие сель-

ской территории, повышение уровня жизни сельского
населения. На это уйдет более 255 миллионов рублей,
что в 1,2 раза больше расходов нынешнего года. 

Вообще, мы бюджет составили с профицитом, кото-
рый составляет без малого 10 миллиардов рублей. Эти
деньги рассматриваются нами как мощный резерв,
страховка на случай непредвиденных обстоятельств
при реализации бюджета и поведения рынка в 2009 го-
ду. О других видах страховки, оптимизации органов
управления я уже сказал.

При этом наш бюджет по-прежнему остается соци-
ально ориентированным. Мы никак не можем позво-
лить, чтобы кризис больно ударил по людям. Мы бо-
лее чем на 40% по сравнению с 2008 годом планируем
направить средств для социальной поддержки по
обеспечению проезда федеральных и региональных
льготников. Будем, несмотря ни на что, повышать ми-
нимальную зарплату. С 1 октября будущего года наме-
чаем повысить ее с 6000 до 6700 рублей. Это при том,
что по России данный показатель не превышает 3000
рублей.

– Борис Всеволодович, приближается Новый год. Мо-
жет, на такой же оптимистичной ноте поздравите наших
читателей?

– Сделаю это с удовольствием. Поздравляя с Новым
годом читателей «ВВП», хочу всем пожелать крепкого
здоровья, счастья и веры в самое лучшее. Пусть сбу-
дутся все ваши самые светлые надежды!

Беседовал Николай ЛОБОДЮК
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Москва привлекает все больше пассажиров как
благодаря улучшению сервиса, так и в силу ее
положения на евро-азиатских путях. Так, мос-
ковский международный аэропорт Домодедо-
во, по свежим данным европейского отделения
Международного совета аэропортов (ACI
Europe), сохраняет лидирующие позиции на кон-
тиненте по динамике роста во второй группе
(пассажиропоток – от 10 до 25 млн. человек в
год). Аэропорт Внуково также является лидером
в своей группе. 

АВИАПАССАЖИРЫ – 
ЛЮДИ ТРЕБОВАТЕЛЬНЫЕ

Воздушный транспорт сберегает нам единствен-
ный, как известно, подлинный эквивалент денег –
время. Значение гражданской авиации увеличивает-
ся так быстро, что главной и постоянной проблемой
столичных аэропортов всегда была и остается недос-
таточная пропускная способность. 

Между тем у российской столицы около десятка
аэропортов. В их кольцевом расположении словно
бы нашел отражение концентрический принцип раз-
вития города. Аэропорты окружают его со всех сто-
рон на расстоянии от десяти до тридцати километ-
ров. Это кольцо делится московским меридианом на
две половины. 

Восточная часть отдана специфической авиацион-
ной деятельности – учебным полетам, испытаниям
летной техники, Московскому международному
авиакосмическому салону, перевозкам в интересах
Министерства по чрезвычайным ситуациям, Мини-
стерства обороны, местным линиям и т.п.

Западная половина столичного неба предостав-
лена трем международным аэропортам: Домодедову,
Шереметьеву и Внукову. У них разный состав собст-
венников. Шереметьевом управляет акционерное
общество, полностью принадлежащее государству.
Контрольным пакетом акций Внукова владеет Мо-
сква, а Домодедово отдано на 75 лет в аренду компа-
нии «Ист Лайн».

Одно это различие, не говоря уже о личной гордости
персонала аэропортов, неизбежно порождает конку-
ренцию между ними. Вполне здоровую и вполне по-
нятную ввиду бурного роста всех трех. 

Неплохие показатели у всех и по безопасности. Об-
служивание тоже (с помощью лучших иностранных
наставников) вплотную приблизилось к мировым
стандартам. Хотя в этом отношении многого еще не
хватает: сказываются как труднопреодолимое про-
шлое, так и необходимость расширения. 

Всем известно также, насколько нуждаются в улуч-
шении и пути сообщения с городом. Однако дости-
жения московских аэропортов справедливо будет
назвать поразительными, если сравнивать с тем, что
было ранее. Еще более впечатляют новые программы
и проекты, которые должны дать Москве статус од-
ного из важнейших и лучших авиатранспортных уз-
лов планеты. 

ДОМОДЕДОВО
Оно стоит первым в списке потому, что обслуживает

наибольшее количество пассажиров – около 20 млн.
человек в год, считая на данный момент (три года на-
зад – около 13 млн.). Домодедово стало финалистом
конкурса Airport Marketing Awards, который проходил
в минувшем сентябре на очередном всемирном фору-
ме Routes 2008 в Куала-Лумпуре. 

Независимая исследовательская компания Skytrax
Research, которая определяет рейтинг аэропортов по
сорока пунктам на основании опроса пассажиров, вот
уже четыре года подряд отдает Домодедову одно из трех
призовых мест в Центральной и Восточной Европе.

Стоит упомянуть также, что несколько ранее этот
аэропорт стал номинантом конкурса World Travel
Awards в категории «ведущие аэропорты Европы»
вместе с лондонским Хитроу, парижским имени
Шарля де Голля, мадридским Барахас и пр. 

Существенно, кроме того, что нынешней осенью
еще раз официально подтвердилось соответствие
Домодедова самым высоким стандартам обеспече-
ния авиационной безопасности. Согласно догово-
ренности между российской Федеральной службой
по надзору в сфере транспорта и американским Уп-
равлением транспортной безопасности Министерст-
ва внутренней безопасности США, их инспектора
четыре года совместно оценивали меры обеспечения
авиационной безопасности в этом аэропорту.

Проверки установили, что по этой части Домоде-
дово находится на высоком уровне и соответствует
всем стандартам. А подоплека дела состоит в том, что
регулярное авиасообщение с США через Домодедо-
во осуществляет авиакомпания American Airlines.
Она отличается повышенными требованиями к
обеспечению безопасности. 

Упомянутая двухсторонняя комиссия, в частности,
высоко оценила уникальную систему миллиметрово-
го сканирования SafeScout100, которая применяется
в Домодедове при предполетном досмотре пассажи-
ров, а также не менее уникальную четырехуровневую
систему досмотра багажа с использованием компью-
терной томографии. В Домодедове проводится 100-
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процентный досмотр пассажиров, багажа, грузов и
почты с помощью самых современных технологий.

В число уникальных следует включить и информа-
ционную систему автоматической генерации и транс-
ляции звуковых сообщений. Это, надо заметить, рос-
сийская разработка. Она впервые дает персоналу воз-
можность одновременно выводить свои сообщения во
все, даже самые удаленные, зоны аэропорта.

Система позволяет получать информацию о состоя-
нии технологических процессов обслуживания пасса-
жиров и вести вещание по-русски и по-английски, а
также дополнительно на языках стран, куда направля-
ется или откуда прибыл международный рейс. Объяв-
ления даются на 34 языках, включая мальдивский,
мальтийский и тайский.

Кстати будет вспомнить, что Домодедово было по-
строено сорок лет назад для обслуживания исключи-
тельно внутренних сообщений. Сейчас половина рей-
сов отсюда идет за рубежи России. Через Домодедово
полеты выполняют более 70 авиакомпаний, каждая
вторая – иностранная.

Весьма обширный план развития Домодедова до
2020 года с учетом прогнозируемого роста пассажиро-
потока предусматривает различные сервисные и тех-
нические улучшения. Как показательный пример
можно привести регулярное техническое обслужива-
ние импортных самолетов. 

Оно бывает, как говорят специалисты, «легким»,
или ежедневным A- и B-check, и «тяжелым» – С- и
D-check, на недели, в специально оборудованном ан-

гаре для тщательной проверки, выявления дефектов и
замены оборудования. Домодедово уже начало такую
жизненно ответственную работу, и по этой стезе аэро-
порту еще предстоит пройти немалый путь. 

ШЕРЕМЕТЬЕВО
Этот аэропорт вошел в строй на четыре года раньше

Домодедова и занимает сейчас после него по количе-
ству пассажиров второе место (14 млн. человек). И при
этом не оставляет намерений снова стать первым. Аэ-
ропорты поменялись местами всего три года назад. И
время это Шереметьево не потратило зря. 

Завершена реконструкция второй взлетно-посадоч-
ной полосы (ВПП), идет модернизация перронов Ше-
реметьево-2 и Шереметьево-1, расширяется терми-
нал-2, разрабатывается проект третьей ВПП. Заверша-
ется и проект Шереметьево-3, который резко увеличит
пропускную способность аэропорта. 

А через год-полтора войдет в строй новый терминал
Шереметьево-2А. С помощью указанных проектов со-
здается мультитерминальный комплекс, который объ-
единит Шереметьево-2, Шереметьево-2А, Шереметь-
ево-3 и железнодорожный терминал «Аэроэкспресс».
Комплекс сможет обслуживать до 25 млн. пассажиров
ежегодно. Как считает руководство аэропорта, Шере-
метьево стоит на пороге глобальных технологических
преобразований. 

Одно из таких преобразований аэропорт осуществ-
ляет вместе с компанией «Газпром нефть». Принято
совместное решение о строительстве альтернативного
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комплекса авиатопливного обеспечения на террито-
рии аэропорта. Цель проекта состоит в демонополиза-
ции рынка, что позволит авиакомпаниям выбрать
наиболее интересное для себя предложение по наибо-
лее низкой цене. А передовые технологические реше-
ния обеспечат заправку воздушных судов в Шереметь-
еве по самым высоким международным стандартам.

В целом же стратегическая цель Шереметьева –
стать лучшим аэропортом в Европе по качеству об-
служивания. К 2015 году аэропорт планирует обслу-
живать по 35 млн. пассажиров в год. А дальше –
больше. Консалтинговая компания Scott Wilson при-
ступила к разработке мастер-плана Шереметьева на
период до 2030 года.

Впрочем, и сейчас Шереметьево соответствует вы-
соким международным стандартам. Аэропорт прини-
мает все типы самолетов, в том числе иностранного
производства. Он готов к приему и таких, в частности,
крупнофюзеляжных лайнеров, как Airbus 380 и B787
Dreamliner. 

Еще в 2002 году Шереметьеву была присвоена III А
категория ИКАО (ICAO), Международной организа-
ции гражданской авиации, которая позволяет обеспе-
чивать полеты воздушных судов без ограничения по
высоте и при дальности видимости на ВПП не менее
200 метров. Среди партнеров Шереметьева известные
иностранные перевозчики типа KLM-Air France,
Delta, Finnair, Alitalia и т.п.

Стоит добавить, что и этот аэропорт соответствует
по уровню авиационной безопасности стандартам

США. Те же инспектора из американского управления
транспортной безопасности ознакомились с мерами,
которые применяются в Шереметьеве как на борту
воздушных судов, так и при предполетном досмотре. 

Надо знать, что в Шереметьеве функционирует
трехуровневая система автоматического досмотра
багажа, в которой используются интроскопы послед-
него поколения MVT, многофункциональный томо-
граф Examiner и современные приборы по диагно-
стике жидкостей, а также методика психологическо-
го тестирования (профайлинг), не считая доведен-
ной, можно сказать, до совершенства работы кино-
логической службы. 

ВНУКОВО
Это старейший международный аэропорт в Москве.

Его строительство было начато в 1937 году. С 1963 года
новый аэровокзал Внуково-2 обслуживает специаль-
ные рейсы с правительственными делегациями. Высо-
копоставленные пассажиры и сейчас предпочитают
именно Внуково.

Четыре года назад главный акционер аэропорта –
правительство Москвы – утвердил концепцию его
развития. Эта стратегическая программа предусмат-
ривает обеспечить его способность перевозить до
20–22 млн. пассажиров в год (пока что – несколько
более 7 млн.). Тогда же был сдан в эксплуатацию но-
вый международный терминал. А спустя два года был
введен в строй новый пассажирский терминал центра
бизнес-авиации Внуково-3, в котором воплощены
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лучшие разработки отечественных и зарубежных спе-
циалистов.

Всего в развитие инфраструктуры аэропорта плани-
руется инвестировать около 1,3 млрд. долл. Концеп-
ция предусматривает, среди прочего, радикальное уд-
линение одной из ВПП, реконструкцию существую-
щих и строительство новых рулежных дорожек, рас-
ширение перронов, оснащение комплекса оборудова-
нием, отвечающим III категории ICAO. 

Будут также построены новый командно-диспетчер-
ский пункт, многоуровневые паркинги, гостиничный
комплекс, центр технического обслуживания и ремон-
та воздушных судов, комплекс для хранения и обслу-
живания самолетов бизнес-авиации.

Хотя к аэропорту и сейчас можно приехать на элек-
тричке, а также по нескольким шоссе, и автобусы туда
ходят от трех станций метро, предусматривается еще и
подведение к аэропорту скоростной транспортной си-
стемы, метрополитена и монорельсовой дороги.

Но основным объектом развития аэропорта являет-
ся, конечно, новый пассажирский терминал. Он станет
самым современным аэровокзалом в России. Уже ве-
дутся масштабные строительные работы в соответст-
вии с предложениями немецкой компании Obermeyer
Consult. Ее идеи были удостоены золотой медали Все-
мирного салона инноваций, научных исследований и
новых технологий «Брюссель-Эврика-2006».

Здание терминала будет иметь пять основных уров-
ней, включая один подземный. Посадочную галерею
длиной полкилометра планируется оборудовать 25 те-

лескопическими трапами. Подземный уровень терми-
нала будет совмещен с подземной железнодорожной
станцией аэропорта Внуково. На этом же уровне раз-
местятся камеры хранения, стойки быстрой регистра-
ции для пассажиров, прибывающих из Москвы на
электропоезде.

Первый и второй наземные уровни терминала пред-
назначены для обслуживания прилетающих пассажи-
ров. Примечательно, что по площади будущих залов
прилета терминал вполне сравним с крупнейшими аэ-
ропортами мира. Обслуживание вылетающих пассажи-
ров будет осуществляться на третьем уровне терминала. 

Для обслуживания VIP-пассажиров, официальных
лиц и делегаций будут оборудованы специальные залы
на четвертом уровне. По замыслу немецких архитекто-
ров, новый терминал на всех своих уровнях поделят на
две зоны – для обслуживания внутренних и междуна-
родных рейсов. Модульная структура терминала и ин-
туитивно понятная организация пассажиропотоков
позволят пассажиру легко ориентироваться в компле-
ксе и находить необходимые зоны.

Можно добавить, что появится в недалеком буду-
щем у Внукова и новый почтово-грузовой терминал, и
много чего другого. В частности, планируется в поряд-
ке эксперимента создать центр экспресс-перевозок,
логистики и бизнеса. Причем упор делается на новей-
шие технологии, современные материалы и передовые
технические решения.

Виталий СОБОЛЕВ
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Возвращение финансов
За первое десятилетие своей деятельности Счетная
палата обеспечила возвращение в бюджет более
66 миллиардов рублей

Будет ли тепло в Европе?
«Газпром» уже не раз заявлял, что получает от своих
европейских партнеров крайне противоречивые
сигналы относительно того, нужен Европе российский
газ или нет

Под знаком модернизации
В октябре на Волжском трубном заводе вступил в
действие новый комплекс по производству
прямошовных толстостенных труб большого диаметра

Вектор энергетического
сотрудничества
И хотя мир сильно изменился за последние
десятилетия, однако фантом прежнего отношения
Запада к производителям ресурсов дает о себе знать.
Это так называемая психология колонизаторов
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Согласно Конституции Российской Федерации,
контроль за исполнением федерального бюд-
жета осуществляет Счетная палата, которая яв-
ляется постоянно действующим органом финан-
сового контроля. О том, как удается выполнять
эту функцию и соблюдать принципы объектив-
ности, независимости и гласности, в интервью
журналу «ВВП» рассказывает председатель
Счетной палаты РФ Сергей СТЕПАШИН. 

– Сергей Вадимович, вы возглавляете Счетную палату
с 2000 года. Можно ли в цифрах выразить результаты ва-
шей деятельности? Снизилось ли количество злоупотреб-
лений при расходовании бюджетных средств и использо-
вании федерального имущества за прошедшие годы?

– В прошлом году Счетной палатой выявлено нару-
шений законодательства в финансово-бюджетной
сфере на сумму 132,3 миллиарда рублей, в 2006 году –
на 82,3 миллиарда, а в 2005 году – на 122,7 миллиарда.
Итоги этого года еще не подведены. Однако только в
январе–сентябре Счетной палатой выявлены факты
нарушений на сумму около 73,4 миллиарда рублей.
Можно предположить, что по итогам года цифра ока-
жется не ниже 100 миллиардов. 

Иными словами, говорить об устойчивом снижении
числа злоупотреблений при расходовании бюджетных
средств не приходится. Похожая ситуация и с исполь-
зованием федерального имущества.

За первое десятилетие своей деятельности Счетная
палата обеспечила возвращение в бюджет более 66
миллиардов рублей. На содержание самой Счетной
палаты было за тот же период истрачено около 2 мил-
лиардов рублей. В стоимостном выражении объем вы-
являемых нарушений и сейчас в десятки раз превыша-
ет расходы государства на обеспечение деятельности
Счетной палаты. 

Однако результаты нашей деятельности невозмож-
но выразить только в цифрах. Активность высшего
контрольного органа государства блокирует многие
финансовые нарушения и злоупотребления в зароды-
ше. Чиновники с коррупционными наклонностями и
приближенные к ним предприниматели просто боят-
ся запускать многие виды криминальных схем «осво-
ения» казенных денег, поскольку Счетная палата
проводит скрупулезный мониторинг главных распо-
рядителей бюджетных расходов и оперативно реаги-
рует на нарушения в этой сфере. Упомянутые схемы,
несомненно, заработали бы, если бы потенциальные
устроители подобных аттракционов считали риск их
выявления минимальным. Контрольное присутствие
Счетной палаты – мощный сдерживающий фактор. В

этом смысле результаты нашей работы имеют не
столько количественный, сколько институциональ-
ный характер.

– Каковы принципы отбора объектов для проверки
Счетной палатой?

– Планом работы Счетной палаты на 2008 год пред-
усмотрено 369 контрольных и 196 экспертно-аналити-
ческих мероприятий. Все они жестко увязаны с пове-
сткой деятельности правительства, этапами реализа-
ции его отраслевых стратегий и крупнейших инвести-
ционных проектов с участием государства, а равно и с
планами законодательной деятельности палат Феде-
рального собрания.  

Когда направления деятельности Счетной палаты
предлагают Коллегии Счетной палаты включить в
план работы конкретные объекты контрольных меро-
приятий, они руководствуются прежде всего главой 1
Федерального закона «О Счетной палате Российской
Федерации» и главой 27 Бюджетного кодекса Россий-
ской Федерации. Законы предписывают сосредоточи-
ваться не на объектах проверок как таковых, а на вы-
явлении и анализе причин системных нарушений в
процессе формирования доходов, расходования
средств федерального бюджета и управления феде-
ральным имуществом. И, разумеется, на разработке
предложений по устранению этих нарушений. В соот-
ветствии с Законом «О Счетной палате» Коллегия обя-
зана включать в план работы Счетной палаты объекты
проверок также и по решению Совета Федерации и Го-
сударственной думы, а также по требованию одной
пятой депутатов нижней палаты. 

– Как часто по итогам проверок Счетной палаты воз-
буждаются уголовные дела? Завершаются ли обвини-
тельными приговорами? 

– Год на год не приходится. В прошлом году по ито-
гам контрольных мероприятий мы направили в право-
охранительные органы 430 материалов. По ним возбу-
ждено 40 уголовных дел – как на группы должностных
лиц, так и на отдельных руководителей. Среди них –
губернатор Амурской области и мэр Владивостока. 38
уголовных дел доведены до судебного рассмотрения. С
января по сентябрь этого года Счетная палата напра-
вила в правоохранительные органы 94 материала. По
материалам контрольных мероприятий Счетной пала-
ты в этом году возбуждено 21 уголовное дело, возобно-
влено производство по 10 прекращенным уголовным
делам и по 15 приостановленным.    

– Для контроля за поведением чиновников есть закон о
госслужбе. В этой сфере работают такие ведомства, как
МВД, ФСБ, Генеральная прокуратура, Счетная палата,
Росфиннадзор, ФАС и другие. 19 мая создан Совет по
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противодействию коррупции, который возглавил прези-
дент Дмитрий Медведев. В чем его роль?

– Одна из главных системных причин роста корруп-
ции – длительное отсутствие у государства внятной
стратегии борьбы с коррупцией и явная нескоордини-
рованность действий правоохранительных и конт-
рольных органов. Совет при президенте по противо-
действию коррупции – это орган, формирующий ан-
тикоррупционную стратегию государства и координи-
рующий действия всех ведомств, что участвуют в ее ре-
ализации. Президиум Совета дважды в год будет пред-
ставлять президенту отчет о работе по реализации На-
ционального плана противодействия коррупции, ут-
вержденного главой государства 31 июля. Регулярные
доклады о ходе реализации плана президент и Совет
по противодействию коррупции будут получать от ге-
нерального прокурора Российской Федерации. 

Среди прочего, согласно решению Совета, Генераль-
ная прокуратура, ФСБ России и Счетная палата разра-
батывают методику аудита внутриведомственных сис-
тем антикоррупционного контроля. Еще одна наша со-
вместная задача – создание методик внешней оценки
систем внутреннего финансового контроля главных
распорядителей бюджетных расходов. А также корпо-
ративных структур, использующих бюджетные средст-
ва в рамках государственно-частных проектов. 

– Что бы вы отнесли к факторам, провоцирующим
коррупцию? Можно ли справиться с этой болезнью?

– Мне уже неоднократно приходилось подчерки-
вать: коррупция как социальное явление – это вовсе

не механическая сумма взяток, не совокупность мздо-
имцев и взяткодателей. Коррупция – это проблема,
порождаемая неэффективным государством и господ-
ствующей в обществе моральной парадигмой. Причем
эти две вещи неразделимы. Эффективное государство
в своей деятельности всегда стремится руководство-
ваться высокими моральными стандартами. Неэффе-
ктивное, институционально несовершенное государ-
ство, наоборот, почти всегда цинично. Его публичный
пафос почти всегда контрастирует с его реальным от-
ношением к нуждам страны и народа. Такое государст-
во тиражирует в обществе столь же циничное отноше-
ние и к массовой коррупции: мол, вот так все устрое-
но, хочешь жить – умей вертеться и прочее. 

В ряду институциональных факторов, провоцирую-
щих коррупцию, я бы в первую очередь назвал гипер-
трофированные контрольные и регулятивные полно-
мочия исполнительной и муниципальной власти, из-
быточную бюрократизацию бюджетного процесса и
несовершенство законодательства, если не сказать –
вопиющие пробелы и противоречия в базовых зако-
нах. Кроме того, законы отдают чиновникам неоправ-
данно много нерегламентируемых полномочий. 

Справиться с коррупцией можно и нужно. Однако
настоящая, а не театральная борьба с коррупцией мо-
жет быть и будет только системной. Должна и будет
сочетать в себе, во-первых, институциональные ре-
формы; во-вторых, жесткий контроль поведения госу-
дарственной и муниципальной бюрократии; в-треть-
их, репрессивное давление на коррупционные сети;
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в-четвертых, меры публичного морального воздейст-
вия на бюрократию, бизнес и общество в целом, под-
готовку высококвалифицированных юридических
кадров, правовое просвещение населения. Все эти по-
зиции включены в Национальный план противодей-
ствия коррупции.

– Однако оптимизация контрольных полномочий –
это ведь длительный процесс. С кого-то надо будет начи-
нать. С кого?

– Думаю, с тех инстанций, с которыми чаще всего
соприкасается большинство населения. Многонедель-
ные и даже многомесячные очереди в паспортные сто-
лы, МРЭО ГАИ, органы Роснедвижимости и Росреги-
страции провоцируют массовую коррупцию на быто-
вом уровне. Необходимо радикально упростить доступ
к публичным услугам, сократив искусственно растяну-
тые цепочки согласований и хождений за справками.
Целый ряд таких мер предусмотрен законопроектом
«О противодействии коррупции», проектом поправок
к Федеральному конституционному закону «О Прави-
тельстве» и двумя законопроектами по внесению по-
правок в 25 федеральных законов. Все они одобрены
нижней палатой.

Параллельно нужно освобождать от избыточного кон-
трольного давления на бизнес. Пакет антикоррупцион-
ных законопроектов, внесенный президентом на рас-
смотрение парламента, определяет принципы противо-
действия коррупции не только в сфере госуправления,
но и в конкретных высококоррумпированных отраслях:
ЖКХ, строительстве, здравоохранении, образовании. 

Скоро в Госдуму будет внесен еще один, «экономи-
ческий», пакет антикоррупционных законопроектов.
Они будут направлены на ограничение вмешательства
чиновников в текущую деятельность бизнеса и на про-
тиводействие рейдерству. Минэкономразвития Рос-
сии также подготовило поправки в Закон «О защите
конкуренции», предполагающие значительную либе-
рализацию режима согласований Федеральной анти-
монопольной службой сделок по приобретению новых
непрофильных активов.

Счетная палата, кроме того, разрабатывает кон-
цепцию законопроекта «О государственном аудите».
Он должен четко определить принципы и порядок
функционирования единой системы государствен-
ного контроля. Каждый сверчок должен знать свой
шесток. Каждый контролер и регулятор – свою зону
ответственности и пределы применения своих пол-
номочий. 

– Что вы подразумеваете под избыточной бюрократи-
зацией бюджетного процесса?

– Вступившая в силу с 1 января этого года новая ре-
дакция Бюджетного кодекса Российской Федерации
при всех содержащихся в ней прогрессивных новаци-
ях целенаправленно концентрирует основные полно-
мочия по организации бюджетного процесса в руках
Министерства финансов России. Оно разрабатывает
бюджетную стратегию, оно формирует федеральный
бюджет и оно же контролирует его исполнение. Это
делает бюджет абсолютно непрозрачным для парла-
ментского и общественного контроля. Превращает его
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в главный источник коррупционной ренты. Ничуть не
менее прибыльный, чем нефть или газ. 

Сегодня парламент одобряет не расшифрованные
по статьям многомиллиардные траты, умещающиеся
на трех страничках бюджетной росписи. Это позволя-
ет главным администраторам бюджетных расходов
вполне легитимно направлять огромные деньги на
поддержку программ, заведомо непрозрачных по це-
лям и структуре расходов. Которые зато нередко вы-
годны «дружественным» бизнесам.   

– 31 октября на волне мирового финансового кризиса
Министерство финансов добилось от нижней палаты
разрешения перебрасывать основные бюджетные расхо-
ды между статьями бюджета на три года без изменения
закона о бюджете. Как вы относитесь к этому решению?

– Без восторга. Это позволит Минфину уже в следую-
щем году, не корректируя трехлетний бюджет, использо-
вать Резервный фонд и остатки средств федерального
бюджета не только для сокращения долговых обяза-
тельств и заимствований, но и «на обеспечение сбалан-
сированности федерального бюджета, в том числе с пре-
вышением общего объема расходов бюджета». Что под-
разумевается под сбалансированностью бюджета и ка-
ким может быть упомянутое превышение? Эти вопросы,
надо понимать, остаются за рамками компетенции ниж-
ней палаты. Хотя до сих пор Бюджетный кодекс разре-
шал правительству самостоятельно покрывать за счет
средств Резервного фонда только дефицит бюджета. 

Правда, экстраординарный мандат Минфина на ма-
нипулирование бюджетными расходами все же огра-
ничен. Переброска бюджетных трат может быть про-
ведена только на уровне федерального бюджета лишь
после одобрения спецкомиссией из 14 сенаторов и де-
путатов. 

Подобные чрезвычайные полномочия Минфина
должны быть сугубо временными. Право на бесконт-
рольную переброску бюджетных расходов «по годам и
между статьями» следует отменить, как только пик
кризиса ликвидности будет пройден. 

Следующий шаг в этом направлении – начатые
Счетной палатой мониторинг и аудит эффективно-
сти бюджетных расходов и действий Банка России,
предусмотренных двумя октябрьскими пакетами мер
по финансовой стабилизации. А равно и мероприя-
тий «Плана действий, направленных на оздоровле-
ние ситуации в финансовом секторе и отдельных от-
раслях экономики», который был одобрен прави-
тельством 7 ноября. По экспертным оценкам, кри-
зис уже обошелся государству в 222 миллиарда дол-
ларов. Это 13,9% ВВП России. Нельзя допустить,
чтобы ассигнуемые государством астрономические
средства вместо поддержки реального сектора ис-
пользовались для спекулятивных инвестиций. Пока
можно констатировать, что средства, направленные
правительством для преодоления кризиса, расходу-
ются по назначению. Из средств, выделенных по ли-
нии Внешэкономбанка, еще ни одна копейка не уш-
ла «налево».   

– Считаете ли вы предложенные президентом меры по
контролю поведения государственных и муниципальных
служащих достаточными? 

– На первое время – да. Законопроект «О противо-
действии коррупции» впервые в российской юридиче-
ской практике дает определение самому понятию
«коррупция». К людям, стремящимся на госслужбу,
будут предъявляться специальные квалификационные
антикоррупционные требования. Сократится и пере-
чень «неприкасаемых», то есть лиц, наделенных спец-
иммунитетом, в отношении которых по закону осуще-
ствляется особый порядок производства по уголовным
делам. 

Проект закона более подробно, чем ныне действую-
щие нормы, регламентирует порядок раскрытия чи-
новниками информации о своих доходах. Вводит но-
вые требования по декларированию имущества и до-
ходов депутатами Госдумы, членами Совета Федера-
ции, судьями, членами ЦИК, руководством Счетной
палаты и сотрудниками Центробанка. В частности,
сведения о своих доходах и доходах своей семьи дол-
жен будет предоставлять не только судья, но и претен-
дент на должность судьи. Новые антикоррупционные
законопроекты пресекают возможности «золотого па-
рашютирования». Скажем, сотрудник Банка России
не сможет в течение трех лет перейти на должность ди-
ректора банка, если в ЦБ он курировал его деятель-
ность. Кроме того, предполагается сделать обязатель-
ным декларирование не только доходов, но и расходов
государственных служащих.

– Что бы вы считали возможным в этих мерах уточ-
нить либо исправить?

– Прежде всего – уточнить определение корруп-
ции, включив в него не только получение материаль-
ной выгоды, но и неимущественные преференции.
Например, продвижение по службе. Следовало бы
подробнее прописать процедуру и механизмы анти-
коррупционной экспертизы законопроектов. Нужно
четко понимать, в какие сроки не прошедшие эту
экспертизу законопроекты будут дорабатываться и
как это скажется на ритме законодательной деятель-
ности парламента. 

Нужно также регламентировать деятельность пред-
усмотренных антикоррупционными законопроекта-
ми комиссий по соблюдению требований к служеб-
ному поведению государственных гражданских слу-
жащих и урегулированию конфликта интересов. Ни у
кого не должно быть прав и возможностей использо-
вать эти институты для сведения счетов и увольнения
неугодных. 

Далее, правоохранительные органы получают ог-
ромные полномочия по борьбе с коррупцией. Но она
не должна стать способом извлечения коррупционной
ренты для самих «борцов». Тут, на мой взгляд, нужны
дополнительные законодательные гарантии. Напри-
мер, специальный нормативный правовой акт о по-
рядке комплексной проверки сведений, указанных в
декларациях. Возможно, стоит подумать и о создании
утверждаемого правительством перечня коррупцион-
но опасных должностей. Иначе «пробивать на корруп-
цию» у нас начнут любого первого встречного.

Беседовал Иван БЕРЕЗИН
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Тему финансового кризиса хотя и нельзя на-
звать свежей, но актуальность она сохранила.
Ведь мировой кризис провоцирует острые дис-
куссии, стимулирует интеллектуальные возмож-
ности и открывает новые механизмы для борь-
бы с ним. В качестве примера можно отметить
парадокс Зимбабве, где на фоне всеобщего
кризиса рост фондового рынка составил 3500%.
Насколько точно в России понимают суть наше-
го кризиса и его отличия от мирового, адекват-
ны ли меры, предпринимаемые государством, и
какими могут быть последствия кризиса – на
все эти вопросы искали ответы в Государствен-
ном университете «Высшая школа экономики».
Свои мнения высказывали видные эксперты в
области экономики и политики.

П
о данным OPEC.RU, председатель и правления
Фонда «Институт современного развития», и
совета директоров КБ «Ренессанс Капитал»

Игорь Юргенс отметил, что кризис носит глобальный
характер и соответственно ответ на него должен быть
глобальным. В связи с этим важно понять, как мы впи-
сываемся в глобальный кризис, в чем тут наша специ-
фика. «Если на Западе эффективны меры по насыще-
нию ликвидностью фондовых рынков, то в России на-
много важнее воздействовать непосредственно на ре-
альный сектор экономики», – подчеркнул Юргенс.

Заместитель председателя государственной корпо-
рации «Внешэкономбанк» Сергей Васильев объяснил
причину глобального кризиса не кризисом ипотечных
облигаций, а той финансовой политикой, которую
проводили США и Япония. По мнению Васильева,
она была слишком либеральной. В результате на рын-
ке деформировалась структура собственного и заемно-
го капитала. А финансовые институты стали излишне
часто прибегать к использованию деривативов. «Безу-
словно, производные финансовые инструменты необ-
ходимы, но они непрозрачны. Игра с ними вызывает
глобальный кризис недоверия. И это одна из главных
проблем, которую необходимо решить при выходе из
кризиса», – сказал Сергей Васильев.

Темпы экономического роста в России были выше
среднего, ожидания, связанные с ней, тоже были выше
среднего, и вследствие этого она оказалась в значитель-
ной степени вовлечена в мировой кризис, отметил вы-
ступающий. Также он обратил внимание на несколько
специфичных для России факторов. Во-первых, быст-
рый рост активов российских банков сопровождался
медленным ростом пассивов. Во-вторых, активы состо-
яли из краткосрочных инструментов, а следовательно,
предполагали высокую потребность в рефинансирова-

нии. Наконец, в последнее время наблюдалась высокая
степень безответственности заемщиков.

Относительно денежно-кредитной политики Сергей
Васильев заметил, что в дальнейшем для нас будет не-
эффективно поддерживать фиксированный валютный
курс. Для поддержания курса рубля ЦБ потребуется
расходовать свои валютные резервы, а это не может
продолжаться долго. Поэтому стоит ждать корректи-
ровки курса. Также Васильев коснулся вопроса внут-
ренних инвестиций. Согласно его мнению, россий-
ский финансовый рынок не развит, внутренних нако-
плений в стране мало и мы в значительной степени
уязвимы в отношении кризисов.

ПРИЧИНЫ КРИЗИСА 
Проанализировать истоки кризиса и описать его по-

следствия взялся профессор Российской экономиче-
ской школы (РЭШ), директор исследовательских про-
грамм Института фундаментальных междисциплинар-
ных исследований ВШЭ/РЭШ Константин Сонин. 

По его мнению, кризис можно определить по четы-
рем основным признакам. Первый – падение фондо-
вых индексов. Второй – банкротства инвестиционных
банков: прекратил свое существование крупнейший
американский инвестбанк Lehman Brothers, а
Goldman Sachs и Morgan Stanley сменили свой статус
на банковские холдинговые компании. В России по-
страдали инвестбанк «КИТ Финанс», который пере-
шел под контроль ОАО «РЖД», и инвестгруппа «Алро-
са», а «Ренессанс Капитал» сменил владельца. 

Третий признак – трудности с осуществлением меж-
банковского кредитования: российские банки опаса-
ются давать деньги друг другу по причине отсутствия
доверия. И четвертый – банкротства банков и их пос-
ледующая национализация.

РОЛЬ «ПУЗЫРЕЙ» В ЭКОНОМИКЕ 
Возникают вопросы: почему инвесторы шли на столь

рискованные операции и какова роль «пузырей» в этой
истории? «В мире стало очень много денег, дешевых де-
нег. Откуда? Грубо говоря, деньги поступают в эконо-
мику из трех источников: печатный станок, банков-
ский мультипликатор и гарантии центральных бан-
ков», – заметил профессор РЭШ. Глобализация, кото-
рая означает невиданную доселе доступность кредитов
для компаний, а также использование разнообразных
инструментов понижения риска (например, свопов –
соглашений об обмене одних активов и пассивов на
аналогичные активы или пассивы) положительным об-
разом повлияли на увеличение ликвидности. 

«Однако «пузыри» – ситуации на рынках, при ко-
торых стоимость тех или иных активов необоснован-
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но раздута и никак не соотносится с их реальной
ценностью, – меняют стимулы поведения инвесто-
ров», – отметил Константин Сонин. «Искажение
стимулов экономических агентов происходит до-
вольно быстро и по многим направлениям, – под-
черкнул он. – Поэтому я с осторожностью отно-
шусь к таким объяснительным схемам, которые
предлагают последовательный, линейный анализ
развития этого кризиса. Хотелось бы, напротив, со-
средоточиться на том, что подсказывают соображе-
ния «общего равновесия».

Год назад экс-глава Федеральной резервной сис-
темы США Алан Гринспен заявил, что на амери-
канском рынке недвижимости образовался «пу-
зырь», который рано или поздно лопнет. По мне-
нию нобелевского лауреата Пола Кругмана, гово-
рившего об этом «пузыре» задолго до того, как это
признал Гринспен, его «сдувание» и явилось фунда-
ментальной причиной развития текущих событий.

«Был ли «пузырь» на российском фондовом рын-
ке?» – спрашивал аудиторию экономист из РЭШ.
Ответ положительный. На это указывает, в частно-
сти, тот факт, что на российском фондовом рынке
не торгуется контроль над предприятиями. Ответ
отрицательный подтверждается тем фактом, что
экономика России росла очень высокими темпа-
ми. «Дисперсия в 20% на российском фондовом
рынке считалась нормой, – считает управляющий
активами инвесткомпании «Финам» Николай Со-
лабуто. – Летом текущего года наши индексы упа-
ли на треть. Именно тогда стало ясно, что это нача-
ло кризиса, который к осени должен будет набрать
силы».

Довольно простой и широкий доступ к дешевым
кредитным ресурсам, неправильная оценка активов,
неверный расчет рисков или их игнорирование при-
вели к тем явлениям, на борьбу с которыми мобили-
зовались денежные власти всех стран развитого и
развивающегося мира. Однако и в этом таятся свои
опасности.

УСВОЕНИЕ УРОКОВ 
Из предыдущих финансовых кризисов можно вы-

вести несколько уроков, которые могут пригодиться
сегодня. Первый состоит в том, что можно заставить
банки сделать переоценку активов, как это было в
Швеции в 1992 году. После этой болезненной проце-
дуры шведская экономика восстановилась за пару
лет. «Япония, столкнувшись с кризисом в конце
1980-х – начале 1990-х годов, не пошла на подобный
шаг, потому что их банки владели землей, цена кото-
рой была завышена в несколько раз. Поэтому они
выходили из кризиса не менее десяти лет», – заметил
Константин Сонин.

Второй (это один из уроков Великой депрессии)
– не допустить банкротства банков любой ценой и
паники среди населения. Проблема заключается в
том, что широкая господдержка обанкротившихся
банков снижает ответственность менеджеров фи-
нансовых организаций, еще плавающих в бушую-
щем море. Однако, спасая два тонущих банка, го-
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сударство должно понимать причины, которые при-
вели к такому положению, иначе оно берет на себя
риск сохранения заведомо неэффективных органи-
заций. 

Третий урок, выученный правительствами многих
стран, также следующий из опыта Великой депрессии,
состоит в том, что нельзя допускать дефляции. Вопрос
в том, много ли могут сделать центральные банки и
правительства в этом отношении. 

Четвертый – нельзя допустить протекционизма рын-
ков, который после 1929 года привел весь мир к разру-
шительной войне. К сожалению, этот вопрос – в компе-
тенции не правительств, а избирателей развитых стран.

ВЫБОР ПУТИ РАЗВИТИЯ 
Этот кризис напоминает обычный спад, просто не-

сколько необычных масштабов, в рамках экономи-
ческого цикла, но апокалипсиса еще нет. Мировой
финансовый кризис показал, что восстановитель-
ный экономический рост в России завершился, «пу-
зырь» лопнул и дальнейшие определяющие события
будут задаваться эволюцией нашего политического
режима. По мнению Сонина, уровень жизни граж-

дан России в среднесрочной
перспективе заметно не ухуд-
шится, но и не улучшится: «Нас
ждет неглубокий, по сравнению
со спадом 90-х, спад в течение
двух-трех лет». Поэтому главная
задача россиян – адаптировать-
ся к изменившимся условиям и
не ждать манны с небес, которая
падала последние годы. В более
долгосрочной перспективе «су-
ществуют два сценария развития
событий: демократизация поли-
тической жизни или изоляция
от всего мира». В любом случае
изменения неизбежны, и страна
стоит на их пороге.

ПРОГНОЗ НА ЗАВТРА 
Интересно, что нынешний ми-

ровой кризис в динамике не по-
хож на предыдущие зародившиеся
в Америке рецессии. Он растянут
по времени, имеет более пологие
спад и возможный подъем, чем
весьма напоминает кризисы Япо-
нии и Скандинавии 1990-х, вы-
званные корректировками на
рынке недвижимости. Возможное
объяснение этому и тогда, и сей-
час простое – именно недвижи-
мость придает плавность как спа-
ду, так и росту. 

Среди развивающихся стран
особенно уязвимы к кризисным
волнам импортеры товаров в раз-
витые страны. Менее всего, по
прогнозам МВФ, пострадают го-

сударства Ближнего Востока, более всего – Латинской
Америки и Восточной Европы. Страны БРИК имеют в
этой ситуации относительное преимущество из-за на-
бравшего ход за последние годы внутреннего спроса.
Да и приток капиталов в развитые страны пока не в
пример выше, чем в прошлые кризисы. 

Особенно интересным был представленный доклад-
чиком прогноз по инфляции – она будет снижаться и
в мире, и у нас в стране. Зато, соответственно, может
упасть цена на нефть, которую в МВФ предсказывать
на далекое будущее не берутся после того, как ок-
тябрьские цены прошли по нижней границе прогноза.
Наоборот, эксперты фонда всячески призывают гото-
виться к возможным нефтяным шокам. 

По мнению господина Коллинза, заместителя дире-
ктора исследовательского департамента МВФ, курс
рубля для России – национальный «якорь уверенно-
сти». Такие «якоря»-индикаторы специфичны для ка-
ждой страны, и именно на них должно быть направле-
но основное внимание монетарных властей. 

Иван БЕРЕЗИН
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«План действий, направленных на оздоровле-
ние ситуации в финансовом секторе и отдель-
ных отраслях экономики» – так называется до-
кумент, который был подготовлен по поруче-
нию президента РФ Дмитрия Медведева и был
подписан премьер-министром Владимиром
Путиным. После публикации в СМИ он получил
силу закона. 

Н
аправленный на борьбу с последствиями миро-
вого финансового кризиса «План Путина» со-
держит 55 пунктов и рассчитан на ближайшие

пять месяцев. При этом большинство нововведений,
необходимых для поддержания и стабилизации рос-
сийской экономики, должны быть разработаны и одо-
брены профильными ведомствами до конца 2008 года.

Ответственными исполнителями назначены веду-
щие министерства – экономического развития, энер-
гетики, промышленности и торговли, транспорта – и
субъекты естественных монополий. Как заявил по-
мощник президента РФ Аркадий Дворкович, потребу-
ются дополнительные меры правительства РФ для ста-
билизации финансово-экономической ситуации, при
этом подчеркнул: «Потрясений не ожидается».

О ЖИЛЬЕ ЭКОНОМКЛАССА 
Как следует из документа, в ноябре-декабре 2008 года

власти России планируют выпустить директивы пред-
ставителям государства для уточнения и поддержки ин-
вестиционных программ субъектов естественных моно-
полий и государственных корпораций на 2009–2011 го-
ды в связи с изменением конъюнктуры товарных рын-
ков и условий привлечения финансовых средств. 

«Планом» предусматривается увеличение в следую-
щем году объемов рефинансирования ипотечных кре-
дитов по линии ОАО «Агентство по ипотечному жи-
лищному кредитованию» (АИЖК). Речь идет также о
приобретении в 2008–2009 годах готового жилья эко-
номкласса, в том числе с высокой степенью строи-
тельной готовности, за счет средств, предусмотренных
в федеральной целевой программе «Жилище» на
2002–2010 годы в рамках программы «Выполнение го-
сударственных обязательств по обеспечению жильем
категорий граждан, установленных федеральным за-
конодательством», а также за счет средств федерально-
го бюджета, предусмотренных Министерству обороны
РФ для обеспечения жильем военнослужащих.

Кроме того, запланировано приобретение в
2008–2009 годах жилья экономкласса субъектами РФ
для реализации региональных адресных программ по
переселению граждан из аварийного жилищного фон-
да с использованием средств госкорпорации – Фонда
содействия реформированию ЖКХ.

ОТСРОЧКА ПЛАТЕЖЕЙ 
Также в соответствии с «Планом» ФТС, Минфину,

Минэкономразвития и Минтрансу необходимо подго-
товить проект федерального закона об отсрочке плате-
жей для авиакомпаний. Закон обеспечит предоставле-
ние авиакомпаниям отсрочки уплаты таможенных
платежей на срок до 6 месяцев в отношении ввозимых
иностранных воздушных судов и комплектующих к
ним с освобождением от необходимости внесения
обеспечения по их уплате.

Должен быть подготовлен проект федерального за-
кона, сокращающий сроки мониторинга и период, на
который устанавливается вывозная таможенная по-
шлина на сырую нефть и отдельные категории това-
ров, выработанных из нефти. Документ предусматри-
вает также «возможность корректировки» экспортной
пошлины на нефть. Эти меры позволят сделать ситуа-
цию на рынке нефтепродуктов более прозрачной, а
нефтяников заставить более оперативно реагировать
на изменение мировой конъюнктуры, в частности ус-
танавливать более справедливые и адекватные цены
на тот же бензин (особенно в рознице).

ФИНАНСОВЫЕ ПРЕФЕРЕНЦИИ 
В «Плане» говорится о субсидировании процентной

ставки по отдельным видам кредитов, привлекаемых в
2008–2009 годах предприятиями АПК в размере 100%
ставки рефинансирования ЦБР. Рассматривается воз-
можность кредитования ЦБР крупных проектов в аг-
ропромышленном комплексе. Иными словами, пра-
вительство разработало меры по стабилизации ситуа-
ции на продовольственном рынке страны, социальная
чувствительность которого к форсмажорным ситуаци-
ям предельно высока.

Поставщикам российских товаров будут предостав-
лены ценовые преференции в размере 5–25% при раз-
мещении государственного заказа.

Будет увеличена финансовая поддержка со стороны
государства и для предприятий малого и среднего биз-
неса. Однако, как заметил Дворкович, Центробанк и

Программа
оздоровления

финансового сектора 



ВВП №42110

МАКРОЭКОНОМИКА

ВЭБ – это не касса взаимопомощи. По его словам,
правительство РФ рассчитывает, что выданные рос-
сийским компаниям кредиты вскоре вернутся в бюд-
жет. По его данным, на сегодняшний день выдано кре-
дитов на сумму немногим менее 10 млрд. долл.

Еще одно важное решение, предусмотренное анти-
кризисным планом: правительство планирует исклю-
чить безусловное право кредиторов на досрочное по-
гашение долга в случае реорганизации коммерческих
организаций, в том числе кредитных.

Правительство предлагает расширить возможности
инвестирования средств пенсионных накоплений так
называемых «молчунов» – россиян, которые не стали
выбирать управляющую компанию, и таким образом
их пенсионные накопления попали в ВЭБ.

Среди других пунктов «Плана» – разрешение на вы-
пуск биржевых облигаций сроком до трех лет. Касаясь
ситуации на фондовом рынке, Дворкович исключил
возможность объявления в России «биржевых кани-
кул». «Период нестабильности продолжится не на-
столько долго, чтобы закрыть биржи, – сказал он. –
Это приведет к потерям возможности для стабилиза-
ции ситуации».

Напомним, что правительство РФ в сентябре-октяб-
ре уже приняло ряд антикризисных мер. В частности,
из бюджета были выделены средства на поддержание
российского фондового рынка и на помощь россий-
ским банкам. ЦБР выделил ВЭБ 50 млрд. долл. для ре-
финансирования кредитов российских компаний.

Власти не отрицают того, что финансовая «накачка»
субъектов российской экономики со стороны государ-

ства спровоцирует рост инфляции, которая к середине
2008 года и так была выше прогнозных показателей.
Как сказал Дворкович, инфляция по итогам года в
России не превысит 14%. При этом он исключил воз-
можность девальвации рубля и рекомендовал россия-
нам хранить деньги в национальной валюте, в частно-
сти на депозитах российских банков, которые, как из-
вестно, одними из первых получили финансовую под-
держку от государства в рамках антикризисных мер по
стабилизации ситуации в экономике.

ИЗ ПЕРВЫХ РУК 
В интервью агентству ПРАЙМ-ТАСС глава Минфи-

на, комментируя этот документ, сказал: «На протяже-
нии последних двух месяцев правительство выдвигало
пакетами определенные меры. Первые меры были на-
правлены на стабилизацию банковского сектора и
противодействие мировому финансовому кризису.
Были выделены значительные ресурсы. Сейчас поя-
вился очередной пакет, и хочу сразу сказать – он не
последний. Этот пакет больше захватывает регулиро-
вание отдельных сфер, в том числе финансовых рын-
ков. Но это уже не сиюминутные антикризисные ме-
ры. Здесь есть уже меры законодательного характера,
которые будут по-новому регулировать отдельные во-
просы и на более долгосрочный период. Во-вторых,
это учет новых потребностей в поддержке реального
сектора. Здесь выделены сельское хозяйство, оборон-
но-промышленный комплекс, малый и средний биз-
нес, жилищное строительство, автомобилестроение и
другие отрасли, которые в первую очередь получат
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поддержку государства. В ближайшее время будет
уточнен объем расходов в рамках этого пакета. Он бу-
дет базироваться на полномочиях правительства РФ,
которые получены от Государственной думы в преде-
лах использования 175 миллиардов рублей на под-
держку финансового рынка и отраслей экономики».

По поводу формулы расчета экспортной пошлины
на нефть он подчеркнул, что предложения министер-
ства касаются пересмотра сроков расчета пошлины, но
в основе останется старый механизм расчета. С декаб-
ря и впредь пошлина может меняться каждый месяц на
основе мониторинга с середины предыдущего месяца

до середины текущего месяца. То есть, на-
пример, с середины октября и до середины
ноября и еще две недели на принятие ре-
шения. Таким образом, эта формула будет
работать. Все остальные компоненты рас-
чета формулы будут сохранены.

В новом пакете мер предусмотрена нор-
ма, запрещающая досрочное погашение
долга в случае реорганизации коммерче-
ских организаций, в том числе кредитных.
Но, по словам Кудрина, это никак не будет
касаться граждан в случае досрочного по-
гашения долга перед банками. Норма пре-
дусматривает, что при реорганизации уч-
реждения или компании у кредитора воз-
никает право досрочного погашения, ко-
гда он требует досрочного погашения. В
этом случае реорганизация не может быть
проведена до возврата кредита. Чтобы не
сорвать реорганизацию, чтобы ей способ-
ствовать, уточнено, что это право не явля-
ется безусловным. Кредитор не сможет в
любом случае требовать досрочного воз-
врата кредита при реорганизации.

По словам Алексея Кудрина, роль Банка
России в оказании поддержки предпри-
ятиям реального сектора экономики будет
проявляться в выпуске облигаций пред-
приятиями, которые могут закладываться
под кредиты в Центральном банке. Это
касается предприятий любых секторов
экономики.

Как известно, вице-премьер Игорь Сечин
направил президенту РФ письмо с прось-
бой поддержать инвестиционные програм-
мы крупнейших российских нефтяных
компаний. Для этого необходимо порядка
100 млрд. долл. На вопрос, как можно под-
держать финансирование этих программ,
глава Минфина ответил: «Весь бизнес в
России, скорее всего, будет вынужден уточ-
нять свои программы. Это связано с тем,
что сократились не только внешние креди-
ты, происходит определенный отток капи-
тала, но и с тем, что источники внутри Рос-
сии тоже уменьшаются. Банки в настоящий
момент испытывают нестабильность пасси-
вов, связанную с действиями вкладчиков,
корпоративных клиентов. При нестабиль-

ности пассивной базы кредитная масса не может нарас-
тать в таком же объеме, как ранее. Она будет нарастать,
но меньшими темпами. Поэтому не все предприятия ре-
ализуют свои инвестиционные программы.

Цена на нефть также падает, уменьшаются доходы, и
объем кредитов сокращается. Не идет речи о том, что
мы за коммерческий сектор будем погашать все их
обязательства. Такой подарок мы не можем предоста-
вить. Но мы можем облегчить кредитование для тех,
кто кредитоспособен».

Иван БЕРЕЗИН



18 ноября в Москве в центральном офисе «Газ-
прома» состоялся VI Международный форум «Газ
России-2008». В форуме приняли участие около
пятисот делегатов из тридцати стран, в том чис-
ле более ста представителей крупнейших зару-
бежных нефтегазовых компаний. На форуме об-
суждались среди прочего современные тенден-
ции в мировой энергетике и энергетическое сот-
рудничество России и Евросоюза (ЕС).

ПРОГНОЗЫ ГАЗОВОГО РЫНКА
В работе форума участвовали также президенты Ев-

рогаза (Доменико Диспенца)  и Российского газового
общества (Валерий Язев), видные отечественные уче-
ные и представители органов государственной власти
нашей страны.

Собравшиеся ввиду нарастающего мирового финан-
сового кризиса детально обсудили динамику мировых
цен на нефть и природный газ и экспортный потенци-
ал российского газа. Заметное место в выступлениях
заняли вопросы экологии вообще и газовой отрасли в
частности.

Большое внимание на форуме было уделено форми-
рованию устойчивого межгосударственного энергети-
ческого диалога. Эта тема выглядит весьма актуаль-
ной, поскольку пока что в таком диалоге ощущается со
стороны ряда потребителей некоторая недосказан-
ность и даже двусмысленность.

Двойственное впечатление создает, например, рас-
хождение между долгосрочными прогнозами потреб-
ления газа в Европе, разработанными на Западе. Не
далее как в минувшем сентябре Международное энер-
гетическое агентство (МЭА) опубликовало свои расче-
ты спроса на газ в Европе в 2020 году.

А в середине ноября на публичное обсуждение по-
ступили «План действий ЕС по энергетической безо-
пасности и солидарности» и европейская «Новая
энергетическая политика». Эти документы были пред-
ставлены Еврокомиссией. 

Прогнозы МЭА и ЕС существенно расходятся. Нас-
только существенно, что российским поставщикам га-
за в Европу, чьи расчеты близки к цифрам МЭА, есть
над чем задуматься. Возникает очень принципиаль-
ный вопрос: понадобятся ли европейцам в будущем
дополнительные объемы российского газа? При отри-
цательном ответе под вопросом оказывается судьба
двух запланированных магистральных газопроводов
из России в Европу – Северного и Южного потоков.

По возникающим в связи с этим проблемам незадол-
го до московского форума свое мнение выразил пре-
мьер-министр России Владимир Путин на встрече со

своим коллегой из Финляндии Матти Ванханеном. Рос-
сийский премьер заявил, что его страна не будет строить
газопровод Nord Stream (Северный поток) по дну Бал-
тийского моря, если европейские страны заявят, что им
не нужны предлагаемые «Газпромом» объемы топлива. 

Путин при этом подчеркнул, что если проект газо-
провода реализован не будет, то Россия построит заво-
ды по сжижению газа и будет продавать топливо на
мировых рынках. 

Известно, что на трассе Северного потока, строи-
тельство которого идет уже несколько лет, еще не на-
чата укладка той части газопровода, что должна пойти
по дну Балтийского моря. Дело в том, что до сих пор
прибрежные страны, чьи экономические зоны пересе-
чет газовая труба, не дали одобрения проекту, ссыла-
ясь на свои экологические опасения. Эти опасения
снова подтвердил в середине ноября Матти Ванханен.

Премьер-министр Финляндии отметил, что его
страна разрешит или запретит проект, исходя из собст-
венного экологического законодательства. Решение
ожидается после того, как оператор проекта Nord
Stream представит (предположительно в начале буду-
щего года) материалы экологической экспертизы. 

Однако судьба газопроводных проектов упирается
не только и не столько в экологию, сколько в эконо-
мику и особенно политику. Некоторые соображения
на этот счет высказал заместитель председателя прав-
ления «Газпрома» Александр Медведев, выступая на
московском газовом форуме. Изложение его мнения
предварим коротким комментарием.

НЕЗДОРОВОЕ ЯВЛЕНИЕ 
В нашем случае имеются в виду так называемые га-

зовые фобии в ЕС, которые вызваны, по заявлениям
потребителей, зависимостью Европы от поставок рос-
сийского газа, а в действительности – нездоровыми,
чтобы не сказать неврастеническими, явлениями в ев-
ропейской политике. Гамма этих явлений весьма ши-
рока и не является предметом данного анализа.

Но ясно как день, что упомянутые выше «План дей-
ствий ЕС по энергетической безопасности и солидар-
ности» и европейская «Новая энергетическая полити-
ка» – в значительной мере порождение антигазпро-
мовских фобий.

Вслушиваясь теперь в слова Александра Медведева
на московском форуме, полезно иметь в виду, что МЭА
– организация очень авторитетная и преимущественно
экономическая, а Еврокомиссия – организация еще
более авторитетная и по преимуществу политическая.

Итак, МЭА полагает, что в 2020 году Евросоюз и
Турция будут импортировать около 100 млрд. куб. м
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сжиженного природного газа (СПГ), а также 500 млрд.
куб. м трубопроводного газа. Из этого объема 240–280
млрд. куб. м должны поступить из России, азиатских
источников и Северной Африки. 

В минувшем году из этих источников поступило
175 млрд. куб. м (из России – 153,7 млрд. куб. м). Не-
сложный подсчет показывает, что в соответствии с
прогнозами МЭА через двенадцать лет Европа будет
ждать дополнительно из России от 65 до 105 млрд.
куб. м газа. Следовательно, те 86 млрд. куб. м пропу-
скной способности, которые добавят российско-ев-
ропейской газовой инфраструктуре Северный и
Южный потоки, как раз и дадут ответ на ожидаемый
прирост спроса.

Теперь заглянем в расчеты «Газпрома». Концерн
подготовил и передал Минэнерго для дальнейших со-
гласований проект генеральной схемы развития газо-
вой отрасли до 2030 года. Схема предусматривает, что
в 2020 году экспорт сетевого (не СПГ) газа из России
в европейские страны составит от 219 до 227 млрд.
куб. м. Потребность Европы в нашем дополнитель-
ном газе, согласно проекту генеральной схемы, будет
колебаться между 65 и 73 млрд. куб. м. Как видим,
показатели в расчете получились почти как у МЭА.

А что же предполагает «Новая энергетическая полити-
ка» Евросоюза? Нечто противоположное – снижение за-
висимости ЕС от импорта энергоносителей, в том числе
природного газа. В другом документе – «Плане действий
ЕС по энергетической безопасности и солидарности»,
документе программного характера, – показано, каким

путем и в какой мере будет достигнуто это снижение.
Цель обозначена цифровым слоганом – «20-20-20».

Эти цифры расшифровываются следующим образом:
снижение к 2020 году на 20% выбросов углекислого га-
за, уменьшение удельного спроса на энергоресурсы на
те же 20% и увеличение доли возобновляемых источни-
ков энергии в общем топливном балансе союза до 20%. 

По расчетам Еврокомиссии, ЕС не потребуются до-
полнительные объемы импортного трубопроводного
газа, в том числе из России. Согласно этому прогнозу,
при разных вероятных ценах на рынке энергоносите-
лей импорт Евросоюзом газа, включая СПГ, или упа-
дет на 14 млрд. куб. м, или вырастет на 39 млрд. куб. м.
При этом общий объем импорта составит 337 млрд.
куб. м, то есть будет почти вдвое меньше, нежели по
прогнозам МЭА. 

ЖИЗНЬ ВСЕ ПОСТАВИТ НА МЕСТО
В связи с этими расчетами Александр Медведев в

своем выступлении задал вопрос: как нам в «Газпроме»
относиться к таким прогнозам? Нельзя забывать, ска-
зал он, что мы имеем дело с официальными инициати-
вами Евросоюза. Стратегию «20-20-20» после обсуж-
дения должны утвердить до конца нынешнего года Ев-
ропейский совет и Европейский парламент.

«Газпром» уже не раз заявлял, что получает от своих
европейских партнеров крайне противоречивые сиг-
налы относительно того, нужен Европе российский
газ или нет. Теперь эта неопределенность получила но-
вое подтверждение. 
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Известно, что Россия является основным поставщи-
ком на рынки ЕС газа и угля и занимает второе место по
объему поставок в Европу нефти после ОПЕК. Однако
в «Новой энергетической политике» приоритетный ха-
рактер имеет не импорт российских энергоносителей, а
ограничение потребностей в импорте российского газа.

Отношения в энергетической сфере между
Россией и ЕС документ ставит в один ряд с ук-
реплением связей с африканскими странами,
налаживанием диалога с ОПЕК и другими меж-
дународными контактами. Наша оценка такой
расстановки приоритетов вызвана не детской, с
позволения сказать, обидой на давних и близ-
ких партнеров. Просто нельзя не понимать, что
таким способом нам дается сигнал о перспекти-
вах развития отношений между Россией и ЕС в
энергетике.

Этому сигналу придает четкость ощущение,
что европейцы готовы ради отнюдь не лучших
политических целей принести в жертву крите-
рии экономической целесообразности. Вряд
ли можно, скажем, найти разумное объяснение
тому, что благородную задачу снижения вы-
бросов парниковых газов в атмосферу евро-
пейцы собираются решать, не используя ак-
тивнее природный газ как самое экологически
чистое из ископаемых видов топлива. Вызыва-
ет сомнение и рациональность повышения до-
ли возобновляемых видов энергии до 20% в
энергобалансе ЕС. Ведь цена киловатт-часа
электроэнергии, получаемого за счет исполь-
зования энергии ветра и солнца, существенно
выше, чем у парогазовых установок. Энергети-
ка солнца и ветра страдает от непостоянства
погодных условий и потому все равно нуждает-
ся в дублировании традиционными источни-
ками энергии. 

Упомянув эти очевидные факты, Александр
Медведев высказывает предположение, что за-
ставить частный бизнес так активно развивать
более дорогие возобновляемые виды энергии
Европе будет непросто. Вероятно, это ей не
удастся иначе, нежели с помощью дополни-
тельных налогов на газ, которые и без того вы-
соки. А в итоге лишние расходы лягут на плечи
потребителя. Рядовой гражданин ЕС будет вы-
нужден оплачивать ничем не обоснованное,
противоречащее фактам недоверие своих поли-
тиков к такому надежному поставщику газа,
как «Газпром».

Это тем более бессмысленно, что заметно сни-
зить зависимость от импорта, как признают сами
авторы «Новой энергетической политики», не
удастся даже по достижении параметров «20-20-
20». По расчетам специалистов Еврокомиссии, в
потреблении Европой газа доля импорта умень-
шится лишь до 71,1% с нынешних 74,6%.

Еще одной бессмыслицей представляются
планируемые траты в несколько миллиардов ев-
ро на создание инфраструктуры для обеспече-
ния балтийских стран газом с западного направ-

ления. Вот такую высокую цену готовы заплатить спе-
циалисты Еврокомиссии за устранение мнимой угрозы
со стороны «Газпрома». Хотя, конечно, при этом кто-
то на Западе, несомненно, получит выгоду в результате
ограничения деятельности российского концерна в не-
которых сегментах газового рынка.
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В размышлениях о том, потребуется ли Европе до-
полнительный газ из России или нет, Александр
Медведев с трибуны московского форума высказал
важное и, так сказать, утешительное соображение. В
ситуации политической и экономической неопреде-
ленности ставка «Газпрома» на использование долго-
срочных контрактов с обязательствами take-or-pay
(возьмешь – не возьмешь, все равно плати за зака-
занное) на европейском рынке оправдала себя цели-
ком и полностью. 

Однако судьба газопроводных проектов – лишь ча-
стный и не самый чувствительный момент в послед-
ствиях новых энергетических планов Еврокомиссии.
Сомнительная их экономическая целесообразность
в нынешних кризисных условиях с неизбежностью

отрицательно скажется на
региональной (и глобаль-
ной) энергетической безо-
пасности. Ситуацию, ко-
торая складывается в Ев-
ропе, допустимо рассмат-
ривать как пример реаль-
но возникающей угрозы
распыления ресурсов в
энергетической сфере. 

Мировая энергетика,
освоив за последние годы
всевозможные направле-
ния развития, рискует на-
чать, так сказать, разбра-
сываться в своем поступа-
тельном движении, и тог-
да для поддержания энер-
гетической безопасности,
не говоря уж о ее укрепле-
нии, наличных ресурсов
не хватит.

Опасения такого рода
высказал на московском
форуме президент Рос-
сийского газового общест-
ва Валерий Язев. Он под-
черкнул важность созда-
ния Евразийского центра
планирования и проекти-
рования энергетического
развития. По словам Язе-
ва, «события этого года в
мировой экономике и по-
литике ясно продемонст-
рировали, что уровень ин-

струментов моделирования мировой энергетики не-
достаточен, вследствие чего политический диалог
часто строится не на точных оценках, выполненных
на основе прозрачных и принятых сторонами мето-
дик, а на не всегда корректном информационном со-
перничестве». 

Надо полагать, что созданный Евразийский центр
как раз и станет инструментом нового уровня для по-
строения разумного энергетического межгосударст-
венного диалога на политическом уровне. 

В заключение стоит процитировать итоговый до-
кумент московского форума «Газ России-2008». В
нем говорится, в частности, что одним из главных
вопросов текущего момента является адаптация рос-
сийской газовой отрасли к складывающимся на се-
годняшний день рыночным условиям. Направление
инвестиций в реальную экономику должно создать
предпосылки для дальнейшего роста добычи и
транспортировки российского газа с целью обеспе-
чения растущих потребностей внутри страны и за ру-
бежом. А потребности, добавим, будут расти, никуда
от этого не деться.

Виталий СОБОЛЕВ
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На фоне свертывания компаниями инвестпро-
грамм в связи с экономической ситуацией оп-
тимистичной новостью уходящего года стал
запуск сразу трех важнейших производствен-
ных объектов на предприятиях Трубной метал-
лургической компании (ТМК). Неудивительно,
что эти события крупнейшего российского
производителя труб привлекли повышенное
внимание со стороны федеральной власти. В
ноябре состоялось сразу несколько визитов
высокопоставленных чиновников на россий-
ские заводы ТМК, где заработало новое сов-
ременное оборудование. 

Р
ыночная ситуация текущего года стала испыта-
нием на прочность для всех трубных компа-
ний. Колебания цен на металл, снижение

спроса на трубы в ряде сегментов, высокий уровень
инфляции – в таких условиях компаниям пришлось
не только демонстрировать эффективную работу, но
и одновременно, без остановки производства, про-
водить его модернизацию. Инвестиционную актив-
ность металлургов и трубников стимулировали рас-
тущая конкуренция на глобальном рынке и повыше-
ние планки требований к трубной продукции со сто-
роны потребителей. В условиях финансовой неста-
бильности последних месяцев многие компании вы-
нуждены были пересмотреть свои инвестиционные
планы, отказавшись от затратных проектов и сокра-
тив объемы финансирования. 

ТМК к настоящему моменту уже завершила основ-
ной этап Стратегической инвестиционной програм-
мы, реализуемой с 2005 года. Он связан с обеспече-
нием бесшовного производства собственным сырь-
ем, расширением мощностей по выпуску продукции
для нефтегазового комплекса и выходом на качест-
венно новый уровень трубопрокатного и трубосва-
рочного производства. На текущий год выпал пик
инвестиционной активности: ТМК направила на
финансирование инвестпрограммы 2008 года около
750 млн. долл. Общая стоимость программы, рассчи-
танной до 2012 года, – 2,5 млрд. долл., на данный
момент освоено 1,7 млрд. долл. Заключительным
мощным аккордом года и основного этапа модерни-
зации стало завершение важнейших инвестпроектов.
Почти одновременно на трех заводах ТМК было за-
пущено новейшее оборудование, обеспечившее ком-
пании значительные рыночные преимущества. Это
непрерывный стан PQF на Таганрогском металлур-
гическом заводе (ТАГМЕТ), стан по производству
прямошовных труб большого диаметра на Волжском

трубном заводе (ВТЗ) и дуговая сталеплавильная
печь (ДСП) на Северском трубном заводе (СТЗ).

В рамках инвестпрограммы в течение последних
нескольких лет компания реконструировала дейст-
вующие мощности по производству труб и ввела но-
вые, в частности прошивной стан на Северском
трубном заводе (СТЗ), стан CPE на ТМК-Artrom.
Дополнительные мощности по финишной обработке
труб, в том числе участок отделки обсадных труб на
Волжском трубном заводе (ВТЗ) и Таганрогском ме-
таллургическом заводе (ТАГМЕТ), отделения термо-
обработки на ВТЗ, ТАГМЕТе, Синарском трубном
заводе, линии наружного антикоррозионного и вну-
треннего гладкостного покрытий на ВТЗ. Значитель-
но модернизирован сталеплавильный комплекс, вве-
дены новые машины непрерывного литья заготовки
на СТЗ, ТАГМЕТе, TMK-Resita. 

ДЛЯ СОВРЕМЕННЫХ МАГИСТРАЛЕЙ
В октябре на Волжском трубном заводе вступил в

действие новый комплекс по производству прямо-
шовных толстостенных труб большого диаметра
(ТБД), которые предназначены для строительства
магистральных нефте- и газопроводов. ВТЗ – один
из трех российских заводов, которые производят
трубы диаметром 1420 мм для магистральных трубо-
проводов. Волжский трубный сыграл значимую роль
в сооружении газотранспортной системы страны в
советское время и в решении проблемы импортоза-
мещения ТБД в сложные для российской экономики
90-е годы прошлого века. Нынешнее событие под-
тверждает, что ВТЗ и сегодня находится на передо-
вой технического прогресса и готов предложить
рынку востребованную продукцию. 

Новый технологический комплекс, построенный
на ВТЗ, рассчитан на производство прямошовных
труб диаметром от 530 до 1420 мм, толщиной стенки
до 42 мм и группы прочности до Х100 с внутренним
гладкостным и наружным антикоррозионным по-
крытиями. Оборудование для строительства стана
поставила швейцарская компания Haeusler AG. По
своим техническим характеристикам новые мощно-
сти не имеют аналогов в России – метод валковой
формовки обеспечивает более высокие качествен-
ные параметры продукции, чем традиционно ис-
пользующиеся технологии. Эффективная антикор-
розийная защита труб, гарантирующая их долговре-
менную эксплуатацию в самых жестких условиях,
значительно увеличивает надежность и рыночную
привлекательность волжских ТБД. С помощью внут-
реннего гладкостного покрытия решена важная за-
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дача снижения энергоемкости транспорта газа и
нефти – за счет уменьшения гидравлического сопро-
тивления в магистральных нефте- и газопроводах, в
результате чего производительность трубопровода
увеличивается в среднем на 15%.

С учетом этих особенностей гладкостных покры-
тий применение обработанных ими труб является
одним из приоритетных направлений энергосбере-
жения, предусмотренных Программой энергосбере-
жения «Газпрома» на период 2007–2010 годов. 

С запуском комплекса суммарная мощность ТМК
по производству ТБД возросла до 1,2 млн. т в год. Вме-
сте с тем расширен сортамент выпускаемой продук-
ции. Для магистрального транспорта нефти и газа на
ВТЗ в настоящее время организовано производство
спиральношовных и прямошовных труб размером от
457 мм до 2520 мм, толщиной стенки до 42 мм и груп-
пы прочности до Х100. Реализация проекта позволит
TMK укрепить свои позиции в качестве российского
лидера трубной отрасли, а также принять участие в ре-

ализации крупнейших проектов по строительству ма-
гистральных трубопроводов для транспортировки газа
и нефти в России (таких как подводная часть Северо-
Европейского газопровода, «Унеча – Приморск»,
«Бургас – Александруполис») и в странах СНГ. 

Вместе с тем запуск нового комплекса по произ-
водству прямошовных ТБД – событие федерального
значения. Это отметили побывавшие на Волжском
трубном заводе высокие гости. В середине ноября
волжане демонстрировали свое новое производство
полномочному представителю президента России в
Южном федеральном округе Владимиру Устинову и
президенту НК «ЛУКОЙЛ» Вагиту Алекперову. Спу-
стя всего несколько дней с визитом в Волгоградскую
область прибыл руководитель Администрации пре-
зидента России Сергей Нарышкин. В сопровожде-
нии волгоградского губернатора Николая Максюты
он посетил Волжский трубный завод, где с интере-
сом ознакомился с работой нового стана по произ-
водству прямошовных ТБД. На первой трубе, изго-
товленной на новом оборудовании, высокий гость
написал два емких слова: «Россия, вперед!»

Производство труб большого диаметра для магист-
ральных трубопроводов – стратегически важное для
государства направление, поскольку обеспечивает
энергетическую и экологическую безопасность стра-
ны. В поисках новых источников углеводородов неф-
тяники и газовики все активнее ведут экспансию в тру-
днодоступные нефтегазоносные территории. Новые
проекты «Газпрома» по освоению ресурсов Арктиче-

117

В УСЛОВИЯХ ФИНАНСОВОЙ
НЕСТАБИЛЬНОСТИ МНОГИЕ КОМПАНИИ
ВЫНУЖДЕНЫ БЫЛИ ПЕРЕСМОТРЕТЬ
СВОИ ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ПЛАНЫ,
ОТКАЗАВШИСЬ ОТ ЗАТРАТНЫХ
ПРОЕКТОВ



ского шельфа, полуострова Ямал, прокладка «Транс-
нефтью» восточного нефтепровода ВСТО на болотах, в
мерзлых и скальных грунтах, другие магистрали на тер-
риториях, где еще не ступала нога человека, требуют от
производителей труб перспективных технических ре-
шений для повышения эксплуатационной надежности
продукции. Поэтому обеспечение российских нефте-
газовых компаний высококачественными трубами для
прокладки трубопроводов в сложных климатических
условиях и в сейсмоопасных районах является перво-
степенной задачей для трубников страны. Новая линия
ВТЗ позволяет учесть самые высокие требования поку-
пателей как в России, так и за рубежом. 

«Строительство новых магистральных газопрово-
дов в России будет полностью обеспечено трубами
отечественного производства, – убежден Сергей На-
рышкин. – Сейчас у нас в стране готовится к реали-

зации ряд таких проектов,
что позволяет говорить о на-
шем государстве как о круп-
нейшем производителе и
поставщике энергоресурсов.
Создание современного
производства и освоение но-
вых видов продукции на
Волжском трубном заводе –
пример другим компаниям,
которые хотели бы конкури-
ровать на отечественном
рынке». 

ПЕРВАЯ В РОССИИ
Полномочный представи-

тель президента России Вла-
димир Устинов «благословил»
начинание и на другом пред-
приятии ТМК в Южном фе-
деральном округе – Таганрог-
ском металлургическом заво-
де. Вместе с губернатором Ро-
стовской области Владими-
ром Чубом и председателем
совета директоров ОАО
«ТМК» Дмитрием Пумпян-
ским он принял участие в
торжественном запуске на
ТАГМЕТе трубопрокатного
комплекса с непрерывным
станом PQF (Premium Quality
Finishing) производства не-
мецкой компании SMS Meer. 

Это важнейший проект в
рамках развития бесшовного
производства ТМК и одно-
временно уникальный для
отечественной трубной от-
расли опыт. Впервые в Рос-
сии ТМК начато использо-
вание новой технологии
PQF для производства бес-
шовных труб нефтегазового

сортамента. Работающие в настоящий момент в Рос-
сии и мире современные линии по производству бес-
шовных труб созданы на основе непрерывных станов
с двухвалковыми клетями, использующие техноло-
гию МРМ (Multistand Pipe Mill). Концепция PQF
была разработана немецкой компанией SMS Meer в
1999 году как дальнейшее развитие МРМ-техноло-
гии и является существенным шагом вперед в улуч-
шении качества производимой продукции и расши-
рении диапазона размеров труб. Непрерывный стан
PQF отличается высокими показателями производи-
тельности, уровня автоматизации, а также качества
готовых труб. Новый технологический комплекс
рассчитан на производство 600 тыс. т в год высоко-
качественных бесшовных труб диаметром от 73 до
273 мм, с толщиной стенки от 4,5 до 25 мм по между-
народным стандартам. 
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Технологические преимущества стана обеспечива-
ются конструкцией его трехвалковых клетей, раска-
тывающих полую заготовку в трубу. Равномерная де-
формация металла и повышенные напряжения сжа-
тия заготовки в клети в процессе изготовления труб
позволяют достичь высокого качества продукции.
Важнейший результат, получаемый при прокатке
труб на стане PQF, – высокая точность геометриче-
ских размеров труб. Речь идет о таких значимых в
процессе эксплуатации труб показателях, как наруж-
ный и внутренний диаметр, толщина стенки и оваль-
ность. 

Геометрические размеры труб, получаемые на но-
вом стане, имеют в два раза более жесткие допуски,
чем предусмотрено международными стандартами
API/ISO. Таким образом, установленный на ТАГМЕ-
Те стан позволяет производить высокоточные трубы
по техническим спецификациям ведущих мировых
потребителей трубной продукции. Потребительские
свойства труб, изготовленных по технологии PQF,
повышаются и благодаря их термообработке на но-
вом термическом участке, который введен на ТАГ-
МЕТе одновременно с трубопрокатным станом. 

Трубы нового поколения, к производству которых
приступила ТМК, востребованы рынком. Они пред-
назначены для использования в экстремальных ус-
ловиях бурения и добычи углеводородов, в том числе
на шельфовых месторождениях углеводородов Кас-
пийского моря и Арктических месторождений. Вме-
сте с тем качественные характеристики продукции,
производимой на трубопрокатном комплексе с не-
прерывным станом PQF, также соответствуют ожи-
даниям потребителей машиностроительной, энерге-
тической, химической, нефтехимической и других
высокотехнологичных отраслей экономики России
и зарубежных стран – прежде всего Европейского
союза, Ближнего Востока и Северной Африки. 

Реализация проекта новейшего трубопрокатного
комплекса позволит ТМК улучшить сортаментный
ряд за счет выпуска продукции с высокой добавленной
стоимостью, значительно увеличить объемы произ-
водства, снизить издержки и укрепить позиции на ми-
ровом рынке труб для нефтегазовой отрасли. 

Успешный и при этом уникальный для российско-
го рынка опыт ТМК по освоению на ТАГМЕТе тех-
нологии PQF, безусловно, будет интересен потреби-
телям трубной продукции. Поэтому планируется
проведение на заводе различных мероприятий с уча-
стием партнеров ТМК – потребителей и представи-
телей научных учреждений. В рамках этих встреч по-
требители смогут непосредственно познакомиться с
новейшим оборудованием, производственным про-
цессом и оценить высококачественную трубную
продукцию ТМК.

МАРТЕНЫ УХОДЯТ В ПРОШЛОЕ
Третий ключевой в рамках инвестпрограммы 2008

года ТМК проект реализован на Северском трубном
заводе – в ноябре здесь была введена в эксплуатацию
современная дуговая сталеплавильная печь (ДСП)
немецкой фирмы SMS Demag. Электропечь – не

просто современное высокопроизводительное обо-
рудование. Запуск нового агрегата позволяет Север-
скому трубному сделать революционный качествен-
ный и количественный скачок в производстве стали,
в управлении технологическими процессами, в усло-
виях труда металлургов. 

ДСП – это «сердце» нового электросталеплавиль-
ного комплекса, построенного на СТЗ, где ранее бы-
ли введены в эксплуатацию установка «печь-ковш» и
машина непрерывного литья заготовки. Первый
ковш стали, который был выплавлен в электропечи,
означает окончательный переход предприятия от
старого мартеновского способа производства стали,
который применялся больше столетия, к современ-
ному электросталеплавильному. В результате СТЗ
увеличивает годовую мощность на 25%, до 1 млн. т
жидкой стали или 950 тыс. т высококачественной не-
прерывнолитой заготовки для бесшовных труб Се-
верского и Синарского трубных заводов. 

Реализация проекта позволит расширить сортамент
выплавляемых сталей, в том числе высоколегирован-
ных и коррозионностойких. Также внедрение ДСП на
СТЗ будет способствовать сокращению себестоимости
конечной продукции. Снизится техногенное воздей-
ствие на окружающую среду. После того как будут
окончательно остановлены мартены, жители г. Полев-
ского, где находится СТЗ, почувствуют, что небо над
их городом стало чище. Металлургическое производ-
ство традиционно относится к неблагоприятным по
уровню воздействия на экологию. Но высокотехноло-
гичное электросталеплавильное производство, кото-
рое организовано на Северском трубном взамен мар-
теновского, решает эту проблему. 

Благодаря запуску электропечи, в которой преду-
смотрены современные технологии очистки, заводу
удастся значительно сократить техногенную нагруз-
ку на окружающую среду. Существенно уменьшатся
выбросы парниковых газов, в несколько раз сокра-
тится количество вредных выбросов в атмосферу, на
70% снизится объем производственных отходов. Ус-
тановленное на ДСП газоочистное оборудование по
степени очистки не имеет аналогов среди электропе-
чей России и стран СНГ. Обеспечиваемый оборудо-
ванием уровень содержания пыли в выбросах в 2 раза
ниже, чем предусмотрено нормой российского зако-
нодательства, и в 1,3 раза ниже европейской нормы
для действующих сталеплавильных агрегатов.

В торжественном мероприятии, посвященном за-
пуску ДСП, приняли участие заместитель министра
промышленности и торговли РФ Андрей Дементьев,
председатель правительства Свердловской области
Виктор Кокшаров, управляющий Западным управ-
ленческим округом Анна Каблинова, председатель
совета директоров ОАО «ТМК» Дмитрий Пумпян-
ский, глава Полевского городского округа Виктор
Рейтер, генеральный консул генерального консуль-
ства ФРГ в Свердловской области г-жа Шимкорайт. 

Говоря о значимости события, Андрей Дементьев под-
черкнул: «Благодаря таким инвестпроектам, которые
реализует ТМК, мы имеем возможность уже через два-
три года получить совершенно новую отечественную
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металлургию, с другим уровнем конкурентоспособно-
сти и стать одним из центров мировой металлургии.
Считаю, эта задача абсолютно нам по плечу. Такие про-
екты, как ДСП, – это шаг в будущее». Виктор Кокша-
ров, обращаясь к участникам торжественного митинга,
сказал, что, несмотря на общемировые проблемы, свя-
занные с замедлением роста реального сектора эконо-
мики, на Среднем Урале сегодня происходит обновле-
ние промышленной базы. Он подчеркнул огромную
роль металлургического комплекса Свердловской обла-
сти, в том числе СТЗ, в развитии экономики России. 

ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ 
Благодаря реализации компанией основного этапа

инвестпрограммы значительно возрос ее техниче-
ский потенциал, что послужит основой для устойчи-
вой работы ТМК как в ближайшей, так и более дале-
кой перспективе. Кроме того, программа модерниза-
ции, которую реализует ТМК, решает еще одну важ-
ную задачу – снижение зависимости компании от
сырьевого рынка и сокращение производственных
издержек, а значит, и снижение себестоимости про-
дукции. Все это особенно актуально в складываю-
щихся экономических условиях, когда многое будет
зависеть от возможностей производителя предло-
жить рынку лучшее и самое необходимое. 

«В результате большой работы в течение последних
нескольких лет по реконструкции действующего обо-
рудования и строительству новых высокотехнологич-

ных агрегатов ТМК становится полностью обеспечен-
ной собственной непрерывнолитой заготовкой для из-
готовления бесшовных труб компанией и располагает
самыми большими в мире мощностями по производ-
ству труб, превышающими 6 миллионов тонн в год
(включая североамериканские активы), в том числе
около 2,2 миллиона тонн – по изготовлению нарезных
труб (OCTG), около 2 миллионов тонн – по термооб-
работке и 1,2 миллиона тонн – по нанесению наруж-
ного покрытия. В краткосрочной перспективе мы не
планируем осуществлять крупные инвестиции в тех-
ническое перевооружение и сосредоточимся на освое-
нии введенных мощностей, а также на укреплении по-
зиций на рынке, прежде всего России, стран СНГ и
Северной Америки», – комментирует итоги основно-
го этапа Стратегической инвестпрограммы генераль-
ный директор ОАО «ТМК» Александр Ширяев.

Иван БЕРЕЗИН
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Сравнительно недавно из уст высокопоставлен-
ных чиновников Запада неожиданно прозвуча-
ли обвинения России в энергошантаже. Проком-
ментировать ситуацию и помочь разобраться в
современных лабиринтах энергетического сот-
рудничества мы попросили председателя сове-
та Союза нефтегазопромышленников России,
председателя Высшего горного совета Юрия
ШАФРАНИКА.

– Юрий Константинович, в газете The Observer пре-
мьер-министр Великобритании Гордон Браун опублико-
вал статью, в которой высказал свои рекомендации Ев-
ропейскому союзу о необходимости в срочном порядке
искать контакты с другими возможными поставщиками
нефти и газа, поскольку обеспокоен тем, что за счет рос-
сийских поставок Европа покрывает 42% своей потреб-
ности в газе и 33% – в нефти. Иначе, полагает он, Евро-
па может оказаться в энергетической зависимости от
«недостаточно стабильных и надежных партнеров». На
ваш взгляд, это обоснованные опасения или очередной
акт демонизации России?

– Хотелось бы думать, что глава правительства Вели-
кобритании погорячился, поскольку август 2008 года
обострил целый ряд проблем международных характера.
Но, на мой взгляд, потому и обострил, что на Западе не-
которые политики, бизнесмены и ученые не пытаются
осмыслить реальную роль нашей страны в решении се-
годняшних и будущих мировых, в том числе энергетиче-
ских, проблем. Не случайно так схожи, например, пре-
достережения английского политика Гордона Брауна и
американского ученого Маршалла Голдмана, автора
книги «Нефтегосударство: Путин, власть и новая Рос-
сия» (Petrostate: Putin, Power and the New Russia).

Маршалл Голдман, содиректор Центра российских и
евразийских исследований Гарвардского университе-
та, десятилетиями углубленно изучал нашу экономику
и не раз высказывал и публиковал свои суждения, до-
стойные внимания и предметной дискуссии. Тем бо-
лее удивительно, что в своей последней книге уважае-
мый профессор представил миру материал, никак не
соответствующий основательности его предыдущих
работ, его профессиональному имени, а главное – са-
мой теме, обозначенной в Petrostate.

– Как вы считаете, это незнание ситуации или пред-
взятость, все более и более демонстрируемая в отноше-
нии России?

– Эклектичные рассуждения, механическое нагро-
мождение исторических, экономических и политиче-
ских тезисов и выводов до известной степени прости-
тельны в устной полемике. Но в капитальном труде их
может «оправдать» только политический заказ. Види-
мо, был расчет на то, что не очень осведомленный в
теме читатель именно с поверхности изложения «сни-
мет» и усвоит лишь одно – Россия всегда была плохой
и ныне остается таковой, а будет еще хуже.

В книге лейтмотивом проходят обвинения в адрес
руководства России, да и самой страны, в одержимо-
сти энергошантажом, энергопретензиями и энергоди-
ктатом. В период последних революционных преобра-
зований мы действительно сделали много тактических
ошибок. Но мало кто решится отрицать, что стратеги-
ческий курс на сближение с мировой экономикой,
взятый Россией еще в начале 90-х годов прошлого ве-
ка, остается в основе своей неизменным. Да, этот курс
приходится корректировать. За полтора десятилетия
мы убедились в том, что интеграция – по отношению
к России – нередко воспринималась в Европе как спо-
соб приобретения экономических преимуществ в од-
ностороннем порядке. Но когда мы стали содейство-
вать интеграции более рационально и профессиональ-
но, тогда-то и возникло активное противодействие на-
шей экономической политике, наиболее ярко выра-
женное, пожалуй, в книге Голдмана.

– За что же он ратует в итоге? 
– Очевидно, что (как и Гордон Браун) за свободный

доступ Европы к российским энергоресурсам – за сво-
бодный трубопроводный доступ. И за то, чтобы эти
ресурсы всегда были готовыми к немедленным по-
ставкам. Но при этом мы еще как бы обязаны, не пи-
тая иллюзий, усвоить, что либеральный конкурентный
рынок не гарантирует стабильности приобретения на-
шего продукта. Ведь потребительские нефтегазовые
амбиции Европы распространяются и на Ближний
Восток, и на Африку...

И слава богу. В России хоть кто-нибудь сказал, что
стремление Европы к разным источникам ресурсов –
это плохо? Нет! Более того, у нее надо поучиться аль-
тернативному подходу не только к нефтегазовой сфе-
ре, но и к энергетике в целом. И пусть Европа на здо-
ровье продолжает получать солидную прибыль от взи-
маемых налогов и глубокой переработки сырья в ко-
нечном продукте. И только приветствовать можно со-
зданные благодаря ее оборотистости технологии и
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оборудование для нефтегазового комплекса, которые
направляются – с превеликой выгодой – в добываю-
щие страны.

Но равноправное партнерство этим исчерпываться
не может. России, например, чтобы не прогореть на
либеральном конкурентном рынке и не обмануть ожи-
дания партнеров, должны быть гарантированы доста-
точные инвестиции и передовые технологии для до-
бычи энергетического сырья, для увеличения объемов
добычи. В таком случае выигрывают обе стороны,
причем европейский потребитель сможет получать
продукт по более низкой цене, что благотворно отра-
зится на его достатке в целом.

– Что же мешает именно такому партнерству?
– В книге Голдмана об этом не говорится. Вся исто-

рия нашего нефтепромысла (от первых бакинских вы-
шек до современных нефтегазовых проектов) предста-
влена им, по сути, в двух несложных измышлениях.
Во-первых, если мы в чем-то и преуспели, то якобы
только благодаря западному интеллекту и капиталу.

Во-вторых, Россия будто бы всегда использовала
энергоресурсы как инструмент политического давле-
ния на другие страны.

Я должен сказать, что равноправному партнерству
производителей и потребителей углеводородного сы-
рья очень мешает изжившее себя восприятие некото-
рыми европейцами окружающего мира. Да, благодаря
особенностям исторического развития Римской импе-
рии, Испании, Англии, Голландии, Франции и других
стран большая часть Европы столетиями жила за счет
активного освоения обширных (часто находящихся
вне Европы, но богатых различными ресурсами) тер-
риторий. И хотя мир сильно изменился за последние
десятилетия, однако фантом прежнего отношения За-
пада к производителям ресурсов дает себя знать. Это
так называемая психология колонизаторов. Мир не-
престанно меняется, и процесс его глобализации не-
обратим. Поэтому очень важно не только вглядывать-
ся в настоящие и грядущие перемены, но и переоце-
нивать, корректировать свою позицию в этом мире.
Европа, например, вынуждена считаться с наличием
проблемы глобальной миграции рабочей силы, и Рос-
сия не избежит этой проблемы. А энергетический мир
последние 15–20 лет последовательно становится все
более многополярным, значит, более проблемным.

Как в этой ситуации нам относиться к Европе? Ра-
зумно и ответственно. Она основной потребитель на-
ших энергоресурсов. Хороший потребитель? Безу-
словно: производитель всегда должен любить потре-
бителя. Тем более что мы сами имеем свою вполне ев-

123

Фото ИТАР-ТАСС
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ропейскую историю и вдобавок совсем не чужды евро-
пейским нормам общежития и стандартам жизнеобес-
печения населения. Они действительно притягатель-
ны, поэтому, к примеру, Украина стремится стать чле-
ном ЕС. А Россия? По многим причинам (включая ве-
личину территории и сложность экономического и
политико-административного обустройства) наша
страна не вправе заявить, что готова завтра же войти в
состав ЕС, даже если бы нас там ждали с распростер-
тыми объятиями. Но то, что туда нацелен ряд бывших
советских республик и государств Восточной Европы,
неудивительно. Набранная там веками центростреми-
тельная экономическая сила не может не привлекать.

Вместе с тем обозримые перспективы общества
потребления (речь идет об увеличении потребления
энергоресурсов за счет снижения потребительских
прав их производителей) благоприятными быть уже
не могут. На Западе это осознают далеко не все. Рос-
сии по-прежнему предлагаются только финансы,
технологии и оборудование, необходимые сугубо для
опустошения ее недр. На переговорах, ведущихся с
90-х годов, наши европейские партнеры другие темы
(допустим, серьезное инвестирование в строительст-
во перерабатывающих предприятий) обсуждать не
хотят.

– Словом, сотрудничество в энергетической сфере по-
лучается каким-то однобоким. Здесь явно не учитывают-
ся интересы одной из сторон...

– Об этом и речь. Добывающая сторона фактически
не получает настоящей прибыли. И только благодаря

росту цен на сырье успевает «перехватить» свою стои-
мостную дельту. Это как глоток воздуха, спасающий
организм от гибели, но недостаточный для его нор-
мального функционирования. А если рост цен прекра-
тится, производитель уже через пару лет останется ни
с чем, а то еще и в долгу за все, что предоставил потре-
битель углеводородного сырья.

В этом случае действительно существует опасность
превратиться в нефтегосударство, о котором говорит
Маршалл Голдман. Нужно извлечь уроки из опыта,
полученного нами в 1984 и 1998 годах. Если цены на
нефть падают, то никакие стабилизационные и про-
чие фонды нас не выручат. Деньги, не подкреплен-
ные производством собственной конкурентоспособ-
ной продукции, даже удачно размещенные (в стране
или за рубежом) и приносящие дивиденды, могут
развеяться как облака. «Добывая» такие деньги, мы
обогащаем только потребителя наших ресурсов. По-
нимая это, любой объективный эксперт не в шанта-
же бы нас упрекнул, а настоятельно посоветовал: не
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рвите себя на рекордах объема добычи, лучше поза-
ботьтесь о повышении эффективности недропользо-
вания.

– И он оказался бы по-своему прав. Не так ли?  
– Именно так. Надо сделать все возможное, чтобы

полученные нефтедоллары были грамотно использо-
ваны также для развития современной инфраструкту-
ры и целого ряда отраслей промышленности, для раз-
вития образования, здравоохранения на всей нашей
огромной территории с ее разнообразными географи-
ческими, климатическими и экономическими услови-
ями, разными инвестиционными проектами и стан-
дартами уровня жизни.

Поэтому в книге Голдмана сразу обращаешь внима-
ние на следующую несуразицу. С одной стороны, он
тревожится о том, что мы проложим много труб, дабы
стало легче дирижировать поставками нефти и газа по
своему усмотрению. С другой стороны, автор явно
озабочен возможностью сокращения добычи энерге-
тического сырья в России. 

Правда, я давно говорил, что мы никогда не угодим
тем, кто недоволен нашими доминирующими постав-
ками на европейском рынке, так как эти люди станут

первыми обвинителями в случае ограни-
чения поставок. Более того, я давно явля-
юсь откровенным проводником идеи «не
задирать» дальше объемы добычи. И дай
бог нам тогда извлекать ресурсы, доста-
точные для реализации потребностей
собственной промышленности и ЖКХ,
для желаемого подъема уровня жизни со-
граждан.

Сырьевые ресурсы пусть не стремитель-
но, но уверенно близятся к исчерпанию.
Ведущим потребителям необходимо сроч-
но изменить отношение к производите-
лям. Пора всем усвоить, что добывающая
страна извлекает собственные невоспол-
нимые ресурсы. Даже если у нее осталось
запасов на 100 лет, это мизер для ее исто-
рического выживания, тем более – гряду-
щего процветания. За отпущенный ей
природными богатствами срок эта страна
должна сделать очень многое, чтобы со-
храниться и развиваться уже без достатка
таковых.

Что касается России, то сегодня ей не-
обходимы огромные средства для освое-
ния новых проектов, способных – особо
замечу – не приумножать, а только под-
держивать объемы добычи углеводоро-
дов, достаточные для обеспечения внут-
ренних нужд и выполнения партнерских
обязательств. Поэтому крайне важно до-
биться, например, и коренного измене-
ния налоговой системы в недропользова-
нии, чтобы заработал весь простаиваю-
щий фонд скважин.

Кстати, за все годы, что Россия прира-
щивает объемы добычи, начиная с 1998-
го, никто в Европе не оценил это как

чрезвычайно позитивное свидетельство благорасполо-
женности производителя к потребителю. Наоборот,
нас упрекают во влиянии на рост цен. Но хоть кто-то
на Западе задумался, каков был бы сейчас в Европе де-
фицит нефти и газа, если бы мы остановились в извле-
чении этих продуктов на уровне 1998 года? А каковы
были бы сейчас цены?

– Кто же виноват в непредсказуемых скачках цен, в
необузданности глобальной инфляции?  

– Надо откровенно сказать: в разразившемся кризи-
се большая доля вины как потребителей, так и произ-
водителей энергоресурсов. Но с учетом того, что эко-
номика США поглощает 28% всех добываемых энер-
горесурсов и страна контролирует все основные цент-
ры, манипулирующие мировыми финансами, то ста-
новится ясно, что Соединенные Штаты Америки яв-
ляются своего рода катализатором этого кризиса.
Именно Америка умножает «ценовую вину» всех по-
требителей. При этом она поступает крайне предусмо-
трительно, не прикасаясь к ресурсам Аляски и собст-
венного морского шельфа. Замечательный пример для
подражания! На цены заметное влияние оказывает и
напряженная ситуация в Ираке и Иране. 
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Следует отметить, что анализ причин протекающего
сегодня мирового кризиса позволяет сделать вывод о
необходимости перехода на международных рынках к
новому механизму взаимоотношений между произво-
дителями и потребителями энергоресурсов. Этот ме-
ханизм должен обеспечить прежде всего пропорцио-
нальное деление рисков и доходности при реализации
проектов между производителями и потребителями,
снижение барьеров входа производителей на новые
рынки и в новые проекты, а также повышение про-
зрачности проектов и программ с точки зрения усло-
вий и форм их финансирования.

– В нашем разговоре проявляется еще один важный
фактор – геополитический. Он ведь тоже влияет на ми-
ровую экономику…

– Самым непосредственным образом. Но я хотел бы
коснуться не чисто вопросов геополитики как тако-
вой. Элементы непредсказуемости и нервозности в

экономике вносят геополитические иг-
ры. Особенно это заметно на примере
бескомпромиссного соперничества в во-
просах, связанных с совершенствовани-
ем системы транспортировки нефти и га-
за. Здесь мы наблюдаем, что, сотрудни-
чая с нами, Европа всячески навязывает
Азербайджану, Туркмении и Узбекистану
строительство собственных трубопрово-
дов. Для чего? Чтобы цена продукта на
европейском рынке упала и, естественно,
производители заработали меньше. А
прежде они еще должны изрядно потра-
титься на покупку и прокладку труб... Вот
и получается, как в старые и добрые вре-
мена: сделка с аборигенами – обмен дра-
гоценных металлов на стеклянные бусы.

Кстати, в Европе вот-вот возникнут
проблемы и с потребителями. Не случай-
но Голдман крайне озабочен, какие энер-
гетические ресурсы будут питать стреми-
тельно развивающиеся экономики Китая
и Индии. А чего тут спрашивать? Либе-
ральный конкурентный рынок обяза-
тельно предоставит им определенную
часть ресурсов, на которые целиком пока
рассчитывает Европа. Этого требует не-
обратимо складывающийся миропоря-
док, когда процветание только одной от-
дельно взятой страны или узкой группы
стран опасно противоречит развитию че-
ловеческой цивилизации.

Известная книга Голдмана – также эле-
мент геополитической игры. Только ставки в ней иные.
В его прицеле большая страна, происходящие в ней
процессы, которые он пытался понять, но не смог или
не захотел. Человек, считающий себя знатоком исто-
рии и экономики России, должен знать, что за чужой
счет она жить не умеет. И в составе Советского Союза
она не обирала, а выручала экономики «братских рес-
публик». Ведь тогда только РСФСР и Азербайджан об-
ладали положительными (но, естественно, несораз-
мерными) бюджетами в пересчете на мировые цены.
Кроме того, фактически российские средства «улета-
ли» на гонку вооружений и поддержку многих стран и
проектов, которые нас ничем не обогатили. Разве что
укрепили историческое уважение к бескорыстной Рос-
сии. И то хорошо, поскольку добрые отношения доро-
гого стоят.

Идеализировать прошлое России никто не собира-
ется. Но даже осваивая новые территории, она не
строила резерваций, наоборот, создавала условия для
взаимопонимания и взаимообогащения соприкасаю-
щихся культур. 

– Возможно, на Западе не так уж плохо знают нашу
историю, а обвинения в шантаже являются очередной
попыткой спровоцировать Россию на новый геройский
поступок – энергетическое спасение Европы и мира? 

– Очень хочется надеяться, что на планете все-таки
возобладает разум и всеобщим станет лозунг «Ограни-
чим потребление ископаемых энергоресурсов – спа-
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сем мир!». Тут дело не только, например, в подстерега-
ющей экологической катастрофе, в опасных измене-
ниях климата. Вскоре помимо нехватки углеводород-
ных ресурсов мы приблизимся к черте, за которой
начнется борьба за источники питьевой воды, чистого
воздуха и за морские биоресурсы.

Полагаю, что сегодня главный энергетический вы-
зов для России – сугубо внутренний.

Перекос в сторону газовой энергетики, запущен-
ность угольной промышленности (отсталость перера-
ботки угля в киловатты, архаичность котельного хо-
зяйства) – вот совершенно конкретный вызов. Не ме-
нее конкретны и остры другие проблемы: какие уров-
ни потребления энергоресурсов планировать для сво-
его рынка, какими технологиями повышать его эффе-
ктивность, как регулировать на нем цены? Последние
мы стремимся выравнивать, учитывая точку зрения
зарубежных партнеров. Но пока вступление в ВТО
просматривается где-то за горами, а реакция родного
населения – всегда налицо. Причем отрицательная.
Надо ли нам, не получая текущей выгоды, выводить
свои цены и тарифы на мировой уровень? Надо! Нам,
повторяю, стратегически нужна интеграция. 

– Абсолютно ли беспочвенны опасения представите-
лей «мира потребителей»? 

– Конечно, нет! Но абсолютно беспочвенны их об-
винения в адрес России. Чтобы избежать какой-либо
конфронтации и строить совместное приемлемое
энергетическое будущее, надо, наверное, всем усвоить
довольно простые вещи.

Безвозвратно меняется характер отношений между
производителем и потребителем энергоресурсов, ко-
торые многие десятилетия имели колониальный хара-
ктер. Сегодня эти отношения должны строиться на
иной основе – на философии совместного выжива-
ния. Потому что любых ресурсов, включая воду и воз-
дух, у Земли больше, чем есть сейчас, уже не будет. Ес-
ли, например, Китай и Индия станут в ряд стран тра-
диционной потребительской экономики, то это будет
новый серьезный вызов как для России, так и для все-
го мира. Значит, необходимо уже сейчас думать, как
станем вместе решать грядущие проблемы. Пришло
время понять, что проявляющийся сегодня широко-
масштабный «национальный синдром» ресурсов нель-
зя подогревать агрессивным стремлением потребителя
упростить их доступность.

Россия десять последних лет наращивала добычу
нефти и газа, обеспечивала постоянный рост их экс-
портных поставок. За что нас не только не поблагода-
рили, но еще и продолжают обвинять в энергетиче-
ском шантаже. Кстати, если бы мы в эту же десятилет-
ку сокращали добычу и соответственно экспорт угле-
водородов, то логично предположить, что мировые це-
ны на нефть значительно превзошли бы нынешний
уровень. Это, возможно, позволило бы нам получать
примерно такие же, как сегодня, валютные доходы от
экспорта. В чем бы тогда нас обвиняли? 

Попутно замечу, что наиболее яркий парадокс оте-
чественного развития состоит в следующем: чем мень-
ше мы добываем нефти, тем больших результатов дос-
тигаем в развитии экономики. Россия понимает необ-
ходимость собственного участия в свободном рынке и
настойчиво стремится к интеграции в мировое сооб-
щество.

Россия располагает потенциалом, необходимым для
восстановления своего сегмента в мировой экономи-
ке, утраченного в 90-е годы прошлого века. (А нам са-
мим, наверное, особенно важно учесть, что с развити-
ем свободной экономики в России и ее интеграцией в
мировую экономику обостряется конкурентная борь-
ба, и мы, как любые конкуренты, едва ли заслужим
чью-либо любовь.)

Не надо ставить перед Россией миссионерскую зада-
чу «спасать мир» от энергетического голода, безудерж-
но наращивая экспорт углеводородного сырья. Нам
его надо беречь и эффективно использовать. Да, за
счет природных богатств страна получила немалые
финансовые ресурсы. Но это не только «подарок», но
и огромное испытание: как эти ресурсы правильно ис-
пользовать на благо народа и государства? Как с их по-
мощью добиться повышения конкурентоспособности
страны во всех сферах экономического и обществен-
ного развития? В этом, пожалуй, и заключается глав-
ный вызов для России. 

Беседовала Екатерина ГЛУШИК
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На фоне глобального финансового кризиса ми-
ровой металлургический комплекс нисколько
не пошатнулся. Более того, в условиях, которые
трудно назвать благоприятными, продолжает
сохранять устойчивость. Особый интерес про-
должает вызывать самый яркий представитель
цветных металлов – золото. 

С
огласно обзору Юрия Кириллова, начальника
экспертно-аналитического отдела ЗАО
«СОГРА», в первом полугодии 2008 года круп-

нейшие золотодобывающие компании мира проде-
монстрировали отрицательную динамику производ-
ства: Barrick – на 9,68%, Newmont – 1,12%,
AngloGold – 8,41%, Gold Fields – 15,23%, Goldcorp –
2,19%, Kinross – 8,95%. Однако за счет роста цен фи-
нансовые результаты не оказались в минусе.  

На российском рынке за первое полугодие цены на
цветные металлы выросли на 4,1%. Производство зо-
лота за этот же период увеличилось на 9,5%, добыча –
на 9,9%. Прирост добычи обеспечили, в частности,
Красноярский и Хабаровский края, а также Чукотка.

Если в целом характеризовать состояние мировой
золотодобычи за первое полугодие 2008 года, то, как
отмечает Юрий Кириллов, можно наблюдать следую-
щие тенденции: снижение производства из-за недос-
татка новых крупных проектов; технологическая
сложность добычи; падение содержания металла в ру-
де и рост издержек на добычу, компенсировавшийся
ростом цены. Увеличиваются также расходы на геоло-
горазведку на 30–50%, что несколько выше темпов ро-
ста затрат на производство. Все это доказательство то-
го, что инвесторы сохраняют интерес к добыче золота. 

ПРОЕКТЫ ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩИХ 
КОМПАНИЙ 

Это предполагает сохранение высокой степени ста-
бильности металлургического рынка, в том числе в ус-
ловиях усиления влияния на РФ мирового финансово-
го кризиса. И рост доллара, удешевление нефти не
приведут к смене ценовых трендов. 

По большинству золотодобывающих компаний ито-
ги 2008 года будут носить плановый характер, при
этом не исключается рост издержек производства. В
Казахстане «Северсталь» к 2009 году возобновит добы-
чу на месторождении Балажал, чтобы в 2011–2012 го-
дах довести производство до 1,5–2 т золота в год. Как
считает Юрий Кириллов, там возможно введение но-
вого налогового кодекса, предусматривающего налог
на добычу полезных ископаемых по всем видам метал-
лов. При этом условия ранее заключенных контрактов
на недропользование пересматриваться не будут.

В Киргизии Centerra продолжит эксплуатацию мес-
торождения Кумтор до рассмотрения Международ-
ным арбитражным судом решения местных судебных
властей о признании недействительными лицензий

компании на добычу драгметалла и геологоразведку.
А в Китае во второй половине 2008 года будут сданы

в эксплуатацию несколько золотых рудников, что
приведет к дальнейшему росту объемов добычи. Это
позволит КНР по итогам года занять первое место в
мире по добыче золота – по некоторым оценкам, это
уже произошло в 2007 году. При этом суммарное про-
изводство в 10 регионах страны – провинциях Шань-
дун, Хэнань, Фуцзянь, Шэньси, Хунань, АР Внутрен-
няя Монголия, Гуйчжоу, Ганьсу, Ляонин и АР Синь-
цзян-Уйгурский – составит две трети от общекитай-
ского объема добычи.

Не исключается повторное введение китайскими вла-
стями НДС на золото, который был отменен на 14 лет.

На российском рынке сохранится тенденция усиле-
ния влияния государства в металлургическом секторе и
увеличения доли структур с государственным участием.

В цветной металлургии вероятно малозначительное
влияние мирового рынка на российский – в условиях
стабильного внутреннего роста спроса. 

В Новосибирской области в октябре 2008 года воз-
можны аукционы по месторождениям россыпного зо-
лота в Маслянинском и Тогучинском районах.

В Алтайском крае ОАО «Бурятзолото» в 2010 году
начнет строительство золотодобывающего комбина-
та на Новофирсовском месторождении в Курьин-
ском районе.

В Красноярском крае в конце сентября будет прове-
ден аукцион по продаже 49% акций золотодобывающе-
го ООО «Соврудник». В Иркутской области может быть
отозвана лицензия на разработку россыпных месторож-
дений у старательской артели «Лена», которая, получив
5–10 лет назад права на разработку нескольких участков
россыпного золота, так и не приступила к работам.

В Хабаровском крае в ноябре 2008 года могут быть
проведены три аукциона – по месторождению рудного
золота Белая Гора, а также участкам Ветвистый и Высо-
кий. Также будут проведены аукционы на Агние-Афа-
насьевский рудный узел и Петропавловскую площадь.

В Камчатском крае ОАО «Золото Камчатки» в 2008
году удвоит общий объем инвестиций в геологоразвед-
ку с целью 40-процентного увеличения запасов и ре-
сурсов с перспективой увеличения добычи золота до
2,5 т, а к 2012 году – до 12 т. 

ПРЕПЯТСТВИЯ ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
Среди возможных первоочередных мер по затрудне-

нию российского бизнеса, которые уже на сегодняш-
нем этапе могут носить скоординированный характер,
наиболее вероятны: отказ от участия или заморажива-
ние совместных экономических проектов, технологи-
ческая изоляция РФ; ухудшение условий кредитова-
ния, сокращение прямых инвестиций; негласный за-
прет и административное противодействие экспансии
российского бизнеса; уменьшение квот и повышение
пошлин на импорт товаров из РФ.
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Основными драйверами антироссийской политики
будут США, Великобритания и ряд новых членов ЕС.
Однако после проведения президентских выборов Ва-
шингтон, очевидно, может снизить активность в этом
направлении и сосредоточит усилия на выводе сосед-
них с РФ государств из-под влияния Москвы.

Предполагается, что попытки применения к РФ
наиболее эффективных «мер наказания», таких, на-
пример, как обрушение рынков конкретных видов
продукции, исключение России из влиятельных меж-
дународных организаций и форумов, увод союзников
и партнеров и т.д., будут прорабатываться планомерно
и без преждевременной огласки. При этом некоторые
шаги со стороны Запада могут носить маскирующий
характер.

В то же время в случае применения
к России радикальных мер прави-
тельства стран Запада могут столк-
нуться с серьезным противодействи-
ем своих бизнес-элит, не готовых упу-
скать выгоду от прекращения сотруд-
ничества с российскими партнерами.
В этом случае более вероятно возоб-
новление диалога России с ЕС, а не-
сколько позднее – снижение напря-
женности в отношениях с США.

ВАРИАНТЫ РАЗВИТИЯ 
По мнению Кириллова, из наиболее

очевидных вариантов развития миро-
вой и российской металлургии можно
отметить увеличение спроса на про-
дукцию металлургии оборонного ха-
рактера, а также еще большую неопре-
деленность со сроками, да и самим фа-
ктом отмены Конгрессом США по-
правки Джексона – Вэника по отно-
шению к РФ. Кроме того, могут ухуд-
шиться позиции российских компа-
ний при подготовке и проведении сде-
лок слияния и поглощения, покупок
иностранных активов за свои акции.

Изменения графика вступления
России в ВТО и заключения базового
соглашения с ЕС могут при правиль-
ном государственном подходе пойти
на пользу экономике страны, но в пер-
спективе стратегические потери и упу-
щенная выгода, в том числе для рос-
сийского металлургического бизнеса,
окажутся более весомыми.

В данных условиях Китай будет
стремиться использовать ситуацию в
интересах укрепления своего положе-
ния в уже освоенных и новых регио-
нах и секторах сырьевого бизнеса.
Так, в случае отказа зарубежных госу-
дарств от поставок российского сы-
рья и продукции металлургической
отрасли КНР попытается предложить
себя в качестве получателя по отно-

шению к России и поставщика применительно к
США, Европе и некоторым странам СНГ.

Усилится экспансия Поднебесной в азиатские госу-
дарства со слабо растущими экономиками – Монго-
лию, Киргизию, Узбекистан и др. В ближайшие годы
можно ожидать новых проектов по добыче и перера-
ботке полезных ископаемых с китайским участием в
этом регионе, где недра богаты рудами, а их разрабо-
танность чрезвычайно низка.

В цветной металлургии ожидается повышение рис-
ков в секторах цинка, свинца и меди, особенно на фо-
не возможного сокращения Китаем экспортных по-
ставок цветных металлов. Более стабильное долго-
срочное развитие прогнозируется в секторах никеля и
драгметаллов.
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В золотодобыче в ближайшее время не исключены
локальные спады цен, в том числе вызванные обрат-
ной корреляцией с курсом доллара. К концу года це-
на золота может повыситься, важным фактором при
этом выступит экономическая ситуация в ЮВА и Ин-
дии, где традиционно высок спрос на ювелирные из-
делия. В условиях долгосрочного развития мирового
финансового кризиса возможен рост цен до 2030 года.
Тенденция опережающего роста в «новых» золотодо-
бывающих регионах, таких как Россия и Китай, и
снижения в традиционно лидирующих регионах –
ЮАР, Канаде, Австралии – скорее всего сохранится и
в будущем.

В России по золоту вероятно повышение активно-
сти добычи на фоне роста спроса на продукцию, что
приведет к обострению борьбы при распределении но-
вых ресурсов. Запуск крупных проектов позволит не-
сколько лет наращивать общие объемы производства,
затем в секторе обострится проблема нехватки разве-
данных ресурсов с себестоимостью производства, уст-
раивающей инвесторов.

КТО ЗАРАБАТЫВАЕТ НА ЗОЛОТЕ? 
В условиях кризиса спрос на золото резко возрос,

что вполне обоснованно: граждане хотят сохранить та-
ющие из-за инфляции и падения рубля свои сбереже-
ния. Как полагают эксперты Сбербанка России, к
концу года продажи драгоценных металлов поднимут-
ся более чем в четыре раза по сравнению с прошлым
годом. Но перед тем как золото в том или ином виде

попадет к конечному потребителю, его необходимо
добыть, очистить, переработать. Кто же зарабатывает
на золоте больше всего? 

По оценкам экспертов, для освоения россыпного
месторождения (на них приходится около 60% добы-
ваемого золота) и закупки оборудования необходимо
как минимум 10 млн. долл., пишет «КоммерсантЪ».
Рудные месторождения (около 40%) требуют более
значительных инвестиций – порядка 60–80 млн.
долл. – и организации весьма серьезного производ-
ства, но и отдача от них больше. Для ведения стара-
тельской деятельности нужно получить лицензию в
Министерстве природных ресурсов. Это непросто:
лицензий существует ограниченное количество, и на
интересные участки они разлетаются в первую оче-
редь, оставляя свободными лишь места с низким со-
держанием золота или где-нибудь на отшибе. От-
дельная расходная статья – обеспечение сохранно-
сти золота. Кого именно взять на охрану, пока реша-
ет руководство артели, но в ближайшем будущем это
может измениться: правительство планирует отме-
нить службы собственной безопасности и заменить
их милицией. А ее услуга стоит гораздо дороже, чем
частная охрана.

Старатели сетуют на экономическую невыгодность
работы на россыпных месторождениях. Так, за прошед-
ший год топливо подорожало почти в два раза, на Чу-
котке цена достигла 46 тыс. руб. за т. А ведь расход топ-
лива в тех местах, где нет электроэнергии, достигает
примерно 10 кг топлива на грамм добываемого золота.
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Кроме того, извечная проблема добывающих отрас-
лей – человеческий фактор. Нехватка кадров объясня-
ется невысокой – 20–25 тыс. руб. в месяц – зарплатой
при 12-часовом рабочем дне.

Кстати, за негативное воздействие на природу с зо-
лотодобытчиков требуют отдельную плату, так называ-
емые экологические сборы. 

Понятно, что все эти издержки повышают себестои-
мость добываемого золота. 

В целом же ситуация складывается следующая: объ-
ем рынка золотодобычи в 2007 году оценивается в 4,5
млрд. долл.; рентабельность рудных месторождений –
в 11–30% в зависимости от условий добычи, а россып-
ных – до 10%.

ПРОИЗВОДСТВО И ПРОДАЖА 
Производство ювелирных изделий – крепко спаян-

ная структура, в которую входят одни и те же компа-
нии. В прошлом году они в сумме выпустили в свет
125,6 т золотого товара (48,92 млн. штук). Для сравне-
ния: объем импорта составил 11,04 т (2,84 млн. штук).
Такие темпы роста отечественного производства мож-
но объяснить следующим образом: в 2000 году юве-
лирные изделия облагались акцизным налогом; затем
произошла либерализация налогообложения, НДС
уменьшился, а акцизный налог отменили. Это приве-
ло к повышению привлекательности отрасли для биз-
неса и к легализации многих игроков «серого» юве-
лирного рынка. Облегчило ситуацию и разрешение на
свободный оборот золота, появившееся несколько лет

назад и выведшее из тени немалую часть оборота жел-
того металла.

Финансовый кризис подкинул отечественным юве-
лирам немало хлопот. Ведь практически любое юве-
лирное предприятие работает по следующей схеме: бе-
рет кредит, покупает золото, вкладывает труд. Затем
выпускает изделие, погашает кредит и знает, что сле-
дующий может взять под золото. Но вдруг предпри-
ятию отказывают в кредите. Учитывая, что 40% про-
даж проходит в декабре, многие остаются без золота.

Так что в ювелирном секторе лучше всего себя чув-
ствует розница: эксперты оценивают объем рынка
торговли в 7 млрд. долл. при рентабельности 15–20%.
У ювелирных производителей эти цифры скромнее –
около 6,3 млрд. долл. при рентабельности 12–15%.

Но в любом случае если золото и потеряет в цене, то
свою ценность сохранит. 

Аналитики ИК «Тройка Диалог» заявляют: «Рыноч-
ная конъюнктура в целом способствует поддержанию
завышенных цен на золото: это и мощный инвестици-
онный спрос на фоне сложностей в финансовой сис-
теме, и стремление инвесторов во всем мире выйти из
рискованных активов и полностью закрыть свои пози-
ции в ликвидных активах, рефляционные меры, мощ-
ный спрос со стороны производителей. На данный
момент мы считаем золото наиболее перспективным
объектом для инвестиций». 

Иван БЕРЕЗИН
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Россия, Белоруссия и Казахстан работают над
созданием Таможенного союза, который, как
планируется, заработает уже до конца 2010 го-
да. О перспективах этого уникального для пост-
советского пространства образования нам рас-
сказал начальник отдела координации деятель-
ности по формированию Таможенного союза Уп-
равления таможенного сотрудничества ФТС
России Игорь КОЛОКШАНСКИЙ.

– Игорь Юрьевич, как возникла необходимость созда-
ния такого союза? 

– Этот тройственный союз начал формироваться в
рамках Евразийского экономического сообщества.
Исходя из истории развития этой организации видно,
что как раз отношения между тремя нашими странами
создавали костяк ЕврАзЭС. Например, был общий та-
моженный тариф ЕврАзЭС, который формировался
из унифицированных ставок пошлин российских, ка-
захстанских и белорусских тарифов, которые были
связаны на определенное время. И вообще основные
документы, которые разрабатывались и подписыва-
лись в ЕврАзЭС, в основном инициировались как раз
тремя странами. Что касается других участников сооб-
щества, то, к примеру, экономика Таджикистана пока
не позволяет следовать с одинаковой скоростью за
развитием интеграционных связей трех наших госу-
дарств. А в Кыргызстане ситуация несколько сложнее
– республика имеет определенные обязательства пе-
ред ВТО. 

– В чем на нынешнем этапе главная задача ФТС Рос-
сии? 

– Для нас, таможенников, основная задача – орга-
низовать надежный транзитный коридор, чтобы това-
ры перемещались беспрепятственно. Экономики трех
наших стран в настоящее время являются импортоза-
висимыми. Поэтому таможенные службы должны
обеспечить свободное перемещение импортных това-
ров различных категорий, чтобы продолжалось нор-
мальное экономическое развитие. 

Мы должны создать эффективное единое таможен-
ное пространство. Весь товар, произведенный на тер-
ритории стран – участниц союза, должен оформлять-
ся по единым унифицированным ставкам, по единым
мерам тарифного регулирования, по согласованным
принципам валютного контроля, налогообложения и,
естественно, по унифицированной технологии тамо-
женного оформления. Это непосредственно то, над
чем работает ФТС. А когда люди слышат термин «Та-
моженный союз», то они прежде всего думают, что все
это относится только к таможне. ФТС же, как орган

исполнительной власти, просто выполняет то, что ей
предписано правительством РФ. Основные ведомства,
которые должны отвечать за эффективность будущего
союза, – это Минэкономразвития и Минфин. 

– Может ли создание Таможенного союза стать пре-
пятствием для вступления России в ВТО? 

– Что для России приоритет: вступление в ВТО или
формирование Таможенного союза? Когда этот воп-
рос обсуждался в рамках ЕврАзЭС, учитывалось, что
государства между собой будут согласовывать те пози-
ции, с которыми они собираются вступать в ВТО. В
рамках ЕврАзЭС для этого создавались специальные
комиссии. 

Я думаю, все-таки не стоит смешивать эти вещи, по-
тому что, по большому счету, одно другому может не
мешать. Если процесс вступления в ВТО для России
задержится по каким-то причинам и формирование
Таможенного союза произойдет быстрее, то, согласно
положениям уругвайских соглашений ВТО, Россия
может вступить в организацию уже в качестве участ-
ника Таможенного союза. То есть в ВТО может всту-
пить определенное интеграционное объединение. Бе-
лоруссия, Казахстан и Россия могут войти в эту орга-
низацию вместе.

Один из первичных документов, ведущих нас к Та-
моженному союзу, – это соглашение с Белоруссией от
6 января 1995 года. Потом было практически анало-
гичное соглашение с Казахстаном в том же 1995 году, в
котором как раз были определены два этапа формиро-
вания Таможенного союза. Вопрос этот, как видите,
далеко не новый, просто он реализовывался на разных
скоростях. Сейчас возникла политическая и экономи-
ческая необходимость ускорения этого процесса, поэ-
тому наши президенты на межгосударственном совете
10 октября этого года в Бишкеке приняли решение об
ускорении формирования Таможенного союза. 

– Как на Западе отзываются о будущем союзе? 
– А почему есть необходимость оглядываться на За-

пад в данном вопросе? Это вопрос трехсторонних от-
ношений. Объективно России нужно укреплять инте-
грационно-экономические связи. Это все обусловлено
геополитически. Чем определяются, к примеру, наши
связи с Белоруссией? Она находится на пути мощного
товаропотока из Европы и обратно. 70% российского
импорта из Евросоюза идет в Россию по территории
братской республики. 

– При создании Таможенного союза появятся внешние
рубежи, которые будут контролировать уже таможенные
службы наших соседей. Справятся ли они с задачей так,
как это нужно России? Например, говорят, что есть ряд
проблем на участке казахстанско-китайской границы.  
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– Я бы не стал торопиться с негативной оценкой эф-
фективности таможенного контроля казахстанской
таможенной службы – она достаточно развита. По не-
которым вопросам нам даже есть чему у нее поучить-
ся. К тому же надо помнить, что в процессе формиро-
вания союза будет рассматриваться вопрос укрепле-
ния границ. Будут вырабатываться единые требования
к оснащению пунктов пропуска на внешних границах
Таможенного союза, единые технологии работы на
этих пунктах. 

На границе будет больше технических новинок. На-
пример, аппаратов, которые способны просветить за
несколько минут фуру с грузом, что исключит надоб-
ность ее разгрузки для досмотра. Для этого применя-
ются как мобильные инспекционно-досмотровые
комплексы (ИДК), так и стационарные. Например,
при использовании ИДК только в этом году – как ка-
захстанскими таможенными службами, так и россий-
скими – были обнаружены крупные партии наркоти-
ков в полых местах грузовых автомобилей. 

Конечно, хотелось бы, чтобы такие технологии бы-
ли больше распространены, но на это нужны значи-
тельные средства. К 2011 году будет гораздо больше
внедрено подобных новшеств. Будет разрабатываться
программа охраны внешних границ, инициатором ко-
торой является пограничная служба. И в рамках этой
программы мы как раз и прорабатываем вопросы ос-
нащения таможенных постов государств – участников
ЕврАзЭС инспекционно-досмотровыми комплекса-
ми. Над этим нам предстоит беспрестанно работать в
ближайшие годы. Сейчас изучаются возможные фор-
мы совместного контроля российских и казахстанских
таможенников, и одна из этих форм – возможность
использования результатов досмотра ИДК сопредель-
ной стороной. 

– Но ведь таможенные службы должны при этом безо-
говорочно доверять друг другу и признавать результаты
проверки коллег? 

– Конечно, должны доверять. Что такое Таможен-
ный союз? Это перенос таможенного контроля с внут-
ренних границ на внешние пределы. Все должно быть
четко оговорено. 6 ноября проходил интеграционный
комитет ЕврАзЭС с участием именно трех стран, где
рассматривался вопрос будущего союза. И первый ви-
це-премьер правительства РФ Игорь Шувалов дал по-
ручение таможенным службам, чтобы они подготови-
ли совместный доклад о роли и месте таможенных ор-
ганов в процессе формирования Таможенного союза.
Предварительно все эти позиции должны быть согла-
сованы с белорусскими и казахстанскими коллегами.   
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Премьер-министр РФ Владимир Путин, 
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев

и президент Белоруссии Александр Лукашенко



– Какие группы товаров могут подешеветь благодаря
Таможенному союзу? 

– Это прежде всего вопрос рынка, рыночного ре-
гулирования цен, которое никто не отменял. Товары
будут перемещаться в режиме взаимной торговли.
Например, в России уже не проводится таможенное
оформление товаров, привозимых из Белоруссии.
Продукция перемещается не по таможенным доку-
ментам, а по товаросопроводительным, и для под-
тверждения статуса товара необходимо просто пре-
доставить сертификат происхождения. Эти товары
освобождены от таможенного оформления – там нет
ни сборов, ни пошлин. А это в итоге положительно
сказывается на цене продукта для конечного потре-
бителя. Например, в Казахстане произведут расти-
тельное масло. И когда заработает Таможенный со-
юз, то вполне вероятно, что в магазине в России вы
найдете это масло по сниженной цене. Потом налог
будут снимать по итогам того, где был продан этот
товар. Главную скрипку будут играть уже налогови-
ки, а таможенники просто будут контролировать
ввоз товаров из третьих стран. Все это облегчит
жизнь производителям трех наших государств.

– Таможенный союз должен заработать всего через па-
ру лет. Хватит ли этого времени для унификации тамо-
женных документов стран-участниц? 

– Для этого срок достаточный. Сложнее унифици-
ровать чисто техническую сторону дела – на это мо-
жет потребоваться много времени. Нужно организо-
вать информационное обеспечение, создать систему,

которая будет работать в режиме реального времени.
После развала СССР осталась огромная граница РФ
с другими странами, которую нам надо было обу-
строить как новую государственную границу. Теперь
финальная задача в том, чтобы наладить связь рос-
сийских таможенных постов с белорусскими и казах-
станскими таможенными органами. Объем работы
просто огромный. 

– Подразумевает ли Таможенный союз упрощение пе-
ремещения граждан между Россией и Казахстаном?  

– В некоторой степени свободное перемещение гра-
ждан существует уже сейчас. На нашей совместной
границе с Казахстаном есть более ста пунктов пересе-
чения границы для жителей приграничных областей,
которые в упрощенном порядке могут перемещаться
туда и обратно. И в этих пунктах пересечения совсем
отсутствуют таможенные органы, они контролируют-
ся только пограничниками.

Предполагается, что будет разработан договор об
отмене границы и упрощении таможенного оформ-
ления. Как у нас сейчас это работает с Белоруссией?
Товары из третьих стран, например из ЕС, пересека-
ют границу Республики Беларусь, и белорусские та-
моженные органы открывают процедуру доставки. В
обычном порядке, когда у нас товар следует транзи-
том, один пограничный пункт открывает доставку до
другого пограничного пункта. А в данном случае бе-
лорусы открывают доставку от белорусского пункта
до российского, и на российско-белорусской грани-
це отсутствуют белорусские таможенные органы. Но
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существует российский пункт принятия уведомле-
ний, который смотрит, чтобы не проскочил наруши-
тель. 

– Есть ли какие-либо проблемы с этой «прозрачно-
стью» российско-белорусской границы?

– Сейчас у нас ведутся споры с Белоруссией по
поводу автомашин. В Республике Беларусь нет сво-
его производства легковых автомобилей, и там став-
ки пошлин на импортные авто значительно ниже,
чем в России. По некоторым позициям разница бо-
лее чем в 20 раз. Если машина иностранного проис-
хождения была оформлена в Белоруссии по снижен-
ным ставкам, то она подлежит таможенному оформ-
лению в России. Предположим, машину везут в Мо-
скву. В Смоленске на границе оформляют внутрен-
ний таможенный транзит до столицы, с тем чтобы
проследить, что машина будет доставлена до Моск-

вы и что там будет произведено
растаможивание. Возможно,
что такой же порядок будет и
на границе с Казахстаном, так
как там пошлины на ввоз ма-
шин тоже отличаются от рос-
сийских. 

У нас на границе с Белорус-
сией для автомобилей оформ-
ляется удостоверение времен-
ного ввоза. С белорусскими
коллегами давно ведется спор
по этому поводу. Они требуют,
чтобы эту норму отменили в от-
ношении белорусских граждан.
Но у нас есть опасения. Бело-
русы сами отменили регистра-
цию временного ввоза ино-
странных транспортных
средств на свою территорию
плюс ставки пошлин у них го-
раздо ниже.

– Как вам, как ответственному
секретарю коллегии Таможенного
комитета Союзного государства
Беларуси и России, работается с
белорусским Государственным та-
моженным комитетом?

– У нас достаточно хорошие и
тесные связи. С белорусами мы
сейчас выполняем совместную
программу «Реализация инфор-
мационных технологий общих
таможенных процессов на тер-
риториях государств – участни-
ков Союзного государства на
2008–2010 годы». Целью про-
граммы является достижение ка-
чественно нового уровня орга-
низации таможенного админи-
стрирования за счет внедрения
новейших технологий.

За годы сотрудничества про-
гресс в отношении с белорусски-

ми коллегами очень весомый. Например, еще не-
сколько лет назад белорусской стороной конфисковы-
валось ежегодно несколько тысяч партий наших това-
ров. Сейчас ситуация выровнялась.

Тут все, как в большой семье. Вроде бы все комфорт-
но, все друг друга знают, но в каждой семье, как из-
вестно, не обходится без споров и разногласий. Но в
конечном итоге по-семейному, по-братски договари-
ваемся, и неразрешимых вопросов у нас с белорусами
нет. Вскоре к нашему братству присоединятся и казах-
станцы. Будем дискутировать, решать возникающие
проблемы, чтобы Таможенный союз был выгоден для
всех, и прежде всего для простых граждан наших
стран.

Беседовал Николай АЛЕКСЕЕВ
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На российскую банковскую систему осень опус-
тилась внезапно. Признаками непогоды стали
многочисленные слияния и поглощения, что, по
сути, обозначается санацией, то есть оздоров-
лением. Применительно к банковской сфере
это меры по предотвращению банкротства и
улучшению финансового состояния. 

Ц
ентробанк предоставил в помощь банкам 700
млрд. рублей по минимальной ставке 8,5%. Из
1126 российских кредитных учреждений гос-

поддержкой смогут воспользоваться те 122, что отве-
чают требованиям надежности. Это понятие включает
в себя общий показатель ликвидности, кредито- и
платежеспособность. Определять соответствующий
рейтинг выпало специализированным агентствам, са-
мыми авторитетными из которых являются зарубеж-
ные S&P, Moody's, Fitch и отечественные «Эксперт
РА», АКМ, «Интерфакс».

Из-за того что правительство может поддержать
лишь самые надежные банки, далеко не всем кредит-
ным учреждениям удастся пережить кризис. За послед-
ние несколько недель четыре крупные кредитные орга-
низации сменили хозяев. Официальных данных по по-
воду разорившихся банков нет, но негласный список
все же существует. По данным Российского налогового
портала, в него входят такие банки: «ВЕФК», «Глоб-
экс», «Евразия центр», «Зенит-банк», «Кедр», «Лефко»,
«МДМ», «Московский капитал», «НОМОС», «Ор-
грес», «Охотный ряд», «Промразвития», Просвязьбанк,
«Ренессанс Кредит», Росевробанк, «Российский капи-
тал», «Русский банкирский дом», Связьбанк, «Связь-
инвест», Союз-банк, ТрастБанк и другие. 

Член комитета Госдумы по финансовым рынкам Па-
вел Медведев утверждает, что подобные списки – это
провокация, с которой надо бороться, убеждая граждан
не читать и не распространять непроверенные сведения.
Поэтому воспользуемся официальными сообщениями о
мерах предотвращения кризиса отдельными банками.

МЕРЫ ПРЕДОТВРАЩЕНИЯ 
И ПРИВЛЕЧЕНИЯ 

Так, отток вкладов в Альфа-банке в октябре соста-
вил 9,5 млрд. руб., приток в ноябре – 1,6 млрд. руб.
Об этом сообщил руководитель блока «Розничный
бизнес» Альфа-банка Алексей Марей. В целом для
октября характерно было увеличение спроса населе-
ния на доллары, а также на использование ячеек.
Рост примерно составил 20–25%, а объемы конвер-
тации в октябре превышали в 2 раза объемы, зафик-
сированные летом текущего года.

Тем не менее в ноябре и декабре в Альфа-банке ожи-
дают приток депозитов. В частности, с начала ноября
по вкладам до востребования приток в Альфа-банке со-
ставил 1 млрд. руб., а по срочным депозитам – 600 млн.
руб. При этом вклады приносят люди на суммы, иногда
превышающие 700 тыс. руб. В банке отметили, что
спрос на депозиты в валюте сейчас вырос на 30–40%.

Чтобы привлечь клиентов, Альфа-банк с 11 ноября
2008 года повысил ставки по срочным депозитам для
физических лиц на 0,3–2,75% в зависимости от сум-
мы, срока и валюты вклада. 

Ставки по срочным вкладам физических лиц по-
высил и Русский банк развития (РБР). Всем клиен-
там, имеющим в РБР срочный вклад в рублях, долла-
рах или евро, при условии, что в период с 28 октября
2008 года по 31 декабря 2008 года клиент не будет
осуществлять частичное изъятие денежных средств
со вклада и осуществлять досрочное расторжение до-
говора, 31 декабря 2008 года будет начислено допол-
нительно 1,5% годовых к действующей по данному
договору процентной ставке. Дополнительный про-
цент будет начислен из расчета нахождения денеж-
ных средств на депозите с 28 октября 2008 года по 31
декабря 2008 года.

Национальный банк «Траст» ввел новый срочный
вклад «Траст-лояльный», доходность по которому
достигает 15% годовых в рублях, 11,5% в долларах и
11% в евро. Ранее максимальная ставка по вкладам
«Траста» равнялась 14,5%.

Открыть вклад могут те клиенты, у которых на дату
открытия нового вклада закончился срок действия ра-
нее открытого. При этом открытый ранее вклад дол-
жен быть еще не востребован вкладчиком, то есть в со-
ответствии с условиями договора вклада либо был ав-
томатически пролонгирован на новый срок, либо про-
длен на условиях вклада «до востребования».

Судя по этой хронике, банки используют все доступ-
ные средства для привлечения клиентов. Но как быть
тем, кто оказался вкладчиком банка, не вошедшего в
систему страхования и лишившегося лицензии? 

КАК ПОЛУЧИТЬ СВОИ ДЕНЬГИ? 
По информации Банка России (БР), в этом случае

можно рассчитывать на выплаты БР. Право на их по-
лучение имеют вкладчики обанкротившихся банков,
лицензия на осуществление банковских операций у
которых отозвана после 26 декабря 2003 года.

Информацию об отзыве у банка лицензии, о при-
знании банка несостоятельным вкладчик может полу-
чить на сайте Центрального банка в разделе «Ликвида-
ция кредитных организаций», в «Вестнике Банка Рос-
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сии» – официальном издании ЦБР, «Российской газе-
те», а также в периодическом печатном издании по ме-
сту нахождения кредитной организации.

Право на получение выплаты Банка России имеют
граждане, заключившие с банком-банкротом догово-
ры банковского счета, или договоры банковского
вклада, или чьи требования к банку-банкроту по дан-
ным договорам установлены в соответствии с законо-
дательством о банкротстве.

Величина выплаты Банка России определяется в со-
ответствии с Законом «О выплатах Банка России по
вкладам физических лиц в признанных банкротами
банках, не участвующих в системе обязательного стра-
хования вкладов физических лиц в банках Российской
Федерации». Для вкладчиков банков-банкротов, у ко-
торых лицензия отозвана до 9 августа 2006 года, вели-
чина выплаты Банка России определяется исходя из
100% от суммы установленных требований вкладчика
по договорам банковского вклада или договорам бан-
ковского счета, но не более 100 000 руб. одному физи-
ческому лицу за вычетом: суммы встречных требова-
ний банка-банкрота к вкладчику; суммы произведен-
ных конкурсным управляющим выплат по договорам
банковского вклада или договорам банковского счета.

Для вкладчиков банков-банкротов, у которых лицен-
зия отозвана после 9 августа 2006 года (дата вступления
в силу изменений к закону о выплатах, которые увели-
чили сумму выплаты Банка России до 190 тыс. руб.), ве-
личина выплаты Банка России определяется в размере
100% суммы установленных требований по вкладам, не
превышающей 100 тыс. руб., плюс 90% суммы установ-
ленных требований, превышающей 100 000 руб., но в

совокупности не более 190 тыс. руб. за минусом суммы
предварительных выплат и суммы встречных требова-
ний данного банка к вкладчику, если такие имеются.

С 26 марта 2007 года вступили в силу изменения к за-
кону о выплатах, которые увеличили сумму выплаты
Банка России до 400 тыс. руб. Однако эти изменения
касаются вкладчиков тех банков-банкротов, лицензия
у которых отозвана после вступления их в силу, то есть
после 26 марта 2007 года.

Выплаты Банка России осуществляются через бан-
ки-агенты в сроки, установленные решением совета
директоров Банка России и в валюте Российской Фе-
дерации. Ее размер определяется БР в реестре выплат,
а способы – наличными или безналичными денежны-
ми средствами комиссионных – по выбору вкладчика.

В случае принятия решения об отказе в осуществлении
выплаты Банка России вкладчику будет направлено мо-
тивированное уведомление с указанием причин отказа.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Оценивая экономическую ситуацию в стране и пер-

спективы банковского сектора, доктор экономических
наук, член-корреспондент РАЕН Артем ГЕНКИН в ин-
тервью banki.ru сказал: 

– Прежде всего кризис качественно оздоровит и
очистит банковскую систему. Банки, которые выжи-
вали за счет рискованной кредитной политики, уже
отправляются в книгу памяти. Но масштабы выми-
рания банков сейчас совершенно не те, что в 1998 го-
ду. Тогда многие банки просили помощи у государст-
ва, намекая на свою системообразующую функцию,
но правительство в их спасении не участвовало. Сей-
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час же оно четко дало понять, что сохранит кредит-
ные организации системного характера. С подачи
властей появились «белые рыцари» – банки, кото-
рые приняли под крыло своих нерадивых, проштра-
фившихся собратьев. 

Кроме того, уникальность сегодняшней ситуации еще
и в том, что скоро в России сформируется новый огром-
ный рынок выморочного, заложенного, ипотечного иму-
щества должников, своеобразный «конфискат», который
будет дешевле того, что продают застройщики и девело-
перы. Рынок недвижимости просядет. А банки, занима-
ясь реализацией залогового «конфиската», освоят новую
сферу, превратившись еще и в «торговые дома». 

– Останется ли доллар мировой резервной валютой?
– Я считаю, что доллар утратил свои позиции, а до-

стойного «преемника» ему, увы, пока нет. Караул сдан,
но не принят. Нельзя исключать очередное чудесное
спасение доллара, но реален и другой сценарий – без
него (и, кстати, без евро тоже). Пять лет назад в своей
книге я процитировал революционный прогноз, пред-
сказывавший, что конгломерат всем известных элек-
тронных денег может занять место резервной валюты.
Хотя в настоящее время теория эта и не подтверди-
лась, уверен, все еще впереди. 

Оцените: у электронной платежной системы PayPal,
по ее собственной статистике, 160 миллионов счетов –
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это больше, чем все население России вместе с мла-
денцами и стариками. Случись кризис лет на 5 позже,
ситуацию могли бы спасти веб-деньги. У них есть на
это все шансы. Электронная валюта нейтральна, лик-
видна, и на ней не висит огромный госдолг. Мировой
опыт свидетельствует, что симпатия к «независимым»
деньгам и спрос на них усиливаются именно в момен-
ты кризисов традиционных платежных систем.

– Что же будет сейчас, пока электронные деньги не за-
владели миром?

– Пока мы выйдем из кризиса со следующим пере-
распределением основных сфер влияния между валю-
тами: зона арабских стран с их нефтяными деньгами,
межгосударственные расчеты России, Китая и Индии
в чем-нибудь отличном от доллара и сформировавши-
еся зона юаней и зона иены. 

Что же касается России, то я убежден, что она
больше никогда не попадет в зависимость от ино-
странного платежного средства. Напротив, из кризи-
са мы выйдем со значительными приобретениями,
распространив влияние рубля на зону всего бывшего
СССР. Доллар же останется «лоскутной» валютой
для стран-сателлитов и для своих торговых партне-
ров типа Вьетнама и каких-нибудь африканских го-
сударств, имеющих с США значительную долю това-
рооборота, экспортирующих туда продукцию. Эра
доллара закончилась. 

– Какие новые направления деятельности появятся у
банков помимо функций «торговых домов»?

– Традиционная банковская деятельность – креди-
ты и вклады – показала свою рискованность. Вложе-

ния банков в перегретый отечественный сектор недви-
жимости и в фондовый рынок тоже проявили свою не-
состоятельность. Выходит, что из знакомых банкам
областей остается только расчетно-кассовое обслужи-
вание (РКО) и дистанционный банкинг – интернет-
услуги и мобильные приложения. Развивая РКО, мно-
гие банки сейчас постараются сделать акцент на свои
процессинговые центры, стремясь продать на сторону
как можно больше их услуг своим коллегам по рынку
и создать вокруг себя «пул собственного процессинга». 

О таких намерениях банков мне доподлинно известно
– заказов на всестороннюю организационно-правовую
проработку подобных проектов у моей консалтинговой
компании все больше. В результате банки-«процессо-
ры» имеют все шансы объединиться в новую платежную
систему. Сложно сказать, составит ли она конкуренцию
гигантам типа Visa или MasterCard, но что-то подобное
вполне может появиться. Ведь многие популярные пла-
тежные системы – CyberPlat, Аssist и тому подобное –
изначально появились на базе процессингов банков. 

– Будет ли развиваться дистанционное обслуживание?
– Дистанционное обслуживание всегда было выгод-

но банкам, а сейчас особенно. Ведь, как я уже отметил,
кроме наращивания различных сервисов расчетно-кас-
сового обслуживания, банкам заниматься будет боль-
ше, по сути, нечем. Борьба за клиента на рынке ужесто-
чится, и дистанционное обслуживание в ней будет од-
ним из основных конкурентных преимуществ.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
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Введение льготы по налогу на имущество аэро-
дромов не только обеспечит бюджетную основу
для вложений в развитие транспортной инфра-
структуры, но и создаст необходимое условие
для обеспечения безопасности полетов при су-
щественном увеличении объемов авиаперево-
зок. Кроме того, такие налоговые льготы позво-
лят сдвинуть реализацию проектов по государ-
ственно-частному партнерству (ГЧП). Необходи-
мость в ослаблении налогового бремени назре-
ла уже давно. 

К
оличество действующих аэродромов на терри-
тории России с 1992 года по настоящее время
сократилось с 1302 до 351. Около 70% взлет-

но-посадочных полос с искусственными покрытия-
ми было построено более 20 лет назад, и они имеют
высокий уровень физического и морального износа
(для основных фондов аэродромной сети страны он
приблизился к 80%). А с появлением на авиалиниях
нового отечественного регионального авиалайнера
SSJ-100 с низко расположенными двигателями каче-
ство взлетно-посадочных полос становится критиче-
ским.

Износ фондов происходит на фоне постоянно уве-
личивающегося потока авиапассажиров. Что касает-
ся Дальнего Востока, то поставлена задача – сделать
авиаперевозки из этого региона доступными для
большей части населения. Это – кроме оплаты за
счет госбюджета части цены авиабилетов – также
возрождение многих заброшенных небольших аэро-
портов. Надо возрождать местные аэропорты и в Си-
бири. Для приведения инфраструктуры гражданской
авиации в соответствие с указанными тенденциями в
первую очередь необходимо решить вопросы нало-
гообложения аэропортового хозяйства. 

ПРИНЦИПЫ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ 
Дело в том, что до 2005 года в российском налоговом

законодательстве применялись единые законодатель-
ные подходы к налогообложению имущества всего фе-
дерального транспорта. В настоящее время льготы по
налогу на имущество организаций касаются только
железнодорожных путей и федеральных автомобиль-
ных дорог общего пользования, магистральных трубо-
проводов и линий электропередачи. Существующее
налоговое бремя на имущество аэродромных компле-
ксов аэропортов становится дестабилизирующим фак-
тором в развитии их инфраструктуры и экономически
не может обеспечиваться доходами от аэропортовой
деятельности.

Так, если в 2007 году балансодержатель федераль-
ного имущества аэродромных комплексов аэропор-
тов Шереметьево и Внуково – федеральное государ-
ственное унитарное предприятие «Администрация
гражданских аэропортов (аэродромов)» – оплатило
налог в размере 8 млн. руб., то налоговое обязатель-
ство предприятия по этому налогу в 2008 году соста-
вляет 62 млн. руб. А в 2011 году в отношении всего
федерального имущества аэродромов, находящего
на балансе этого предприятия, предстоит оплатить
налог в размере свыше 1 млрд. руб., что превысит
расчетную возможность аэропортовых операторов –
пользователей федерального имущества по арендной
плате за это имущество. Схожая дестабилизирующая
ситуация для экономики и развития аэропортов
складывается при установлении ставки земельного
налога и платы за земли организациями гражданской
авиации. 

Исходя из земельного законодательства для земель
транспорта, с 1 января 2008 года введена ставка аренд-
ной платы за земельные участки, находящиеся в госу-
дарственной собственности, в размере 1,5% от их ка-
дастровой стоимости. Расчеты показывают, что такая
ставка платы за землю для операторов аэропортов
полностью лишает экономический смысл аэропорто-
вой деятельности. Она многократно превышает их чи-
стую прибыль и не сопоставима с их доходами, не го-
воря об объективно убыточных аэропортах, составля-
ющих свыше 90% всех аэропортов страны.

При существующем налоге на землю прогнозная ве-
личина ставки арендной платы за пользование земель-
ным участком составит для аэропорта Ростова-на-До-
ну более 60%, а для аэропорта Омска – более 400% их
чистой прибыли.

ВРЕМЯ ДЛЯ ЕДИНОГО 
БАЛАНСОДЕРЖАТЕЛЯ

Можно твердо заявить, что пренебрежение интере-
сами государства в ускоренном развитии такого со-
циально значимого вида транспорта, как воздуш-
ный, постановка его в неконкурентные условия с
другими видами федерального транспорта общего
пользования не может характеризовать систему на-
логообложения как разумную. Более того, она созда-
ет препятствия для проектов, которые реализуются в
формате ГЧП.

Такое партнерство рассматривается как приоритет-
ное в подпрограмме «Гражданская авиация» Феде-
ральной целевой программы «Модернизация транс-
портной системы России (2002–2010 годы)». А вот
единого механизма разработки и тиражирования запу-
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ска проектов ГЧП в аэропортовой деятельности нет.
Чтобы не быть голословными, отметим, что в Экс-
пертный совет по государственно-частному партнер-
ству Министерства транспорта Российской Федера-
ции ни одной проектной заявки в сфере воздушного
транспорта не поступило. Причины отсутствия заявок
во многом носят объективный характер. Функции и
полномочия в сфере государственного управления фе-
деральными аэродромными имущественными комп-
лексами размыты среди множественности федераль-
ных органов исполнительной власти. 

К примеру. Росавиация не вправе осуществлять пол-
номочия отраслевого управления имуществом. Вовле-
чением его в коммерческий оборот занимается Роси-
мущество. Поэтому в последние годы сложилась пара-
доксальная ситуация: Росавиация обеспечивает разви-
тие и безопасную эксплуатацию аэродромных компле-
ксов, а фактически управляет этим имуществом другое
ведомство, не имеющее никакой профессиональной и
кадровой направленности к такому управлению.

Аэропортовая и аэродромная деятельность в Рос-
сийской Федерации имеет один очень существенный
нюанс. Согласно законодательству, имущество аэро-
дромов страны, включая взлетно-посадочные полосы,
не подлежит приватизации и является федеральной
собственностью. А вот аэропорты, то есть комплексы
по обслуживанию пассажиров, заправке и ремонту
воздушных судов и прочая инфраструктура, могут
быть приватизированы. К настоящему времени боль-
шая часть аэропортов прошла процедуру приватиза-
ции, а федеральное имущество аэродромных комплек-
сов переведено в режим государственной казны РФ.
Таким образом, назрело время создания единого ба-
лансодержателя на базе одного из федеральных госу-
дарственных унитарных предприятий, подведомст-
венных Росавиации. 

ПРОГРАММА ДЕЙСТВИЙ 
Такая необходимость обусловлена еще и тем, что в

ближайшее время предстоит передача части аэропор-
тов и аэродромов с федерального на иной уровень соб-
ственности, в том числе на муниципальный. Для этого
необходимо выполнить ряд административно-хозяй-
ственных функций во взаимодействии с полномочны-
ми федеральными органами власти. Представляется,
что наиболее эффективно эти функции могут быть вы-
полнены отраслевым интегратором при возложении
на него таких полномочий. 

Экономический кризис внес существенные коррек-
тивы в реконструкцию 16 аэропортов центральных
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НА ИМУЩЕСТВО АЭРОДРОМНЫХ
КОМПЛЕКСОВ АЭРОПОРТОВ
СТАНОВИТСЯ ДЕСТАБИЛИЗИРУЮЩИМ
ФАКТОРОМ В РАЗВИТИИ
ИХ ИНФРАСТРУКТУРЫ



районов России, в которые собиралось вложить свои
средства московское правительство. Замораживание
проектов связано с тем, что город решил сосредото-
читься на создании нового национального авиапере-
возчика вместе с «Ростехнологиями». 

Речь идет о суммарных инвестициях 55 млрд. руб. в
развитие региональных аэропортов Иванова, Нижне-
го Новгорода, Липецка, Калуги, Воронежа, Волго-
града, Петрозаводска, Брянска, Тамбова, Орла,
Оренбурга, Курска, Белгорода, Ульяновска, Кургана
и Костромы. В реконструкцию каждого из аэропор-
тов планировалось вложить до 3 млрд. руб., получив
контрольные пакеты в их управляющих компаниях.
Но работы будут продолжены только в Иванове, где
первая очередь реконструированного аэропорта уже
действует.

Вот мнение по этому вопросу директора липецкого
аэропорта Владимира Малахова, высказанное в ин-
тервью с корреспондентом ИА REGNUM: «Отказ от
проекта на нас не влияет. В 2007 году, когда Юрий
Лужков прилетал в Липецк, между ним и губернато-
ром Олегом Королевым было достигнуто предвари-
тельное соглашение по реконструкции аэропорта. Но
если честно, мы бы сами не очень хотели такого раз-
вития ситуации. Москвичи поставили бы нас в очень
жесткие условия: мы должны были бы приватизиро-
вать аэропорт и передать 90% акций правительству
Москвы. Нечто подобное мы уже переживали два
раза и все это время не летали. К счастью, сейчас ре-

конструкция липецкого аэропорта уже идет по целе-
вой федеральной программе Министерства транс-
порта. Так что, несмотря на решение правительства
Москвы, у нас есть источники финансирования.
665,5 миллиона рублей будут направлены на реконст-
рукцию взлетно-посадочной полосы и расширение
перрона. Уже в 2009 году поступят 180 миллионов
рублей на реконструкцию аэровокзального комплек-
са. 52 миллиона в 2008 году пошли на проектные ра-
боты – в декабре проект Ленинградского аэропроект-
ного института уже будет готов».

О том, что дело «запахло керосином», поняли и в Го-
сударственной думе. Там поставлен вопрос о единых
законодательных подходах в части налоговой полити-
ки по налогу на имущество организаций и налогу на
землю в отношении недвижимого имущества объектов
инфраструктуры всех видов федерального транспорта
общего пользования, а не только автомобильного и
железнодорожного.

Если говорить о развитии России по инновационно-
му пути, то воздушный транспорт, включая аэропорто-
вые комплексы, является той одной из немногих сфер,
где разрыв технологического отставания от передовых
авиационных держав еще возможно приостановить и
обеспечить состояние развития. 

Андрей БАРАНОВСКИЙ, 
кандидат экономических наук
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Государственные обязательства
В 2009 году приоритетные национальные проекты
получат новый формат: они станут государственными
программами

Вместо поставок – переработка
Работы по насыщению продовольственного рынка –
непочатый край. Для того отечественная добывающая
промышленность развивает концепцию «догоняющего
развития»

Школа отвечает за развитие личности
Само понятие «образовательный стандарт»
в российской практике появилось впервые лишь
в 1992 году в Законе «Об образовании»

Счет на минуты скорой помощи
У ФАС уже готов пакет поправок к законодательству
по здравоохранению, а также к законам, касающимся
конкуренции на рынке. В ближайшее время
законопроекты будут переданы в Госдуму

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ



В 2009 году приоритетные национальные проек-
ты получат новый формат: они станут государст-
венными программами. Об этом на заседании
Президиума Совета при президенте России по ре-
ализации приоритетных национальных проектов
и демографической политике сообщил замести-
тель председателя правительства Российской
Федерации Александр Жуков. Он подчеркнул, что
необходимые на реализацию новых госпрограмм
средства уже заложены в бюджете. А пока в свя-
зи с актуальностью одного из нацпроектов – «До-
ступное и комфортное жилье» – Минэкономразви-
тия доработало концепцию долгосрочного соци-
ально-экономического развития РФ до 2020 года,
по которой будут созданы условия для роста объ-
емов жилищного строительства.

Н
е новость, что покупка квартиры в собствен-
ность доступна не многим, а если точнее, то
только семьям с высокими доходами. Однако,

несмотря на ограниченную платежеспособность насе-
ления в отношении недвижимости, спрос на жилье
продолжает превышать предложение. Это нелогичное
соотношение приводит к постоянному росту цен на
квартиры. Снизить их могло бы одно обстоятельство –
размах строительства. Но дефицит земельных участ-
ков и необходимой инженерной, транспортной и со-
циальной инфраструктуры чинит на этом пути замет-
ные препятствия. 

Чтобы обеспечить условия для роста объемов жилищ-
ного строительства, государство создало Федеральный
фонд содействия развитию жилищного строительства
(Фонд РЖС). Исходя из названия фонд предназначен
для поддержки массового строительства жилья для всех
категорий граждан. Эта поддержка может быть обеспе-
чена за счет переданных фонду земельных участков, на-
ходящихся в федеральной собственности.

Закон о Фонде РЖС уже принят и вступил в силу, в
сентябре правительство поручило Минрегиону РФ
осуществить в установленном порядке внесение 300
млн. руб. в качестве имущественного взноса РФ в ка-
питал фонда.

Осталось принять законодательство, предусматри-
вающее использование земельных участков, находя-
щихся в федеральной собственности, только в целях
реализации установленных федеральными законами
полномочий Российской Федерации, и до 1 января
2009 года принять технические регламенты, касающи-
еся безопасности зданий, строений, сооружений и
иных объектов. После чего новый институт должен за-
работать в полную силу.

Для обеспечения участков массового жилищного
строительства инженерной, коммуникационной и со-
циальной инфраструктурой и формирования эффек-
тивных рынков земельных участков будет использова-
на практика частно-государственного партнерства.
Эта форма взаимодействия обеспечит строительство и
реконструкцию инженерной и социальной инфра-
структур в соответствии с потребностями увеличения
объемов жилищного строительства, особенно при
комплексном освоении земельных участков. Об этом
говорится в доработанном проекте Концепции долго-
срочного социально-экономического развития Рос-
сийской Федерации до 2020 года. 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ЖИЛИЩНАЯ 
ПОЛИТИКА

Государственная жилищная политика на этот пери-
од, согласно концепции, состоит в следующем: завер-
шение к 2015 году выполнения обязательств по обес-
печению жильем (помещениями по договорам соци-
ального найма) лиц, принятых на учет до 1 марта 2005
года; сокращение к 2020 году срока обеспечения жиль-
ем социального использования малоимущих граждан,
признанных нуждающимися в улучшении жилищных
условий, до 3–5 лет после постановки на учет.

В 2015 году завершится выполнение обязательств по
предоставлению государственных жилищных серти-
фикатов военнослужащим, подлежащим увольнению
с военной службы, и гражданам, уволенным с военной
службы; обеспечение в 2010 году военнослужащих по-
стоянным жильем, служебным жильем – в 2012 году.

Для граждан с умеренными доходами (то есть дохо-
дами ниже средних, но не позволяющими гражданам
быть отнесенными к категории малоимущих) власти
хотят создать систему мер государственной поддерж-
ки (в том числе за счет средств Фонда жилищного
строительства) и развития кооперации, позволяющую
таким гражданам обеспечивать себя жильем в соот-
ветствии с социальными стандартами, в основном
рыночными методами.

Задача для граждан с доходами выше средних – под-
держка развития и стабильного функционирования
рынка жилья, позволяющего удовлетворять их плате-
жеспособный спрос на жилье.

Правительство рассчитывает организовать терри-
ториальное планирование для обеспечения комп-
лексной подготовки территорий под массовое жи-
лищное строительство; сформировать эффективные
рынки земельных участков, обеспеченных градо-
строительной документацией; стимулировать мало-
этажную застройку.
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Среди других задач по повышению доступности жи-
лья – разработка новых и совершенствование действу-
ющих институтов жилищного рынка, обеспечиваю-
щих повышение доступности жилищной ипотеки, зе-
мельной ипотеки, развитие рынка строительно-сбере-
гательных касс; создание жилищного фонда социаль-
ного использования, предоставляемого по договорам
социального найма; ликвидация в среднесрочной пер-
спективе аварийного и ветхого жилищного фонда;
формирование комфортной городской среды и среды
сельских поселений и другие.

В результате реализации новых направлений госу-
дарственной жилищной политики к 2020 году объем
жилищного строительства должен достичь 150–160
млн. кв. м в год. Доля граждан, имеющих возможность
с помощью собственных и заемных средств приобре-
сти или снять необходимое жилье на рынке, стать чле-
ном кооператива, построить индивидуальное жилье,
должна составить не менее 60%.

Еще одна цель – достижение средней обеспеченно-
сти жильем 25–27 кв. м общей площади на человека в
2015 году и 28–35 кв. м – к 2020 году.

40 ТЫСЯЧ ТИПОВЫХ КВАРТИР
Чтобы поддержать жилищное строительство, госу-

дарство намерено купить готовые квартиры для уво-
ленных и увольняемых военнослужащих, приобре-
сти жилье в строящихся домах высокой степени го-
товности для переселения граждан из аварийного
жилого фонда. Для оздоровления банковской систе-
мы России намечено выкупить у Агентства по ипо-
течному жилищному кредитованию (АИЖК) ипо-
течные закладные. Об этом РИА Новости рассказал
заместитель министра регионального развития РФ
Сергей Круглик. 

По его словам, всего в этом году на меры по стиму-
лированию строительства жилья в России может быть
направлено более 50 млрд. руб. Выступая на съезде
«Единой России», глава правительства подтвердил на-
мерение государства. По его словам, правительство
России намерено выкупить более 40 тыс. типовых
квартир, на эти цели будет выделено дополнительно
83 млрд. руб.

Сергей Круглик отметил, что такой подход государ-
ства вызван тем, что «в настоящее время в нашей стра-
не площадь недостроенного жилья составляет 80 мил-
лионов квадратных метров, причем 80% этого жилья
профинансировано за счет населения».
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«Если в кризисной ситуации не поддержать рынок,
то масштаб проблем, которые возникнут с обмануты-
ми соинвесторами, будет гораздо больше, чем не-
сколько лет назад. К тому же на работу строительной
отрасли завязано еще 28 отраслей», – объяснил Круг-
лик. Средства в рамках стимулирования строительства
жилья в стране «скорее всего, начнут поступать в реги-
оны в начале декабря, после того как будут внесены
все необходимые изменения в соответствующие нор-
мативные акты».

В ПОЛЬЗУ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ
До конца года на покупку готового жилья для уволен-

ных и увольняемых военнослужащих может быть напра-
влено 32,6 млрд. руб. «Из них 21 миллиард рублей будет

направлен по линии Миноборо-
ны, а 11,6 миллиарда рублей – по
линии Минрегиона», – пояснил
Круглик. 

Как подчеркнул замминист-
ра, квартиры, которые будут по-
купаться для военнослужащих,
должны соответствовать опре-
деленным требованиям по пло-
щади и отделке.

«Поскольку 32,6 миллиарда
рублей, которые должны будут
быть направлены на эти цели,
являются непереходящими на
следующий год, они должны
быть потрачены только в 2008
году. Поэтому мы планируем
внести изменения в 94-й феде-
ральный закон и приобретать
квартиры не на аукционах, а пу-
тем запроса котировок», – рас-
сказал он.

По словам Круглика, эта схе-
ма будет действовать следую-
щим образом: в каждом регионе
формируется реестр жилых по-
мещений, соответствующих
требованиям квартир для воен-
нослужащих, определяется ко-
личество военнослужащих, ко-
торые нуждаются в предостав-
лении жилья в конкретном ре-
гионе (должен быть набран пул
квартир не менее 10 штук), за-
тем объявляется о покупке жи-
лья путем запроса котировок.

Компании, которые желают продать квартиры под
жилье военнослужащим, подают заявки, вскрываю-
щиеся через пять дней, после чего котировочная ко-
миссия определяет победителя конкурса.

«Жилье в этом случае будет приобретаться по ценам
наилучшего предложения, но не выше цены, установ-
ленной приказом о средней рыночной стоимости
1 квадратного метра общей площади жилья по субъек-
там Российской Федерации на четвертый квартал 2008
года. Согласно этому документу, средняя стоимость
1 квадратного метра в России достигает 28,6 тысячи
рублей», – сообщил он.

ЖИЛЬЕ В НОВОСТРОЙКАХ
Круглик указал, что всего за счет средств Фонда со-

действия реформированию ЖКХ на приобретение
жилья в строящихся домах высокой степени готовно-
сти будет направлено 50 млрд. руб. Он уточнил, что,
как и в случае с военнослужащими, жилье будет при-
обретаться путем запроса котировок, но уже на регио-
нальном уровне.

«В соответствии с заявками регионов Фонд ЖКХ
определит состав и количество квартир в том или
ином субъекте Федерации для переселения из аварий-
ного фонда, рассмотрит заявки регионов на выделе-
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ние средств и перечислит им суммы заявки. Затем уже
регион должен будет под нашим присмотром провести
запрос котировок и заключить госконтракт», – пояс-
нил он.

До 30% средств Фонда ЖКХ, выделяемых на покуп-
ку жилья в рамках стимулирования жилстроительства,
то есть порядка 15 млрд. руб., может быть направлено
на покупку квартир авансом и, таким образом, по-
пасть к застройщикам уже в этом году.

«Однако приобретать квартиры мы будем только в
домах, которые возводятся в соответствии с 214-м фе-
деральным законом, чтобы поддержать тех, кто рабо-
тает по этому закону. Оплата фондом субъекту РФ не-
завершенных квартир будет осуществляться в течение
семи дней после завершения отбора застройщиков.
Субъект в течение трех дней, в свою очередь, должен
будет оплатить аванс застройщику», – подчеркнул
замминистра.

Кроме того, еще 20 млрд. свободных средств фонд
разместит на счетах кредитных организаций с услови-
ем кредитования строительства многоквартирных жи-
лых домов с целью их завершения. 

ПОМОЩЬ БАНКАМ ИЗ АИЖК
60 млрд. руб. АИЖК должно направить на рефинан-

сирование ипотечных кредитов банков путем выкупа
закладных.

«Однако, по нашим оценкам, в этом году банки смо-
гут получить не более 5–6 миллиардов рублей, по-
скольку специалисты АИЖК при обработке данных о
закладных, которые предложат кредитные организа-
ции для выкупа, смогут «пропустить» через себя только
ограниченный объем информации», – указал Круглик.

Он также пояснил, что если в этом году закладные
будут выкупаться с целью оздоровления банковской

системы, то есть без жестких условий, то уже в следу-
ющем году «планируется выкупать закладные только у
тех банков, которые будут направлять полученные от
АИЖК средства на дальнейшее развитие ипотеки».

В настоящее время основной задачей региональных
властей является «разобраться в том, что реально про-
исходит на рынке». «Я призываю руководство субъек-
тов Российской Федерации не гнаться за цифрами по
сдаче жилья, а реально выяснить, что в действительно-
сти в настоящее время происходит в строительной от-
расли у них в регионе. «Умные» регионы, которые за-
интересованы в том, чтобы получить и задействовать
средства, направляемые на поддержку жилстроитель-
ства, уже сейчас начали выяснять, сколько у них воен-
нослужащих, нуждающихся в предоставлении жилья,

сколько – готовых квартир, которые можно купить
для военнослужащих, а сколько – квартир в домах с
высокой степенью готовности, которые можно приоб-
рести для граждан, переселяемых из аварийного фон-
да», – резюмировал Круглик, призвав и региональные
власти, и строительные компании готовиться к приоб-
ретению жилья запросом котировок.

СРОЧНЫЕ МЕРЫ 
Еще одна мера в решение квартирного вопроса со

стороны правительства – распределение среди субъе-
ктов субсидий на 2,65 млрд. руб., что должны уйти на
уплату процентов по кредитам, взятым для обеспече-
ния строек коммунальной инфраструктурой. Наи-
больший объем средств получат Московская область,
республики Татарстан и Удмуртия. В их бюджеты на-
правят 615,9 млн. руб., 305,4 млн. руб. и 245,8 млн. руб.
соответственно. То есть государство намерено сущест-
венно увеличить расходы на покупку жилья в рамках
федеральных обязательств.

Существенная помощь для будущих новоселов – в
инициативе премьер-министра РФ Владимира Пу-
тина. Он предложил увеличить в два раза сумму, с ко-
торой граждане могут получать налоговый вычет за
жилье, до 2 млн. руб., причем за жилье, купленное с
начала 2008 года. 

«Предлагаю увеличить в два раза, до 2 миллионов
рублей, сумму, с которой исчисляется размер налого-
вого вычета для граждан, приобретающих или строя-
щих жилье», – сказал премьер. «Имея в виду важность
этой меры сегодня, считаю возможным придать этой
мере обратную силу, то есть начать ее действие с 1 ян-
варя 2008 года», – отметил Путин.

По словам премьера, это означает, что для тех, кто
купил или построил жилье после этой даты, подоход-
ный налог должен быть пересчитан, а уплаченные
деньги возвращены гражданам из бюджета. Он сооб-
щил, что с увеличением суммы, с которой возвращают-
ся налоги, до 2 млн. руб., семья может сэкономить на
налогах не 130 тыс. руб., как раньше, а до 260 тыс. руб. 

Кроме того, в ближайшие годы планируется значи-
тельно увеличить расходы на приобретение жилья для
обеспечения льготников. Об этом в ходе «правительст-
венного часа» в Совете Федерации заявил заместитель
председателя правительства – министр финансов Рос-
сии Алексей Кудрин.

По словам вице-премьера, в 2009 году на выполне-
ние государственных обязательств по обеспечению
жильем льготных категорий граждан запланировано
направить порядка 15 млрд. руб., а в рамках разрабаты-
ваемой сейчас новой федеральной целевой программы
расходы на эти цели возрастут до 50–100 млрд. руб.

Алексей Кудрин уточнил, что речь идет о покупке
жилья для предоставления инвалидам, уволенным в
запас военнослужащим и другим льготникам. «В бли-
жайшие три-четыре года правительство намерено вы-
полнить свои обязательства по поводу жилья», – ска-
зал заместитель главы правительства.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА

147

КВАРТИРЫ, КОТОРЫЕ 
БУДУТ ПОКУПАТЬСЯ ДЛЯ
ВОЕННОСЛУЖАЩИХ, ДОЛЖНЫ 
СООТВЕТСТВОВАТЬ ОПРЕДЕЛЕННЫМ
ТРЕБОВАНИЯМ ПО ПЛОЩАДИ
И ОТДЕЛКЕ



В уходящем году на Дальнем Востоке прошел
3-й Международный конгресс рыбаков. Влади-
восток посетили 350 специалистов из 15 зару-
бежных стран: США, Японии, Канады, Китая,
КНДР, Вьетнама, Таиланда, стран СНГ. Они обсу-
дили развитие международного сотрудничества
в сфере эффективного использования водных
биоресурсов. Тема выбрана не случайно. Ведь
руководство нашего государства ставит во гла-
ву угла отечественный промысловый рынок как
составную часть продовольственной безопас-
ности России. 

О
б этом неоднократно заявлял президент РФ
Дмитрий Медведев, подписавший в начале ны-
нешнего лета Указ «О федеральном агентстве»,

которое наделено широкими возможностями произ-
водственной деятельности, полномочиями по глубо-
кой переработке и сохранению биологического разно-
образия российских морей и пресноводных аквато-
рий. 

Неоднократно о проблемах отрасли говорил
Владимир Путин, подтверждая, что нам необходимо
окончательно отказаться от дешевой продажи сырья за
рубеж. Необходимо наладить выпуск собственной
продукции и большинство товара направлять на внут-
ренний рынок. Эта тема и стала основной на прошед-
шем форуме. 

Во всемирном масштабе появился новый термин –
«аргфляция», означающий нехватку продуктов пита-
ния. Поэтому работы по насыщению продовольствен-
ного рынка – непочатый край. Для того отечественная
добывающая промышленность развивает концепцию
«догоняющего развития». 

КРИЗИС ДАЕТ ШАНС
Такую парадоксальную мысль высказал в докладе

профессор ТИНРО-центра Борис Покровский. В ча-
стности, по инициативе ФАО (Продовольственная и
сельскохозяйственная организация ООН) был подпи-
сан Кодекс ответственного рыболовства и появился
еще один обнадеживающий термин – «недоиспользо-
ванные резервы океана». Об этом зарубежные партне-
ры на конгрессе напомнили всем, ведь статья 56 Кон-
венции ООН грозит серьезными карами за то, что жи-
вые биозапасы остаются, что называется, за бортом и
не используются на благо человечества. 

Шанс всем дает пресноводная аквакультура, кото-
рой следует заняться вплотную, отмечалось на фору-
ме. Изучением ее уже занимаются специализирован-
ные учебные заведения типа Дальрыбвтуза, где откры-

та специализация «Водные биоресурсы и аквакульту-
ра», Научно-экспериментальный центр на озере Хан-
ка, ряд исследовательских институтов России. В том
числе и на Дальнем Востоке, где самый большой в
стране промысловый район с выходом в Мировой оке-
ан и существует научное отделение РАН. 

В развитии рыбного хозяйства заинтересованы
представители и «нерыбных» регионов России. Об
этом говорили представители Вологодской, Рязан-
ской, Кемеровской областей. При должной коопера-
ции они сами могут развивать прудовое хозяйство. К
примеру, в Лучегорске на специальных водоемах При-
морской ГРЭС давно наладили выращивание делика-
тесной рыбы.

Нужно отметить, что все решения конгресса рыба-
ков во Владивостоке носят рекомендательный харак-
тер, но, как показывает практика, до 70% предложе-
ний, отраженных в итоговых резолюциях, непременно
претворяются в жизнь. И все больше совместных пла-
нов разрабатывают партнеры на основе высказанных
на форуме идей.

ВОРАМ – ПО ШАПКЕ
Не осталась в стороне и проблема браконьерства. О

ней говорил губернатор Приморского края Сергей
Дарькин. По его словам, Государственный совет по
рыболовству в последние годы сделал немало для того,
чтобы снизить вал незаконной добычи на морях. Ста-
ло значительно меньше заведенных уголовных дел по
браконьерству, конфискации уловов и снастей вместе
с добывающими судами, не стреляют больше россий-
ские пограничники по нарушителям морской границы
и особой экономической зоны РФ. 

В числе новых продуктивных инициатив, названных
главой региона, – это «запрет с российской стороны
промышленного лова камчатского краба в дальнево-
сточных водах исключительной экономической зоны,
сохранение исторического 10-летнего принципа рас-
пределения квот между рыбохозяйственными пред-
приятиями, а также установление таможенного декла-
рирования продукции, произведенной из водных био-
ресурсов России в наших морских портах». 

Также огромная работа проводится государством и
органами власти в области международного сотрудни-
чества по противодействию браконьерству и вывозу
биоресурсов из экономической зоны. Приняты зако-
ны, установившие норму по доставке на берег и тамо-
женному декларированию всей рыбной продукции,
поставляемой за рубеж. То есть теперь нельзя в море
передавать добычу с борта на борт иностранцам, как
было до сих пор, – это уже преступление.
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«Кроме того, – считает губернатор, – мы постарались
решить вопросы, поставленные на двух предыдущих
форумах, о сохранении и рациональном использовании
особо массового объекта промысла – минтая, потреб-
ность в котором в мире постоянно растет. Только в Рос-
сии потребление филе минтая и крабовых палочек (су-
рими) выросло в 10 раз. В 2008 году наша страна потре-
бит около 30 000 тонн филе минтая, но, напомним, это
почти 100% импорта низкого качества из Китая. 

Для исправления ситуации у нас создана и эффек-
тивно работает Ассоциация добытчиков минтая, нор-
мативно установлены максимально допустимый коэф-
фициент выхода икры минтая и сезоны его промысла
в Охотском море. Это в значительной степени решило
проблему сохранения, воспроизводства и развития
рынка этой важной для мирового сообщества рыбы».

ПЛАНЫ – РЕАЛЬНЫ
Кроме того, по словам Сергея Дарькина, восстано-

вить запасы многих ценных пород морских обитателей
теперь поможет и принятие правительством РФ Феде-
ральной целевой производственной и нормативно-
правовой программы «Повышение эффективности
использования и развития ресурсного потенциала ры-
бохозяйственного комплекса в 2009–2013 годах». В со-
ответствии с ней на развитие отечественной рыбной
отрасли будет выделено 62 млрд. руб. – более полови-
ны из них потратит государственная казна из феде-
рального бюджета, остальное возьмут на себя инвесто-
ры и меценаты.

Только в Приморье и других дальневосточных краях
и областях – как одних из ведущих в стране промысло-
вых районах – будут построены рыборазводные лосо-
севые заводы, производственный крабовый комплекс,
биолого-технологический парк аквакультуры. Также
модернизированы многие обрабатывающие предпри-
ятия, восстановлены действующие рыбные порты и
сооружены новые, спущены на воду современные ры-
боохранные суда, реставрирован старый и построен
новый флот, организована чисто береговая переработ-
ка парного сырца, применены современные энерго-
сберегающие технологии промысла с целью экономии
топлива – всего 11 инвестиционных проектов, кото-
рые разработаны отечественными специалистами. 

«Благодаря всему этому к 2013 году, – констатировал
губернатор, – должны вырасти объемы поставок рыб-
ной продукции на российский рынок с нынешних
62,5 до 80%, о чем говорится на самом высоком госу-
дарственном уровне».

Эти слова и факты подтвердил принявший участие в
Международном конгрессе рыбаков руководитель Феде-
рального агентства по рыболовству РФ Андрей Крайний. 

Он еще раз подтвердил, что действительно «нынеш-
ний курс правительства России – от поставок сырья
на мировой рынок к развитию глубокой переработки и
отправления водных биоресурсов только на отечест-
венный берег». Он выверен, согласован, поддержан и
начал претворяться в жизнь.

Олег ПАДЕНКО
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Премьер-министр РФ Владимир Путин
и губернатор Приморского края Сергей Дарькин



Мировой финансовый и продовольственный
кризис не нанес непоправимого ущерба сель-
скому хозяйству России, а наоборот, открывает
для российских аграрников дополнительные
возможности. Такое мнение высказал прези-
дент России Дмитрий Медведев на встрече с
членами центрального совета Общероссийской
общественной организации «Российское аграр-
ное движение» (РАД). По словам президента,
Россия обладает собственными и достаточно
солидными возможностями, резервами для то-
го, чтобы минимизировать риски глобального
финансового и продовольственного кризиса. 

СОХРАНИТЬ НАБРАННЫЕ ТЕМПЫ
«В то же время, – считает Дмитрий Медведев, – это

создает и определенные дополнительные перспективы
для российского АПК, потому что с учетом этих тен-
денций наша страна может в кризисной ситуации на-
растить свой вклад в продовольственную корзину ми-
ра». По словам главы государства, в стране в этом году
собран рекордный за 15 лет урожай зерновых – более
100 млн. т, что позволит обеспечить потребности в зер-
не и кормовой базе и повысить экспортный потенци-
ал России. Кроме того, за первые девять месяцев 2008
года производство сельхозпродукции выросло на
6,5%. Кстати, столь высокие результаты фиксируются
впервые за последние семь лет. По мнению Дмитрия
Медведева, мировые финансовые проблемы не сорва-
ли выполнение ранее намеченных планов по развитию
социальной сферы российской глубинки: за первое
полугодие на селе построено 372 тыс. кв. м жилья, в
том числе около 200 тыс. кв. м для молодых семей.
«Когда сельское хозяйство попадает в число приорите-
тов государства, когда государство начинает вклады-
вать деньги и развивается бизнес, то появляются ре-
зультаты. Важнейшая задача – сохранить эти темпы»,
– заявил президент. Дмитрий Медведев также напом-
нил, что в этом году начата реализация пятилетней Го-
сударственной программы развития сельского хозяй-
ства как продолжение приоритетного национального
проекта «Развитие АПК». По его словам, Россия пре-
жде всего должна решать свои внутренние задачи,
обеспечивать продовольствием саму себя, но необхо-
димо пробиваться и на другие рынки. В сложных усло-
виях, в том числе и из-за замедления темпов роста им-
портного продовольствия, российский продовольст-
венный рынок имеет все шансы на хорошее развитие.
«Для нас важнейшая задача – сохранить эти темпы и
за счет повышения инвестиционной привлекательно-
сти отрасли, и за счет реализации инфраструктурных

проектов», – отметил Дмитрий Медведев. Он признал,
что сейчас существуют сложности с инвестициями,
связанные с удорожанием кредитов. «У аграрно-про-
мышленного комплекса и в целом в нашей экономике
сузились возможности обновления основных фондов
за счет внешних источников, и в следующем году мно-
гие из них должны будут проводить модернизацию за
счет собственных средств», – заметил президент. По
его словам, это наиболее серьезный сдерживающий
фактор. «Мы должны подготовиться, принять все, что
от нас в этой ситуации зависит, по возможности раз-
блокировать денежные потоки, но очевидно, что
сложности определенное время будут сохраняться», –
полагает глава государства.

ПРИРОСТ – ПО ВСЕМ ПОКАЗАТЕЛЯМ
Основную роль в развитии сельского хозяйства сыг-

рали инвестиции в основной капитал, прирост кото-
рых был обеспечен в текущем году на 6,4%. Объем кре-
дитов, привлеченных в агропромышленный комплекс,
за девять месяцев превысил прошлогодний показатель
на 20 млрд. руб. и составил почти 325 млрд. руб.

С такими данными на «правительственном часе» в
Государственной думе выступил министр сельского хо-
зяйства России Алексей Гордеев, доложив о реализа-
ции в 2008 году Государственной программы развития
сельского хозяйства и регулирования рынков сельхоз-
продукции, сырья и продовольствия на 2008–2012 го-
ды и задачах на перспективу. Как отметил глава Мин-
сельхоза России, все положительные тенденции, зало-
женные приоритетным национальным проектом, в
рамках реализации Госпрограммы сохраняются. Он на-
помнил, что исполнение Госпрограммы оценивается
восемью агрегированными показателями, которые в
комплексе характеризуют состояние отрасли. По ним
ведется мониторинг на уровне правительства и Совета
при президенте России по реализации приоритетных
национальных проектов и демографической политике.
Для обеспечения реализации программы сформирова-
на нормативная правовая база – принято 10 постанов-
лений правительства РФ, издано 20 приказов Мин-
сельхоза, заключены соглашения со всеми субъектами
Федерации и 38 отраслевыми союзами и ассоциация-
ми. «Опираясь на данные о выполнении Госпрограммы
за девять месяцев, можно сказать, что этот год с точки
зрения производственных показателей является одним
из лучших за все время рыночной экономики – начи-
ная с 1992 года», – констатировал Алексей Гордеев. С
начала года сельхозтоваропроизводителями приобре-
тено 19 600 тракторов (на 17% больше, чем за весь про-
шлый год), 8400 зерноуборочных комбайнов (на 18%
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больше) и 2200 кормоуборочных комбайнов (плюс
37%). Темпы роста заработной платы в сельском хозяй-
стве начиная с прошлого года стали превышать анало-
гичные показатели в среднем по экономике. «В этом
году прирост зарплаты – 38%, однако в абсолютном
выражении заработная плата в сельском хозяйстве ос-
тается недопустимо низкой и составляет в среднем
7700 рублей, что вдвое ниже средней зарплаты по стра-
не», – сообщил Алексей Гордеев. Министр обратил
внимание депутатов на то, что в сравнении с прошлым
годом финансовые результаты ухудшаются и специа-
листы прогнозируют снижение уровня рентабельности
более чем на 10% по итогам текущего года. Основной
причиной является то, что «реализация Госпрограммы
осуществляется в экономических условиях, сущест-
венно отличающихся от тех, которые прогнозирова-
лись при ее разработке». Так, например, за девять меся-
цев нынешнего года цены на минеральные удобрения
повысились по сравнению с декабрем предыдущего го-
да на 70%. В период уборки урожая цены на дизельное
топливо подскочили на 30% с начала года. При этом
министр отметил, что цены на продукцию сельского
хозяйства выросли всего на 1,5%, а на животноводче-
скую продукцию снизились почти на 3%. То есть ос-
новной проблемой является диспаритет цен, о чем, к
сожалению, приходится говорить уже не первый год.

Алексей Гордеев напомнил, что с целью поддержа-
ния доходов сельхозпроизводителей за последние ме-
сяцы к бюджету Госпрограммы на 2008 год добавлено
около 60 млрд. руб. Кроме этого внесены поправки в

бюджет 2009 года и на плановый период 2010–2011 го-
дов, где предусмотрено ежегодное дополнительное ре-
сурсное обеспечение Госпрограммы в объеме 21 млрд.
руб. Они, в частности, пойдут на увеличение субсидий
на племенное животноводство, поддержку региональ-
ных программ по развитию молочного и мясного ско-
товодства и мероприятий, направленных на развитие
несельскохозяйственной деятельности в сельской ме-
стности и системы сельскохозяйственной потреби-
тельской кооперации, проведение закупочных и то-
варных интервенций зерна. Глава Минсельхоза также
сообщил, что, исходя из новых макроэкономических
условий, его ведомство готовит предложения по до-
полнительным мерам государственной поддержки и
регулирования с целью безусловного выполнения пя-
тилетней Государственной программы развития сель-
ского хозяйства. Эти меры, в частности, будут направ-
лены на стабилизацию рынка зерна, включая под-
держку экспорта, обеспечение сбыта и поддержание
необходимого уровня доходности сельхозпроизводст-
ва. Министр сельского хозяйства также предложил
трансформировать с 2010 года федеральную целевую
программу «Социальное развитие села до 2012 года» в
программу по комплексной модернизации сельских
поселений, включающую в себя мероприятия приори-
тетных национальных проектов «Здоровье», «Образо-
вание», «Доступное и комфортное жилье – гражданам
России».

Михаил КАЛУГИН
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Впервые в ежегодном Послании Федеральному
собранию президент России Дмитрий Медведев
выделил школьное образование в качестве
приоритетной сферы государственной заботы.
Национальная образовательная стратегия –
президентская инициатива «Наша новая школа»
включает пять основных направлений. Приме-
чательно, что в качестве основополагающего
направления Дмитрием Медведевым заявлена
именно разработка новых образовательных
стандартов.

«НАША НОВАЯ ШКОЛА»
По словам президента, «уже в школе дети должны

получить возможность раскрыть свои способности,
подготовиться к жизни в высокотехнологичном кон-
курентном мире. Этой задаче должно соответствовать
обновленное содержание образования».

По сути, вся президентская инициатива «Наша но-
вая школа» построена именно на стандартах нового
поколения – направления обновления российской
школы входят в новые образовательные стандарты в
качестве логичных составляющих частей. Предложен-
ная президентом система поиска талантливых детей
реализована в стандартах как создание условий для
разностороннего развития личности ребенка и уста-
новка на индивидуальный подход к ученику. Ключе-
вая роль учителя, о которой Дмитрий Анатольевич го-
ворил в Послании, – по сути, краеугольный камень
новой предложенной стратегии. Ведь именно на твор-
ческих педагогах, видящих в ребенке прежде всего
личность, рассчитаны новые стандарты и новая шко-
ла. Обновление содержания и формы школьного обра-
зования, новый подход к школьному пространству,
особое внимание к здоровью детей, создание матери-
альных, психологических и творческих комфортных
условий – все это реализовано в одном из ключевых
положений новых стандартов – заключении общест-
венного договора. По сути, это трехстороннее согла-
шение, в котором семья, школа и государство догова-
риваются о создании комфортных условий для школь-
ного обучения и всестороннего развития личности ре-
бенка.

– Основу нашей политики должна составлять идео-
логия, в центре которой человек как личность и как
гражданин, которому от рождения гарантированы
равные возможности, его жизненный успех зависит от
личной инициативы и самостоятельности, от его спо-
собности к новаторству и творческому труду. И сейчас
это для нас важнее, чем когда бы то ни было, – заявил
президент России. 

Примечательно, что его слова созвучны тому, что го-
ворит о целях новых стандартов руководитель группы
разработчиков федеральных государственных образо-
вательных стандартов (ФГОС) Александр Кондаков:

– Мы рассматриваем ребенка именно как маленько-
го гражданина. Мы видим его патриотом, носителем
ценностей гражданского общества, сознающего свою
сопричастность к судьбе Родины, уважающего ценно-
сти иных культур, конфессий, мировоззрения, осозна-
ющего глобальные проблемы современности, свою
роль в их решении. Это креативный, мотивированный
к познанию, творчеству, обучению и самообучению
гражданин. Это человек, уважающий других людей,
готовый сотрудничать с ними для достижения общего
результата, и прежде всего человек, осознающий себя
личностью, способный принимать самостоятельные
решения и нести за них ответственность.

ОТ ДОГОНЯЮЩЕЙ МОДЕЛИ – 
К ОПЕРЕЖАЮЩЕМУ РАЗВИТИЮ

Само понятие «образовательный стандарт» в россий-
ской практике появилось впервые лишь в 1992 году в
Законе «Об образовании». На протяжении почти 20 лет
новой истории России стандарт понимался как сово-
купность обязательного минимума содержания обра-
зования и требований к уровню подготовки выпускни-
ков. Субъектом же заказа было профессиональное пе-
дагогическое сообщество в лице Министерства образо-
вания Российской Федерации. Кардинальное отличие
новых стандартов, разрабатываемых под руководством
генерального директора издательства «Просвещение»,
члена-корреспондента Российской академии образо-
вания Александра Кондакова, в том, что теперь в роли
заказчика должны выступить семья, общество и госу-
дарство. Сегодня государственный образовательный
стандарт – это регламент требований к ученику: какие
предметы и в каком объеме он должен изучить за 11 лет
школы. Новый стандарт должен стать нормой, опреде-
ляющей согласованные требования государства, обще-
ства и личности к результатам образования. 

– В основу стандарта заложена российская система
ценностей, – подчеркнул Александр Михайлович. – В
течение 20 лет мы работали по догоняющей модели,
причем все время пытались перенести западный опыт
на нашу родную социокультурную почву. Сегодня
школа должна отвечать опережающим целям разви-
тия, кроме того, одним из ключевых эффектов образо-
вания становится формирование российской граж-
данской идентичности.

Существенно поменялась и структура новых стан-
дартов. В поправках к Закону «Об образовании» о но-
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вой структуре образовательных стандартов, принятых
в декабре 2007 года, есть три группы требований (так
называемые три «Т») – требования к результатам обра-
зования,  к структуре основной образовательной про-
граммы и к условиям ее реализации. Под последними
понимается система нормативов и регламентов, обес-
печивающих реализацию основных общеобразова-
тельных программ, направленных на достижение пла-
нируемых результатов общего образования.

Речь идет об условиях финансово-экономической
деятельности школы, материально-технической базе,
требованиях к зданию, санитарно-гигиеническим
нормам, к инфраструктуре муниципальной системы
образования, к педагогическим кадрам, информаци-
онному обеспечению.

Особенность нового образовательного стандарта
еще и в том, что он регулирует, но не регламентирует.
Как общественный договор, стандарт выступает в ка-
честве «образовательной конституции прямого дейст-
вия», в которой определены:

– ценностные установки образования как согласо-
ванные требования к результатам воспитания;

– гарантии доступности, качества и мобильности
образования;

– набор компетенций – универсальных способов
принятий решений в различных социальных и жиз-
ненных ситуациях в универсальных познавательных
действиях, обеспечивающих формирование компе-
тенций;

– согласованные требования к результатам образо-
вания, набору образовательных областей, объемам на-
грузки, срокам обучения, процедурам контроля за об-
разовательными достижениями учеников и качеством
работы системы образования, уровню материального
обеспечения учебного процесса. 

Важным является в новых стандартах и то, что со-
держание образования, структура и объемы фунда-
ментального ядра образования, содержание пример-
ных образовательных программ не входят в структуру
стандарта. Они должны определяться подзаконными
нормативными актами, соответствующими требова-
ниям образовательного стандарта и основным при-
оритетам в науке, технике, технологиях и социальном
развитии.

САМЫЙ ТРУДНЫЙ «ПРЕДМЕТ» – 
САМ УЧИТЕЛЬ

Пилотный проект по апробации новых государствен-
ных стандартов общего образования был запущен с
сентября 2008 года в 14 регионах России, в нем участво-
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вали 775 образовательных площадок. Палитра этих уч-
реждений была самой разнообразной – гимназии, ли-
цеи, городские и малокомплектные сельские школы.

– Регионы, отобранные Минобрнаукой РФ для
участия в апробации стандартов, должны были пред-
ставлять все семь округов России. Ведь в будущем
они станут своеобразными ресурсными центрами,
распространяющими опыт и облегчающими проце-
дуру внедрения новых стандартов повсеместно, – за-
метил Александр Кондаков, выступая на межрегио-
нальном экспертно-методическом семинаре, где со-
брались разработчики стандартов и участвовавшие в
апробации представители регионов. – Отбирались
территории, разные по своему финансово-экономи-
ческому положению, в число пилотных были вклю-
чены субъекты Федерации, где проживает большое
количество титульной нации, а с другой стороны,
многонациональные республики. Для нас очень це-
нен опыт участвовавших в апробации республик Да-
гестан, Саха (Якутия), Татарстан и Ямало-Ненецкого
автономного округа.

У присутствовавших на этом семинаре журналистов
была возможность пообщаться не только с группой
разработчиков ФГОС, но и с методистами и руководи-
телями региональных центров апробации.

– Самое ценное для нас в новом стандарте, – заме-
тила руководитель Ярославского центра апробации
ФГОС, – что впервые в российской образовательной
практике мы переходим от парадигмы знаний к лич-
ностному развитию ребенка. На первый план выступа-
ет ученик, которого мы должны не только вооружить

знаниями, но и подготовить к активной жизни в обще-
стве, помочь ему с личностным и профессиональным
самоопределением.

Примечательно, что у представителей регионов бы-
ли и замечания в адрес новых стандартов. Так, Роза
Шамильевна Машнина, декан факультета переподго-
товки кадров Педагогической академии последиплом-
ного образования Московской области, заметила, что
«необходимо перевести Положения о новом стандарте
на доступный для педагогического сообщества, и в
первую очередь для учителей, язык». Если не будет по-
нимания, то новый стандарт не сможет стать общест-
венным договором.

Декан кафедры образования Ставропольского кра-
евого института повышения квалификации работни-
ков образования Ольга Николаевна Хижнякова, рас-
сказывая о своем опыте, заметила, что новые стан-
дарты требуют построения урока не по традицион-
ной модели, а с использованием новых методов обу-
чения – проектной деятельности, учебных ситуаций,
ИКТ-технологий, то есть всего того, что может дать
ребенку возможность выразить свою индивидуаль-
ность и перейти к формированию собственных спо-
собов деятельности. 

В связи с этим возникает очень важная проблема, о
которой говорили и представители регионов, и разра-
ботчики ФГОС, – подготовка учителя, умеющего ра-
ботать по стандартам второго поколения.

Поэтому, по мнению главного редактора издательст-
ва «Просвещение» Маргариты Леонтьевой, самым
трудным «предметом» при переходе на новые стандар-
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ты будет именно сам учитель, которому придется ра-
ботать по-новому.

Принципиально важно, что при разработке новых
стандартов не забыли о психологической составляю-
щей. Об этом рассказала на семинаре профессор ка-
федры возрастной психологии факультета психологии
МГУ Ольга Карабанова:

– Первое важнейшее отличие новых стандартов с
точки зрения психологии – это переход от парадиг-
мы знаний к парадигме развития личности ребенка.
Родители, приводя ребенка в школу, хотят, чтобы он
не только получил определенные знания, но и нау-
чился быть самостоятельным, уверенным в себе, ус-
пешным в будущем, умел бы ставить перед собой за-
дачи и решать их. Так вот, раньше школа была ответ-
ственна только за полученные ребенком знания, те-
перь же она отвечает в целом за развитие личности,
чтобы, выходя из ее стен, человек был готов к жиз-
ненному и профессиональному самоопределению.
Эффективность образовательной системы сейчас бу-
дет оцениваться по тому, будет ли обладать выпуск-
ник школы универсальными способами познания и
освоения мира.

Говорили на семинаре и о том, как соотносятся еди-
ный государственный экзамен и новые образователь-
ные стандарты.

– К сожалению, ЕГЭ – это массовая унификация
предметного знания. Большего урона государству,
чем ЕГЭ в его нынешней форме, нанести было про-
сто невозможно, – высказал свое мнение Александр
Кондаков. – Думаю, что с переходом на новые стан-

дарты появятся и иные формы оценки знаний уча-
щихся. Сейчас мы работаем над новой системой для
начальной школы совместно с Рособрнадзором.

РИСКИ, РЕЗУЛЬТАТЫ И НОВАЦИИ
Что же даст введение нового образовательного стан-

дарта общего образования. Как с его введением изме-
нится урок? 

Во-первых, в образовательном процессе появится
целый ряд давно обсуждаемых новаций. Среди них:

– внедрение различных форм организации учебной
деятельности учащихся;

– использование различных видов достижений уча-
щихся;

– увеличение доли вариативной части учебного пла-
на;

– возможность организации деятельности учащихся
по интересам во второй половине дня.

Новый образовательный стандарт обеспечивает раз-
блокирование основных тревог, существующих в об-
ществе вокруг развития образования:

– «образование станет платным» – в стандарт вклю-
чены гарантии и механизмы обеспечения права на
бесплатное образование;

– «рост нагрузок» – стандарт впервые закрепит ме-
дицинские и санитарно-гигиенические ограничения
для нагрузок;

– «ограничение возможностей выбора программ и
учебников» – стандарт основан на вариативном подходе.

Светлана РУДЕНКО
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Федеральная антимонопольная служба намере-
на законодательно запретить государственным
лечебно-профилактическим учреждениям ока-
зывать платные услуги. В ФАС напомнили, что в
российских клиниках с каждым годом оказыва-
ется все больше платных услуг и все меньше
бесплатных. И чем больше денег выделяет госу-
дарство на здравоохранение в рамках нацио-
нального проекта, тем больше медицина требу-
ет «живых» денег с граждан. 

С
МИ трактуют случившееся как «возвращение в
советскую поликлинику», а специалисты ждут
всплеска коррупции. Тем временем депутаты

предлагают отказывать в бесплатном лечении пьяни-
цам и курильщикам. Запретительные меры не только
могут повлечь за собой очереди на медуслуги, но и пе-
реведут частные платежи в теневую сферу, предупреж-
дают эксперты. Именно так произошло на Украине,
где государственным медицинским учреждениям за-
прещено оказывать платные услуги, но 94% граждан
вынуждены тайно передавать врачам деньги, отмечает
NEWSru. Правда, выдвигается и другая точка зрения:
что узаконенные платные услуги дают возможность
нечистым на руку медикам заставлять неосведомлен-
ных пациентов платить даже за те процедуры, которые
должны быть бесплатными. 

У ФАС уже готов пакет поправок к законодательст-
ву по здравоохранению, а также к законам, касаю-
щимся конкуренции на рынке. В ближайшее время
законопроекты будут переданы в Госдуму. Начальник
управления контроля социальной сферы и торговли
ФАС Тимофей Нижегородцев полагает, что платные
услуги были вынужденной мерой в 1990-е годы, а
«сейчас они вредны», поскольку «искривляют рынок,
поддерживают недобросовестную конкуренцию, раз-
вращают врачей».

ПОРЯДОК ОКАЗАНИЯ МЕДПОМОЩИ  
С антимонопольщиками согласны и в Росздравнад-

зоре. Ведомство в течение четырех месяцев проверяло
1300 больниц и поликлиник разного уровня подчине-
ния на предмет порядка оказания платных услуг граж-
данам. В результате выяснилось, что практически во
всех этих учреждениях «имеют место повсеместные и
грубые нарушения постановления правительства
№ 26, определяющего порядок оказания медпомощи».
Основное нарушение в том, что государственные ле-
чебные учреждения пытаются продавать те услуги,
оказание которых гарантировано гражданам законо-
дательством на безвозмездной основе. 

«По сути, продают не сами услуги, а очередь на
них, пытаясь таким образом покрыть дефицит собст-
венного бюджета, возникший в результате недоста-
точного финансирования со стороны обязательного
медицинского страхования», – цитирует «Время но-
востей» мнение начальника отдела приоритетных
национальных проектов Росздравнадзора Евгения
Никонова. 

О распространенности платных услуг в «бесплат-
ной» медицине свидетельствует и опрос, проведен-
ный недавно Независимым институтом социальной
политики совместно с Левада-Центром. Одна треть
опрошенных заявили, что платили за медицинские
услуги в кассу, 17% давали деньги врачу в ходе амбу-
латорного лечения, 23% – в стационаре. Этот же оп-
рос показал, что всего 7% врачей считают, что день-
ги с пациентов брать нельзя (пять лет назад таких
было 10%). 

Тем временем депутаты готовят поправки к законо-
дательству об охране здоровья, где предлагается вы-
ставлять счета за лечение в государственных клини-
ках людям, получившим травмы на работе в нетрез-
вом виде, курильщикам, заболевшим в связи с при-
страстием к никотину, а также всем, кто уклоняется
от профилактических мероприятий. Медицина оста-
нется бесплатной только для людей без вредных при-
вычек: под «материальную ответственность» попадет
как минимум 70% работоспособного населения.

ОБЪЕКТЫ ПРОЕКТА 
Среди новых объектов, строительство которых

предусмотрено по национальному проекту «Здоро-
вье», – центр сердечно-сосудистой хирургии в Челя-
бинской области. Его строительство выходит на за-
вершающую стадию.

На строительную площадку федерального центра
доставлен 201 блок – этого достаточно, чтобы начать
возведение коробки здания. Строительство меди-
цинского центра ведется блочно-модульным спосо-
бом. Блоки, начиненные всем необходимым обору-
дованием, монтируются по принципу «конструкто-
ра». Из Германии уже прибыли инженеры, которые
будут контролировать возведение кардиоцентра. 

Здание будет состоять из 327 блоков, оставшиеся
модульные конструкции прибудут в регион уже в
ближайшее время. Благодаря договоренности, дос-
тигнутой с немецкой фирмой-производителем, мон-
таж будет вестись одновременно с наладкой обору-
дования. Это позволит сократить время подготовки
объекта к сдаче. Решение о строительстве федераль-
ного кардиоцентра в Челябинске было принято вес-
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ной прошлого года. Область взяла на себя обязатель-
ства по возведению фундамента здания и подведе-
нию всех коммуникаций, а также сопутствующих
объектов – стоквартирного жилого дома для сотруд-
ников, аптеки, областного патанатомического бюро,
прачечной. 

Южноуральские строители сдали «нулевой» цикл
даже раньше намеченного срока. Планируется, что
федеральный кардиоцентр будет полностью готов к
эксплуатации в феврале 2009 года.

СКОРОСТЬ «СКОРОЙ»
Санитарный автопарк Приморья пополнится ком-

фортабельными «скорыми».
16 млн. руб. выделено в этом году из бюджета

Приморья на приобретение санитарных машин для
краевых учреждений здравоохранения. 11 автомо-
билей «УАЗ» отправятся в клиники уже в ближай-
шее время. Всего до конца года в распоряжение ме-

диков поступят 38 «санитарок» повышенной ком-
фортности, сообщили в пресс-службе администра-
ции региона. 

По данным Департамента здравоохранения края, в
прошлые годы за счет приморского бюджета было
приобретено более 100 санитарных машин для муни-
ципальных больниц. Еще 227 автомобилей в
2006–2007 годах поступили для станций скорой ме-
дицинской помощи городов и районов края в рамках
приоритетного национального проекта «Здоровье». 

Одним из важных итогов модернизации автопарка
учреждений здравоохранения специалисты называ-
ют снижение времени ожидания «скорой помощи»:
до 10 минут в городе и до 15 минут в сельской мест-
ности. Кроме того, современное оснащение автомо-
билей позволяет оказывать эффективную помощь
уже с первой минуты транспортировки пациента в
медучреждения.

ПЕРВАЯ ПОМОЩЬ ПРИ ДТП 
Совершенствование оказания медицинской помо-

щи пострадавшим при ДТП позволит к 2013 году
практически вдвое снизить смертность на дорогах.
Об этом заявила министр здравоохранения и соци-
ального развития РФ Татьяна Голикова в ходе сове-
щания органов здравоохранения субъектов РФ в го-
роде Видное, сообщили в пресс-службе министерст-
ва. «Основным определяющим фактором проекта
является показатель смертности при дорожно-транс-
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НАСЕЛЕНИЯ

Министр здравоохранения
и социального развития РФ
Татьяна Голикова



портных происшествиях. В 2007 году он составил
27,5 случая на 100 тысяч населения. Мы надеемся,
что к окончанию проекта этот показатель будет
уменьшен вдвое», – сказала министр. Глава Минзд-
равсоцразвития России также приняла участие в
торжественной передаче 19 реанимобилей медицин-
ским учреждениям Московской области.

По словам Татьяны Голиковой, в 2008 году проек-
том по совершенствованию оказания медицинской
помощи пострадавшим при ДТП охвачено 12 регио-
нов России, по территории которых проходят пять
федеральных автомобильных трасс: М-3 «Украина»,
М-4 «Дон», М-10 «Россия», А-216 и А-229. Всего в
рамках проекта было закуплено 142 реанимобиля, 75
из которых уже поставлено. Помимо Московской об-
ласти современные машины получат Краснодарский
край, Брянская, Ростовская, Тверская, Ленинград-
ская, Калининградская, Воронежская, Новгород-

ская, Липецкая, Калужская и Тульская области. Годо-
вые расходы на проект составят порядка 2,5 млрд.
руб. «Мы надеемся, что к 2013 году будет охвачена вся
территория РФ», – сказала Татьяна Голикова. Сани-
тарные автомобили, поставляемые по проекту субъе-
кту РФ, разработаны на базе FIAT DUCATO. 

Основное отличие автомобиля в том, что врач мо-
жет встать в нем в полный рост для оказания помощи
пациенту. Машины оснащены всем необходимым ме-
дицинским оборудованием, умывальником, авто-
номным отопителем. Специально для транспорти-
ровки пострадавших с множественными переломами
в оборудование входит универсальное фиксирующее
устройство для конечностей и позвоночника. Осна-
щение реанимобиля позволяет оказать помощь в те-
чение так называемого «золотого часа», когда речь
идет о жизни или смерти пострадавших. Министр со-
общила, что в настоящее время специалисты скорой
медицинской помощи проходят обучение и переобу-
чение на базе НИИ имени Склифосовского, НИИ
скорой помощи имени Джанелидзе и НИИ нейрохи-
рургии имени Бурденко.

Судя по новостям на медицинскую тему, нацио-
нальный проект «Здоровье» продолжает реализовы-
ваться в самых различных сферах своего применения.

Михаил КАЛУГИН
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Кино начинается со сценария
Мой герой – сильный человек, человек долга,
мужества, чести, эдакий стержень, которого
жизненные обстоятельства ставят перед выбором –
жить или не жить

Мужество русских моряков
Первыми, к кому с просьбой о помощи обратились
итальянские правительственные учреждения,
оказались экипажи балтийской Практической эскадры

Большая честь представлять
великую страну
Для меня как для человека, родившегося в едином
государстве СССР, не имеют важного значения те
границы, которые сейчас разделяют наши страны

Хоккей – наша игра
Учредителями КХЛ стала группа компаний, среди
которых присутствуют как структуры, частично
принадлежащие государству, так и частные

ОБЩЕСТВО



На V Международном фестивале военно-патри-
отического фильма имени С.Ф. Бондарчука «Во-
локоламский рубеж» фильм «На краю стою» рос-
сийских режиссеров Эдуарда Тополя, Рауфа Ку-
баева и Мунита Закирова (по сценарию Эдуар-
да Тополя) получил специальный приз жюри за
воплощение темы нравственной красоты чело-
века. Кроме этого кинолента отмечена еще дву-
мя призами: за лучшую мужскую роль (актер Ар-
тур Смольянинов) и зрительских симпатий. А на
Международном фестивале «Золотой Феникс»
фильм получил Приз имени Анатолия Папанова
за лучший актерский  дуэт (Артур Смольянинов
и Светлана Устинова). О том, почему писатель
занялся продюсированием и режиссерской ра-
ботой, о ситуации в кинематографе и своих
творческих планах Эдуард ТОПОЛЬ рассказыва-
ет журналу «ВВП». 

– Эдуард Владимирович, сценарий к фильму «На краю
стою» – не первый. Расскажите, пожалуйста, как разви-
вались ваши отношения с кино. И почему вы стали ре-
жиссировать этот фильм?  

– Меня – мягко говоря – огорчила экранизация
моих произведений – «Ванечки» и «Монтаны», и я
решил стать продюсером, чтобы контролировать
съемочный процесс. Лента «На краю стою» – о рос-
сийских пограничниках, которые несут службу в
среднеазиатских республиках, охраняя нас от нарко-
трафика из Афганистана. В главных ролях – Артур
Смольянинов («9 рота») и Светлана Устинова («Бу-
мер-2»). На премьерном показе в Смоленске на фи-
нальных титрах зрители устроили нам овацию. Но
отношения с кино в качестве сценариста сложились
давно. Самый яркий пример – фильм «Юнга Север-
ного флота», который получил приз «Алая гвоздика»
как самый лучший фильм для детей. Примечательно,
что известный теперь актер Игорь Скляр сыграл в
нем (в 14 лет) свою первую роль. Его тогда отобрали
среди тысячи подростков. Сценарий фильма полу-
чился из крошечной газетной заметки по поводу сле-
та юнг Северного флота. Прочитав ее, я в одно мгно-
вение «увидел» весь фильм. Ведь сценарий рождает-
ся именно так – быстро, как озарение. Аналогичная
история произошла и со сценарием к фильму «На
краю стою». Читал книгу о наркотиках, о том, что
среднеазиатские республики на афганской границе
охраняет 201-я российская дивизия. Там идут насто-
ящие бои: пограничники отнимают большое количе-
ство наркоты, а наркокурьеры пытаются их отбить.
Учитывая, что за российской границей килограмм

этого зелья стоит 5 тысяч долларов, в Москве – 200
тысяч долларов, а в Париже – 300 тысяч долларов,
можете себе представить, что за такие деньги банди-
ты готовы идти на все. В том числе обеспечить себя
самым современным оружием. Замысел фильма ро-
дился сразу, а первые же друзья, кто прочел сцена-
рий, согласились финансировать этот проект. Затем
сценарий выиграл конкурс на государственную под-
держку. В итоге мы смогли снять фильм. Это история
любви, которая выдерживает все испытания. Съемки
проходили в Узбекистане, хотя в фильме название
республики вымышлено. 

– Фильм «На краю стою» получил специальный приз
жюри за воплощение темы нравственной красоты чело-
века. Что для вас нравственная красота человека? 

– Честно говоря, я не ожидал, что кинолента мо-
жет получить такой приз. Я такими патетическими
категориями не мыслю. Я бы назвал свое произведе-
ние повестью о настоящем человеке, только в XXI
веке. Мой герой – сильный человек, человек долга,
мужества, чести, эдакий стержень, которого жизнен-
ные обстоятельства ставят перед выбором – жить
или не жить. Если же говорить о том, что я вклады-
ваю в понятие нравственной красоты человека, то,
пожалуй, это чистота побуждений, сила характера,
достаточная для того, чтобы реализовать светлые це-
ли. Всю жизнь помню греческую пословицу: «Пла-
вать по морям необходимо, жить не так уж необходи-
мо». По отношению ко мне она звучит так: писать
необходимо, а жить не очень. Я к этому пришел еще
в молодости и, несмотря ни на что, следую этому всю
жизнь. 

– А как вы оцениваете зрительскую симпатию? Что
это для вас? Признание? Успех? Удача? 

– Приз зрительских симпатий был получен по ре-
зультатам голосования подростков. Они отметили и
выделили наш фильм из 12, показанных на фестива-
ле. Значит, я могу говорить о воспитательном значе-
нии этой картины. Уникальность ее в том, что она
получила специальный приз взрослых членов жюри
и одновременно приз юных зрителей. Очень трога-
тельно было наблюдать за тем, как энергичные и
бойкие подростки после просмотра фильма не высы-
пали гурьбой из кинотеатра, а остались ждать в оче-
реди, пока принесут карточки для голосования. И
все для того, чтобы отдать свой голос нашему филь-
му. А на фестивале «Золотой Феникс» зрители, среди
которых было много пожилых людей, устроили пос-
ле финальных титров овацию. Многие остались пос-
ле сеанса, задавали вопросы. А один парень лет 20
подошел ко мне и говорит: «У меня в жизни очень
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сложная ситуация, но после просмотра картины я
понял: жить – стоит». 

– Значит, признание состоялось в массовом масштабе,
большинством зрителей? А как вы относитесь к «другому
кино»? 

– Если вы об интеллектуальном кино для узкого
круга, то это не ко мне, я никогда не делал кино спе-
циально для фестиваля. Я стараюсь рассказать вкус-
ную историю. И чем больше народу посмотрит, тем
лучше.  Считаю, что кино предназначено для массово-
го зрителя. Когда его смотришь в одиночку, никогда в
голос не засмеешься и не будешь плакать. Эффект вос-
приятия умножается в зале. Глаза Джульетты Мазины

на всю стену – это кино, а если на
телеэкране – это другой эффект. 

– Как рождается замысел книги?
Какими категориями при этом мысли-
те? Какие цели ставите? 

– Цели как таковой нет. Идеи ро-
ждаются каждый день. Но появля-
ются такие, которые нельзя не пи-
сать. Это как болезнь. Когда был за-
хват заложников на Дубровке, я бо-
лел гриппом, температура – под 40.
А на третий день, когда освободили
заложников, в семь часов утра по-
нял, что обязан про это написать,
невзирая на грипп. Будто замкнуло.
Встал с постели и поехал в 13-ю
больницу, куда привозили раненых.
7 месяцев собирал материал, брал
интервью у заложников, членов
штаба, вышел на «альфовцев», ко-
торым запретили со мной общаться,
нашел любовницу Бараева, собрал
поминутно все, что писали газеты.
Все стены были увешаны хрономет-
ражем, все события по минутам. В
итоге получился роман, где нет ни
строчки беллетристики. 

– Как вы можете охарактеризо-
вать ситуацию в российском кинема-
тографе? 

– Ситуация непростая. В России
за год снимается примерно 130
фильмов, а на широкий экран выхо-
дит не больше 10. Все остальные ис-
чезают. И дело не только в том, ка-
чественное это кино или нет. Ведь в
советские годы мы делали такое же
количество фильмов. И все выходи-
ли в прокат. Конечно, одни фильмы
шли три дня, другие – три месяца. И
сборы были разные: «Юнга Север-
ного флота» собрал 48 миллионов
зрителей, следующий – «Несовер-
шеннолетние» – 50 миллионов.
Сейчас ситуация противоположная. 

Кинотеатры принадлежат част-
ным лицам, у них заключены дол-
госрочные контракты с Голливу-

дом. Прокатчики могут точно сказать, какой фильм
они будут показывать 27 ноября 2011 года, то есть
знают дату выпуска на три года вперед. Ведь Голли-
вуд – гигантская киноиндустрия, эта студия устоит
при любых потрясениях. Чего не скажешь о россий-
ских студиях. После развала СССР и кино было в
полном развале, многие студии приказали долго
жить, кинотеатры превратились в склады мебели. А
зрителя – а это целое поколение от 14 до 25 лет –
отучили от российского кино. Сейчас появился зри-
тель, который никогда не видел классику: «Летят жу-
равли», «Баллада о солдате» и другое. У него нет вку-
са. Традиции русского кино утрачены. Это очень
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серьезная проблема, ведь в каждой стране есть свои
традиции, свое ощущение национального кино. Как
у киргизов, итальянцев, французов и так далее. В
России свое кино и, как это не патетически звучит,
его корни идут из русской литературы. Хотя бы пото-
му что в основе кино – сценарий. 

– И все-таки кино показывали и двадцать лет назад.
Не так ли? 

– В основном на экраны выходили старые амери-
канские фильмы, ведь новые стоят дорого. И моло-
дежь привыкла в кино не думать, а развлекаться. Те-
перь кино для них – просто шоу. Их приучили – как к
жвачке, как к сигаретам – к стрелялкам, матрицам,
попкорну, пепси. При таком продуктовом наборе тру-
дно смотреть фильмы с содержанием, они отторгают-
ся, остаются невостребованными. 

Да и сами прокатчики не умеют работать с россий-
скими фильмами. Конечно, если Первый канал может
дать широкую рекламу с бюджетом 7 миллионов дол-
ларов на фильм «Адмирал», его посмотрят многие. А
если бюджет не позволяет, фильм не прорвется к зри-
телю. Не важно, какой это фильм будет – мой, Звягин-
цева или Германа-младшего. 

– Значит, американское кино вытесняет российское? 
– Американцев привлекает российский кинопро-

кат, ведь он приносит до 500 миллионов долларов в
год. Естественно, американцы готовы вкладывать
деньги и в строительство кинотеатров, и даже делать
российские фильмы по американскому лекалу. Они

стали создавать здесь студии, организовывать амери-
канское кинопроизводство. И многие российские
режиссеры бросились в ту же сторону, решили пере-
щеголять американцев. Но все, что сделано по чу-
жим меркам, на мой взгляд, вторично. Лично я, про-
жив много лет в США, не понимаю, зачем делать
так, как уже делает кто-то. Надо делать так, как дела-
ешь только ты. И даже на фестивалях российским
фильмам дают призы за оригинальность, а не за ко-
пирование Голливуда.

– Когда вы писали сценарий, на что ориентировались?
Какие цели перед собой ставили? 

– Когда придумываю историю, я ее придумываю не
для себя. Но пишу так, чтобы в первую очередь самому
было не под силу догадаться, что же будет с героем
дальше, как он выйдет из безвыходной ситуации. На-
верное, поэтому мои книги изданы в 17 странах массо-
выми тиражами. И, похоже, такая же напряженная ин-
трига держит в зале зрителей фильма «На краю стою».
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– Вы сказали, кино начинается со сценария. Какова
сегодняшняя ситуация со сценариями, на ваш взгляд?
Есть мнение, что существует кризис текстов. 

– Я считаю, что всегда найдутся талантливые люди,
которые способны написать хороший сценарий. Дру-
гое дело, что мы с вами ведем разговор в момент кри-
зиса. На «Мосфильме» остановлено около 30 проек-
тов. Что касается меня, то недостатка в сценариях нет:
у меня 10 сценариев, готовых к производству. Среди
них есть, конечно, первоочередные. Например, «Пла-
стит». Фильм начинается с того, что в День России
ФСБ перехватывает сообщение о прибытии в Москву
«невесты Аллаха» – шахидки со смертоносным ран-
цем за плечами. И закручивается острый сюжет, рас-
сказывать его не буду. Еще пытаюсь найти возмож-
ность к 65-летию Победы сделать фильм «Т-34», про
конструкторов российских танков, которые выиграли
Вторую мировую войну. Но есть в «портфеле» и коме-
дии, и фильмы для 13–15-летних…

– Вы много лет жили в США. Что для вас Америка и
что для вас Россия? 

– Я приехал в США в 40 лет, имея в кармане 8 дол-
ларов и пишущую машинку, у которой на таможне
сломали все буквы. Поэтому и Россию, и США я знаю
достаточно, чтобы сказать: каждая страна по-своему
прекрасна, и у каждой есть свои теневые стороны. При
этом США и Россия – это абсолютно разные миры.
Перейти из одного в другой – это не то же самое, что
переплыть из одного озера в другое. Это как попасть

на другую планету. Хотя в моем случае все несколько
иначе. Ведь я и там писал о России, то есть Россия и
там была  со мной. К тому же я воспитан в русском
менталитете, точнее – советском: был пионером, ком-
сомольцем, работал в «Комсомольской правде», моя
журналистская зона – Заполярье, Сибирь, ударные
стройки коммунизма. А там, в США, – все иначе. Там
нет двойной морали, как было при СССР. Тебе гово-
рят: ты свободен, хочешь пробиться – пробивайся, но
никто тебе ничего не должен. Зато если ты пробился в
Нью-Йорке, пробьешься везде. Ведь это город, где 20
миллионов человек бегут за своей целью и все места в
автобусе заняты, никто не собирается встать, уступить,
освободить для тебя рабочее место. Но это и прекрас-
но. Потому что никто не диктует, как надо жить, как
надо писать. Нет мудрого руководства партии, нет ру-
ководящей роли вождей, нет морального кодекса
строителя коммунизма и нет цензуры. В Германии из
моей книги вырезали одну сцену, я устроил такой
скандал, так издатель передо мной извинился. Пока
он получает за мои книги деньги, условия диктую я.
Самая большая ценность – сила характера. Может, это
американский подход. Но когда человек, не будучи Го-
лиафом или Шварценеггером, преодолевает все самое
невероятное, чтобы реализовать свою мечту и состо-
яться, это и есть добиться своей цели. 

Беседовала Елена ПЕРМИНОВА
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что народ верит власти, и я верю, так как я – часть народа. Со своей сто-что народ верит власти, и я верю, так как я – часть народа. Со своей сто-
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Филипп КИРКОРОВ,Филипп КИРКОРОВ,
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Филипп Бедросович КИРКОРОВ – восьмикрат-
ный обладатель премии «Овация», пятикратный
обладатель международной награды World
Music Awards как самый популярный исполни-
тель России, многократный обладатель премий
«Золотой граммофон», «Стопудовый хит», лауре-
ат ежегодного фестиваля «Песня года», премии
кинофестиваля «Кинотавр» в номинации «Луч-
шая мужская роль». В 1999 году Филипп Кирко-
ров был занесен в Книгу рекордов Гиннесса за
серию концертов «Только один месяц и только
для Вас». В уходящем году ему было присвоено
звание народного артиста России. Сегодня
звезда российской эстрады рассказал журналу
о своих творческих достижениях и планах. 

– Филипп Бедросович, присвоение вам звания народ-
ного артиста России накладывает ли дополнительную
ответственность на ваше творчество? Изменилось ли ми-
роощущение после того, как из рук премьер-министра
Владимира Путина вы получили эту высокую награду?

– Государственная награда – большая честь для лю-
бого творческого человека, особенно в наше время.
Оценка народа в лице первого человека – это и есть
для меня самая большая награда за те 25 лет, которые я
отдал сцене. Мне трудно описать те ощущения и эмо-
ции, которые я испытывал. Тот день я не забуду нико-
гда. Однажды я уже был на подобном мероприятии,
когда Алле Пугачевой вручали орден «За заслуги перед
Отечеством». Но когда я сам получал медаль из рук
президента, волновался как никогда.  

– Можно ли сказать, что присвоение такого высокого
звания является вершиной вашего признания не только
среди почитателей таланта, но и на официальном госу-
дарственном уровне?

– Не мне об этом судить, но мне хочется верить, что
так оно и есть. Конечно, очень приятно, что меня лю-
бят и ценят в моем государстве. Я уже становился на-
родным артистом Чечни и Украины и получал награду
из рук лидеров Рамзана Кадырова и Виктора Ющенко.
Для меня как для человека, родившегося в едином го-
сударстве СССР, не имеют важного значения те грани-
цы, которые сейчас разделяют наши страны. Я убеж-
ден, что искусство – многонационально. Я человек с
болгарским паспортом и с русской душой. 

– Президент и премьер-министр в последнее время все
больше уделяют внимания патриотическому воспитанию

граждан. И особенно молодежи. Могут ли и должны ли
деятели искусства, вы в частности, внести в это свой
вклад? И в чем этот вклад выразится: в тематике испол-
няемых произведений, в более широком охвате аудито-
рии, может, артисты больше будут ездить по провинции? 

– Безусловно, известные и уважаемые артисты
должны быть примером для общества и помогать в ре-
шении государственных задач. Я своим творчеством
всегда старался пропагандировать истинные ценно-
сти. Да и не только творчеством. Являясь послом доб-
рой воли ООН, я принимал участие в различных акци-
ях. А совсем недавно в качестве члена жюри я присут-
ствовал на конкурсе военной песни «Катюша». 

– Известно, что искусство и культура являются над-
стройкой в обществе, базисом которого служит экономи-
ка. Насколько хорошо деятели искусства чувствуют себя
на российском базисе? Чувствуете ли вы колебания в
экономике, в частности кризис, больше или меньше лю-
ди ходят на концерты, покупают диски?

– Сейчас все только и говорят о кризисе. К счастью,
я пока не ощутил на себе проблем, которые возникли
у бизнесменов. Я не олигарх, у меня нет никакого биз-
неса, который мог бы каким-то образом пострадать
из-за кризиса. 

Эмоции и радость людям будут нужны и в сложное
экономическое время, поэтому я думаю и очень наде-
юсь, что зрителей на моих концертах меньше не станет.  

– Не приходится ли в моменты экономических потря-
сений корректировать тематику произведений: больше
мажора, например, включать? Все-таки искусство долж-
но радовать и доставлять положительные эмоции.

– Это бесспорно. Если вспомнить далекий 1998 год,
когда страна также переживала нелегкие экономиче-
ские времена, у меня состоялся большой гастрольный
тур по стране, который завершился 33 концертами в
Санкт-Петербурге. Многие говорили, что я сильно ри-
скую, но тем не менее все выступления прошли с оглу-
шительным успехом, за что я был включен в Книгу ре-
кордов Гиннесса. 

– В 2001 году вам было присвоено звание посла доброй
воли Организации Объединенных Наций. Расскажите,
пожалуйста, об этом.

– В штабе ООН в Нью-Йорке в феврале 2001 года
состоялась первая церемония третьего тысячелетия,
на которой мне было присвоено почетное звание по-
сла доброй воли. Это международное признание арти-
ста, способного преодолевать государственные грани-
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цы и нести со сцены мир, добро, свет, веру и надежду
на лучшее, объединяя людей разных стран, культур и
религий. Являясь послом доброй воли ООН, я прини-
мал участие в различных международных акциях. По-
мимо этого я избран академиком Международной ака-
демии духовного единства народов мира.

За период моего творчества я неоднократно стано-
вился обладателем тех или иных престижных междуна-
родных премий. Например, неоднократно становился
обладателем популярнейшей в мире музыки премии
Word Misic Awards (всемирная музыкальная премия).
Правительство Турции награждало меня за вклад в раз-
витие российско-турецких культурных связей. В 2000
году я получил латиноамериканскую музыкальную
премию FAMA («Слава») за вклад в популяризацию ис-
панской культуры в России и странах Восточной Евро-
пы. Отмечал мою творческую деятельность и Москов-
ский международный фонд содействия ЮНЕСКО. Ко-
нечно, в Болгарии меня награждали Национальной

болгарской премией за вклад в раз-
витие и пропаганду болгарской
культуры за рубежом. И таких при-
меров международного признания
еще много.

– Недавно вы побывали в Тибете,
это был зов души?

– Да, в ноябре перед большим га-
строльным туром я осуществил
свою давнюю мечту – побывал в
Тибете. Там я встретился с духов-
ным лидером всех буддистов – Его
Святейшеством далай-ламой XIV.
Мы приехали в Тибет вместе с гла-
вой Калмыкии и моим большим
другом Кирсаном Илюмжиновым.
Гуру принял нас рано утром. Я по-
благодарил далай-ламу за оказан-
ную честь, затем рассказал о своих
проблемах и попросил совета. В се-
редине беседы далай-лама надел
мне на плечи белый шелковый
шарф, что символизировало начало
нового этапа в моей жизни. Вместо
запланированных 30 минут далай-
лама разговаривал со мной больше
часа. Я не стал просить Его Святей-
шество ни о чем, кроме советов.
Мне просто хотелось слушать его.
Хотелось избавиться от того нега-
тива, который нас окружает. В кон-
це нашей беседы Его Святейшество
подарил мне освященные четки.  

– Чем вам запомнился уходящий
год?

– Своими событиями – прият-
ными и счастливыми. Весной в Те-
атре оперетты прошли 15 моих
сольных юбилейных концертов.
Потом было «Евровидение», на ко-
тором украинская певица Ани Ло-
рак исполнила мою песню Shady

lady и заняла с нею второе место. Летние месяцы так-
же оставили незабываемые впечатления и приятные
воспоминания. Я сумел выкроить неделю между гаст-
рольными турами, чтобы быть в Пекине на Олимпий-
ских играх. Я поддерживал нашу сборную, и меня пе-
реполняла невероятная гордость за наших талантли-
вых спортсменов. 

Совсем недавно закончились съемки художествен-
ного фильма «Любовь в большом городе», где у меня
была роль святого Валентина. Я давно мечтал сняться в
полноценном кино, и наконец у меня это получилось. 

Ну и, пожалуй, самое важное событие случилось под
занавес уходящего года. Я уже в пятый раз получил
престижную международную премию World Music
Awards как самый популярный артист России. Пред-
ставлять на международной арене нашу великую стра-
ну было огромной честью. 

Беседовала Вера БЕЛОВА
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Уважаемые читатели журнала, Уважаемые читатели журнала, 
любители хоккея и болельщики!любители хоккея и болельщики!

П О З Д Р А В Л Е Н И ЕП О З Д Р А В Л Е Н И Е

Игорь Игорь МАКАРОВ,МАКАРОВ,
президент международной группыпрезидент международной группы
компаний «ИТЕРА»компаний «ИТЕРА»

Юрис Юрис САВИЦКИС,САВИЦКИС,
заместитель председателя заместитель председателя 
правления  АО «Динамо Рига», правления  АО «Динамо Рига», 
президент ООО «ИТЕРА Латвия»президент ООО «ИТЕРА Латвия»

 Cоздание Континентальной  Cоздание Континентальной 

хоккейной лиги, объединяющей пока хоккейной лиги, объединяющей пока 

24 ведущих клуба России, Белорус-24 ведущих клуба России, Белорус-

сии, Казахстана и Латвии, стало сии, Казахстана и Латвии, стало 

знаковым событием мирового хок-знаковым событием мирового хок-

кея, которое обеспечит подъем этого кея, которое обеспечит подъем этого 

вида спорта на качественно новый вида спорта на качественно новый 

уровень, сделает его еще более попу-уровень, сделает его еще более попу-

лярным не только в России, но и за ее лярным не только в России, но и за ее 

пределами. пределами. 

 Рижский клуб «Динамо» богат  Рижский клуб «Динамо» богат 

славными спортивными традициями. славными спортивными традициями. 

Далеко за пределами нашей страны Далеко за пределами нашей страны 

известны имена многих выдающихся известны имена многих выдающихся 

хоккеистов Латвии, которые в раз-хоккеистов Латвии, которые в раз-

ные годы входили в число лучших не ные годы входили в число лучших не 

только по итогам национальных тур-только по итогам национальных тур-

ниров, но и чемпионатов мира.ниров, но и чемпионатов мира.

  Для любителей хоккея Латвии   Для любителей хоккея Латвии 

очень важно, что при поддержке  очень важно, что при поддержке  
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международной группы компаний международной группы компаний 

«ИТЕРА» ведущая национальная «ИТЕРА» ведущая национальная 

команда  «Динамо Рига»  вернулась в команда  «Динамо Рига»  вернулась в 

элиту большоэлиту большого хоккея!го хоккея!

 Как пока Как показало  выступление зало  выступление 

рижских динамовцев уже в старто-рижских динамовцев уже в старто-

вых матчах борьбы за Кубок Юрия вых матчах борьбы за Кубок Юрия 

Гагарина в рамках первого чемпио-Гагарина в рамках первого чемпио-

ната Континентальной  хоккейной ната Континентальной  хоккейной 

лиги, участие нашей команды, забро-лиги, участие нашей команды, забро-

сившей первую шайбу сезона, расши-сившей первую шайбу сезона, расши-

ряет и украшает состязание, вносит ряет и украшает состязание, вносит 

заметный вклад в развитие этого заметный вклад в развитие этого 

замечательного вида спорта не толь-замечательного вида спорта не толь-

ко в странах Балтии. ко в странах Балтии. 

 Уверены, что на хо Уверены, что на хоккейном ккейном 

небосклоне появится немало новых небосклоне появится немало новых 

звезд.звезд.

 И Используя предоставленную воз-спользуя предоставленную воз-

можность, позвольте поздравить всех можность, позвольте поздравить всех 

читателей журнала «ВВП», любите-читателей журнала «ВВП», любите-

лей хоккея и болельщиков всех команд лей хоккея и болельщиков всех команд 

с наступающим Новым годом! с наступающим Новым годом! 

 Желаем всем вам в нов Желаем всем вам в новом году ом году 

счастья, успехов, удачи и здоровья, счастья, успехов, удачи и здоровья, 

что так необходимо в наше непро-что так необходимо в наше непро-

стое время, и конечно же интересных стое время, и конечно же интересных 

матчей, захватывающих, честных  матчей, захватывающих, честных  

поединков на льду!поединков на льду!



Вывести вид спорта, в котором наша страна на
протяжении десятилетий была сильнейшей на
планете, на качественно новый уровень. Соз-
дать в евро-азиатском пространстве мощную ор-
ганизацию, которая сплотила бы лучшие хок-
кейные силы континента. Сделать хоккей за-
хватывающим зрелищем и прибыльным бизне-
сом. Сформулированные таким образом цели –
стратегические. Реализация их на практике –
дело крайне ответственное и сложное. Но появ-
ление весной нынешнего года Континентальной
хоккейной лиги (КХЛ), объединившей сильней-
шие профессиональные хоккейные команды
России, Белоруссии, Казахстана и Латвии, поз-
воляет рассматривать поставленные задачи
как реальные.

О
снователем и главным мотором Континенталь-
ной хоккейной лиги является ее президент Але-
ксандр Медведев – заместитель председателя

правления ОАО «Газпром» и глава ООО «Газпром экс-
порт». Собрав сплоченную команду профессионалов,
Медведев с нуля формировал новую лигу. Переговоры
с Федерацией хоккея России (ФХР), владевшей права-
ми на проведение чемпионата страны, создание пула
учредителей и организационной структуры лиги,
оформление необходимой документации – вся эта ра-

бота шла быстрыми темпами. Официальная дата пере-
дачи Федерацией хоккея России Континентальной
хоккейной лиге прав на проведение первенства стра-
ны – 27 марта 2008 года. С этого момента до начала
первого сезона КХЛ 2 сентября прошло 128 дней – это
беспрецедентно в мировой практике для создания
столь обширной и разветвленной организации.

СТРУКТУРА ЛИГИ 
Учредителями КХЛ стала группа компаний, среди

которых присутствуют как структуры, частично при-
надлежащие государству, так и частные. Почти поло-
вина из 24 клубов, вошедших в лигу в первом сезоне,
также являются непосредственными участниками ее
бизнес-начинаний. При этом, несмотря на смешан-
ный состав привлеченного капитала, КХЛ можно и
нужно считать национальным проектом.

Премьер-министр России Владимир Путин, кото-
рый принял в октябре Александра Медведева в своей
подмосковной резиденции, выразил поддержку дея-
тельности Континентальной хоккейной лиги: «Я счи-
таю, что это не только спортивный проект. Это проект,
который позволяет нам серьезным образом думать о
восстановлении гуманитарного пространства на пост-
советской территории, потому что он будет объеди-
нять людей из бывших республик Советского Союза,
объединять на базе общего интереса к хоккею. А в
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Хоккей – наша игра



СССР хоккей пользовался большой популярностью. А
если нам удастся расширить количество членов Кон-
тинентальной хоккейной лиги за счет центральноев-
ропейских государств, некоторых скандинавских
стран, других европейских участников, то это приоб-
ретет уже европейское очертание, европейское звуча-
ние. Безусловно, это пойдет на пользу отношениям с
нашими непосредственными соседями и партнерами.
Будем создавать площадку для общего взаимодействия
в спорте. Это хорошее начинание, мы готовы его под-
держать».

Председателем совета директоров КХЛ на ранних
этапах ее деятельности был руководитель Админист-
рации президента Сергей Нарышкин. В октябре он
возглавил вновь созданный Попечительский совет ли-
ги. А новым председателем совета директоров избран
легендарный капитан сборной страны, неоднократ-
ный чемпион мира, Олимпийских игр Вячеслав Фети-
сов. Учитывая, что в совет директоров лиги входит еще
один не менее прославленный наш хоккеист и чемпи-
он Игорь Ларионов, как и Фетисов не раз выигрывав-
ший главный трофей североамериканского хоккея –
Кубок Стэнли, резонно предположить, что КХЛ, ис-
пользуя их знания, опыт и профессионализм, стре-
мится перенимать лучшее из столетней заокеанской
хоккейной практики.

Тем не менее воспринимать КХЛ как структуру, при-
званную конфликтовать с североамериканской НХЛ,
было бы абсолютно неверно. «Мы создали КХЛ для
того, чтобы перенять самые лучшие из существующих
моделей, в том числе модель Национальной хоккей-
ной лиги, – объяснил Александр Медведев. – Мы вы-
соко оцениваем то, что наработано НХЛ, ее организа-
ционные, спортивные и другие достоинства. Но наша
идея заключалась не в том, чтобы соперничать с НХЛ,

а в создании системы, позволяющей хоккею разви-
ваться во всем мире».

РЕФОРМЫ И РЕГЛАМЕНТЫ 
Регламент первого чемпионата КХЛ учел не только

пример заокеанской лиги, но и положительный опыт
предыдущих чемпионатов России. Руководство лиги
решило не откладывать реформы на потом, а запус-
тить большинство из задуманного уже с первого сезо-
на. Упорядочены контрактные отношения игроков с
клубами, введены новые правила перехода игроков из
команды в команду. Всех участников чемпионата по-
делили на четыре дивизиона, названные именами ве-
ликих хоккеистов и тренеров. Лига принципиально
отказалась от системы туров, и матчи чемпионата те-
перь проходят практически ежедневно.

Регламентированы и многие финансовые отноше-
ния. В частности, введен так называемый потолок зар-
плат. Отныне клуб не имеет права платить хоккеистам
больше общей лимитированной суммы, установлен-
ной лигой. Стоит отметить, что ранее в российском
клубном хоккее никогда не оглашались бюджеты, вы-
деленные на зарплаты игроков. А уже в своем первом
сезоне КХЛ сделала принципиальный шаг, раскрыв
зарплатные ведомости клубов.

Помимо этого лига пополнилась тремя зарубежны-
ми клубами: рижским и минским «Динамо», а также
казахстанским «Барысом». Их участие внесло допол-
нительную интригу в чемпионат. Российские болель-
щики с интересом следят за командами постсоветско-
го пространства, а поклонники этих команд пережи-
вают за свои клубы не меньше, чем за национальные
сборные. Особенно верным оказалось решение лиги в
отношении рижского «Динамо». Вернув рижской
команде старое название, КХЛ помогла многим болель-
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щикам вспомнить славные времена
чемпионата СССР.

Составы команд КХЛ пестрят гром-
кими именами. В сезоне-2004/05, когда
в НХЛ случился локаут и чемпионат се-
вероамериканской лиги так и не начал-
ся, каждый приезд той или иной звезды
в Россию был настоящей сенсацией. Те-
перь же наличие в составе наших клу-
бов знаменитых на весь мир игроков
воспринимается как само собой разуме-
ющееся. В новую лигу охотно едут и
опытные североамериканцы, и масте-
ровитые европейцы. К примеру, на пер-
вом этапе Евротура – в финском Кубке
Карьяла – за сборную Чехии выступали
10 игроков КХЛ.

Одним из главных событий межсезо-
нья стал переход в КХЛ чешского напа-
дающего, олимпийского чемпиона и од-
ной из главных звезд Национальной
хоккейной лиги Яромира Ягра. Знаме-
нитый форвард предпочел не продол-
жать карьеру в «Нью-Йорк Рейнджерс»
и перешел в омский «Авангард», где дер-
жит марку одного из лучших форвардов
планеты. При этом Ягр не устает повто-
рять, насколько ему интересно и прият-
но жить и играть в России.

В КХЛ выступают не только имени-
тые иностранные, но и отечественные
игроки: 15 чемпионов мира 2008 года –
большая часть команды, победившей в
Квебеке, – играют в российском чем-
пионате.

Все это дало результат уже на старте
сезона. Матчи стали более интересны-
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ми, результаты зачастую непредсказуемыми,
заметно возрос уровень хоккея. А ведь болель-
щики еще не видели главного – матчей плей-
офф за Кубок Юрия Гагарина. Очевидно, что в
играх на вылет борьба команд обострится и
зрелищность возрастет в разы.

13 октября 2008 года произошла трагедия.
Внезапная смерть, вызванная остановкой
сердца, постигла одного из лучших молодых
хоккеистов страны Алексея Черепанова. Это
событие стало тяжелой утратой для всех.
Чтобы избежать подобного в дальнейшем,
лига незамедлительно приняла ряд принци-
пиальных решений, в том числе по улучше-
нию медицинского оснащения хоккея. В ча-
стности, был открыт медицинский центр
КХЛ, и все ее игроки должны пройти тща-
тельное обследование. В лучшем медицин-
ском центре, занимающемся лечением и вос-
становлением спортсменов, уже прошли об-
следование 67 игроков лиги в возрасте не
старше 20 лет. На таком возрастном этапе
столь строгому медицинскому контролю
спортсменов не подвергают нигде в мире.

К сожалению, до сих пор не удается нала-
дить полноценный диалог с Национальной
хоккейной лигой. В течение 20 лет отечест-
венные игроки, в том числе военнослужащие
Советской армии, уезжали в Северную Аме-
рику без всяких договоренностей с россий-
скими клубами, вопреки действующим конт-
рактам. Сейчас нет никаких юридических до-
кументов, регулирующих переходы хоккеи-
стов из лиги в лигу. Когда пошел обратный
процесс и из клуба НХЛ «Нэшвилл Преда-
торс», имея действующий контракт, в уфим-
ский «Салават Юлаев» перешел российский
игрок Александр Радулов, в НХЛ поднялась
буря возмущения. Руководство КХЛ, лично
Александр Медведев не пошли на поводу у се-
вероамериканцев. «Получается, их контракты
– это священная корова, а правомочность на-
ших контрактов надо еще доказывать. Такой
подход нас не устраивает», – резонно заметил
президент КХЛ.

Сегодня все более очевидно: хоккей в Рос-
сии снова становится национальным видом
спорта. Им увлекаются, без преувеличения,
миллионы россиян. На матчи чемпионата
КХЛ люди приходят семьями. Со следующе-
го сезона под эгидой КХЛ стартует чемпио-
нат молодежных команд. Постепенно новая
лига превращается во флагмана отечествен-
ного хоккея; уже сегодня она готова обеспе-
чить и высокий уровень спортивных дости-
жений, и феерическую зрелищность, и попу-
ляризацию этой мужественной и благород-
ной игры.

Алексей ЛАПУТИН
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XXI отчетно-выборный конгресс Федерации ве-
лосипедного спорта России, состоявшийся в Мо-
скве в центральном офисе компании «ИТЕРА»,
запомнится его участникам откровенной и де-
ловой дискуссией. И рекордными результатами
выборов. Делегаты из 44 регионов страны еди-
нодушно сошлись во мнении, что новым прези-
дентом ФВСР должен стать Олег СИЕНКО. 

В
ыбор российской велосипедной общественности
был не случайным, а может быть, и единственно
верным. По мнению главы «ИТЕРЫ», заместителя

председателя Попечительского совета ФВСР Игоря
Макарова, под руководством Олега Сиенко Федерация
сделает все возможное, чтобы российский велоспорт
вновь занял лидирующие позиции на международной
арене. Знаменитый в прошлом велогонщик, а ныне руко-
водитель проекта Глобального развития профессиональ-
ного велоспорта в России Андрей Чмиль итоги выборов
прокомментировал так: «Я очень уважаю Гусятникова
(прежний президент ФВСР. – Прим. ред.) как специали-
ста и руководителя, но экономические, политические,
социальные возможности Сиенко гораздо выше. Это
объективно. Поэтому считаю, что наш велоспорт после
вступления Олега Сиенко в должность президента дол-
жен сделать фундаментальный шаг в своем развитии».

Безусловно, в первую очередь Олег Сиенко широко
известен как крупный бизнесмен. В 1999–2002 годах
он возглавлял ООО «Газкоммерц», в 2002–2003 годах
занимал пост гендиректора компании ООО «Газэкс-
порт» ОАО «Газпром», с 2003 по 2006 год – заместитель
председателя правления ООО «НГК «ИТЕРА», а ныне
– председатель совета директоров машиностроитель-
ного завода «Лепсе». Однако и в велоспорте Олег
Сиенко достиг многого. Тренируясь у прославленного
тренера Александра Кузнецова, он стал мастером
спорта международного класса.

– Выдвижение на этот пост не было моей личной
инициативой, – признался журналистам Олег Сиенко.

В эксклюзивном интервью журналу «ВВП» он по-
яснил:

– Два месяца назад Игорь Макаров и председатель
Попечительского совета ФВСР Сергей Чемезов при-
гласили меня для серьезного разговора. Лейтмотив бе-
седы был таким: либо после неудач в Пекине похоро-
ним наш велоспорт окончательно, либо возьмемся за
него всерьез. Признаюсь, поначалу сомневался, но,
заручившись поддержкой, дал свое согласие. Сегодня
перед ФВСР стоят ответственные задачи, и одной из
главных я считаю развитие массового спорта. Если в
России будет возрожден детский и молодежный спорт,
то появится прочная база для формирования сборных
и профессиональных команд. Тогда и будут олимпий-
ские медали!

– Олег Викторович, в каком состоянии находится сей-
час беспокойное велосипедное хозяйство?

– К позитиву, несомненно, следует отнести то, что в
течение минувшего года были заложены серьезные ор-
ганизационные основы развития велосипедного спор-
та в русле задач, поставленных руководством страны.
Был сформирован Попечительский совет Федерации,
в который вошли видные бизнесмены, государствен-
ные и общественные деятели во главе с генеральным
директором госкорпорации «Ростехнологии» Сергеем
Чемезовым. Создан Фонд поддержки и развития вело-
спорта, сформированы континентальная и професси-
ональная команды под звучным названием «Катюша».
Начата подготовка к проведению гонки класса ProTour
в Сочи. 

Все это вселяет оптимизм и надежду на то, что сов-
местными усилиями нам удастся вывести российский
велоспорт на достойный уровень.

В то же время нельзя забывать о том, что на низовом
уровне работа находится в весьма плачевном состоя-
нии. Спортивные клубы находятся в «автономном
плавании», у большинства тренеров нет единой гра-
мотной методики подготовки высококлассных гон-
щиков, да и повышением тренерской квалификации
давно никто не занимался. Разве это не беда, что, не
получая новых импульсов в работе, не обмениваясь
новейшими технологиями и методическими материа-
лами, тренеры варились в собственном соку? Поэтому
сегодня крайне важно объединить тренерские усилия
для достижения достойного  результата. Необходимо
обеспечить добротную  материальную базу.  Мы хотим
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15 февраля 1911 года три газеты древнего
итальянского города Мессина опубликовали об-
ращение мэрии: «Граждане! Завтра к нам при-
бывает русский крейсер «Аврора» для принятия
благодарственной медали от жителей Месси-
ны… да будет вечна наша благодарность и при-
знательность тем, кто показал великолепные
образцы человеческой солидарности и братст-
ва, первыми придя к нам на помощь!»
О том, какие события предшествовали этому, –
в хронике журналистов.

СИЦИЛИЯ. ДЕКАБРЬ 1908 ГОДА
Первый загадочный сигнал приближающейся траге-

дии ощутили на себе корабли Практической эскадры
Балтийского флота, которые в первые часы 15 декабря
1908 года готовились покинуть рейд гостеприимного
порта Аугуста. Вахтенный офицер с нескрываемой
тревогой доложил контр-адмиралу Владимиру Ивано-
вичу Литвинову о странном природном явлении –
сначала был слышен какой-то глуховатый гул, а затем
и броненосцы, и крейсера, будто сам сатана ухватил их
за кили, развернулись форштевнями в сторону откры-
того моря…

– В этих краях такое случается нередко, – поучи-
тельно заметил адмирал. – Наверное, Сицилию снова
тряхнуло. Может быть, и сама Этна готовится к оче-
редному извержению…

Через несколько минут горнисты отыграли «подъ-
ем» на эскадре, а час спустя из сицилийского порта Ау-
густа в Средиземное море кильватерным строем за
броненосцем «Цесаревич» потянулись и броненосец
«Слава», и два крейсера – «Адмирал Макаров» и «Бо-
гатырь».

Успешно проведя учебные стрельбы в пустынных
квадратах Средиземного моря, эскадра возвращалась в
порт своей временной дислокации. За несколько миль
до Аугусто экипажи кораблей обратили внимание на
огромный дымный факел, которым светился сици-
лийский вулкан Этна. Едва успел «Цесаревич» сбро-
сить в воду свои якоря, как к его борту пришвартовал-
ся посыльный катер командира порта. Офицер-италь-
янец доставил на борт броненосца срочную депешу от
местного префекта, в которой сообщалось о том, что в
ночь «над Италией разразилась страшная трагедия: ра-
но утром 15 декабря жесткий подземный толчок вско-
лыхнул южную оконечность Апеннинского полуост-
рова (Калабрию) и северный берег примыкающей к
нему Сицилии. Толчок был так внезапен, что в течение
каких-нибудь 2–3 минут перестал существовать город

Мессина и погиб заодно с ним целый ряд небольших
городков, селений и деревень в его окрестностях. Этот
же подземный удар обратил в развалины и другой
большой город, Реджио, находящийся на итальянском
материке по другую сторону пролива, отделяющего
Сицилию от калабрийского берега…»

Катастрофа произошла около пяти часов утра, когда
все спали. Этим объясняется огромное количество по-
страдавших – более 200 тыс. человек погибло в это ут-
ро на Сицилии. Толчков было несколько, и следовали
они очень быстро один за другим, разрушив момен-
тально все строения в Мессине, Реджио и в окрестных
селениях. В Мессине, кроме того, произошел еще
один странный природный феномен: огромная волна
хлынула на злополучный город, смыла людей и облом-
ки зданий и унесла их в море. Те, кто избежал гибели,
испытывали жестокие мучения голода, холода и пол-
ной беспомощности. Многие спасшиеся в первые
мгновения погибли потом от взрыва газовых труб и ох-
ватившего всю Мессину пожара. Ужас катастрофы
усиливался жестокой непогодой: над несчастным го-
родом разразилась гроза и проливной дождь.

В первые часы все пострадавшие оставались без вся-
кой помощи, ибо оказать ее было некому: врачи по-
гибли, аптеки были разрушены, погибли также пожар-
ные и солдаты. Городское управление в Мессине по-
гибло почти в полном составе. Полиции не существо-
вало. И как всегда в таких случаях бывает, начались
грабежи, убийства, драки. Оказавшиеся на свободе
вследствие катастрофы тюремные узники дали волю
своим зверским инстинктам. И те немногие из жите-
лей, которых пощадило землетрясение, переживали
неслыханный ужас, потеряв родных и близких, стра-
дая от жажды, голода и нападений злоумышленников.

Первыми, к кому с просьбой о помощи обратились
итальянские правительственные учреждения, оказа-
лись экипажи балтийской Практической эскадры. Со-
гласно распоряжениям адмирала Литвинова, крейсер
«Богатырь» оставался на рейде Аугуста и должен был
обеспечивать радиосвязь между Сицилией и Калабри-
ей, а «Цесаревич», «Слава» и «Адмирал Макаров» взя-
ли курс на порт Мессина. С приспущенными флагами
в знак выражения международной человеческой скор-
би корабли Балтийского флота, миновав два легендар-
ных мыса – Сцилла и Харибда, – вошли в Мессин-
ский пролив.

– Врачей, фельдшеров и санитаров высаживать на
берег первыми шлюпками, – прозвучало по эcкадре
распоряжение адмирала Литвинова. – Обратно заби-
рать раненых, детей и женщин. Я надеюсь на вас…
Помните, что вы русские…
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Многочисленный десант русских моряков бросился
в первую очередь на помощь тем, чьи голоса доноси-
лись из-под дымящихся развалин. Остервенело, голы-
ми руками разгребали камни и балки матросы и офи-
церы трех русских кораблей, которым первым из ино-
странцев суждено было ступить на улицы этого разру-
шенного города.

Сотни раненых, а в их числе было множество детей,
оставшихся без родителей, были отправлены с кораб-
лями «Цесаревич», «Адмирал Макаров» и «Слава» в
Неаполь. Доблестное поведение русских моряков вы-
звало искреннее изъявление живейшей признательно-
сти во всем итальянском обществе. «…В истории Мес-
сины были тысячи страниц человеческой доброты и
щедрости, – писала в те самые трагические дни из-
вестная итальянская журналистка Матильда Серао. –
Но самую вечную и самую нетленную страницу в этой
истории вписали они – светловолосые славяне, столь
сдержанные на вид и столь отзывчивые в деле…»

В одной из неапольских газет был опубликован рас-
сказ очевидца – жителя Мессины: «Славные ребята,
эти русские. Я с изумлением наблюдал за ними, как
они разбирали развалины домов, извлекая из них лю-
дей, хлопотали возле каждого раненого. Их руки не ве-
дали усталости после 10–14 часов чудовищной работы.
«Вы здорово устали», – обратился я к ним с помощью
переводчика. «Ничего, сеньор, – отвечали они. – Это
ведь наш долг…» А ведь многие из них навсегда оста-

лись в развалинах Мессины, погибли при спасении
моих соотечественников».

По свидетельству очевидцев, 16 декабря Мессина
испытала еще один толчок, который разрушил до ос-
нования древнейшую на Сицилии церковь Аннунци-
атта ди Каталони. Под обломками этого храма, по-
строенного еще на заре человечества, оказались и
многие русские матросы.

Именно об этом в первые минуты встречи Владими-
ра Ивановича Литвинова с итальянской королевской
четой говорила королева Елена: 

– Я знаю, что среди ваших моряков тоже имеются
жертвы...

Эта встреча состоялась на борту броненосца «Слава»
17 декабря, сразу после того, как рано утром на рейде
Мессины бросил якорь итальянский крейсер «Витто-
рио-Эммануил».

ПОД РАЗВАЛИНАМИ МЕССИНЫ
«Мгновение – и я бросился к двери, ведущей в кори-

дор. Вокруг все тряслось в безумно дикой пляске, тре-
петало в ужасном припадке… жена, Сережа… Дыхание
остановилось…» Эти строки из дневника нашего со-
отечественника, известного ученого-биолога Сергея
Степановича Чахотина. Как и многие тысячи жителей
Мессины, 25-летний эмигрант из России Сергей Ча-
хотин, его жена Эмма и малютка-сын оказались под
развалинами Мессины.
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Поразительна судьба этого человека, на долю ко-
торого выпали такие испытания, каких с лихвой хва-
тило бы на несколько человеческих жизней… Родив-
шийся в Стамбуле, где его отец занимал должность
«драгомана» – секретаря посольства России, Сергей
Чахотин, будучи студентом-биологом Московского
университета, за участие в революционном движе-
нии оказывается за решеткой Бутырской тюрьмы.

Доучиваться будущему ученому пришлось в Герма-
нии, в Гейдельбергском университете на кафедре
всемирно известного профессора Вильгельма Рент-
гена, первооткрывателя лучей икс. По рекоменда-
ции Рентгена 24-летний Сергей Чахотин, защитив
докторскую диссертацию, оказался в лаборатории
профессора Альберико Бендиченти по исследова-
нию морской биологии в городе Мессине.

Чудом оставшаяся в живых после землетрясения
семья биолога Чахотина возвращается в Россию,
где по приглашению знаменитого физиолога Ива-
на Петровича Павлова в течение шести лет Сергей
Степанович работает в лаборатории этого извест-
ного академика. Во время Февральской революции
Сергей Чахотин возвращается к своему студенче-
скому прошлому: он становится одним из ответст-
венных лиц Комитета военно-технической помо-
щи Временного правительства. Будучи ярым про-
тивником партии большевиков, Чахотин какое-то
время отвечает за пропаганду в Донском белом
правительстве. Затем в течение нескольких лет уче-
ный-биолог трижды меняет место своего жительст-
ва – Загреб, Париж, Генуя.

Почти шесть лет талантливый ученый-биолог воз-
главляет одну из лабораторий университетского ин-
ститута фармакологии Италии. Здесь же, в Генуе, на
конференции Сергей Чахотин встречается с извест-
ным «красным дипломатом» Леонидом Борисовичем
Красиным и по его рекомендации, приняв советское
подданство, переезжает в Берлин.

С приходом Гитлера к власти Чахотин бежит снача-
ла в Данию, а затем – во Францию. В одной из париж-
ских лабораторий начинается второй этап его талант-
ливой научной карьеры, чья деятельность неодно-
кратно была отмечена самыми престижными между-
народными премиями… Лаборатория Чахотина была
разгромлена гестапо, а сам ученый оказывается в
концлагере. Благодаря заступничеству немецких уче-
ных, только в 1944 году Сергей Чахотин выходит на
свободу. Вместе с английскими, американскими и
французскими учеными он организует общество про-
тив войны, которое год спустя превратилось во
«французскую конфедерацию активных сил». Эмбле-
ма этого представительного объединения ученых раз-
ных стран, выполненная по рисунку Сергея Степано-
вича – перечеркнутая крест-накрест атомная бомба,
– стала популярной во всем мире.

В 1955 году Чахотин возвращается в Геную, в самую
первую в его жизни научную лабораторию, которую
по-прежнему возглавлял профессор Альберико Бен-
диченти, а затем переезжает в Рим и становится сот-
рудником Главного института здравоохранения.

– По приглашению Академии наук Сергей Степа-
нович Чахотин возвращается в Советский Союз в
1958 году, – вспоминает председатель ассоциации
«Русский дом», судья трибунала города Палермо Ан-
дреа Дзиммарди. – Лаборатория, которую он возгла-
вил, аккумулировала исследовательские проекты ря-
да профильных научно-исследовательских институ-
тов Москвы и Ленинграда. Чахотин умер в россий-
ской столице в 1973 году, в возрасте 90 лет. Ранее он
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высказывал пожелание быть похороненным на Кор-
сике, в деревеньке Каржес. В 2005 году его воля бы-
ла исполнена: прах ученого был развеян на берегу
моря, у холма со старинной генуэзской башней на
вершине, где он так любил гулять…

…Но вернемся в тот злополучный день 15 декабря
1908 года. Страница за страницей знакомит нас с
дневниковыми записями молодого русского учено-
го Сергея Чахотина Андреа Дзиммарди. Вот строки
о том, как, теряя сознание, он проваливается куда-
то, а уже несколько секунд спустя понимает, что
жив, хотя и придавлен какими-то обломками. Стро-
ка за строкой безжалостно свидетельствует автор
дневника и о минутах отчаяния, овладевшего им, и
о многочасовой борьбе за жизнь, за каждый санти-
метр свободы, которые час за часом получали то ле-
вая рука, то правая нога… Ему удалось спастись,
разгребая руками проход среди обломков. Жена и
сын тоже остались живы и невредимы. «…Наконец
утро, я считаю: четвертое утро с момента катастро-
фы, значит, уже скоро двое суток, как я вновь поте-
рял своих, – читаем финальные строки дневника
молодого русского биолога Сергея Чахотина. – На-
дежда увидеть их у меня опять исчезает, начинает
казаться, что их вовсе не откопали, что мне помере-
щилось… Вдруг ко мне приближается сестра и гово-
рит, что моих привезли; действительно через не-
сколько минут Сережа у меня на постели, и я опять
верю и бесконечно радуюсь…»

ВМЕСТО ЭПИЛОГА
Спустя почти два года после описываемых собы-

тий, было это 16 февраля 1911 года, у заново отстро-
енного причала порта Мессина пришвартовался
крейсер «Аврора». «…Мессина в этот день не работа-
ла, – информировал своих читателей корреспондент
журнала «Нива», прибывший на борту крейсера. –
Мессина только праздновала. В городе и на всех су-
дах в гавани были подняты русские национальные
флаги. Празднично одетые, оживленные, с детьми на
руках, несли бутылки с пахучим кьянти, мессинцы
еще с утра заполнили обширные набережные».

Как только был подан парадный трап, на борт крей-
сера поднялась внушительная делегация Италии, ко-
торую возглавил епископ д'Арриго. Перед торжествен-
ным строем моряков он вручил от имени всей Италии
командиру «Авроры» Петру Николаевичу Лескову зо-
лотую мемориальную медаль, на аверсе которой кра-
совалась надпись: «Мессина – мужественным русским
морякам Балтийской эскадры».

От имени мэрии Мессины экипажу крейсера был
вручен шелковый стяг города с вышитым на нем золо-
том восторженным посвящением: «Вам, великодуш-
ным сынам благородной земли, героизм которых вой-
дет в историю…»

Ювеналий ДВИНСКИХ, 
Борис ЛИВШИЦ
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«Подвиги Ваши суть достояние Отечества и Ва-
ша слава принадлежит России…» – писал Алек-
сандр Пушкин своему знаменитому современ-
нику генералу Ермолову. Недавно в Минераль-
ных Водах Ставропольского края по решению
Городской думы в сквере «Надежда» (ныне
сквер Ермолова) установлен памятник главно-
командующему на Кавказе.

С
инициативой воздвигнуть монумент к 230-ле-
тию Ермолова выступили казаки Терского ка-
зачьего войска. Деньги на памятник собирала

вся Россия, а отливали, что знаменательно, на оборон-
ном предприятии Ростова-на-Дону.

На открытии памятника было много народа: казаки,
кавказцы, иностранцы, священники и чиновники.
Служили молебен и панихиду, всенародно поминали
боярина Алексия. Минераловодские казаки изготови-
ли бронзовые медали по этому случаю и награждали
гостей и благотворителей.

На Кавказских Минеральных Водах это далеко не
первый пример почитания памяти русского генерала.
В краевом центре установлен бюст Ермолова у Тиф-
лисских ворот. Многие улицы городов Ставрополья
носят имя генерала, а в Пятигорске существуют «Ер-
моловские нарзанные ванны». Имя Алексея Ермолова
присвоено Краевой кадетской казачьей школе.

Памятник – работа известного на Ставрополье
скульптора Георгия Мясникова. На трехметровом по-
мосте из красного гранита в полный рост возвышается
бронзовая фигура полководца с «львиной гривой во-
лос» и орлиным взглядом. С ним – мощь и оружие ве-
ликой державы. Генерал с высоты жестом руки и
взглядом словно говорит нам: «Довольно, братья, кро-
ви, мы все разделили судьбу России и теперь идем
вместе».  

«Наружность Ермолова, внушающая уважение, –
писал немецкий путешественник, его современник, –
производила нередко неимоверное действие на на-
чальников горцев; сколько горских князей, которые
бесстрашно смотрели на поле битвы, на тысячи смер-
тей, вылетавших из русских ружей, не могли вынести в
разговоре с Ермоловым его львиного взора, и повели-
тельный вид его приводил в повиновение неприятель-
ских начальников, которые много лет сопротивлялись
казацким пикам».

А вот как портрет своего двоюродного брата в прозе
описал Денис Давыдов: «Будучи одарен необыкновен-
ною физическою силой и крепким здоровьем, при за-
мечательном росте, Ермолов имеет голову, которая,
будучи украшена седыми, в беспорядке лежащими во-

лосами и вооружена небольшими, но проницательны-
ми и быстрыми глазами, невольно напоминает голову
льва».

Генерал Ермолов был главнокомандующим войск на
Кавказе с 1817 года. Он создал Азово-Моздокскую
оборонительную линию от Грозного до Краснодара.
На сбереженные деньги построил на Кавказских Ми-
неральных Водах лечебно-курортные заведения для
раненых солдат и офицеров. Именно ему обязаны сво-
им возникновением курортные города Кисловодск,
Железноводск, Ессентуки, превращенные в общерос-
сийскую здравницу.

Документы, собранные Кавказской археографиче-
ской комиссией, свидетельствуют о разнообразней-
шей деятельности Алексея Петровича по благоустрой-
ству кавказских земель, приобщению населявших их
народов к цивилизованному образу жизни, достиже-
ниям культуры, техническому прогрессу. Можно толь-
ко удивляться, как, будучи занятым и внешнеполити-
ческими проблемами, и подготовкой к отражению аг-
рессии Персии и Турции, и подавлением мятежей, ге-
нерал находил время для дел созидательных, мирных.
Разведка и добыча полезных ископаемых, создание
промышленных предприятий, прокладка дорог и по-
стройка мостов, разработка местного законодательст-
ва, развитие сельского хозяйства, учреждение почто-
вого сообщения, оживление торговли, не связанной с
криминалом, строительство лечебниц при источниках
минеральных вод, открытие светских учебных заведе-
ний, организация местной периодической печати –
всем занимался Ермолов, оставив о себе память как о
государственном деятеле. 

Когда плененного Шамиля в 1860 году привезли в
Москву, на одном из балов, дававшихся в честь имама,
состоялась его встреча с Ермоловым. Их откровенная
беседа длилась долго и отличалась необыкновенным
взаиморасположением. Известно, что по смерти Ер-
молова в апреле 1861 года Шамиль испрашивал высо-
чайшего позволения на приезд в Москву на похороны
из Калуги, где находился в почетной ссылке. 

«Уроженец Москвы, – говорил в 1909 году протоие-
рей Иоанн Попов, – этого исторического сердца Рос-
сии, Ермолов оставался москвичом, истово-русским
до мозга костей, и во всю свою жизнь. Мощный телом
и духом, Ермолов сразу выделялся в ряду других. Этот
бюст (бюст Ермолова в Грозном) может, хотя бы при-
близительно, свидетельствовать о мощи тела и духа.
Мужественная голова с правильными соразмерными
чертами лица; мощные плечи, высокий рост, вообще –
могучая, крупная фигура». «В этом мощном теле был
соответственный дух: выдающийся ум, непоколеби-
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мо-твердая воля, строгость к лукавству, приветливость
к простецам. Ермолов, – писали современники, – об-
ладает завидным знанием сердца человеческого». «Ер-
молов, – говорили они, – имеет чисто суворовский ха-
рактер: русский, подчас грубоватый, но всегда острый
юмор соединяется в нем с чарующей для рядового сол-
дата ласкою».

От этих рядовых, очарованных начальнической лас-
кой, и получил Ермолов прозвание «Петрович». А за
громадный администраторский талант те же русские

солдатики боготворили «Петрови-
ча», а чеченцы дали кличку «Гроз-
ный Ярмул». Такие личные черты
характера Ермолова быстро выдви-
нули его на боевом поприще. В го-
дину Отечественной войны этому
герою всего 35 лет, а он – началь-
ник штаба в армии Барклая-де-
Толли. Сам главнокомандующий
Кутузов ценил Ермолова и однаж-
ды дал такой характерный о нем от-
зыв: «Этого молодого орла я пока
сдерживаю… Не даю ему развер-
нуться… Он способен управлять ар-
миями…» Ценя Ермолова, Алек-
сандр I хотел назначить его воен-
ным министром, но Алексей Пет-
рович просился на Кавказ. 

С огромными полномочиями, в
расцвете своих физических и ду-
шевных сил 39-летний Ермолов в
1816 году является на Кавказ. Чудо-
богатырь «Петрович» сразу поднял
на подобающую высоту русскую
армию на Кавказе. Везде и всюду
горцы – эти горные орлы – чувст-
вовали силу Ермолова, уважали его
честность и мужество. «Из челове-
колюбия бываю строг неумолимо»,
– говорил о себе Ермолов. Его
строгость к одним и милостивое
внимание к другим ценились гор-
цами дороже золота и всяких по-
дарков, которые так щедро расто-
чались раньше.

Со смертью Александра I «умер»
и Ермолов для Кавказа: вскоре он
был отозван оттуда. Но слава его,
популярность никогда не умирали.
Напротив, зависть, интриги вокруг
этого славного имени увенчали Ер-
молова ореолом мученика, незаслу-
женно обиженного. Едва достигнув
50-летнего возраста, человек кипу-
чей энергии, огромного админист-
ративного и боевого опыта, Ермо-
лов оказался обреченным на без-
действие и более 30 лет прожил в
Москве и Орле. Иван Крылов от-
кликнулся на отставку Ермолова
баснями «Конь» и «Булат» – о не-

умении плохого наездника использовать прекрасного
боевого коня и о булатном клинке, заброшенном и
ржавеющем без пользы. В 1831 году Николай I назна-
чил Ермолова членом Государственного совета – ува-
жение российского общества к опальному генералу
сохранялось. А теперь мы можем сказать, что слава его
пережила века.

Сергей РАЗУМЦОВ

181



Оказание помощи нуждающимся на Руси все-
гда считалось благородным делом, поэтому бла-
готворительность находит в нашей стране все
большее число сторонников. 

О
дна из благотворительных организаций «Под
флагом Добра!» нашла собственную форму дея-
тельности. Известные политики и популярные

артисты в составе команды «Росич-Старко» проводят
футбольные матчи, а после них дают концерты, соби-
рая таким образом средства на оказание адресной ме-
дицинской помощи детям, нуждающимся в дорого-
стоящем лечении. Состав этого спортивно-музыкаль-
ного коллектива впечатляет: в него входят политики
Александр Жуков, Сергей Лавров, Аркадий Дворко-
вич, Сергей Шойгу, Андрей Шаронов, Вячеслав Фети-
сов, Валерий Драганов, Илья Ломакин-Румянцев, му-
зыканты Валерий Сюткин, Юрий Давыдов, Николай
Трубач, Виктор Зинчук и др. 

Мероприятия акции «Под флагом Добра!» уже про-
шли во многих городах России: в Санкт-Петербурге,
Нижнем Новгороде, Красноярске, Перми, Сочи и др.
В каждом из них проходит футбольный матч между
объединенной командой политиков и артистов «Ро-
сич-Старко» и командой администрации региона, а
также гала-концерт звезд российской эстрады – участ-
ников команды «Старко». В перерыве между матчем и
концертом проходит церемония вручения именных
оплаченных медицинских сертификатов родителям
детей, которым оказывается помощь.

Только за период с 2005 по 2008 год помощь оказана
451 ребенку на сумму 102 837 437 руб. В этом году на
оказание медицинских услуг уже выдано 185 сертифи-
катов на сумму 27 066 730 руб. Подробнее об истории
создания организации и ее деятельности рассказывает
бессменный президент команды «Старко», ее основа-
тель, руководитель группы «Зодчие» Юрий Давыдов. 

– Юрий Николаевич, каковы были первые шаги вашей
организации? 

– Команда «Старко» образовалась в 1991 году.
Примером для нас послужила команда итальянских
звезд эстрады, устраивавших футбольные матчи для
сбора средств на благотворительные цели. Первый
матч команды российских звезд состоялся 1 мая 1992
года в «Лужниках». Матчи, как правило, мы прово-
дили как отклики на какие-то события. Когда были
югославские события, ездили в Югославию, играли с
югославскими артистами, приглашали их к себе, по-
сле акции из России в Югославию пошел автопоезд с
гуманитарной помощью. После трагедии «Курска»
провели матч с польскими артистами, а вырученные

средства послали детям погибших моряков. В 2005
году придумали акцию «Под флагом Добра!», кото-
рая на постоянной основе существует по сегодняш-
ний день. 

– В России объявлен Год семьи. Ваша организация
«Под флагом Добра!» оказывает помощь именно семьям
с детьми. Проводите ли вы какие-то особые мероприятия
или акции в связи с Годом семьи?

– Может быть, это и неплохо – переориентировать-
ся на те бренды, которые каждый год выставляются
как главный акцент нашей жизни. Но мы проводим
одну, постоянную акцию «Под флагом Добра!». Этим
мы гордимся, потому что хорошо научились этому де-
лу. Акция приносит реальную пользу детям, а стало
быть, и семьям. Нас также время от времени пригла-
шают на мероприятия городского или областного мас-
штаба, в том числе посвященные семейным ценно-
стям. 

Особенно запомнились недавние мероприятия в го-
роде Североуральске Свердловской области. Они бы-
ли посвящены 250-летию города. Программа была
чрезвычайно насыщенной и разнообразной. Мы про-
водили мастер-классы, посещали интернаты, оказы-
вали помощь, дарили подарки одаренным детям из
малообеспеченных семей. Семья – вечная ценность, и
мы вносим в это свой посильный вклад.

– На одной из пресс-конференций первый заместитель
председателя Комитета Госдумы по энергетике Валерий
Драганов сказал, что повышается конкуренция за право
попасть в команду. А есть ли попытки «купить» место в
команде?

– Место в команде купить можно, мы охотно эти
места продаем, но к коррупции это не имеет никакого
отношения. Тем организациям, партнерам, которые
перечисляют деньги в наш фонд на помощь больным
детям, вносят наибольший финансовый вклад в орга-
низацию наших мероприятий, мы предоставляем воз-
можность играть в команде. Вполне достойная сделка. 

– В вашей команде играют депутаты, члены прави-
тельства, популярные артисты. Выполняют ли эти люди
распоряжения тренера?

– Мы в данном случае не на сцене и не в кабинетах,
это все понимают, и ни у кого нет мысли не подчи-
ниться распоряжению тренера. С нами работает уже
на протяжении многих лет великий тренер и великий
человек Валентин Борисович Бубукин, и в голову ни-
кому не приходит демонстрировать ему или другим
членам команды свою звездность. Мы в команде под-
чинены одной идее – посильно помогать больным,
нуждающимся в помощи детям. Эта идея сплачивает
людей разного возраста и положения. 

ВВП №42182

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ 

Когда работа
становится миссией



– Зрители приходят смотреть футбол или на извест-
ных людей? 

– В этом году мы сделали совершенно точный ход,
пригласив в соперники наших итальянских коллег.
Это привлекло дополнительное внимание к нашим
мероприятиям. В составе знаменитой команды италь-
янских певцов Nazionale Italiano Cantanti играли Пу-
по, Риккардо Фольи, Сандро Джакоббе, Леандро Бар-
сотти. Футбол остается футболом, но людям интерес-
но увидеть известного человека, любимого артиста в
другой ипостаси.

Сейчас это вообще популярно: звезды на льду, на
ринге, на танцах. Но, на мой взгляд, играть в футбол и
петь песни уж точно не хуже, чем боксировать, нанося
удары друг другу. 

– А у политиков, играющих в вашей команде, нет же-
лания спеть?

– Они и поют в более камерной обстановке. Вале-
рий Драганов, например, удивил нас своим мастер-
ством: он профессионально играет на баяне. Олег
Сысуев – очень неплохой гитарист, Андрей Шаро-
нов с отличием окончил музыкальную школу по
фортепиано.

– Поддерживают ли вашу инициативу власти на мес-
тах, создавая команды своих звезд?

– По крайней мере, мы точно знаем, что в Красно-
ярске после нашего визита чиновники ездят в отда-
ленные районы с похожей акцией.

– Эту свою деятельность вы воспринимаете как рабо-
ту, как долг, как миссию?

– Здесь все вместе: концерт – работа, футбол – хоб-
би, стремление и желание помочь детям – миссия.

– Что вы для себя открыли, занимаясь этой благотво-
рительной деятельностью, на что взглянули по-новому?

– Абсолютно другую аудиторию по сравнению с той,
которая встречается, когда ездишь на гастроли. Мы
постоянно ищем новые, необычные подходы, чтобы
участники и зрители понимали, что это не просто фут-
бол, концерт, а именно акция. Нас поддерживают са-
ми политики, СМИ. 

В лихие времена 90-х годов прошлого века слово
«благотворительность» часто использовалось для при-
крытия корыстных целей, а мы стараемся этому поня-
тию вернуть изначальное значение.

Вообще-то, строго говоря, здоровье детей не должно
быть объектом благотворительности. Здоровьем детей
должно заниматься государство. Но, к сожалению, ни
одна страна мира, даже благополучная, не в состоянии
полностью эту проблему решить. Государство, чинов-
ники много делают в этом направлении, но в день ак-
ции мы – просто граждане страны, желающие помочь
самым маленьким и беззащитным гражданам страны,
и призываем других поступать так же.

Екатерина СИМИНА
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Пусть светильник нашей веры ярко светит
всем, кто ищет истину и смысл бытия, кто
жаждет божественной любви и благодати

Патриарх Московский и всея Руси Алексий II



Он был больше, чем настоятель Русской Право-
славной Церкви. Ушел из жизни человек высо-
кой нравственности, преисполненный добра и
бескорыстной любви к людям. На протяжении
многих лет мы всегда чувствовали его отече-
ское, пастырское участие и поддержку. Его бла-
гословение сопровождало все важные начина-
ния, важные для укрепления веры, духовности
и патриотизма. С благословения Алексия II из-
дается наш журнал, Патриарх Московский и
всея Руси Алексий II входил в состав Наблюда-
тельного совета издания «ВВП», и коллектив ре-
дакции всегда чувствовал его доброе слово, же-
лание рассказать о самых ярких событиях Цер-
кви и государства. 
Настоящим подвигом Алексия II стало восстанов-
ление, возрождение старых и возведение новых
храмов и монастырей в Москве и во всей России.
Выдающимся свершением и вершиной деятель-
ности Патриарха Московского и всея Руси Алек-
сия II является долгожданное и благое воссоеди-
нение Русской Православной Церкви и Зарубеж-
ной Русской Православной Церкви, разорванных
на две ветви единой веры в трагических перипе-
тиях русской и мировой истории XX века.
Его жизнь была примером служения Церкви, Оте-
честву и народу. Он как никто другой много сде-
лал для возрождения нашей православной веры,
истории и культуры. Не случайно прощание с Пат-
риархом продолжалось несколько суток. Поток
людей, желающих отдать свой последний долг
главе Русской Церкви, был неиссякаем. Он на-
всегда занял свое место в нашей памяти и нашей
душе. И пусть тяжелую потерю восполнить невоз-
можно, с нами, в нашей памяти остались его глу-
бокая вера, его доброе слово, его искренняя лю-
бовь к России, Церкви и людям. 

Е
го авторитет  в мировом сообществе был всегда
высок всю его жизнь. Патриарх Алексий II был
участником многих международных церковных

событий. На протяжении ряда лет он являлся членом
президиума и президентом Конференции европей-
ских церквей. Также он принимал участие во многих
межконфессиональных форумах, один из которых –
так называемый саммит религиозных лидеров. Патри-
арх всегда  достаточно жестко отстаивал интересы
Православной Церкви.

Патриарх Алексий не владел свободно иностранны-
ми языками, за исключением эстонского. Когда он в
молодости учил немецкий в Духовной академии, то и
подумать не мог о том, что ему придется часто выезжать
за границу. Зато Патриарх свободно владел словом. В
России и за рубежом опубликовано несколько сотен его
статей, выступлений и работ на богословские, церков-
но-исторические, миротворческие и другие темы.

Патриарх Алексий II проводил богослужения, бесе-
довал с иереями: помимо того что он был  Патриархом
всея Руси, он еще был и московским епископом.  Па-
триарх всех московских священников рукополагал
собственноручно, совершил более 80 хиротоний. Пат-
риарх Алексий откликался  на любые события, касаю-
щиеся его паствы, будь то введение ИНН или трагиче-
ская гибель священника. Тысячи прихожан слышали с
церковных амвонов ободряющие слова Святейшего,
обращенные к ним по случаю великих праздников.

За восемнадцать лет со дня интронизации Патриарха
Московского и всея Руси Алексия II в нашей стране
произошло немало церковных и государственных по-
трясений. Но именно эти годы сегодня называют вре-
менем духовного возрождения России. Связано это не
только с увеличением количества храмов (с 6700 к нача-
лу 90-х до нынешних 26 000) или ростом числа верую-
щих, за которым не поспевает храмовое строительство,
но также и со сложившимися новыми взаимоотноше-
ниями между Церковью и государством. До революции
Церковь фактически являлась государственной струк-
турой. После 1917 года она была отделена от государст-
ва, но лишь на словах. На деле же власть грубо вмеши-
валась и жестко контролировала церковную жизнь.

Сегодня Православная Церковь сохраняет позицию
отделения от государства, но вместе с тем она играет
важную роль в жизни страны. В том, какие отношения
сложились сегодня у Церкви с «властью», – личная за-
слуга Патриарха: его умиротворяющий певучий голос
с едва уловимым акцентом нередко заставлял прислу-
шиваться к нему и умолкать самых яростных против-
ников. Неизменное присутствие Его Святейшества на
важных государственных форумах порой вызывало со-
мнение: кто же он – «пастырь добрый» или искушен-
ный политик? Редкостное умение сочетать в себе ка-
чества и одного, и другого закрепили за первоиерар-
хом Русской Православной Церкви образ значитель-
ной фигуры современности. И в подтверждение тому
– вручение  общественной премии «Человек года», ко-
торую Патриарх получил в  2006 году в четвертый раз.
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Имя Алексия II –
в сердце каждого

5 декабря ушел из жизни Предстоятель Русской Православной Церкви
Святейший Патриарх Московский и всея Руси Алексий II
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СТРОКИ БИОГРАФИИ 
Несмотря на то что послереволюционный период

российской истории, узаконившей атеизм, далеко в
прошлом, его негативные последствия сказывались
очень долго. Падение нравственности, разгул стра-
стей, девальвация ценностей прервали в обществе ду-
ховную связь поколений. Переоценка ценностей у
многих нынешних верующих – как прихожан, так и
священнослужителей – произошла лишь в зрелом воз-
расте. И большую роль в этом сыграл наш Патриарх –
Алексей Михайлович Ридигер. Его судьба во многом
уникальна тем, что она, точно мостик над «безбожным
веком», связывает и сохраняет преемственность ны-
нешнего церковного «ренессанса» и традиций дорево-
люционной России.

Алексей Ридигер родился 23 февраля 1929 года в го-
роде Таллине. После революции 17-го года Эстония
стала одним из центров русской эмиграции. Сюда, так
же как в Прагу, Берлин, Париж, устремились многие
представители русской интеллигенции и дворянства,
спасающиеся от красного террора: поэт Игорь Северя-
нин, баронесса Врангель и многие другие. Тогда Эсто-
ния была единственной страной в мире, где законом
было признано право русских на культурную автоно-
мию и где общественная и культурная жизнь русской
эмиграции была многообразной и интенсивной. Под-
ростком из Санкт-Петербурга в Таллин приехал и отец
будущего Патриарха Михаил Александрович Ридигер. 

С юных лет он стремился к священническому слу-
жению. Уже в зрелом возрасте принял сан и в течение
16 лет был настоятелем церкви Рождества Богороди-
цы в Таллине. Мать Святейшего Патриарха, Елена
Иосифовна Писарева, уроженка Таллина, была рус-
ской православной женщиной. Семья Алеши Ридиге-
ра являлась для мальчика действительно домашней

церковью, что впоследствии во многом определило
его выбор жизненного пути. Алексей с детских лет не
только присутствовал, но и участвовал в богослужени-
ях. В восемь-девять лет он знал наизусть текст Божест-
венной литургии. Дома он нередко играл в «службу»,
чем вводил в смущение благочестивых родителей.
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Для семьи Ридигеров традиционными
были паломнические поездки по русским
монастырям, оказавшимся за пределами
СССР: в Пюхтицкий женский, Псково-
Печорский мужской монастыри и другие.
Родители Алексея с младых лет брали с со-
бой в паломничества сына. Особенно па-
мятными для него стали поездки на Вала-
ам, входивший в состав Финляндии, в
1938 и 1939 годах.

«Весь Валаамский монастырь произвел
на меня сильное впечатление, – вспоми-
нал Патриарх. – Все в нем пробуждало у
меня, девяти-десятилетнего мальчика,
особые чувства. Это и удивительная се-
верная природа, и так гармонировавшие с
ней замечательные архитектурные памят-
ники. Это и скиты Валаама, а главное –
удивительные старцы, умевшие подобрать
единственно верные слова и для взросло-
го, и для ребенка. Со мной, мальчиком,
они вели себя абсолютно на равных. Бли-
же всех принял меня в свое сердце отец
Иувиан из Спасо-Преображенского Вала-
амского мужского монастыря».

У мальчика со старцем завязалась пере-
писка. Письма с Валаама Патриарх Алек-
сий хранил всю жизнь. 

Монаха Иувиана благословил на по-
стриг великий пастырь XIX века, правед-
ный Иоанн Кронштадтский. В церковной
жизни у каждого человека бывает немало
удивительных совпадений, которые не-
зримым образом связывают его жизнь с
жизнью выдающихся подвижников хри-
стианства. Помните, у Гумилева: «Если,
Господи, это так, / Если праведно я пою, /
Дай мне, Господи, дай мне знак, / Что я
волю понял твою». 

Наверное, одним из таких знаковых
совпадений для  Патриарха стал тот факт,
что в 1990 году Поместный собор Русской
Православной Церкви избрал Патриар-
хом Алексия II и прославил в лике святых
праведного Иоанна Кронштадтского.

УРОКИ СЕМИНАРИИ 
После окончания школы в Таллине Але-

ксей Ридигер поступил в Ленинградскую
духовную семинарию. Потом оканчивает
и Духовную академию в Санкт-Петербур-
ге, где его уже на втором курсе рукопола-
гают в священнический сан. Свое пастыр-
ское служение отец Алексий начинает в
родной Эстонии. Туда же он возвращается
и в качестве епископа, приняв вскоре по-
сле смерти матери монашеский постриг в
Троице-Сергиевой лавре.

Нужно сказать, что прибалтийские рес-
публики, поскольку значительно позже
были включены в состав СССР, избежали
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кровавых репрессий против духовенства,
захлестнувших Россию в 20–30-е годы. В
определенном смысле Прибалтика была
духовным оазисом православия в совет-
ское время. Здесь действовали монасты-
ри, которые не закрывались после рево-
люции и сохранили вековые традиции
монашества (Пюхтицкий женский мона-
стырь, Рижская пустынь). Примечатель-
но, что во время возрождения церковной
жизни очень многие монахини из этих
монастырей были поставлены игуменья-
ми в возрождающиеся обители по всей
России, будучи обладательницами бес-
ценного опыта монастырской жизни.

Но период служения иерея Алексия в
Эстонии пришелся на 60-е годы – время
хрущевских гонений, когда власти трави-
ли и преследовали христиан, по всей
стране шло массовое закрытие храмов и
духовных учебных заведений. Тогда мно-
го пришлось пережить священнослужи-
телям и в прибалтийской «провинции».
Но в то же время они несли крест своего
пастырского дела с Божьей помощью и
использованием тонкой дипломатии
применительно к властям.

Вскоре после своего назначения епи-
скопом на эстонскую кафедру молодой
тогда  архиерей столкнулся с решением
местной администрации о закрытии и пе-
редаче под дом отдыха Пюхтицкого Ус-
пенского монастыря. Отец Алексий дей-
ствовал осторожно. Сначала он постарал-
ся убедить советское начальство в невоз-
можности для епископа начинать служе-
ние с закрытия обители. А затем, будучи
заместителем председателя Отдела внеш-
них церковных связей, архиерей привез в
монастырь делегацию Евангелической
церкви Германии. Вскоре о Пюхтицком
монастыре заговорили в Германии: поя-
вились восторженные отзывы в газете
Neue Zeit. Потом в Пюхтицы приехала
еще одна делегация, третья, четвертая,
пятая... Вскоре в святое место стали при-
езжать группы паломников со всей Рос-
сии. Вопрос о закрытии обители был снят.

Святейший Патриарх после своего пе-
реезда в Москву не оставил без попече-
ния пюхтицких сестер. 

Тема «малой родины» прошла через
всю жизнь Патриарха Алексия II. В 1984
году он представил на соискание степени
магистра богословия в Ленинградскую
духовную академию трехтомный труд
«Очерки по истории Православия в Эсто-
нии». Но ученый совет академии решил,
что представленная работа по объему и
глубине исследования соответствует не
магистерской, а докторской диссерта-
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ции. Так митрополиту Таллинскому и Эс-
тонскому Алексию был торжественно
вручен докторский крест.

Следующая ступенька его продвижения
по служебной лестнице, если такое выра-
жение применимо к людям духовного
звания, связана с Ленинградом. 29 июня
1986 года владыка Алексий назначен ми-
трополитом Ленинградским и Новгород-
ским с поручением управлять Таллинской
епархией. В уже более благоприятные для
Церкви времена новый архиерей сталки-
вается со старой проблемой: городские
власти игнорируют Церковь. Поначалу
митрополиту Алексию не разрешили даже
нанести визит председателю Ленгорсове-
та. Но этот же председатель через год при
встрече с владыкой скажет: «Двери Ле-
нинградского совета открыты для вас
днем и ночью». Впоследствии представи-
тели власти сами стали приезжать на при-
ем к правящему архиерею.

МИР И ДОБРО 
По итогам опроса Фонда общественно-

го мнения, большинство россиян одобря-
ли  деятельность Патриарха, немного тех,
кто относился  к его персоне равнодушно,
но таких, кто не знал бы Патриарха вооб-
ще, практически нет. А ведь его предшест-
венники, Патриархи Алексий I и Пимен,
мало кому были знакомы. В советские
времена «несанкционированные контак-
ты» с паствой не поощрялись, и церков-
ный иерарх едва ли мог без позволения
властей отправиться в какую-нибудь мис-
сионерскую поездку. Патриарх Алексий II
вспоминает, что когда он впервые приле-
тел в Оренбург, то услышал от местного
архиепископа Леонтия исполненные па-
фоса слова: «Никогда прежде на землю
Оренбуржья не ступала нога митрополита
Русской Православной Церкви!»

Во многих регионах России Патриарха
Алексия знали не только по телевизион-
ным программам и календарям – это
примета нового времени. За годы своего
служения первоиерарх совершил более
120 поездок в 82 епархии. Целью таких
поездок было личное знакомство со свя-
щенниками и прихожанами в отдален-
ных общинах, укрепление церковного
единства и свидетельства Церкви в обще-
стве. «Возрождение Церкви нельзя осу-
ществлять, находясь только в Москве».

«Бывая в регионах, – говорил Патриарх,
– я имел возможность не с чужих слов уз-
нать, а посмотреть своими глазами, в каком
состоянии храмы, монастыри, воскресные
школы. Удостовериться, присутствует ли
Церковь в армии, местах заключения. Это
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чрезвычайно важно, так как приближает
Патриарха к своей пастве, где бы она ни
жила – на Камчатке или в Калининграде».

Во время своих визитов Патриарх ста-
рался беседовать и с представителями ме-
стной власти, с губернаторами, решать
многие проблемы, которые возникали
между священнослужителями и чинов-
никами в регионах.

В частности, немало проблем возникло
у властей с Церковью в связи с возобнов-
лением деятельности многих храмов и
монастырей. Остро вставал вопрос о воз-
врате церковной собственности. Важную
роль в его решении взял на себя Патри-
арх, подписав с Министерством культуры
Российской Федерации и руководством
отдельных музейных комплексов ряд до-
кументов, которые помогли многим мо-
настырям и храмам начать новую жизнь.
Правда, порой противостояние священ-
ников и «музейщиков» затягивалось на
десятилетия, но в итоге конфликтующие
стороны приходили к согласию.

Именно стремление к мирному, а не
сиюминутному разрешению любого воп-
роса отличало подход Патриарха к любой
проблеме, от бытовой до международ-
ной, будь то ситуация в Сербии, события
на Северном Кавказе или военные опера-
ции против Ирака. По многим кон-
фликтным ситуациям международного
масштаба Патриарх Алексий выступал с
миротворческими инициативами.

«Нашу страну, наше общество постигло
огромное горе – умер Патриарх Москов-
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ский и всея Руси Алексий II. Он был не
только выдающимся религиозным деяте-
лем, подлинным духовным лидером – он
был великим Гражданином России. Че-
ловеком, в судьбе которого отразились
все тяжелейшие испытания переломного
для нашей страны ХХ века. Истинным
пастырем, который всю свою жизнь слу-
жил примером духовной стойкости и вы-
соких человеческих поступков. Находил-
ся рядом со своей паствой и в дни гонений,
и в период возрождения веры», – сказал
президент России Дмитрий Медведев.
«Именно с ним, с его именем прямо свя-
заны подъем Русской Православной Цер-
кви, действительное утверждение прин-
ципов свободы совести и вероисповеда-
ния. И конечно – гражданский мир и со-
гласие в такой многонациональной и
многоконфессиональной стране, как
Россия», – отметил президент. 

«Под его началом Православная Цер-
ковь превратилась в один из авторитет-
ных институтов, плодотворно взаимо-
действующих с государством. Москов-
ский патриархат приобрел уважение и ав-
торитет не только в России, но и в между-
народном религиозном сообществе», –
сказал Медведев. 

«Алексий Второй был настоящим Пат-
риархом – Патриархом Московским и
всея Руси. Это был очень светлый человек,
и это очень большая потеря», – добавил
председатель правительства Владимир
Путин. 

Первый заместитель председателя Го-
сударственной думы Олег Морозов в сво-
ем заявлении в связи с кончиной Патри-
арха Московского и всея Руси Алексия II
сказал: «Безусловно, Патриарх Алек-
сий II внес уникальный вклад в новей-
шую историю России. С его именем свя-
зана история возрождения православия,
веры в России, в значительной степени
духовное просветление, духовное возро-
ждение в нашей стране. 

Это, безусловно, был человек выдаю-
щегося интеллекта и безбрежной добро-
ты. Все, кто с ним общался, знают, на-
сколько это был яркий, мудрый, тонкий
собеседник и очень добрый,  отзывчивый
человек. Это огромная потеря, огромная
утрата для страны, для Православной
Церкви,  для всех людей, которые устре-
млены к добру и вере. Мы все скорбим.

Его имя останется в памяти россиян
независимо от вероисповедания и войдет
в историю государства Российского. 

Оксана СЕВЕРИНА
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РОССИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

В . В . П У Т И Н :
«Стране необходим

экономический прорыв»

В А Л О В О Й  В Н У Т Р Е Н Н И Й П Р О Д У К Т
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(слова С. Михалкова, музыка А. Александрова)

Россия – священная наша держава,

Россия – любимая наша страна.

Могучая воля, великая слава –

Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края

Раскинулись наши леса и поля.

Одна ты на свете! Одна ты такая –

Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни

Грядущие нам открывают года.

Нам силу дает наша верность Отчизне.

Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110

Государственный гимн
Российской Федерации
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